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reunion 
WiüÄ 
¡¡ULTO 
mira.

En un ambiente de extre
ma cordialidad y unidad 
sesionaron durante práct

icamente todo el día de 
iaver los Ministros de 
Relaciones Extenores de 
Venezuela. Aristides 
Calvani; Ecuador. Roge
lio Valdivieso: y Peru. 
Edgardo Mercado Jarrín; 
el Subsecratario de 
Economía de Colombia. 
Fernando Navas: el
Coordinador de la Junta 
del Grupo Subregional 
Andino, Felipe Salazar, 
con el Canciller chileno 
Gabnél Valdés. analizan
do principalmente el tra
tamiento del capital 
extranjero y la forma en 
que debe-, proceder la 
ÍCorporación Andina de 
fomento

La reunión se inicíd a 
las 11 horas en la Sala de 
Conferencias de la Canci
llería y en ella participa
ron también el Subsecreta
rio de Relaciones Exterio
res, Patricio Silva, perso
nal del Ministerio y los 
Embajadores de Venezue
la, Tomás Polanco: Ecua
dor Teodoro Bustaman
te; Colombia. Alvaro Gar
cía y Perú Arturo García

ALMUERZO ofreció el Presidente Frei a los 
Cancilleres de Perú, Ecuador y Venezuela y a la 
delegación de Colombia que participan en la reunión 
para analizar los logros del Pacto Andino
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COSIA DEL

La sesión de'la mañana 
ue suspendida a las 
13 30 horas para asistir 
il almuerzo ofrecido por 
>l Presidente Freí y en el 
cual el Jefe del ' Estado 
)izó una exposición sobre 
a posición de nuestro 
Gobierno sobre la in
mersión extranjera y el 

desarrollo económico, 
que fue contestada por el 
Cancillef ecuatoriano 
Rogelio Valdivieso

Se consideraron asimismo problemas referentes a 
Ja ALALC y las medidas arancelarias adoptadas por 
Argentina Respecto a la Corporación Andina se anali
zó también la posibilidad de convertirla en un instru
mento de captación de recursos humanos que 
contribuya a la eliminación de la fuga de cerebros, mal 
que afecta a todos nuestros países

La posibilidad de actuar conjuntamente en las 
negociaciones internacionales fue también otro de 
los temas considerados En este momento existen nego
ciaciones en varios lugares del mundo y se está viendo 
la posibilidad de que el Grupo Andino actué en forma 

•conjunta en ellos.
Respecto al ingreso de Venezuela al Grupo Andino, 

el Canciller Valdés destacó que de acuerdo a las 
declaraciones del propio Ministro de Relaciones de ese 
país, están dándole una consideración muy seria al 
Grupo Andino y que se ha aceptado un observador 
permanente de este país en la Junta de Lima

Añadió que el Canciller Calvani expresó que no 
podía garantizar una fecha de ingreso pero que los estu
dios que se están realizando tienden a buscar fórmulas 
que permitan su incorporación El Ministro Valdés mani
festó que todos los presentes en la reunión hicieron 
votos por que esto ocurriera muy pronto

Finalmente, el Ministro Valdés señaló que se 
acordó en la reunión enviar a la Cancillería Boliviana 
una relación de todo lo tratado.

Se reanudaron las con
versaciones a las 17 ho
ras para finalizar la reu
nión. calificada por el 
Ministro Gabriél Valdés 
Icomo »informal y amis
tosa. a las 19 horas

El Canciller Valdés 
(señaló al término de la sé- 
pión los principales te
nias tratados El primero 
de ellos fue la naturaleza 
y forma en que debe 
•proceder la Corporación 
Andina de Fomento, 

recién ratificada

। Se hizo exposición de la 
Interpretación que nues
tro país le ha dado el Tra
tado que conforma la 
forporación Andina y los 
Pcuerdos que adoptó el 
penado. Según manifes
tó el Canciller Valdés exis- 
'•O completo acuerdo 
fe ,os Participantes en 
-ste enfoque

continuación, y 
aculado a la CORFO 
mdina. se trataron crite- 

F'os sobre inversiones 
, ^anjeras en la Subre-

.n’ Pateándose una co- 
t U" VÍS,Ón resPecto al 
iu..«.™6nt0 de estas

en-

"versiones

L Posteriormente. e| 
E»°rd,'"ad0r de 'a Junta 
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tión ' ° kna lar9a exP°s'" 

ue/.0?,e los aa>dd'os 
tos S rea''zando en es 
anteel°,n1en,0S la Jun,a 
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«X"ex,ranier°syqoe 

fi'’alizadnPUeS,0S una vez 
lo,’“0 su a3'o<iio a 
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estatutA para un 
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^Pendencia

INGRESO DE VENEZUELA
El Canciller de Venezuela, Aristides Calvani. 

destacó que su presencia en la reunión, era en carácter 
de observador, pero que indudablemente significaba 
estudiar el momento y las circunstancias que permi
tan el ingreso de su país al Grupo Andino

Puntualizó que eran dos las condiciones esenciales 
que lo impedían y estas *son  que no menoscabe él 
desarrolo industrial alcanzado por su país ni la situa
ción monetaria del mismo

-Como una mala propaganda calificó el que se 
culpará a la empresa privada venezolana del no ingre
so al Grupo Andino, señalando que no se podía acep
tar que se planteara que el Gobierno de su país estu
viera presionado por la empresa privada

—"Se trata del interés nacional que hay que 
analizar a la luz de los hechos y considerar en primer 
término", añadió

Un saludo "de lo más hondo de mi corazón", envió 
al pueblo chilenp el Ministro de Relaciones de Vene-

r

A LAS 11 DE LA MAN ANA se inició la 
reunión de los Cancilleres y represen
tantes de los países miembros del Gru-

po Andino en la Sala de Conferencias 
del Ministerio de Relaciones Exterio
res.

PACIFICO
LIMA (UPI) - Un movimiento sísmico sacudió hpy la 

zona de esta capital, provocando alarma entre la 
población, pero los primeros informes extraoficiales 
sitúan el epicentro del fenómeno a unos 250 o 300 
kilómetros al sur de la ciudad de Quito, capital del 
Ecuador

El fenómeno, leve pero prolongado, causó pánico en 
la población de la capital, que recuerda el devastador 
sismo del 31 de mayo, que dejó un saldo de §0 000 
muertos en este país

Las primeras informaciones extraoficiales indican 
que el epicentro está a 250 o 300 kilómetros al sur de 
Quito o sea cerca de la frontera con el Perú”

COLOMBIA

BOGOTA, 31 (UPI).— El Instituto Geofísico de 
los Andes informó hoy que había registrado un fuer
te temblor de tierra a las 12 horas 9 minutos y 57 
segundos, con una duración de 60 segundos, y cuyo 
epicentro aún no ha sido determinado

En Colombia el temblor se sintió casi en todas las 
regiones, pero especialmente al oriente y occidente 
del país

PUERTO RICO

SAN JUAN (PUERTO RICO), 31 (UPI).— Dos 
leves movimientos de tierra, uno de los cuales estre
meció el hotel más alto del Caribe, se registraron 
hoy aquí al mismo tiempo que en el Perú se sentía un 
fuerte temblor

zuela. Aristides Calvani.' quien señaló al ingresar en 
la mañana a la primera sesión de la Reunión, que se 
sentía muy feliz de astar en nuestra patria, recordan
do que no era esta sú primera visita

Destacó que junto a la admiración normal y 
humana que sentía por Chile se sentía extraordinaria
mente feliz de estar acá poique hay muchos amigos 
con los cuales le une un entrañable cariño

CANCILLER PERUANO

El Canciller de Perú. Edgardo Mercado Jarrín. hizo 
presente que no existía un temario concreto, sino una 
agenda abierta para tratar diferentes temas rela
cionados con el Grupo Andino

—"Pero estimo que es una ocasión propicia para 
hacer un análisis de lo que se ha hecho hasta este 
momento en el Grupo Andino y obtener un balance 
de las realizaciones, de cuáles pueden ser las proyec
ciones en el futuro Creo que hay en carpeta muchas 
materias importantes pero considero que hay que 
decidir en el futuro sobre el arancel externo común, 
el tratamiento del capital y la posibilidad del ingreso 
de Venezuela", expresó

Respecto a esta última posibilidad, manifestó que 
consideraba propicia la ocasión para analizarlo por 
la presencia del Ministro de Relaciones de esé país 
en la reunión

(Pasa a la pág. 2)

4 secuestros de 
diplomáticos en

Montevideo
Cónsul del Brasil, Aloyisio Mares Días y Dan Mitrione, 

funcionario norteamericano, en poder de terroristas. 

Gordon Jones, vicecónsul norteamericano y Nathan 

Rosenfeld, agregado cultural de la Embajada de USA, 

lograron escapar de manos de sus captores. Gobierno 

anunció el empleo de todo su poder contra los terroristas.
(Inf. Pág. 2)

Solamente la cigüeña sigue trabajando

Marronas y enfermeras disputan 
"maternidad” de recién nacidos

Se necesitará un ver
dadero Rey Salomón 
del Siglo XX pera deci
dir con justicia si los ni
ños prematuros y re
cién nacidos patológi
cos (enfermos), deben 
quedar a cargo de las 
enfermeras o las matro
nas universitarias.

Una verdadera guerra 
de delantales blancos, to
cas con guardas rojas y 
negras y letreros, se 
desencadenó el miérco
les recién pasado en la 
Maternidad del ^Hüspi- 
tal San Juan de Dios.’cuan- 
do entró en yigen’cia la 
.resolución 0939 del StyS 
que establecía que la 
atención de enfermería^ 
de los recién nacidos 
normales. enfermos y

prematuros que ,e$tán 
hospitalizadps en -los-es
tablecimientos asisten»-, 
cíales pasarían a ser aten¿; 
didos por matronas *

Las enfermeras fueron 
las primeras "en d^iarar-
la guerra” an^fTa. emej*  
gencia de quMBr fuerarr 
quitados est^ pacieri-' 

tes que desde gjpmpre 
han sido atendidos 'por 
enfermera*  cíkstitu-- 
yéndose este camp^ en 
una especialidad de las 
enfermeras universitarias” 

'JiSin embargo^ el movi- 
rjfifento de »-Jas enferme
ras tuvo \ susXfrutos. y la 
resolucibn quedó sin efec
to. pero ello sólo contri
buyó a encender aún

(Pasa a la pág.8)
Las enfermeras luchan por la "propiedad" de los recién nacidos 
prematuros y patológicos El grito de guerra ya está lanzado

Y mientras tanto un niño por nacer espera, pero por poco tiempo. 
La mamá es la más preocupada El pequeñito no va a poder esperer 
hasta que matronas y enfermeras se pongan de acuerdo María 
Stonner debió ir en busca de otra Maternidad
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rAfirma el yogui Swami
Shivapremananda

La luz está 
en todos 
los hombres

— "En la India, al control da la natali
dad os alya necesario, os una cosa de 
vida o muerto”, dij'tx a "La Nación” el 
yogui Swami ¿Shivapremananda. funda
dor del Centro Sivananda de Estudios 
Yoga-Vedantá. que se encuentra en 
Chile, en visita auspiciada por la Embaja
da de ese país, para dictar una serie de con
ferencias de nivel académico. en 
nuestras principales universidades

Shivapremananda es un ’hombre more
no. de rasgos suaves que tiene 45 años 
de edad, cuyos gestos al hablar aparecen 
rigurosamente medidos: entiende bas
tante el español, se expresa en inglés que 
matiza a vecestí con palabras nuestras 
como "perdón" "ya entiendo", "hasta 
luego” Nació en Calcuta. Su formación 
intelectual es una síntesis de la antigua 
cultura oriental y la moderna ideología 
occidental, graduado en ciencias pdlíti 
cas. historia y literatura inglesa, a la 
vez que embebido de largo trabajo y es
tudio en famosos monasterios en los 
Himalayas y en el Tibet

—"En el yoga hay elementos que lo 
hacen arte, que lo hacen ciencia y que lo 
hacen religión", dijo

—"Es arte en el sentido de que el yoga 
es creador e individualista, un medio de 
autoexpresión” Agregó que "es ciencia 
en un grado relativo, porque en yoga no 
existe la aceptación ciega’ o dogmática 
de ningún valor" Señaló que la 
autodisciplina y la investigación son acti
tudes básicas del yoga En un sentido 
religioso dijo que "no creemos en la espon
taneidad d£ *a vida a menos que la vida 
sea sublime, a menos que cultivemos 
nuestra naturaleza espiritual"

. Dijo que el yoga reconoce la validez de 
las leyes de cada país, a la que todos de
ben someterse porque "si cada persona 
juzga por si misma, en circunstancias de 
que la mayoría no está preparada para 
ello se produciría un caos" Dijo que la 
disciplina debe entenderse como una 
norma tendiente a que la gente piense y 
no que acepte la imposición de dogmas 
"nosotros no tenemos ningún dogma 
especifico y esa es la razón de por qué 
somos científicos"

Recalcó que el acercamiento humano 
la relación de las personas entre sí. de
be basarse en una cabal comprensión 
de las creencias "no es suficiente apelar 
al corazón hay que hacerlo, pero si a las 
personas no se las hace comprender sus 
propias creencias, entonces la relación 
sería falsa, sería sensiblería, las personas 
serían hipócritas o sensibleras"

Junto con mostrar el tipo de relación 
del yoga con la ciencia. Shivapremanan
da señaló que "ningúna ciencia exacta es 
tan exacta Ni siquiera la ley de grave
dad es una ley exacta Incluso teorías 
primitivas de la ciencia según las cuales el 
universo se movía de acuerdo con leyes 
fijas, no son completamente ciertas

Precisó que "el yoga es una religión en 
el sentido de que su ideal espiritual es el 
de todas las religiones y no el de una reli
gión específica No tiene dogmas ni fun
dadores El significado literal de reli
gión es "re-ligare", volver a unir, volver a 
atar al hombre con Dios, con su fuente 
espiritual^ integración, unión que comien
za con lo que vemos y tenemos dentro de 
«esotros mismos, unión de fe y razón de

Sepultados restos del 
campesino Sepúlveda

Dirigentes gremiales, trabajadores de

la tierra y estudiantes acompañaron

la urna desde Nuble Alto
Poco antes del mediodía de 

ayer fueron sepultados los restos 
del campesino José Sepúlveda 
Sepúlveda. muerto en un 
incidente registrado en el fundo 

La Engorda", el miércoles 
pasado

Swami

El cortejo fúnebre partió del 
asentamiento de Ñuble Alto, a 
15 kilómetros de Chillán. con 
acompañamiento de campe
sinos. estudiantes y dolientes 
formando una extensa colum 
na

A las 10 45 horas, se ofició 
una misa de cuerpo presente en 
la Iglesia de las Carmelitas 
Rezados los responsos, el corte 
io funèbre reanudó su marcha 
por el centro de Chillón, hsta 
llegar al cementerio donde los 
'estos del campesino fueron

sepultados después de que va 
nos oradores despidieron a su 
compañero muerto

Saludamos en Juan Sepúl 
veda Sepulveda a otro mártir de 
la Reforma Agraria caído luchan 
do para que alguna vez exista 
justicia social en Chile' expre 
só Ernesto Díaz Presidente de

Asentamientos
También rindieron homenaje 

Edio Salazar Presidente de la 
Federación Provincial de Asenta 
mientos Campesinos. 
Sanhueza. Presidente 
Confederación Sindical 
Aguirre Cerda

El féretro con el cuerpo de 
Sepúlveda Sepúlveda fue 
depositado en un nicho perpe
tuo por disposición de los asen 
tados de Ñuble Alto

& i

r-"*. ' ... -Jii

Muchas flores y el pesar sincero de 
miles de campesinos acompañaron al 
cementerio de Chillan los restos del 
asentado José Sepúlveda Sepúlveda. 
que encontró trágica muerte en un enfren-

tarmento con los propietarios del fundo 
''La Engorda'' Niños, mujeres y hombres 
doloridos formaron en el cortejo junto a 
estudiantes, dirigentes de las federa
ciones campesinas y trabajadores de ¡a 
zona

corazón y mente, de conciencia y 
subconsciencia religión y filosofía Así, 
nuestras creencias deben ser experimen
tadas y ro permanecer en el plano de lo 
intelectual Yoga, es. pues, una experien
cia de los valores intelectuales en nues
tra conciencia El hecho de ejecutar al
gunos ritos es lo menos importante de la 
yoga Si yo me llamo cristiano o hindú, no 
es tanto por religión como por tradición 
Es cristiano quien en su conducta refleja 
los ideales de Cristo Y en este sentido, 
un cristiano puede ser un yogui Es la 
unión del espíritu individual en el espíri
tu universal Desgraciadamente en 
occidente, cuando se habla de religión, 
se refieren más a las formas que a la viven
cia La religión no debería confinarse en 
las iglesias, porque todos son la Iglesia 
Nuestra relación con Dios reside en la 
relación de todos nosotros No es posible 
servir a Dios fuera de la vida, eso no es 
posible porque no sabemos lo que hay fue
ra de la vida El yoga representa el espíri
tu de las religiones No es bastante 
hablar de Dios o de la verdad, es necesa
rio lo que hacemos y la forma como vi
vimos la verdad El problema no está en la 
validez de tal o cual teoría, sino en la apli
cación de ellas, allí se verá su fuerza o su 
debilidad Toda verdad que se expresa es 
una semiverdad, y la otra mitad hay que 
buscarla en la experiencia vivida

Sobre el tema de la relación que hay en
tre la conciencia del individuo y sus con
diciones materiales de existencia el 
maestro dijo que "de acuerdo con el yoga, 
todos tenemos la más alta conciencia 
dentro de nosotros, aunque no la perci
bamos Lo que percibimos como concien
cia es el resultado de las circunstancias: 
el ambiente, la educación. Si se.prpgurjf. 
ta a una persona que es víctima de la injus
ticia y que siempre ha sido engañada, si 
hay una verdad, puede decir que no hay 
una verdad, pero sise le pide que acepte la 
no-verdad, diría que no Si ha sido maltra
tado dirá que no existe el amor, pero si lo 
odiáramos, no se sentiría feliz Quiere de
cir que la conciencia del amor está en su 
mente interior ir1 Las circunstancias lo 
aplastan, pero profundamente cree en la 
paz, en al amor en la justicia aunque su 
mente exterior niegue su conciencia 
interior Un asesino puede mostrar una 
mala conciencia con su víctimai pero 
tener una buena conciencia para sus 
hijos; él es victima de las circunstancias 
más que de su conciencia El hombre no 
es esencialmente malo La luz está inhe
rentemente en toctos los hombres" .

Secuestro de diplomáticos
MONTEVIDEO 31 (UPI) 

Terroristas izquierdistas, de la 
organización de Tupamaros se 

apoderaron hoy de-dos diplo
máticos extranjeros y dejaron 
que otros dos se les escaparan 
de las manos en la primera olaila 
coordinada de secuestros poH- 
ticos desencadenada en la Améri
ca Latina

Hasta entrada la tarde los 
secuestradores del Cónsul 
adjunto de Brasil. Aloyisio Ma 
res Días, de 41 años, y del 
funcionario norteamericano
Dan Montrioni. de 49 asesor de 

la policía urguaya. no habían 
indicado cuáles eran los propó 
sitos que perseguían con su 
espectacular maniobra

Los Tupamaros que actúan 
como guerrillas urbanas desde 
principios de 1964 mantienen 
cautivo desde el martes último 
al juez de instrucción Daniel 
Pereyra Manelh

La policía informó que los 
guerrilleros urbanos’ también 

lograron apoderarse del según 
do secretario y vicecónsul 
norteamericano. Gordon Jones, 
de 27 años, cuando iba a salir 
en automóvil desde su residen
cia El funcionario, sin embargo, 
logró arrojarse del vehículo en 
•que se le conducía, pese a encon 
trarse maniatado, y pudo eludir 
a sus captores, aunque recibió 
una heuda leve en la cabeza 
provocada aparentemente por 
|, un culatazo asestado con un 
revólver- -

En el mismo garage del edifi
cio Acapulco donde reside 
Jones, se intentó secuestrar al

Reunión
Mi país desde el

Colegio de Periodistas
solidariza con Canal 9

SU SOLIDARIDAD con los periodistas del Canal 
9 de Televisión acordó el Consejo Nacional del Cole
gio de Periodistas de Chile En una declaración entre 
gada a la prensa, el Consejo que preside Alfredo Oh 
vares señala

El Consejo Nacional del Colé 
gio de Periodistas de Chile ha

Ministro Pacheco declara:

No
feriado escolar
Ante los insistentes rumores en el sentido de que el 

Ministerio de Educación Pública decretaría feriado 
escolar a mediados del mes de agosto, el Ministro de 
Educación Máximo Pacheco Gómez declaró lo 
siguiente

"Confiamos en que las clases y demás actividades 
docentes se desarrollen con entera normalidad en lo 
que resta del año escolar"

"Carecen, por lo tanto de todo fundamento los 
rumores de que esta Secretaria de Estado declararía 
feriado escolar extraordinario con motivo de las 
próximas elecciones presidenciales

Hoy llega alto funcionario francés
PARIS, 31 (DPA) — Para asistir a la inauguración 

de la "'Escuela Nacional de Administración", en 
Santiago de Chile, un proyecto de realización fran- 
co—chileno, él Subsecretario francés de Relacio
nes Públicas, Philippe Malaud, partió hoy de París ha
cia la capital chilena

A los actos de inauguración, que tendrán lugar el 
5 de agosto, asistirá también el Presidente Eduardo 
Freí En el curso de su estancia en Chile el político 
francés se entrevistará con el Canciller chileno. Ga
briel Valdés, y otros políticos de aquel país

El regreso de Malaud está previsto para fines de 
la próxima semana

Universidad de Chile por las 
medidas restrictivas acordadas 
por las autoridades superiores 
de esa institución y que han si 
do denunciadas a los orgams 
mos competentes de la Orden 
por los colegiados que prestan 
servicios en este medib de 
comunicación social y por el 
Vicepresidente de este Conse 
jo Nacional Augusto Olivares 
Becerra También tomo cono
cimiento de los acuerdos 
adoptados por el Consejo Regio 
nal Santiago—Maulé y al 
respecto resolvió 1 Expresar a 
los periodistas del Canal 9 de 
Televisión de la Universidad de 
Chile, su más arhplia solidari
dad y prestarles el amparo que 
las actuales circunstancias 
hagan necesario

2" Hacer suyos los acuerdos 
adoptados por el Consejo Regio
nal Santiago—Maulé y actuar 
en conjunto con sus dirigentes 
en las acciones destinadas a 
solucionar satisfactoriamente 
este prptyema

3° Expresar las reservas que el 
Consejo Nacional.' tiene con 
respecto a las medidas acorda
das por las autoridades universi
tarias en cuanto al peligro que 
ellas encierran para la libertad 
de prensa ya que la limitación 
de las horas de transmisión 
dejarán al Canal 9 de Televisión 
en desmedrada situación 
competitiva ante los demás 
canales de Televisión lo cual po
dría derivar hacia un mayor 
deterioro de las condiciones 
financieras que se pretende 
mejorar

4 Manifestar la preocupación 
con que observa la restricción y 
posible cierre de un medio de 
comunicación colectivo. que 
atiende a la más numerosa con
centración humana del país y

5" Señalar que las proposicio
nes concretas formuladas res
ponsablemente por los tra
bajadores del Canal 9 de Televi
sión no han sido consideradas 
por el Consejó Universitario y el 
Rector de la Universidad de Chi
le al momento destratar de resol- 
ver'el problema suscitado

agregado cultural norteameri- 
cao Nathan Rosenfeld de 48 
años, quien resistió tenazmente 
la acción de los terroristas, resul
tando también con una herida 
en la cabeza

Tanto Rosenfeld como Jones 
fueron trasladados a la Emba
jada de Estados Unidos donde 
fueron ; atendidos por un médi
co y su estado no reviste grave
dad

De 
ción
secuestro. 
Mitrioñi.

oportunamente a cambio de la 
libertad de- los funcionarios 
diplomáticos detenidos por 
nuestra organización "

vehículos con hombres podero
samente armados que. recorren 
la ciudad y realizan distintos 
procedimientos. procurando 
una pista para detener a los 
elementos subversivos y ubi
car a los secuestrados

Giampietro, al que tuvo cautil 
durante 72 horas, liberándo 
sano y salvo

PODER DEL DERECHO
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WASHINGTON, 31 (UP|). 
La Embajada del Urugu 
prometió hoy que el Gobien 
de ese país "usará todo el pod 
del derecho, para dar satisfi 
ción a la justicia"

En una declaración emitii 
con motivo de les secuestil 
habidos hoy en Uruguay, I 
Embajada uruguaya en la Ca 
Blanca dijo lo siguiente

Deploramos y condenamos e 
tos secuestros que nos afecti 
tanto como a las victimas y si 

.familias a quienes expresamj 
nuestra solidaridad en < 
zozobra

"El Gobierno usará todo 
poder del derecho, para d 
satisfacción a la justicia"

Según fuentes policiales, .se 
practicaron algunas detencio
nes "en averiguación ". pero no 
se dio a conocer su número

Los Tupamaros realizaron su 
primer secuestro, en su carrera 
subversiva, el siete de agosto 
de 1968. cuando se apoderaron 
del amigo personal del Prest 
dente y alto funcionario de UTE 
Ulyses Pereyra Reverbel. al que 
dejaron en libertad cinco días 
después

El nueve de septiembre de 
1969 el mismo grupo de terroris
tas. secuestro al banquero ítalo- 
uruguayo Gaetano Pellegrinr

El secuestro del Cónsul brasile 
ño. según informó la policía, 
tuvo lugar en el propio domicilio 
del diplomático, situado en la 
calle Potosí 2027. en el balnea
rio de Carrasco, a unos 15 kiló
metros del centro de la ciudad

Un hombre golpeo a la puerta 
de la casa diciendo que era un 
obrero «de Usinas y Teléfonos 
del Estado (UTE) que venía a 
reparar el teléfono del Cónsul, 
el que efectivamente ' no 
funcionaba én ese momento 
Una servidora franqueó la entra
da al supuesto empleado, tras 
del cual ingresaron otras nueve 
personas, entre ellas dos muje
res. los que se apoderaron de 
Días, huyendo en el automóvil 
del diplomático

Según fuentes gubernamenta 
les. inmediatamente de cono 
cerse los secuestros, el Presi
dente de la República. Jorge 
Pacheco Areco. fue informado 
de los detalles y de las investiga
ciones que se practicaban por 
parte de los Ministros del Inte 
nor. General César Sorba y de 
Defensa Nacional General 
Antonio Francese

Las fuentes dijeron que existe 
"una honda preocupación" en el 
Gobierno por estos hechos 
p^»o ningún . funcionario. dé. ajja 
jerarquía hizo hasta el momen
to declaración alguna

Todas las rutas de salida de 
Montevideo han sido prácti
camente cerradas procedién
dose a una revisación minuciosa 
de todos los vehículos y sus 
ocupantes

Los Tupamaros Tienen en su 
poder, además, al juez Pereyra 
Man^lli. a quien, según dos 
comunicados distribuidos por 
los terroristas. proceden a 
interrogarlo exhaustivamente

La movilización de efectivos 
policiales y del Ejército se 
intensificó durante el día pudien 
do apreciarse a numerosos

declara- 
primer 

víctima

acuerdo con la 
de testigos el 

del que
se produjo cuando 

una camioneta chocó exprofe
so con el vehículo en el que via
jaba aquél Inmediatamente en
tre cuatro y seis hombres arma
dos con revólveres y metralletas 
rodearon a Mitncfni , lo introduje
ron en una camioneta y partie
ron rápidamente con rumbo 
desconocido

El suceso se desarrolló 
aproximadamente a las 8 1 5 en 
la calle Aconcagua y Pilco- 

.mayo a unos seis kilómetros del 
centro de la capital a escasa 
distancia del domicilio de Mk- 
trion1'

Los dos cayeron en poder de 
sus secuestradores en acciones 
separadas

En el comunicado que entrega
ron al El Diario anunciando que 
exigirían la libertad de cierto 
número de presos políticos los 
que anunciarían más adelantp, 
los secuestradores dijeron que 
Mitriom había resultado herido 
durante él secuestro

El comunicado dice que los 
Tupamaros ' exigen la inmedia 
ta entrega .de los presos poli-ti
cos que se identificaran

(Délai a. Pág. )

comienzo de las reuniones 
propició el ingreso de Venezuela, y creo que la presen 
cía del Canciller Calvam es una buena oportunidad 
si no para llega- a un acuerdo definitivo, para que mi Go 
bierno a través de mi persona reafirme la convenien 
cía v la necesidad de que Venezuela ingrese al Pacto 
Andino”

Agregó que se va a entrar a una fase de programa 
ción industrial que es el aspecto desarrollista del Pac 
to Andino y que esto podía marcar la necesidad de 
qiie Venezuela torr^ decisiones al respecto, ya que 
esta programación industrial requiere la aceptación 
de la industria de acuerdo a las posibilidades y 
especialidades de cada país y esto podría entraba- 
la futura participación de Venezuela

REUNION DE CECLA

La reunión de CECLA ha servido pqra reafirmar 
una vez más la unidad latinoamericana en el camino 
de coordinar las posiciones de todos los países y los 
intereses de América Latina” expresó el Canciller 
peruáno

S.eñaló que era una forma cada vez más acentuada 
de definir la personalidad de América Latina para 
que realmente pueda constituirse en un factor de 
equilibrio dentro de los centros de poder Aunque 
esta reunión no ha tenido la misma emotividad de la 
primera reunión, es una nueva toma de conciencia 
de que los problemas de América Latina deben resol 
verse dentro del ambiente de la unidad y la solidan 
dad del continente”

Al consultársele si la reunión de CECLA hizo algo 
en defensa de la política nacionalista del Perú, el 
Canciller Mercado señaló que no era ni la finalidad m el 
motivo de la reunión "pero reafirmando la unidad y 
completando los planteamientos para que América 
Latina se plante en bloque frente a Europa estamos 
contribuyendo a los fines de la política exterior y a la 
necesidad de mi país de diversificar los mercados 
para llegar a una mayor independencia económica 
que es la base de la independencia política”

Finalmente, el Ministro de Relaciones peruano 
expresó sus agradecimientos al Gobierno y al pueblo 
chileno por la solidaridad ante el terremoto que azo 
tó a su país

José Cortés Sepúlveda. 
Gerente del Persona!

ALMUERZO CON FREI

Los Cancilleres de Perú. Venezuela, y Ecuador, y la 
delegación de Colombia encabezada por el Subse
cretario de Economía, almorzaron ayer con el Presi
dente de la República y con todos los Ministros de 
Estado chilenos

Asistieron también al almuerzo ofrecido por el 
Primer Mandatario los Embajadores Tomás Polanco 
de Venezuela? Teodoro 
Arturo García de Perú y 
y el Coordinador de la 
Andino. Felipe Salazar

En la tarde, asistieron a una ceremonia en laEmbaja- 
da de Venezuela en la que se descubrieron retratos 
de O'Higgins, San Martín y Bolívar Con posteriori
dad a esta ceremonia, se realizó otra en la misma 
Embajada para condecorar al Ministro Gabriel Val 
dés

El Canciller chileno fue condecorado por su colega 
venezolano. Aristides Calvani con la Orden Francis
co de Miranda en su más alto grado

Bustamante de Ecuador. 
Alvaro García de Colombia 
Junta Ejecutiva del Grupo

Plan habitacional
sigue adelante

El Ministro de Viviend 
puntualizó que en Temuco s 
encuentra en plena ejecuciá 
un programa extraordinario d 
15 poblaciones de autocons 
trucción. con un total de 3 m 
200 viviendas, las cuales queda 
rán termin' Jas antes que exp 
te el actuz.l Mandato

proc 
dos
la re 
ficar

TEMUCO (Especial) La deci
sión de seguir adelante con los 
planes de Vivienda y el esfuerzo 
habitacional del Gobierno 
comunicó el Ministro Andrés 
Donoso a los dirigentes' de 
pobladores y de juntas de Vedi- 
nos en Temuco. durante la gira 
que realiza a la provincia de Cau
tín El Secretario de Estado se ’
ñal¿ qué al téi‘irGHor’tfél' Ñlfhd’íP ' Secretañó' de Eéládo 
to del Presidente Frei. se habrán 
construido 260 mil viviendas 
definitivas y 220 mil opera
ciones sitios y autoconstruc 
ción. en un esfuerzo sin 
precedentes Dio a conocer a 
los pobladores, en reunión 
celebrada en la Intendencia de 
Temuco. el proyecto de ley, cu
yo anuncio hiciera público el 
Jefe del Estado, que suprime el 
sistema de reajustabilidad para 
las operaciones sitios y vivien 
das provisionales o de autocons
trucción. inferiores a 45 metros 
cuadrados, información que fue 
muy bien recibida por los 

^pobladores

comiíi/a visitó diversas pdbli 
cioneo de Pitrufquén y Gorbe 
localidad está última que brii 
dó una 
tro

cálida acogida al Mini

el Ministro André 
y acompañantes visi

Juan Peignegny 
Pmochet, Gerente 

Contralor

Hoy 
Donoso 
tarán Quepe. donde se levanta 
30 viviendas a través del siste 
ma de autoconstrucción y Vil! 
Freire. en la localidad del mism 
nombre, que comprende otra 
30 viviendas mediante el sistej 
ma antes dicho

Gustavo Mery
Varas, nuevo Director

■ ■ Contralor

Nuevos personeros ejecutivos 
en Banco del Estado de Chile

Funcionarios de prolongada 
al desempeño de nuevas

Con motivo de haberse acogido a retiro el Sub 
Gerente General del Banco del Estado don Gusta 
vo Mery Varas se han producido diversos cam 
bios en el desempeño de los cargos ejecutivos 
superiores de la entidad

El señor Mery jubiló después de 35 años de serví 
cío. que iniciara en mayo de 1935. en Ovalle 
incorporándose a la base del escalafón, cuyos tra
mos recomerá más tarde, en una brillante trayecto 
na que consagró su idoneidad, inteligencia y cono
cimiento de la práctica báncana

Después de dejar la Sub Gerencia General pasa 
el señor Mery Varas a ocupar un cargo de Director 
de la Institución para cuyo desempeño fue 
designado por el Presidente de la República, en 
una de las consejerías que lo representan, que de 
esta manera, además de exaltar la personalidad 
del agraciado mantiene dentro del Banco el 
ConsejQ. la experiencia e iniciativas de un fun
cionario cuyos atributos lo hacen un elemento de 
gran valor para ej cumplimiento de la tarea de 
fortalecimiento de la economía nacional que este 
Gobierno ha impuesto al Banco.del Estado

Otras designacidhes

En la vacante dé Sub Gerente General que deja 
el seño£_Mery Varas fue designado don Juan 
Perqnegny Pmochet también funcionario con

hoja de servicios ascienden 
responsabilidades

treinta y cinco años de' labor en la Institución, 
cuyos merecimientos lo han llevado a esta verda
dera culminación de su carrera realizada en los 
diversos departamentos y secciones del Banco, 
en que sirvió con singular brillo y proyecciones.

El señor Pergnegny ocupaba, hasta ayer. I*  
Gerencia de Operaciones, en cuyas funcione*  
será reemplazado por el señor José Corté*  
Sepúlveda. cuyo ascenso se produce después d*  
29 años de su actuación dentro del Banco. •• O* - 
se incorporó en enero de 1941, como empíeado 
en la sucursal de Quillota

La vacancia resultante del ascenso del señor 
Cortes se llena con el nombramiento como 
GerenteContralor.de don Oscar Martmc Mendilu- I 
ce. que también .'exhibe un prolongad» historial I 
funcionario, ya que ingresó al Banco del Estado 
como oficial de último grado del escalafón, en 28 
de febrero de 1940, en la Oficina de San Vicente I 
de Tagúa Tagua

Estas promociones de funcionarios de gran pres
tigio dentro del Banco serán recibidas por 
público cliente con satisfacción y beneplácito. Va 
que todos han podido comprobar en los funciona- 
ríos promovidos a responsabilidades mayores. Ia 
peijmanente disposición de ayuda y apoyo a quie' 
nes merecían, por su laboriosidad y empuje. I*  
asistencia crediticia que el Banco dispensa en 
cumplimiento de sus tareas de promover e 
desarrollo nacional
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Dividendos Reajustables

undo 
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La Cámara de Diputados prestó 
aprobación a un proyecto 

SUv¡ado por el Ejecutivo por el cual 
e" suprime 4a reajustabilidad de los 
dividendos que afectan a las deu
das por adquisición de viviendas en 

han debido incurrir sectores 
de la población de más escasos 
recurso*

A causa del proceso inflacionario 
e afecta al país se ha hecho preci

so que toda deuda a largo plazo en 
moneda corriente, se reajuste de 
manera periódica para nivelarla 
con los nuevos valores adquisi
tivos representados por el signo 
monetario-

Se aplica este procedimiento en 
casi todas las transacciones inter
nas, y. en especial con respecto de 
ias remuneraciones, ya que sería 
de flagrante injusticia mantener 
volúmenes de ingresos estabiliza
dos para ,os trabajadores que su
fren como todos - y tal vez más 
intensamente que el resto de la 
población - los efectos de la cares
tía

En lo que se refiere a la devolu-
n emitH 
secuest« 
uguay .
n la Caí

namos e 
3s afecti 
mas y si 
«presami

en

i todo 
para d

ción de créditos otorgados a los 
adquirentes de viviendas se produ
ce la misma situación: si los recur
sos destinados a contruir habita
ciones se ven disminuidos en sus 
montos reales por no reajustarse 
los ‘dividendos, resultan gravemen
te perjudicados aquellos grupos de 
personas que no obtuvieron présta
mos y cuyas expectativas de 
obtenerlos disminuyen o desapare
cen por esa reducción del poder de 
compra de los recursos disponi
bles.

Este es el motivo por el que, indu-

Viviend 
muco s 
ejecuciá 
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dablemente, dentro de nuestro 
proceso inflacionario, los dividen
dos tienen que seguir sometidos a 
la reajustabilidad, lo contrario signi
ficaría un privilegio irritante en fa
vor de los que llegaron primero, 
una Injusticia social y jurídica into
lerable

No obstante lo anterior es innega
ble que hay un sector favorecido 
con viviendas que no puede ser 
sometido a esta fórmula de 
recuperación del dinero o el valor - 
vivienda - que se le ha proporcio
nado. Este sector es el que forman 
los más pobres, los más urgidos y 
en cuyo auxilio acudió el Gobierno, 
consciente de su deber social: los 
que recibieron una vivienda 
provisional o un sitio en el que u- 
bicarla

A estas familias se les solucionó 
dé emergencia su problema de 
carencia de techo, en un esfuerzo 
encomiable ñor aminorar su

La Oferta Como Instrumento Antinflacionar i o

El control de precios tradicional es,sin du- 
■da, un arma más en lucha contra la esta
bilización Pero existe también el control 
de precios por medio de la oferta, cuya 
aplicación es menos general en nuestro 
país que los controles habituales, según 
señala el Seminario sobre temas indus
triales organizado por CORFO

Se afirmó en dicho torneo que, además, 
se presta para que incurra con mayor 
facilidad en vicios administrativos un 
control de precios que se efectúe por la vía 
de la oferta De todas maneras, en una 
política estabilizadora no debe descartar
se a pesar de sus riesgos, especialmente, 
en las industrias de tipo monopólico

_Existen dos mecanismos básicos de ac
ción a través de la alerta la concentración 
de la comercialización y la, concentra
ción de la producción En el primer caso se 
precisa fomentar una concentración en 
el proceso de comercialización de los 
productos cuyb consumo se desee fomah- 
tar, promoviendo en forma activa su vén- 
ta- creando una buena imagen del produc
to. reduciendo el margen de comercializa- 
C|ón. lo que puede compensarse por un 
aurT,ento de volumen de las ventas

La concentración de estas actividades po- 
cría materializarse a través de la creación 

e centrales de distribución de produc- 
tOs- a las cuales el público consumidor 
Pueda tener un fácil acceso Ello permiti
rá realizar un control más directo sobre 
os productos y sus precios, márgenes de 
Rancias, calidades. etc Además, estas 
éntrales podrían asociarse con institu- 
p2nes de .mayor alcance como la CORVI,

RHABIT, organizaciones nacionales 
“operativas e incluso con algunas- empre- 
r s de utilidad pública, como distribuido- 
as de gas, electricidad, etc

En cuanto al factor producción es 

desmedrada . condición. No sería 
consecuente, entonces, que si les 
dio un trato como víctimas de una 
situación de miseria, se les apli
cara, el mismo tiempo, lá obliga
ción de devolver íntegramente - 
con los respectivos reajustes - el va
lor de la ayuda que se les dio en 
circunstancias para ellos difíciles.

Así lo entiende el Gobierno al 
patrocinar la no reajustabilidad de 
los dividendos para este sector, 
que sólo tendrá la obligación de 
someterse al pago reajustado 
cuando esté en goce, por la aporta
ción de la comunidad, de una vivien
da definitiva

Quienes por causas justificadas - 
y nuestro trabajadores, en general, 
con sus escasas remuneraciones 
siempre están respaldados por ra
zones innegables en este sentido - 
se han atrasado en sus cancelacio

nes de dividendos, serán favoreci
dos con facilidades y plazos- espe-. 
cíales para el pago de esas obliga
ciones. Con ello se les alivia aprecia
blemente y se les pone a cubierto 
de la pérdida de su vivienda.

La facultad solicitada por el 
Ejecutivo para reducir la reajus
tabilidad de las casas más baratas, 
de modo que pesen menos sobre 
el presupuesto del deudor, es otro 
sacrificio financiero que el Gobier
no se impone en beneficio de los 
menos favorecidos por la fortuna 
Una demostración del espíritu alta
mente solidario que anima la polí
tica gubernativa puesta en ejecu
ción durante los años de adminis
tración democratacristiana.

Se trata pues, de un conjunto de 
disposiciones de eminente carác-
íer social, que refuerza y hace efec
tiva la solidariad que debe reinar 
entre los miembros de una comuni
dad en que las diferencias de ingre
sos provocan problemas de desaten
ción de necesidades vitales de los 
grupos que por errores e injusticia 
tradicionales, quedaron margina
dos del "mejoramiento racional de 
sus entradas.

La inflación es la causante, en ca
si la totalidad de los conflictos de es 
ta especie; debe tomarse ejemplo 
del caso de esta reajustabilidad de 
los dividendos para comprender 
que todos somos víctimas del fenó
meno y que , por lo tanto, debe
mos prestar una cooperación efecti
va y decidida cuando se nos llama 
a combatirla, como lo ha hecho 
con insistencia el Gobierno duran
te este sexenio sin que, por desgra
cia, se le haya escuchado y secun
dado con la cooperación indispen
sable

conveniente escoger ciertos bienes dura
bles cuyo uso y empleo deberá ser fomen
tado Estos pueden ser productos rela
cionados con el equipamiento de la vi
vienda y con la transformación de los hábi
tos alimenticios como, por ejemplo, Refri
geradores. jugueras, cocinas, muebles, 
estufas, etc , y, por otra parte, relaciona
dos oon el transporte, como bicicletas, 
motos y otros.

Es necesario considerar, al respecto, un 
trabajo de tipo estructural y no marginal, 
y para ello se podrían elegir determina
dos productos a fin de realizar con ellos una 
especie de experiencia piloto, y luego 
generalizarla, depurándola de los errores 
que señale la experiencia Las condi
ciones que deberían cumplirse son las 
siguientes a — elegir los productos en 
función de la probable demanda poten
cial y en función de los sectores de pobla
ción a los cuales se desea llegar, y b — 
escogí# ciertas empresas productoras, 
asegurándoles un mercado mínimo, pe
ro exigiéndoles costos y mejoramientos 
paulatinos de la productividad- La mis
ma empresa deberá exigir calidad y cos
tos a sus abastecedores y podrá hacerlo 
con mayor facilidad si se trata oe un mono
polio LpS abastecedores son una parte 
fi ndamental del esquema y para actuar 
sobre ellos resulta más eficiente y acon
sejable hacerlo a través de la empresa 
armadora y no a través de una acción 
directa del Estado, por tratarse dé numero
sos pequeños productores. Complementan
do esta acción, sería necesario ejercer un 
control sobre estas empresas

En el caso de bienes cuya producción es 
incipiente o aún no se ha iniciado en el 
país, es posible ejercer un control a través 
de la autorización para la iniciación de 
las actividades y de la variedad de mode
los y diseños. F.

Una Encuesta
Realmente Terrorífica

Con el título de Esta es la encuesta que 
provocó terror I", y baio la fi-rma de 
los señores Rafael Otero y Saverio Sprove 
ra El Mercurio" publica los resultados de 
una muestra que se habría realizado sobre 
un total de 1 184 personas inscritas en 
los registros electorales, todas del Gran 
Santiago Hemos quedado realmente 
sorprendidos al analizar los resultados de . 
esta encuesta, que suponemos sena y 
responsable Se supone que la publica
ción fue auspiciada por la candidatura del 
señor Alessandn. por cuyo motivo nos 
sorprendemos aún más Porque basta una 
rápida ojeada al porcentaje ponderado de 
la referida encuesta para comprender que 
es verdaderamente desastroso para el 
candidato de la derecha

Conforme a las cifras anotadas en la inser
ción de "El Mercurio", el señor Alessandn 
obtiene en la ponderación final de los 
porcentajes un 23. 32 por ciento: el señor 
AJIende un 20.22 por ciento, y el señor To- 
mic un 14.33 por ciento Así vistas las co
sas el candidato de la derecha obtiene 
una pequeña ventaja Pero dentro de esta 
ponderación el ítem correspondiente a los 
indecisos alcanza a un 39 87 por ciento 
Es decir, casi duplica la cifra del señor 
Alessandn

Considerando que esta muestra se hizo 
entre el 16 y el 26 de junio, o sea a un po
co más de dos meses de la elección, la 
candidatura de la derecha —y esto lo deci
mos sin ningún apasionamiento puede 
considerarse absoluta y definitivamente 
perdida Porque no supondrán los partida
rios del señpr Alessandn que ese abruma
dor porcentaje de indecisos se va a volcar 
en su candidato En ningún caso Si la candi
datura de derecha, que fue la primera en 
lanzarse a la lucha electoral, no ha con
seguido entibiar todavía a los indecisos, 
nunqa lo podrá hacer Porque no quere
mos ser majaderos al insistir en que la ima
gen del candidato derechista se ha ido 
deteriorando después de sus últimas 
intervenciones en público Pero es así

Tampoco el señor Allende, por razones 
obvias, puede arrogarse para sí ese gran 
porcentaje de indecisos Los partidarios 
de la extrema izquierda nunca se deciden á 
última hora Eso debemos reconocerlo 
hidalgamente El porcentaje ponderado 
de un 20.22 por ciento que la citada 
encuesta derechista le atribuye al candi
dato de izquierda debemos tomarlo como 
muy bueno, y nos apresuramos a felicitar a 
la secretaria política allendista por la 
perseverancia con que sus electores, ya 
.encima de la elección, siguen integrando 
un solo bloque, asegurándole un digno ter
cer lugar en el resultado final

Porque si al 14 33 por ciento atribuido a 
Tomic agregamos gran parte del 39.87 
por ciento de actuales indecisos que tam 
bién pueden ser personas que no quieren 
comprometerse. —divulgando sus verda
deras preferencias— obtendremos un 
54.20 por ciento, cantidad suficiente para 
considerar esta encuesta más que 
halagadora

Siempre se ha dicho que son los indepen
dientes los que eligen presidentes en Chi
le Esta encuesta, tan laboriosamente 
preparada por el comando derechista, lo 
confirma una vez más

Altos Mandos en el 
Bco. del Estado

Presentó su expediente de jubilación el 
Subgerente General del Banco del Estado, 

don Gustavo Mery Varas, quien prestó 
servicios ininterrumpidos a ese instituto 
bancario por un lapso superior a los 35 años, 
ya que se,incorporó a él, en su pueblo natal 
de Ovalle, el 10 de mayo de 1935

La carrera funcionaría del señor Mery 
que comenzó en los grados inferiores del 
escalafón administrativo del banco hasta 
culminar en la Subgerencia General, estuvo 
jalonada de actuaciones que pusieron de 
relieve la capacidad, preparación e iniciativas 
que adornan su personalidad, méritos todos 
que lo llevaron a un ascenso constante en 
las responsabilidades de la conducción del 
Banco

Su larga trayectoria deja, además, de 
manifiesto que su elevación al segundo 
puesto en importancia del comando adminis
trativo del Banco del Estado no fue el fruto 
de preferencias superiores ajenas al valor 
intrínseco del servicio prestado por el señor 
Mery Su desplazamiento a través de la gran 
organización de nuestra primera institución 
crediticia, significó desempeñarse con 
eficiencia, honestidad y sentido del deber 
ante la comunidad, lo que. indudablemente 
influyó en el ánimo de sus dirigentes para 
confiarle cada vez tareas de mayor 
importancia

Fuera de representar este hecho una 
clara manifestación de que se honra el 
mérito, la laboriosidad y la dedicación, tiene 
de ejemplar, tanto para el personal del 
Banco como para todos los trabajadores del 
país, la circunstancia de exhibir como único 
argumento en favor de un funcionario el que 
haya sabido captar y cumplir sus deberes 
con rectitud y espíritu de superación

No se ha deseado en el Banco del 
Estado un alejamiento total del señor Mery 
de las delicadas funciones de la Institución 
Es por ello que el Gobierno, atendiendo a 
este legítimo afán de seguir contando con la 
ilustrada opinión de este verdadero 
profesional bancario. ha resuelto incorpo
rarlo al Directorio, en una de las consejerías 
que representan al Presidente de la 
República

Otra distinción, no frecuente en nuestras 
prácticas, de que hace objeto al señor Mery 
Varas, cuyo aporte a las deliberaciones del 
Consejo Directivo del Banco del Estado será 
de inestimable valor

La Semana Internacional

LAS LECCIONES DEL CASTRISMO

Con franqueza y honestidad que 
constituyen un ejemplo para tantos políti
cos que hacen del engaño su actitud 
habitual. Castro ha reconocido que la 
situación económica de su país es mala y 
que los próximos cinco años serán muy 
duros En un gesto espectacular —que 
recuerda al del Presidente de la RAU des
pués de la derrota de 1967— puso su car
go a disposición del pueblo

Sin embargo, para quienes han seguido 
de cerca y con objetividad la marcha de la 
revolución cubana, las declaraciones de 
Castro carecen del elemento de sorpresa, 
pues sólo dan carácter de reconocimiento 
oficial a una situación cuyas debilidades 
eran de sobra conocidas.

En efecto, las primeras noticias de los hon
dos problemas económicos que enfrenta
ba Castro salieron a luz con ocasión de la 
disputa que sostuvo con ef régimen de 
Pekín a principios de 1966, causadas por lo 
que La Habana estimó una violación del 
acuerdo según el cual se intercambiarían 
dos toneladas de azúcar cubana por una 
de’arroz chino Cuando el gobierno de Mao 
anunció que ese año entregaría menos del 
50% del arroz enviado en 1965. debido a 
causas que especificó. Castro se encoleri
zó y dio a conocer que la producción arroce
ra. de suma importancia para la dieta cuba
na. había bajado de poco más de 300 mil 
toneladas en 1960 a poco más de 120 mil 
en 1964. línea descendente que había 
continuado, en tales términos que el arroz 
debía ser racionado en forma aún más seve
ra en el futuro (la ración entonces era de 
3 kilos por persona al mes), ya que "no 
tenemos recursos para comprarlo en otros 
mercados" Estas reducciones en el primer 
semestre de 1969. alcanzaron al pan, que 
empezó a ser racionado Se anunciaron 
dificultades en la producción de tabaco y 
en la entrega de máquinas cosechadoras

I de cañas La producción de azúcar fue de 4 
millones de toneladas menos de lo progra
mado. calificando Castro de "agonía para el 
país" la cosecha de azúcar de ese año. 
producto que sigue suministrando, después 
de 10 años, el 85% de las divisas del país 
Durante este decenio, la población cubana 
ha aumentado en 2 millones de personas; 
pero la renta per cápita se ha estancado, 
siendo la producción correspondiente a 
1970 calculada en 2 500 millones de dóla
res y la de 1960. de 2 252

Cuando en abril de 1969 los obispos de 
Cuba pidieron el fin del bloqueo muchos 
observadores señalaron ese hecho como 
demostrativo de las dificultades por que la 
isla atravesaba, opinión que se fortificó 
cuando al conmemorar Castro el aniver
sario. en 1968. de la fallida invasión de 
Bahía Cochinos, insistió en la necesidad de 
movilizar todo el potencial humano en "un 
esfuerzo decisivo" (esta frase se convirtió 
en un slogan para designar 1969) para mejo
rar la situación económica

Este cuadro se ha producido a pesar de la 
masiva ayuda soviética y del poder 
omnímodo de Castro (en un libro reciente 
—que ha resultado profètico, en cuanto 
vaticinó la crisi de hoy—. René Dumont se
ñaló que "Cuba es un inmenso cuartel y 
cada cubano es un simple soldado") En 
efecto: la URSS se estima invierte unos 
400 millones dedólaresalaño en apuntalar la 
economía castrista, cuyo déficit en el 
intercambio con Rusia Soviética alcanzó 
entre 1959 y 1967 a la enorme suma de 
800 millones de rublos El esfuerzo fraca
sado de alcanzar en 1970 una zafra azucare
ra de 10 millones de toneladas, obedeció 
principalmente al deseo de Castro de redu
cir eáte déficit, que se agravó en 1969. pues 
las exportaciones con destino a la URSS 
fueron de 373 millones de rublos contra 
542 millones de importaciones desde allí

Las causas de esta situación son muy 
variadas; pero pueden ser fácilmente 
resumidas si se agrupan en tres órdenes. 
Por una parte, ha existido, indudablemente, 
desdrden y negligencia. A principios de 
mayo de este año, la revista "Bohemia” 
reprodujo un informe del Ministerio del 
ramo cubano, según el cual la jornada de 
trabajo era desaprovechada en muchos 
casos en un 50 por ciento, en promedio, en 
más del 26 por ciento. Los medios de 
transporte (camiones, tractores, carretas) 
sólo eran aprovechados en un 60% de su 
capacidad y en la zafra azucarera, los equi
pos mecánicos eran desaprovechados en 
más de un 49% "Bohemia" citó las 
palabras de Armanfo Hart, Secretario de 
Organización del PC de Cuba "Entre los 
enemigos más grandes de la revolución, 
no está sólo el imperialismo, sino también 
nuestras propias negligencias y debilidades" 
Por otra parte, como Castro lo reconoció en 
su discurso del 26 de julio, ha faltado diálo
go. participación popular en las tareas 
sociales, cuyos objetivos le fueron impues
tos al pueblo desde arriba, en una organiza
ción política que se ha vuelto más y más 
rígida La construcción de una nueva 
sociedad —llámese ésta socialista o de 
cualesquier otro modo— no puede ser 
producto —como lo ha sido hasta ahora la 

cubana— de las decisiones de un solo hom
bre. ni de la ayuda externa, sino'—como 
también lo reconoció Castro— "un proble
ma de todo un pueblo" Finalmente, el 
bloqueo, la separación de la isla de su ámbi
to natural —América Latina— y el hecho de 
que. en el mundo de hoy. el crecimiento 
económico toca "techo" llegado a cierta 
etapa, más allá de la cual requiere integrar
se con otras economías para responder a 
las exigencias de más capitales, mejores 
técnicas y mercados más amplios (lo que 
por eso mismo Cuba no puede hacer), son 
otros factores que explican esta crisis.

Este sumarísimo análisis —que en nada 
menoscaba la integridad de Castro, ni a los 
grandes avances alcanzados en otras otras 
áreas en los diez años de Castrismo— 
constituye el examen de la lección que 
Cuba arroja, sobre todo frente a la soberbia 
e irresponsabilidad de quienes en (^hile no 
sólo niegan el progreso alcanzado bajo la 
presidencia de Freí, sino que exigen que en 
pocos años y enfrentando limitaciones que 
Castro nunca ha temido.. se solucionen 
problemas antiguos y profundos Ha queda
do demostrado, una vez más. que el desa
rrollo y la. independencia no son productos 
mágicos de actos políticos heroicps. sino el 
fruto a mediano y largo plazo, según los 
casos, de la construcción de una economía 
eficiente y flexible, capaz de generar un am
plio y creciente excedente de recursos de 
inversión Si ello no sucede, no habrá ni 
socialismo ni neo-capitalismo. sino, 
simplemente, la regresión y el caos

EL DISPUTADO MAR MEDITERRANEO

Recientemente han habido indicios cada 
vez más claros que el mar Mediterráneo se 
está conviniendo en una de las zonas más 
disputadas del mundo, por la cual el con
flicto del Cercano Oriente —que a la URSS 
le ha servido de trampolín para saltar 
desde sus tierras al oriente mediterráneo 
hasta el occidente de este mar— se hace 
más y más peligroso

En efecto, el poderío soviético en el 
Mediterráneo —hasta hace un par de años, 
no precisamente un, "mare sovieticum"— 
está creciendo en términos de constituir 
una seria amenaza para la Sexta Flota 
norteamericana^que lo patrulla, cuyos bar
cos en importante proporción, no son 
nuevos —un gran porcentaje tiene más de 
20 años—. en circunstancias que si lo son 
los soviéticos Es cada vez más claro que la 
creciente ayuda de la URSS a Nasser 
obedece, más que al simple hecho de 
apoyarlo, al deséo de acceder al Medi
terráneo. alternando allí el statu quo estra
tégico y económico, hoy favorable a 
occidente

Sin embargo, la URSS no sólo debe 
enfrentar a los países de la OTAN en sus pla
nes de expansión mediterránea, sino tam
bién a otra nación, que se ha convertido en 
su dolor de cabeza más agudo China Se 
sabe que el régimen de Pekín ha hecho 
de Albania su punta de lanza para 
anunciar su presencia e interés en esa 
parte vital del mundo Hay unos 5 mil "téc
nicos" y "asesores" chinos en territorio 
albanés. parte de los cuales dirige la 
construcción de bases de cohetes en el nor
te; constituyen por todas partes instala
ciones militares y hasta las mujeres están 
siendo entrenadas en orácticas bélicas. 
Pekín ha empezado a calificar a Albania 
como "una fortaleza roja rodeada de 
enemigos".

Este cuadro es muy inquietante, en 
términos tales que la presencia de avia
dores soviéticas en los cielos del Medio 
Oriente, insertándose en los factores ya 
señalados, ha hechq temer una interven
ción más directa también de los norteameri
canos De hecho, en estos últimos días, la 
preocupación por lo que allí ocurre ha 
desplazado en Washington a la referente 
al Lqjano Oriente

A la luz de estas perspectivas, el plan de 
paz presentado por USA y que cuenta con 
el apoyo de la propia URSS y de Francia, 
adquiere una nueva dimensión. Los 
elementos que acabamos dé señalar mues
tran la urgencia que hay en llevar a paz al 
Levante Medio, en donde el peligro de un 
enfrentamiento USA-URSS es. tal vez. más 
agudo que en cualesquier otra parte del 
mundo

Lo que está ocurriendo con la crisis entre 
Israel y los países árabes es demostrativo 
del perenne nesgo que entrañar} los conflic
tos parciales, en cuanto constituyen, 
virtualmente al menos, un plano inclinado 
a través del cual, llevados por su estrategia 
de poder, las grandes potencias pueden ser 
conducidas a un enfrentamiento directo Y 
así como en la crisis de los cohetes en 
Cuba en 1962. pronto ese país pasó a un 
segundo plano, para adquirir relieve la 
amenaza de una guerra nuclear entre las 
dos superpontencias. así también la derro
ta de uno de los contendores —sean éste 
Israel o la RAU— está oasando a ser una 
especie de "producto secundaeo". en tan
to asumen la mayor importancia los inte
reses de aquellas) envueltas en el conflicto. 
De este modo, la paz en el Medio Oriente es 
cada vez más un asunto que interesa a toda 
la humanidad y no sólo a árabes y judíos



P6g. 4 LA NACION Santiago Sábado 1 "de Agosto de 1970

Detenidos los fiduciarios por

L

La campaña del terror del 
alessandrismo contra Tomic

La desesperación irremediable de la 
candidatura del Partido Nacional, que postula a 
Jorge Alessandri ’ a la Presidencia de la 
República, ha llevado su "Campaña del Terror" 
incluso contra el abanderado de la Izquierda 
Cristiana, Radomiro Tomic, que aparece como 
el más seguro elegido de las grandes mayorías 
nacionales. Ante la comprobación que ninguna 
de las injurias, calumnias y tergiversaciones 
sirve para detener el incontrarrestable 
avance del Tomicismo; la rotunda imagen de 
talento, dinamismo y triunfo que proyecta el 
líder de la Izquierda Cristiana, los propagandis
tas de la Derecha tratan de desprestigiarlo a 
través de teóricos impedimentos ajenos. Como 
no pueden decir "no vote por Tomic" atribuyén
dole carencia de talento, juventud .dinamismo, 
respaldo, postulados realmente de avanzada o 
base democrática, sugiere alguna proximidad

con el abanderado del marxismo leninismo y 
fuerzas afines, Salvador Allende, y afirman 
"Un Voto Para Tomic es un voto para 
Allende".

Es decir, afirman que es lo mismo Allende 
o Tomic y tratan de descalificar al rival obvia
mente más fuerte. Como sugieren que Allende 
es malo, pretenden que este hecho negativo 
alcanzaría a Tomic.

Sin embargo, no hacen otra cosa que 
probar que el terror los invade a ellos y que, 
como lo demuestran los testimonios gráficos, 
los que usan la campaña del terror y atacan 
arteramente a Tomic son los mismos que en 
sus ventanas llevan propaganda alessandris- 
ta Las fotografías fueron tomadas en el 
noveno piso de Estado con Moneda. Allí, los 
alessandristas usan campaña del terror y 
atacan al invicto líder del PDC.

FUERON detenidos por 
Investigaciones pira ser puestos 
a disposición del Ministro suma
riante. Adolfo Bañados, loá 
miembros de Fiducia {Sociedad 
de Defensa de la Tradición, la 
Familia y la Propiedad), Alberto 
Vargas y Dante González, quie
nes serian los responsables de lq 
distribución de un libelo impreso 
en cartulina roja. que. cerrado, 
exhibe el perfil facial del 
Presidente de la República. 
Eduardo Freí Al abnrse como un 
libro, existe un texto escrito que 
es altamente injurioso y calum
nioso para la persona del Primer 
Mandatario, en quien suponen, 
entre otras cosas, el propiciar un 
auto-golpe de Estado para 
prolongar su permanencia en el 
Poder

Por otra parte, junto con los 
detenidos, la policía de Investiga
ciones remitió al tribunal abun
dante material de propaganda de 
Fiducia. todo el cual está escrito 
dentro del esquema de injurias y 
calumnias, no sólo conára el Jefe 
de Estado, sino las autoridades 
de gobierno en general

Estas pruebas delictuales se 
obtuvieron durante el allana
miento practicado por la fuerza 
pública, en obedecimiento a una 
orden judicial dictada por el 
Ministro Bañados

La sede de Fiducia está situa 
da en calleSeminano con avenida 
Providencia y los responsables de

esa organización deberán 
responder ante la justicia, por 
infracción al articulo sexto, letra

b) de la ley sobre Segundad |nl. 
ñor del Estado

Diez mil comités aseguran el
éxito de marcha de

Dos columnas llegarán 
mañana domingo, a las 
diez horas, a la concen 
trabón de los pobladores 
de Santiago con 
Radomiro Tomic. una de 
ellas partirá desde 
Alameda, Bernardo 
O’Higgins con Cumming y 
la otra., de Providencia con 
Salvador, para llegar al 
acto que se efectuará en 
Alameda con San Isidro

Este encuentro está siendo 
organizado por el Frente 
de Pobladores v por el 
Movimiento . Inde
pendíente de Pobladores 
Ambos organismos han 
formado cerca de diez mil

comités p^ra asegurar el 
éxito de esta 
manifestación de apoyo al 
candidato presidencial 
demócratacristiano

Por otra parte, con rum
bo a Chillán viaja la 
Cabalgata del Poder 

Campesino", que se 
encuentra uniendo a Punta 
Arenas con Santiago, 
como adhesión a la candi
datura de Tomic

A Iquique entraron los 
integrantes de la Marcha 
de los Trabajadores del 
Norte" que 
desde Arica 
organizado 
como apoyo a la postu
lación de Tomic

a pié viene 
a Santiago, 

por jóvenes

afirma
El Presidente de la 

Asociación de Funciona
rios de la Caja de Emplea
dos Públicos y Perio
distas, Carlos Arroyo Hod- 
ges, manifestó que los 
trabajadores de esa 
institución lograrán con 
la iniciativa de mvela- 

• ción de las Cajas de Previ
sión que se encuentra en 
el Congreso, una bonifi
cación de E° 1 500, los 
cuales serán pagados en 
agosto o septiembre

Inmediatamente expre
só que no estaba tratan
do de quebrar el movi
miento. ya que está al la
do de todos los funciona
rios, pero que la huelga 
que mantienen ya no se 
justifica y que. incluso, se 
ha hecho impopular por 
lo que significa para los 
jubilados y montepiados 
la postergación de sus pa
gos

ALÇUNOS 
ANTECEDENTES

El problema comenzó 
con la nivelación de to
das las Cajas de Previ
sión. según la ley 16 723 
Se formó una comisión 
integrada por represen
tantes de la ANES, el Go
bierno y el Partido Demó
crata Cristiano Dicha 
cornisón manifestó, en 
aquel tiempo, que era

Tarud fusiona a sus grupos
Para dar a conocer la 

fusión del movimiento 
Acción Popular 
Independiente y el movi
miento- independiente 
allendista. los dirigentes 
de esos grupos políticos 
dieron una conferencia de 
prensa

El Presidente del INCA. 
Alfonso David Lebón. 
explicó que el movimien
to nuevo no es interpreta
do por los partidos políti
cos y al fusionarse, 
pretende "organizar" a la 
gran masa de indepen
dientes que hay en el país, 
para que participen en el 
eventual Gobierno de 
Salvador Allende

En lo que respecta a una 
unión de estos dos movi
mientos con el Partido So
cial Demócrata, el Secre
tario General Sergio Sali
nas. dijo que han habido 
contactos con esa colecti
vidad sin llegar hasta el 
momento a un acuerdo 
concreto En el caso de 
que exista el acuerdo de 
unificación, se realizaría 
un Congreso donde se sa
caría una declaración de 
principios y se buscaría el 
nombre del posible partí 
do

El nuevo grupo se llama
ra API, vale decir que aco
ge el nombre del movi
miento de Acción Popular 
Independiente que llevó al 
senador Rafael Tarud 
como precandidato de la 
Unidad Popular Los diri-

gentes de INCA, pasan a 
integrar la Directiva del

API. compuesta por Alfon
so David Lebón como

Presidente; Lisandro 
Cruz Ponce, Vicepresiden-

te; Federico Zeiss,.
Vicepresidente

CON EL GRITOde simpatía "viva mi suegra"' fue recibida 
Otaya de Tomic en el Teatro Rex de Curicó. tugar donde 
se realizó ta concentración de mujeres tomicistas el jue
ves pasado, y a ta cual concurrió especialmente invitada 
la esposa del líder demócratacristiano Radomiro Tomic 
Las jóvenes que ía adamaron como suegra recordaban 
la visita que Juan Cristóbal Tomic hizo a la ciudad en 
días pasados En eí teatro se encontraban presentes más 
de tres mil mujeres, y otro numeroso grupo permanecía 
en la puerta ante la imposibilidad de entrar. Dos damas

controlaban que no se hiciera presente varón alguno, y 
solamente dirigentes de la campaña tuvieron acceso al 
local Olaya de Tomic fue largamente aplaudida cuando 
se refino a la participación de la mujer en el Gobierno de 
su esposo, señalando que como una muestra de ello, ha
bían acordado apadrinar no solamente al séptimo hijo va
rón de una familia, sino que también a la séptima mujer. 
En el grabado, Olaya de Tomic hace uso de la palabra en 
el Teatro Rex

necesaria la nivelación de 
tpdas las Cajas

En la misma ley: artícu
lo 21, se fijó un sistema 
para ir a esta nivelación 
que consistía en el pago 
de una anualidad del 2%, 
que a su vez venía a reem
plazar el antiguo sistema 
de quinquenios Sin 
embargo, posteriormente 
dicho método no dio 
resultado fue así como 
en el seno de la ANES se 
concluyó que se debía 
volver al sistema de quin
quenios. para determinar 
una verdadera nivelación

Uno de los problemas 
que se presentó tuvo 3 
facetas 1) algunas perso
nas Vio habían podido ser 
beneficiadas con el art 21, 
porque habían ingresado 
después de Ja fecha 2) 
Muchos no trabajaron las 
horas extraordinarias que 
determinaba dicho artícu
lo y 3) algunos ya no te
nían las garantías del art 
21. yu que el 2% los había 
absorbido por completo

LA REALIDAD

Asi llegamos a la actuali
dad, en que aún seguía 
discutiéndose una nivela
ción de las Cajas de Previ
sión, un nuevo proyecto 
al Parlamento y otra vez, 
la Caja de Empleados Pú
blicos había quedado 
excluida del mismo Nue
vas conversaciones, has
ta que las autoridades 
encontraron que dicho 
’servició no podía ser deja
do de lado

El actual proyecto, que 
ya está siendo tratado 
en estos momentos en el 
parlamento, lleva inclui
das a todas las Cajas

En él, todos 
funcionarios tienen dere
cho a una bonificación de 
E° 308, a contar del' mes 
de marzo, lo cual signifi
ca que en la fecha de pago 
(agosto o septiembre), 
cada uno de los 10 000 
funcionarios tendrá que 
recibir E° 1 500

A aquellos que aún 
queda que imputar 
gún beneficio del antiguo 
artículo 21, se les cancela
rá de acuerdo con la nue
va ley, también a contar 
del mes de marzo y con 
bonificación

les 
al-

Al mismo tiempo, el 
nuevo cuerpo legal 
modificará el cálculo de 
los sueldos. lo que 
permitirá que en definiti
va en las planillas aparez
can los salarios que real
mente obtiene 
funcionario

A esto hay c 
que cerca 
funcionarios 
encuentran a 
entrarán a la, planta, con 
todos los beneficios’ que

que agregar 
de 800
que se

3 contrata

pobladores
COMITE

Para este acto, el Co
mité de Defensa de los 
Derechos Cívicos "Patria 
y Progreso", convoca a 
todos sus miembros y de 
las filiales efe Santiago 
para concurrir a expresar 
su adhesión en la gran 
concentración que se efec
tuará como .adhesión a la 
candidatura Presidencial 
Democratacristiana de 
don Radomiro Tomic Rq 
mero

Este desfile y magna 
asamblea 
escenario
Bernardo 

esquina de San Isidro

tendrá como 
la Alameda 
O'Higgms

A NES
ello significa En una pala 
bra y tal como lo dijo eJ 
dirigente Arroyo, "esto 
significa que por primera 
vez saldrán beneficiadas 
aquellas personas que tie
nen las rentas más 
jas"

ba-

los 
el

Con todo esto, y con 
"1 500 escudos en 
bolsillo", como dijo 
dirigente, no se justifica

la huelga que aún mantie
nen los trabajadores de 
las Cajas de Previsión, la 
cual está perjudicando a 
uno de los sectores más 
modestos de la población 
chilena, a los jubilados y 
montepiados, 
después de 
entregado una 
trabajo, viven _____
les de su pequeña men
sualidad

quienes 
haber 

vida al 
pendien-

la próxima 
desarrolla-

La FECH organiza foros 
sobre proceso político

DURANTE 
semana se
rá en el Salón de Honor 
de la Universidad de Chi
le, una serie de foros y 
charlas en las que partici
parán los candidatos 
presidenciales y miem
bros de los comandos res
pectivos Estos actos • 
los auspiciará la Federa
ción de Estudiantes de 
dicha corporación

Para el tres de agosto, a 
las once y treinta horas

se anunció la interven
ción de Salvador Allen
de martes cuatro, foro 
sobre la campaña del te
rror. miércoles 
Fuerzas Armadas y se
guridad nacional, jue
ves seis Radomiro To
mic, viernes siete, tres al
ternativas de desarro
llo y sábadn ocho, Jorge 
Alessandri, hasta el mo
mento este último candi
dato no se ha pronuncia
do confirmando su asis
tencia al foro.

Sí
Cíe 

están 
orgam 
ven" 
de C 
mente 
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Un asalto de vándalos contra el edificio del Comando 
Nacional de Pobladores Independientes de la candidatura 
de Radomiro Tomic, se perpetró en la madrugada del vier
nes. El local situado en Arturo Prat 439 sufrió rotura de 
vidrios, lanzamiento de tarros de pintura y otros destro 
zos.

Los dirigentes Patricio Tapia y Pedro Barraza, que hicie
ron la denuncia, señalaron que alrededor de las 4 30 de la 
madrugada, desconocidos que, a juzgar por las huellas 
que dejaron pertenecían ai grupo de matones alessap- 
dristas, asaltaron el local Felizmente, no pudieron 
ingresar al interior donde se guarda gran cantidad de 
propaganda y elementos de la campaña

El asalto se habría producido después del denunciado 
contra el comando allendista de la calle Teatinos, donde los 
ocupantes de la sede, repelieron el ataque a balazos
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Expresó el Vicepresidente del Colegio de Psicólogos:

el Co- 
de los

Patria 
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iic Ro

magna 
como
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“Campaña del terror está dañando la 
salud mental de los niños chilenos” 
■Cierta propaganda que 

están realizando las 
organizaciones Chile Jo-

n" y "Acción Mujeres 
de Chile" es profunda- 
mente dañina para la 
salud mental de grandes 
sectores 
de 
expresó 
dente del 
Psicólogos

Declararon empleados de la agencia a I ess an dr i s ta "SEPA” en el "affaire ANSA”:

Mercado Común no hizo la encuesta: 
la fabricó el periodista Otero

de la población 
nuestro país 

el Vicepresi- 
Colegio de 
de Chile.

nantie- 
res de 
>ión. la 
indo a 
ts más 
Olación 
ados y 
uienes 
haber 
da al 
mdien- 
i meo-

■Campañ a del terror:

Investigan a 
financistas

La Dirección de Impues- 
deberá

Situación 
personas

tos Internos 
establecer la 
•tributaria de las 
y entidades que han usa
do los servicios de la agen
cia Andalién. para hacer 
publicidad bajo las siglas 
de "Acción Mujeres de 
Chile y Chile Joven"

roí

terven- 
Allen- 

). foro 
del te
cnico.

La llamada "campaña 
del terror", tiene financia- 
mientos que provendrían 
según lo establecen los 
documentos de la agen
cia de publicidad, de 
empresas tales como la 
Sociedad 
Fernando, 
¿le Seguros 
Consolidada.

Agrícola San 
la . Compañía 

la Chilena 
la Empresa

jue- 
o Jo
tres al
esa rro- 

Jorge 
al mo- 
:andi- 
nuncia- 
j asis-

El Norte Grande le dio su respaldo masivo tal cual ocurrió 
con el Sur: ■.

Los nortinos ya votaron
Tomic es su presidente

(Por Rómuk) Pino, en
viado especial).—
Emocionantes muestras 

: de afecto recibió el candi- 
dato de la Izquierda 

|Cristiana, en su gira por las 
•I provincias del 
I Grande, donde 
demostrado que "el triun- 

Ifador del norte", como los 
diarios de Derecha cali- 

: ficaron la gira de Jorge 
Alessandn, no es más que 
un mito Todas las ciu
dades, pueblos y aldeas, 
que Tomic recorrió, 

i demuestran que los norti- 
su

Norte 
quedó

tomaron
imando 
i id a tura 
ie! vier- 
tura de 
destro cons- 

reálidad

ie hide- 
10 de la 
huellas 

dessa/i- 
udieron 
dad de

sus dis- 
tuvo que

un ciado
>nde los

nos ya 
decisión de otorgar el 

i sillón presidencial al 
^presentante de los sec

tores populares 
cientes de la 
nacional

En uno de ¡ 
cursos. Tomic t:__
referirse a las palabras de 

í Alessandri, que aseguró 
que el candidato del P D 
C si llegaba a ser Presi
dente de la República, no 
se preocuparía del norte ni 
Pondría a funcionar el 
romeral de Sagasca

La palabras de Tomic no 
i solo refutaron esa/ 
absurda afirmación sino 
que agregó que las 
oquezas nortinas const- 
tuyen la base fundamental 

e 'a economía nacional y 
Por ese razón se debe 
ayudar al Norte para que 
Produzca lo necesario 
refiriéndose a Sagasca. 
,om|c dijo que *daba  
cancha, tiro y lado" y se 
c6mPrometia a .que ese 
fomeral se constituya 
Com° sociedad mixta con 

¡ capitales chilenos
La forestación fue otro 

e os puntos a los que To- 
e lc a*udió  diciendo que 

. fundamental la- 
forestación de 75 000 

d^Treas de la Pampa 
e Tarnaruga| Es posible

V mucho más. y 
\™enes deben tener la 

fra son los campesinos 
I n Iquique. la concen

catedrático universitario 
Carlos Descouviers El 
citado profesional concu
rrió. al igual que su colega 
y Director del Departa
mento de Psicología de ta 
Universidad 
Becerra, a
que estudia la propagan
da electoral, y el papel 
que esta juega en lá llama
da campaña del terror"

Luis Soto 
la Comisión

Periodística El Mercurio 
y varias otras

Eduardo Ramírez. Jefe 
de Fiscalización de 
Impuestos Internos.
declaró -en la Comisión 
que según Impuestos 
Internos, se evalúa como 
propaganda aquello que 
vaya en beneficio de lo 
que la empresa elabora o 
vende Los gastos que se 
hacen para eludir los 
impuestos. c 
delito doloso, 
c 'so de 
Impuestos
querellaría y los Tribuna
les de Justicia tendrían la 
última palabra 

eludir 
constituyen

que en 
demostrarse. 
Internos se

tración se inició a las 19 
horas A la entrada de la 

’ciudad. un grupo de simpa 
tizantes lo esperaba para 
conducirlo ■ hasta la tri
buna instalada en la Plaza 
Condell Samuel Astorga, 
disigente provincial de la 
campaña, denunció a las 
veinticinco mil personas 
presentes. que el 
Comandó Alessandrista 
estaba pagando un pro
medio de doscientos 
escudos por afiches o 
carteles que los oo- 
bladores permitieran 
poner en sus ventanas 
Agurto recomendó a los 
presentes, que no se dejen 
engañar por esos letreros 
porque "las ventanas ni 
los letreros votan"

Tomic por su parte, 
esperaba dar una noticia a 
los iquiqueños pero,que al 
ver la muchedumbre que 
lo escuchaba, la noticia le 
había sido dada a él y a los 
diez millones de chilenos

Por primera vez un 
hijo del Norte va a ser. 
P/esidente deChile", dijo el 
abanderado del P D C

Al final de la pro
clamación. se acercaron al 
candidato, Manuel

¡¡TOMIC ES PRIMERO!!

PELIGRO PARA 
NlfiEZ

Ambos profesionales 
analizaron ante los diputa
dos miembros de la Comi
sión las implicancias que 
esta propaganda, difun
dida profusamente por el 
alessandrismo tiene en la 
salud especialmente de 
los niños

Expresó el señor 
Descouviers que ella 
provocaba verdaderos 
traumas en los niños, los 
cuales estaban oyendo 
repetidos hasta el cansan
cio avisos en los que se 
reitera que están a 
merced de facinerosos 
que los pueden asaltar y 

violentar cuando regre
san a sus hogares" t

El que un niño viva en 
permanente tensión ante 
estas supuestas acechan
zas que la propaganda del 
terror les dice que existen 
puede causarle daños 
irreparables en su psiquis

El dirigente del Colegio 
de Psicólogos fue categó
rico para expresar que si 
un profesional de esta 
especialidad estuviese 
mezclado en tan sucia y 
nociva campaña "seria de 
inmediato sancionado ' 
drásticamente, pues ella 
va contra la ética profesio 
nal"

Bejarano, Ernesto Joa 
quín y otros iquiqueños 
que entregaron a Tomic 
una lista con trescientas 
firmas de antiguos falan
gistas que lo apoyan

La gira por el Norte 
Grande, significa el 
término del slogan alessan- 
drista de ser el candidato 
de la Derecha el triunfa
dor del Norte" En las 
concentraciones 
realizadas, el número de 
asistentes duplicó la canti
dad de participantes en 
los actos alessandristas, 
en otros lugares. Iquique, 
por ejemplo, lo'jcuadruplicó

Radomiro Tomic regresó 
ayer a Santiago y de 
inmediato se dirigió a 
Renca donde estaba pro
gramada otra concentración

Hoy se reúne con los diri
gentes de su comando y 
mañana asistirá a la gran 
concentración de
pobladores que se realizará 
en la capital, en la 
Alameda frente al cerro 
Santa Lucía El acto con la 
Familia Pobladpra San
guina se iniciará a las diez 
y .media de la mañana 

"Fue el jefe de la Empre
sa Periodística "SEPA", 
en la ciial trabajo, el se
ñor Rafael Otero quien me 
dio todas las instruccio
nes. indicaciones y direc
trices para efectuar 
la "Encuesta" política 
que están analizando en 
esta Honorable comi
sión" —declaró ayer ante 
ese organismo el perio
dista Luciano Cruz

Similares términos tuvo 
posteriormente su cole
ga Celso Ferrada al 
responder diversas 
preguntes de los diputa
dos integrantes o asis
tentes a la Comisión

SE CIERRA EL 
CIRCULO

Las declaraciones de 
ambos periodistas prácti
camente cerraron el circu
lo investigador sobre la 
"Encuesta Electoral" que 
el Programa "Desayuno 
con los periodistas" dio a 
conocer como realizada 
por téqnicos extranjeros

Sin embargo la Comi
sión Investigadora ha ido 
demostrando una sene 
de errores o falsedades 
expresadas por los perio
distas de, SEPA. Rafael 
Otero y Saverio Sprove- 
na en ese programa del 2 
de julio, y posteriormen
te cuando comparecie
ron ante la Comisión In
vestigadora

ENCUESTA 
REALIZADA POR TEC
NICOS EXTRANJE 
ROS

El primer hecho que ha 
quedado en claró es que 
jamás se realizó una en
cuesta por técnicos 
internacionales, ya que 
los ejecutores materia
les de la encuesta fueron 
periodistas empleados 
de la misma Agencia cu
yos programas la difun
diera como realizada por 
técnicos internacionales

Los dos periodistas 
que concurrieron a la 
Comisión Investigadora 
reiteraron que habían 
sido dirigidos en esa 
Encuesta —que se dio a 
conocer en 4 hojas 
mimeografiadas sin tim
bre ni encabezamiento 
responsable— por el 
Jefe de la Agencia 
"SEPA". Rafael Otero, el 
mismo que la entregó a 
la Comisión

CONTRADICCIONES

Rafael Otero expresó an
te la Comisión Investi
gadora —como recorda
ron ayer los diputados 
Maira y Cademártori— 
que serían justamente 
Cruz y Ferrada ios que da
rían a conocer los nom
bres de . los técnicos 
extranjeros que los ha
bían dirigido en la Encues
ta

Sin embargo estos nega
ron conocer a ningún 
técnico extranjero, y repi
tieron varias veces que la 
forma de hacer la Encues
ta se las había dado 
Otero Dijeron también 
que esta fue incluida en
tre sus trabajos habitua
les como empleados de 
SEPA

Otero rio sólo no era 
conocido como técnico 
encuestador por nadie, 
sino que tampoco es ex
tranjero El mismo dijo en 
el programa del 2 de ju
lio, donde dieron a cono
cer la "Ecuesta Fantas
ma" realizada por "técni

cos internacionales" "Yo 
soy nacido y criado aqOi 
en la orilla del Mapocho”

El único extranjero en 
SEPA es Sprovera. quien 
según también reiteraron 
Ferrada y Cruz, "nada les 
había indicado sobre la 
realización de la Encues
ta. ya que el único que les 
dio indicaciones de como 
realizarla y dónde hacer
la fue Rafael Otero"

EL MERCADO COMUN

Con el objeto de dar 
mayor verosimilitud a 
esta "Encuesta" —que 
daba como triunfador a 
Jorge Alessandri— para 
cuya candidatura trabaja 
abiertamente SEPA. Ote
ro y Sprovera dijeron en 
el referido programa que

la "Encuesta", y por eso 
se le daba alguna fe, no 
había sido hecha por el 
Comando de ninguna 
candidatura ni con plata 
del Comando de ninguna 
candidatura, sino que ha 
sido hecha por el EISE"

En La Reina:

Alessandrista amenazó 
con arma de fuego 

a dirigente del PDC
EL DIRECTOR de Pro

paganda de la Juventud 
del PDC de La Rema de
nunció ante Carabine
ros al responsable de la 
campaña del candidato 
Jorge Alessandri en di
cho sector, de haberlo 
amenazado de muerte 
con una pistola

El dirigente demócrata- 
cristiano. Enrique Puel- 
,ma Vergara. declaró 
que cuando colocaba 
un cuadro del candidato 
Radomiro Tomic. en un 
balcón de su casa ubica-

MUJERES CON TOMIC

¿MUJERES? CON ALLENDE

LAS MUJERES 
CHILENAS SON DEL

En el mismo, programa 
se agregaba que el EISE 
éstaba formado por’ los 
países del Mercado 
Común-Europeo, esto fue 
negado por don Wolfgang 
Renner Director en Chile 
de la Oficina del Mercado 
Común

Renner expresó que 
jamás habían realizado 
esta Encuesta, que el 
EISE no existía Ante ello 
ef equipo periodístico- 
sociológico de Otero cam
bió de Emoresa

Según Sprovera el EISE. 
que no se llamaba asi sino 
EIPSI. lo formaban 
"países, algunos países 
integrantes del Mercado 
Común"

Pero fue el mismo 
Otero quien lo desmintió 
al decir que el EIPSI. lo in
tegraban empresas 
intfernacionaies de 
financistas

Se dio como lugar de 
nacimiento de los contac
tos del EIPSI Caracas.

da en Monseñor Ed- 
wards once ochenta y 
dos. desde la sede políti
ca del candidato Ales- 
sandri. ubicada en la ca
sa contigua, salió Ar
mando Smok Labán, en 
cargado de dicha sede, 
quien después de amena
zarlo le dijo que le dispa
raría si lo molestaba o 
provocaba

El dirigente demócrata- 
cristiano. tenía autori
zación del propietario 
del inmueble para colo
car el retrato de Tomic 

pero en esa ciudad se dijo 
que nadie conocía tal 
institución

COMO LLEGO 
LA ENCUESTA

La Encuesta fue 
despachada por el propio 
Sprovera edesdet ANSA, 
aprovechando oue eL lefe 
de esa Agencia no estaba 
en Chile Ante la Comi
sión, éste reconoció que 
para ANSA esa Encuesta 
no le merecía confianza 
porque no se sabía si 
había sido realmente 
hecha

Fue el mismo Sprovera 
quien comentó la "Encues
ta" que había despachado 
diciendo que había sido 
realizada por un orga
nismo dependiente del 
Mercado Común Europeo

En resumen la Comisión 
Investigadora ya demos
tró que no hay tal Encues
ta realizada ni dirigida 
por técnicos ínternaciona 
les

Que el organismo que la 
habría realizado —el 
EISE— Eur'opean
Institute System, no exis
te. ni esta formado por 
países miembros del 
Mercado Común

Que los países del 
Mercado Común no han 
encargado ninguna- 
Encuesta electoral, 
menos aún la han 
realizado

Tampoco existe el EIPSI 
—European Institute of 
Psycologhical Investiga- 
tion— que según Sprove
ra estaba formada por 
algunos países que a su 
vez eran miembros del 
Mercado Común.

Otero lo desmintió 
expresando que el EIPSI 
estaba formado por fir
mas extranjeras. sin 
embargo, ninguno de los 
dos dio ni dorhicilio. ni 
rporesentantes,ni mandan- 
as de este organismo 

cuya ubicación tampoco 
se conoce en parte alguna.

Mormon Ferrada
Finalmente lo que si 

quedó en claro es que la 
Encuesta la dirigió Otero 
La ejecutaron periodistas 
al servicio de Otero La en
vió al extranjero Sprovera 
a través de ANSA, dicien
do que había sido efec 
tuada por una empresa 
dirigida po.r técnicos 
extranjeros La recogió el 
propio Sprovera en un 
programa de SEPA, dán
dole gran valor porque 
había sido realizada por 
técnicos y por un^organis- 
mo internacional“ 
dependiente del Mercado 
Común Europeo

Pese a la cortina de 
desinformación tendida, a 
los ataques contra la 
Comisión Investigadora 
realizados sistemá
ticamente por toda la pren
sa de Derecha y por el 
alessandrismo. han 
bastado menos de 1 5 días 
para que quede demos
trada la falsedad de esa

Encuesta" que fue un 
eslabón más en la gran 
campaña de engaño en 
que está comprometida la 
candidatura de Jorge 
Alessandri y quienes para 
ella trabajan
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Por acuerdo de conferencia:

Suspenden cobro de recargos . 
en tres puertos nacionales^ f

Hasta el 14 de septiembre del año en curso, la 
Conferencia del. Atlántico, del Golfo y de la Costa 
Oeste de América del Sur. postergó la medida de 
aplicar el 15 por ciento de recargo en las faenas de 
carga y descarga en tres puertos chilenos

Con anterioridad, la Conferencia habla anunciado 
que en los puertos de San Antonio. Valparaíso y 
Arica se implantarla un recargo del 15 por ciento, 
debido a los múltiples conflictos que afectan a estos 
puertos chilenos, ocasionando las pérdidas 
respectivas

"Esto se debe —dijo el Ministro de Economía—■ 
a las gestiones hechas por el Gobierno pera 
impedir que se aplique esta medida, que 
ocasionaría mayores costos"

Al mismo tiempo. Carlos Figueroa expresó que 
tiene esperanzas que esta suspensión temporal se

transforme en definitiva Por esta razón empezó a 
•funcionar un Comité de la Cámara Marítima, de los 
■suanos de los fletes y del sector de trabajadores, 
donde se analizan los frecuentes paros que hay en 
Chile y que están ocasionando graves problemas al 
país El Comité tiene veinte días de plazo para 
entregar su informe final sobre la situación en los 
puertos

Finalmente, el Secretario de Estado señaló que en 
Chile íjav 36 barcos paralizados, debido a un 
•qonflicto portuario, con un millón de escudos diarios 
de pérdida

La Conferencia expresó a través de su represen
tante en Chile. Marcelo Vargas, que esta aplicación 
del 15 por ciento de recargo en las faenas de carga y 
descarga quedaría sin efecto una vez que se normali 
zaran totalmente las faenas portuarias.

Panorama Económica
Rebaja de derechos

en artículos deoortivoj
------------- -- una PRODUCCION de cient 1 

einta toneladas diarias de áciri

Las trillizas nacidas en el Hospital Félix 
recién pasadoBulnes el domingo

necesitan sangre Aumento oe pigmentos 
biliares exige el recambio sannulneo

Trillizas del domingo necesitan 
sangre del Grupo AB Positivo

tn regulares condiciones de salud se encuentran las trillizas nacidas 
il domingo recién pasado en la Hospital Félix Bulnes. hijas del matrimonio 

' formado por el profesor primario Guillermo Rubilar Chandla y Carlota 
Valdivieso

A la mayor de las niñas, que fue la más pequeña, de menor peso y que 
presentó mayores problemas, hufcio que realizarle un recambio sanguíneo 
total por problema de aumento de pigmentos biliares en la sangre

SOCIEDAD NACIONAL DE 
BELLAS ARTES

CALLE COMPAÑIA 1340

BENJAMIN GUZMAN VALENZUELA.Director y Profesor en esta Socie
dad, tiene abierta una interesante exposición de sus obras, las que har 
sido premiadas con los más altos galardones, por competentes jura 
dos. en los certámenes del arte pictórico
La eetraoa » esta exmoición artística es libre, pudiendo ser visitad, 
durante el día en el cúVso de la semanal

Importante plan 

habitacional del 

Banco del Estado
UN GRUPO de dieciocho casas será inaugurado hoy por tos más 

altos ejecutivos de la Caja de Previsión del Banco del Estado, en la 
exudad de La Serena

ue esta manera se da feumplimiento a una nueva etapa del plan 
habitacional de ese instituto previsioral. el -que en este aspecto 
ha estado realizando una interesante labor, propiciando incluso 
que la mayor parte de las construcciones se haga en provincias

Para informar sobre esta materia se reunió ayer con la prensa el 
Gerente de la Caja. Luis Hinojosa Palacios, quien hizo presente que 
el aspecto habitacional ha sido objeto de preferente atención 
para los directivos de la institución, que cuenta con 7 535 imponen
tes activos y 3 248 jubilados y montepiados

"Es por esta razón -dijo- que la construcción de viviendas ha 
seguido una escala ascendente Veamos el período 1957 a 1964
que arroja las siguientes cifras 19 
tal de 88. en 1960. se llegó a 137; 
00*213  yen 1964a 233

A partir de 1966. agregó- 
cuando surgió la idea del Plan 
Habitacional. actuando la Ca
ja con prestaciones propias y 
operando bajo el sistema de 
Asociaciones de Ahorro y 
Préstamos, se logró dar un nota
ble impulso a la construcción 
En 1966, se llegó a un total de 
420 casas; en 1967. a 303; en 
1968 a 618 y en 1969. a 534 "

En cuanto a inversiones, hizo 
□ resente que el costo total del 
plan habitacional para im
ponentes en servicio activo y ju
bilados en los periodos 1967- 
1968 y 1969-1970 (primer 
período), alcanza a la suma de 
E° 65 246 017,51 Agregó que 
por primera vez dentro del plan 
habitacional. se contempló 
para el presente año la construc
ción de 50 viviendas para impo
nentes jubilados—
LAS VIVIENDAS

El Arquitecto Alberto Saint 
Marie informó, también, sobre 
las características de las casas 
que se venden a los empleados 
al costo. El plan más pequeño 
consulta casas de un living-co
medor. tres habitaciones, ba 
ño y cocina; el intermedio, una 
sala de estar comedor, tres 
dormitorios, pieza de emolea-

57. 113 viviendas; 1959, un to
en 1961 bajó a 20; en 1962 lle-

dos. cocina y baño Finalmen
te el tercer tipo, con 95 metros 
cuadrados de construcción, tie
ne piezas más grandes y medio 
baño más

Para optar a estas casas el 
empleado debe contar con el 
puntaje suficiente Para ello se 
pide una antigüedad mínima 
de siete años cargas familia
res. no ser propietario de casa, 
no haber hecho alguna opera
ción hipotecaria por interme
dio de la caja Además, a los 
que compran fuera de Santia
go y del Departamento Pedro 
Aguirre Cerda, se jes da un ma
yor puntaje De esta manera tra
tamos de impulsar la construc
ción en provincias Se da un pla
zo de 25 años para cancelar y el 
interés es el más bajo de todo, 
el 2 po'r ciento Además es obli
gatorio el seguro de desgra- 
vámen

La Caja en el primer semestre 
del presente año lleva ya 
construidas 187 casas, que 
significan 15 385 metros cua
drados edificados Su próxima 
entrega será en Iquique. donde 
los empleados del Banco del Es
tado de ese puerto, recibirán 
15 viviendas, mientras otras 7 
se hallan en construcción

Según informó una funcionaría 
del hospital, ante el llamado 
hecho. se presentaron - 
numerosos donantes, pero el 
grupo sanguíneo correspondien
te a las trillizas es muy escaso

En el recambio de sangre, 
efectuado el miércoles, hubo que 
ocupar todo el stock del grupo 
AB positivo del Banco de Sangre 
del Hospital, e incluso hubo que 
recurrir a las reservas de otros 
centros asistenciales De todas 
formas, aún se hace necesario 
sangre de este grupo, porque 
podría ocurrir que las otras 
pequeñas también necesitaran de 
recambio o transfusiones

Más adelante, informó la 
funcionaría se sabrá si a las 
otras dos niñas deberá sometérse
le al mismo tratamiento, ya que 
una de ella está mostrando los 
mismos síntomas de su her
mana Por ello, es necesario con
tar con una cantidad suficiente 
de sangre del grupo AB posi
tivo. para cualquier eventualidad"

Por otra parte, según informó 
un funcionario de la sección 
Pediatría, las tres niñas deberían 
permanecer en incubadoras, pero 
eñ el Hospital Félix Bulnes hay 
muy pocas, que son totalmente 

insuficientes para las necesidades 
de ese centro asistencia!

— Las niñas, explicó a La 
Nación", deberían permanecer 

•^n sus respectivas incubadoras 
hasta que no se comprobara su 
total fortaleza para enfrentar el 
medio ambiente"
Sin embargo, ello no ha sido posi
ble por la escasez de estos 
artefactos y contrariamente a 
todas las normas, las trillizas 
debieron quedar en una misma 
incubadora cuando nacieron 
Ello, ahora no es posible puesto 
que su propio crecimiento hace 
ya prácticamente imposible que 
las niñas quepan en una sola

La madre de las niñas, Carlota
Valdivieso, según se informase 

encuentra en'perfecto estado de 
salud, luego de haber sido 
sometida a una operación 
cesárea para ayudarla en el parto

En estos momentos se hace 
necesario la mayor cantidad 

posible de donantes de sangre 
del grupo AB positivo para 
segundad de las pequeñas 
trillizas del Hospital Félix Bulnes 
que mañana completan una 
semana de vida

24 técnicos 
chilenos se 
especializarán
en Turín

Veinticuatro técnicos 
ingenieros chilenos pertenecien
tes a la Asociación de Industria
les .Metalúrgicos (ASIMET). 
participarán en un curso espe
cial-de 12 semanas, en el Cen
tro Internacional de Perfeccio
namiento Profesional y Técnico 
de la Organización Internacio
nal del Trabaio en Turln. Italia

ti curso, destinado a instructo
res y organizado para atender 
una solicitud del Gobierno de 
Chile, se iniciará el 7 de septiem
bre próximo y versará sobre la 
tecnología de lá fabricación de 
herramientas, matrices y cali
bres

Su realización, bajo los auspi
cios conjuntos deí Programa de 
las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) y la Organiza
ción Internacional del Trabajo 
(OIT) viene a complementar el 
adiestramiento profesional .que 
brindan las mismas entidades 
en Chile, en la formación de 
instructores y supervisores para 
empresas y en el entrenamiento 
de trabajadores y personal de 
supervisión para la industria de 
la construcción.

EL MINISTRO de Educación. Máximo Pacheco, cono
ce los detalles del procesamiento de datos por me
dio de máquinas computadoras IBM, con que cuenta 
el Ministerio

Equipos IBM procesan 
datos educacionales
Un nuevo Centro de Procesamiento de Datos con equipos mecaniza 

dos IBM inauguró ayer el Ministro de Educación. Máximo Pacheco. Con 
la puesta en marcha de esta oficina dicha Secretaría de Estado se 
incorpora al grupo de servicios, que dentro de la administración pública, 

jestá utilizando las más modernas tecnologías en sus procesos adminis
trativos La creación de este nuevo Centro, que se encuentra ubicado en 
Fanor Velasco 26. representa el cumplimiento de un antiguo anhele de las 

•autoridades del Ministerio de Educación, y de las directivas gremiales, 
de sus educadores, el poder mecanizar diversas actividades adminis
trativas y técnicas del servicio

—"Cuando asumí como Ministro de.Educación, me encontré con un 
tremendo problema que estaba golpeando directamente al personal 
administrativo que labora en la confección de planillas de pago. La 
demora de tiempo y lo largo y fatigoso del trabajo me hizo pensar en una 
forma de alivianar este problema, dijo el Secretario de Estado”

Al mismo tiempo el proceso 
de la reforma educacional 
contempla como uno de sus 
objetivos preferentes la 
mecanización de los procesos 
administrativos, condición 
estimada como indispensable 
para el apoyo de las labores 
propiamente educativas"

El Centro IBM está bajo la 
supervisión técnica- de la Ofici
na de Racionalización y 
Computación Electrónica de la 
Subsecretaría de Educación 
Constará en un comienzo con un 
equipo de seis máquinas perfora
doras. cuatro verificadoras, un 
tabulador 447 y una clasifica
dora 82

Más adelante este equipo 
inicial se incrementará con la 
adquisición de nuevas máqui
nas El personal que opera en 
ellas pertenece a la Oficina de 
Presupuestos del Ministerio de 
Educación y fue especialmente 
capacitado mediante cursos 
realizados en horas extraordina
rias. por el personal de Programa- 
dores IBM de la Oficina de 
Racionalización v Computación

En la actualidad, el Ministerio 
cuenta con 92 mil funcionarios 
entre profesores. adminis
trativos y personal auxiliar, 
además atiende a 2 650 000 
estudiantes de todos los niveles, 
esto significa que el trabajo que 
realizan ocho personas demora 
alrededor de 20 días explicó el 
Ministro Pacheco

Además, hay que destacar que 
en provincias no hay personal 
para que realice este trabajo, por 
lo cual se les debe pedir a gente 
ajena al sector que desempeñe 
estas labores

"El propósito de este Centro 
IBM diio el Secretario de

Estado, es atender a todas las 
necesidades de los servicios 
dependientes del Ministerio, en 
materia de procesamiento de 
información para el pago 
mecanizado de sueldos de sus 
profesores y funcionarios, de 
perforación de datos para la 
corrección de la Prueba 
Nacional, para la atención de 
estadísticas permanentes sobre 
profesores, funcionarios, alum
nos. establecimientos, costos y 
cuantificación de labdres”

DESEO LARGAMENTE 
ESPERADO

La inauguración de este Centro 
IBM y la utilización de procesos 
de computación electrónicá 
dentro del Servicio se deben, en 
gran parte,al trabajo de organiza 
ción de la Oficina de Racionaliza
ción y Computación Electrónica 
del Ministerio de Educación que 
inició este proyecto en 1968 
con los primeros estudios sobre 
mecanización y selección del 
propio personal del Servicio para 
seguir cursos de Programación 
IBM en la Facultad de Ciencias 
Físicas y Matemáticas de la U"

Una vez capacitado el perso
nal. se. inició ese mismo año. la 
corrección por computación 
electrónica de la Prueba Nació 
nal de 8o Año Básico y e 
otorgamiento de licencias y 
certificados de notas, impresos 
por computador a 120 000 
alumnos de este curso, proceso 
que cumplirá dentro de poco su 
tercer año de vida convirtiendo a 
Chile en el primer país de Améri
ca Latina que realiza estos 
procesos de evaluación por 
computación electrónica a nivel 
de la Educación Media ______>

El Gerente de le Ceje de Previsión del Banco del Estado, Luis 
Hinojosa Palacios, da a conocer la labor que en el aspecto vivienda ha 
desarrollado ese organismo.

A fin de entrevistarse con los 
dirigentes de la Asociación de 
Industriales Metalúrgicos • y 
seleccionar a los candidatos que 
se beneficiarán de este progra
ma de perfeccionamiento, se 
encuentra en Santiago el profe
sor Terek Lockwood. gerente 
del plan, acompañado del profe
sor Martin Luis Vicente

Desde su creación, el Centro 
Internacional de 
Perfeccionamiento Profesional y 
Técnico, ha dado oportunidad a 
centenares de profesionales que 
ocupan puestos de responsabili
dad en más de 120 países, para 
adquirir conocimientos más 
avanzados en sus respectivas 
especialidades Además. al
^egresar a sus países, los 
profesionales aplican las técni
cas aprendidas pon un efecto 
multiplicador

VISITA DE CORTESIA al General Director de Carabineros, Vicente 
Huerta Celia, hizo el nuevo embajador de la República Federal de 
Alemania, doctor Herst Osterheld El diplomático germano departid 
largamente con el general Huerta sobre aspectos relacionado? 
con Carabineros de Chile y la policía del Gobierno de Bonn El 
embajador Osterheld fue acompañado en su visita por el Agregado 
Militar, Naval y Aéreo de esa misión diplomática, teniente coronel 
Frans Klaus.

Fomentan 
integración 
juvenil

LA FEDERACION CHILENA de 
Clubes Juveniles, organización 
que tiene por objetó fomentar el 
intercambio entre las juventudes 
de todo el mundo, está 
trabajando activamente en la 
formación de grupos que puedan 
viajar al extranjero para cumplir 
estos sanos y altos propósitos 
de fraternidad internacional

Con este objeto se han 
organizado los siguientes grupos 
•para viajar a los países que se 
indica en el «verano 
próximo: 1 —Perú y Ecuador- 2 
Argentina, Ur ugua y a 
Brasil—3— Estados Unidos y 
4 Chile

Como primer paso de esta 
labor de hermandad internacio-, 
nal visita Chile la Presidenta 
Interamencana de la Organi
zación doctora Zaira Anas, quien 
está trabajando en planes de 
viajes con la Presidente Nacional. 
Adriana Ojeda La visitante está 
conectada con los directivos 
de la organización Chilena, su 
presidente Eusebio Acellano. 
delegado Chileno de este 
organismo internacional de 
viajes

LA REBAJA DE DERECHAS de 
importación para los artículos 
deportivos anunció el Ministro de 
Economía. Carlos Figueroa. como 
una medida tendiente a estimular 
el desarrollo de los deportes - Los 
artículos que tenían aranceles so
bre el cien por ciento fueron 
rebajados a un treinta por ciento 
y los superiores al 200 por ciento, 
a un sesenta por ciento

Por su parte, los clubes deporti
vos pueden importar directamen
te los elementos que ellos esti
men necesario Los artículos que 
tenían aranceles del cien por 
ciento y rebajados a un treinta 
por ciento son: remos y botes 
olímpicos; pelotas de ping-pong: 
billar, palitroque; fúsiles lanza 
arpones, discos, ganchos, jabali
nas. barras, paralelas, frontón; 
raquetas y pelotas de tenis, ca
ñas. carretes y elementos para 
base ball. bésquetball. criquet, 
esgrima, esquí, andinismo 
hnrkey. fútbol etc

Los artículos que tenían aran
celes de un 200 y 300 por ciento 
y bajan a un 60 por ciento son 
escopetas, rifles y carabinas, 
armas de aire compri.mido 
squies acuáticos, palos y pelotas 
de golf; chuecas y pelotas de po
lo y platillos y elementos de tiro 
al vuelo

El Ministro de Economía señaló 
que en este momento las reser
vas internacionales en el Banco 
Central se elevan a 334 millones 
de dólares y que mes a mes la 
balanza de pago va mejorando 
Esto ha permitido continuar con 
la política de liberación puesta en 
marcha el año pasado

treinta toneladas diarias de ¿cid 
producirá la fábrica de ácidQ 
sulfúrico de la Fundición d ¡ 
Paipote que se inaugurará la ültj- 
ma semana del mes de agosto 
Esta planta aprovechará los ga. 
ses de conversión de la fund 
ción. En esa misma semana |a 1 
Empresa Nacional de Minería 1 
inaugurará la fundición de |B 
planta de Capildo y planta dg 
selenio ubicada en Ventanas

UNA BAJA DE CERO com, I 
ciento setenta centavos de dólar 
la libra experimentó ayer el pra. 
ció del cobre en las cotizaciones 
de la bolsa de metales en Lon
dres. Al contado es de sesenta 
coma 835 centavos dólar |a libra 
y a futuro de sesenta y uno coma 
920. El promedio al contado del 
metal rojo alcanza a 61 coma 
607 centavos de dólar la libra y 
el promedio a futuro de 62 coma 
trescientas cuarenta

El Mejor Alumno de Enseñanza 
Media de cada una de las prqyin- 
cias del país estará presente al 
sábado ocho en el Mineral El 
Teniente, cuando el Presidenta 
Frei inaugure las obeas de expan
sión. Con este objetivo el Miras- 
tro de Minería. Alejandro Halas, 
envió una circular a cada 
Intendente para que los estudian
tes sean "testigos de los»actoti 
que comportan históricamente ¡ 
hablando, el primer paso que dio 
el país para la recuperación de 
sus recursos naturales" Se 
proyecta además una audiencia 
con el Jefe del Estado, durante la, 
visita que hagan a la capital.
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Patronato 
San Ramón 
prepara su 
colecta

En una reunión que tendrá 
lugar el domingo 2 de agosto se 
dará término a los preparativos 
para la colecta que realizará el 
Patronato San Ramón en favor 
de su Campamento de Verano, 
en las comunas de Santiago. 
Conchalí y Providencia La peti
ción de ayuda pública está 
anunciada para el viernes 7 de 
agosto

La reunión del Patronato que 
se iniciará con una misa que 
será oficiada a las 10 30 horas 
por el P Juan Bautista Núñez 
Nieto, tendrá como sede el salón 
parroquial de la Merced del 
Salto Se ha invitado a esta 
asamblea a todos los socios ya 
que ella tendrá el carácter de 
reunión mensual

Con los aportes de los socios y 
la ayuda de benefactores y del 
público se está dando término a 
la construcción de un Campa
mento de Verano en Pelancura 
(San Antonio) para las familias y 
los niños del barrio El Salto- 
Recoleta-Valdivieso que perte
necen a las diversas organizacio
nes radicadas en la parroquia 
mercedaria del sector

Estudios para
mejores

Un eqm0o de ingenieros 
agrónomo» del Area Fruticultu
ra de la Facultad de Agronomía 
de la Universidad de Chite es
té realizando estudios para 
conseguir una mejor produc
ción de las frutas. Trabajan en la 
raíz del problema, que son el 
suelo y las condiciones de riego y 
nutrición.

Se están realizando diversas 
investigaciones y prácticas 
racionales, con el fin de conocer 
diversos aspectos del desarro
llo fruticola Estas experiencias 
se vienen realizando desde mil 
novecientos sesenta y ocho, a 
causa de la sequía que afecté a 
la Zona Central del país Consis
te t especialmente en terminar 
cual es la cantidad exacta de 
aoua que requiere la planta, pa

ra que sm disminuir su potenciali
dad ni calidad de fruta, pueda 
conseguir su mayor rendimineto

Post Grado 
de EcoNRía

Se encuentran abiertas las 
inscripciones para optar a los 
cursos de Post Grado de la 
Escolatina del Instituto de 
Economía de la Universidad de 
Chile para el próximo año. Di
cho ciclo estará consagrado 
especialmente a investigadores 
catedráticos y profesionales de 
América Latina

Los interesados requieren 
estar en posición de título o gra
do académico otorgado por la 
Universidad de Chile u otros 
planteles de enseñanza supe
rior en nuestro país o del 
extranjero, ser seleccionados y 
tener salud compatible con un 
régimen intensivo de estu 
fios"

de Perfecciona-
Magisterio del

Educación acordó
Asignación de

197

El Centro 
miento del 
Ministerio de 
conceder la
Perfeccionamiento 
profesores de Educación Bási
ca y Media, estímulo económico 
que fluctué entre 5 y 20 por cien
to de aumento del sueldo imponi
ble del profesorado La ley 
establece que pueden optar a 
esta asignación los profesores 
que haya realizado .cursos de 
perfeccionamiento auspiciado 
por el Ministerio de Educación

El estudio de los anteceden
tes presentados, que se inició 
en abril del presente año. 
determinó la aceptación de 214 
solicitudes de un total de 1 804 
que fueron presentadas por to
dos los profesores del país duran
te 1969

La- asignación de Perfecciona-

miento fue .reglamentada pot 
decreto que aoareció publicado 
el 13 de octubre del año pasado 
en el Diario Oficial Su objetivo 
principal es estimular la 
permanente renovación y 
enriquecimiento profesional del 
personal directivo, técnico y 
docpnte del magisterio de 
educación pública

El perfeccionamiento se expre
sará mediante jornadas de estu
dios. seminarios y cursos oficia
les de perfeccionamiento 
organizados o patrocinados 
por esa Secretaria de Estado

La Asignación será cursada 
una vez que el Subsecretario de 
Educación. Ernesto’ Livacic fir
me la disposición Solamente se 
espera el dictamen de la 
Contralorla que clarifique los 
aspectos legales de esta tramita
ción que por primera vez se 
realiza

CUMPLEAÑOS El miércoles último tuvo lugar en el Instituto 
Chileno^lsraell de Cultura un cóctel de celebración de los 20 años 
de, existencia de dicho Instituto En la foto aparecen, de izquierda 
a derecha, Exequie] Balmaceda Errázuriz. Emeric Freyman Novac, 
Jacquehne Muzard Ureta y Eugenio Sanfuentes Carvallo

filosofía en enseñanza media
La Sociedad Chilena de Filosofía ha organizado para los días 

martes 11 y miércoles 12 de agosto un foro público sobre lo5 
Programas de Filosofía que. dentro de lo$ Planes de la Reforma 
Educacional, se ensayan actualmente en los Establecimientos de la 
Enseñanza Media. Estas reuniones tendrán lugar en el Aula Magna de 
la Escuela de Derecho (Pío Nono con Bellavista). de 17 a 19 horas Los 
debates tendrán lugar de acuerdo con una nómina de inscripción«5 
previas Los Profesores de Filosofía están especialmente invitados

Inscripciones se atienden en la .. Secretaria de la Sociedad- 
Compañía N° 1340. todos los días háb;'és,de 17 a 19 horas, y hasta «I 
viernes 8 de agosto

NUEVAS RENTAS A PERSONAL DE FF. CC
Al personal de Asistentes Sociales. Enfermera» 

Universitarias. Matronas y Kinesiólogos de la Empresa de Ferro
carriles del Estado se le fijará las nuevas rentas bases y*8'0' 
naciones imponibles y no imponibles, nivelando asi 51)5 
remuneraciones con las del resto de los profesionales de ese servicio

El Decreto N° 197-.’publicado en el Diario Oficial de ayer, autor«8 
en tal sentido al Director de la Empresa

PRIMERA PIEDRA DE CAPILLA MORMONA
Los miembros da la Iglesia de Jesucristo de los Santos de lo*  

Ultimos Días (Mormona), de San Bernardo, colocarán la prime'8 
piedra de una capilla moderna en San Francisco de Aranda 530 hoy 
las 14.30 horas.

El Presidente, J Donal Earl.de la Misión de Chile presidir* 18 
ceremonia y el Presidente Jorge Flores, de la rama (o congregación» 
de San Bernardo, la diriairá

El público queda cordialmente invitado a asistir a la ceremonia
La nueva capilla se edificará al lado de la antigua casa oon<»8 

ahora los miembros de la Iglesia en San Bernardo tienen su 
reuniones La obra será costeada por los miembros chilenos de « 
comunidad ayudados por el resto de la comunidad mormona ó 
mundo

También estarán presentes el Presidente. Angel Campos. 
Distrito de Santiago Sur; Lester Sibley. supervisor de la obra; e •» 
Hatch. director de construcción de la Iglesia de Chile Q

El número de los miembros de la Iglesia en San Bernardo as 6’1 
El Distrito de Santiago Sur, que incluye 10 otras congregaciones oe 

Iglesia entre San Antonio y Rancagua. cuenta con 3848 miembros J

Earl.de


LA NACION Santiago Sàba«lo 1 de Agosto de 1970

'Enfogue gremial

Obreros colocan primera
piedra de su población

I .. esperando hasta el miérc
------ Los obreros de la firma Salomón Sack S A C ies para cobrar su dinero. 
•------- ] . hOy de fiesta Colocarán la primera pie
|>fk ®s en sus terrenos de Santa Rosa 6079 esquina 
—- _ fannembaum.

All« s® levantará la población de los trabajá- 
l\ es de esta industria Con una extensión dé 

ás d® 14 mil motros cuadrados, ha sido planifi 
01 da de manera que no sólo se levantarán las 
“ J-s, sino que también se establecerá un 

comercial y plaza, que servirá a todo el 
y también a las poblaciones adyacentes 

autoconstrucción. La construcción de 50 ca- 
. de ca-

asi to

miérco- 
__ ,___  _____  su dinero, ya 
que ese dia los funcionarios 
se reunirán para saber en 
que posición quedaron. Se
gún ello decidirán si siguen 
el paro o reinician sus labo-

Aún hay déficit de
lluvia en el Norte

A pesar de la última lluvia, que 
cubrió casi toda la provincia de 
Coquimbo con precipitaciones dt 
regular intensidad, el Norte Chico 

continúa con agudodéficit pluvio
mètrico

embalsada alcanza hoy a 15,2 
millqnes de m3

Respecto de la zona central el 
nforme expresa que su situación

se mantiene normal Lo demues

tra el hecho de que el embalse El 
Yeso cuenta hoy con 135 millo
nes de metros cúbicos, en

circunstancias que el año pasado 
a igual fecha tenia 96 millones El 
embalse Rungue, al norte de San
tiago. ya acumula 1,74 millones 
de metros3 En 1968 permane
ció seco

Je ciento 
de ácido 
le ácido 
ción

3 agosto 
í los gj. 
la fund,, 
mana. ia

Minad»

viviendas^ 
núcleo co 
sector y

gn ese lugar, completará la cuota total 
aS para el personal de la firma, quedando 

dos los obreros con casa propia

CHOFERES SE REUNEN

'•anta <je 
mas 
ÍO coni» 
1 de aóler 
er el pr». 
racione» 
i en Lon- 
3 sesenta 
ar la libra 
uno coma 
ntado del 
61 coma 
la libra y 
62 coma

Para tratar su Situación se reu- 
” bov tos choferes del sec 

;;%a"euto- de, Sendero de 
Ltobrrses de Santiago a Mar

Los dirigentes rechazaron 
P,U ofrecimiento hecho no. la 

Junta Reguladora del T.ansn 
“ que lea directo nn vital mas 

veinte po' «"■» I»'
“d. de boleto como sueldo 

et.al La reumóp se realiza
■Ta las 13 30 horas en la sede 

'L Máipú V según adelantaron 
los dirigentes, de no aceptar 
se |a proposición hecha por la

el acuerdoJunta, se adoptará 
de iniciar.un paro en apoyo a 
sus demandas económicas 
LA ANES

Sigue en compás de espera 
el paro de la ANES. Desde ya, 
se supo ayer que los emplea 
dos no volverán a sus labores 
hasta conocer el resultado 
que tenga la discusión sobre 
el proyecto de nivelación Por 
esta razón, los jubilados y 
montepiados pueden ir

Por su parte, el Vicepresi 
dente de la Caja de Empleados 
Particulares'. Roberto León 
Alquinta. declaró que no era 
efectivo que se haya contra
tado a personas ajenas al serví 
cío para la entrega de cheques a 
jubilados y pensionados de la 
institución Agregó que se ha 
cumplido esta tarea con perso
nal voluntario de jubilados y 
consejeros de la Caja

Agregó que el próximo lunes 
se entregarán los cheques que 
faltan, y que calcula en unos 3 

mil y que en esta tarea no se ha 
producido ningún inconvenien
te. que era indispensable para 
no perjudicar a pensionados y 
jubilados

Finalmente señaló que confia 
en el buen criterio de los funcio 
nanos para que resuelvan regre
sar a sus labores, ya que si es.e 
movimiento

"El próximo lunes 
esperamos tener pagados 
a todos", declaró el 
Vicepresidente de la Caja 
de Empleados Particdares, 
Roberto León Alquinta

más tiempo, los perjudicados 
serán ellos
EN CARABINEROS

Según un informe del Departa
mento de Hidrología de la Direc
ción General de Aguas, el total 
del presente año en La Serena 
alcanza a 7.5 mm de agua caída 
en circunstancias que en año nor
mal esa cifra sube a 79.5 mm En 
1969 cayeron 8.5 mm hasta 
esta fecha Existe, por tanto, un 
déficit de 91%

Despejan ruta internacional

lo prolongan -por

Finalmente, la Asociación 
de Empleados de la Caja de 
Previsión de Carabineros, 
atendiendo una invitación 
del Vicepresidente Ejecuti
vo, sostuvo con él una 
entrevista. En ella el ejecuti
vo les manifestó que por órde
nes superiores está obliga 
do a pagar las pensiones y pi
dió la opinión de los trabaja 
dores Estos se disculparon 
de hacerlo, dejando en ma
nos de su jefe la responsabili
dad de hacerlo

lEn Paloma (el embalse tiene 
capacidad para 750 millones de 
metros cúbicos) el total de lluvia 
de 1970 llega a 16 mm El año 
pasado fue de 11.6 mm hasta 
esta fecha En época normal 
debe ser de 104.3 mm El aguó

«a despejada hasta Portillo la ru 
ta internacional Valparaíso

Mendoza según informó
Vialidad de la Dirección General 
de Obras Publicas, encarnada 
de hmpliar de nieve este cami

sino las mismas faenas -l«*  
despeje El más .grande de «stos 
-odados cayo en el kilómetro 42 
v maquinaria de vialidad trata 
en estos momentos de quitarlo 
del cammo'labo' que continua 
■a hasta las primeras ho'as «le

En los últimos días de mal tiem 
po cayo en los sectores por don 
«le va el camino al límite con 
Argentina un promedio de 1 
metro 40 centímetros de nie 
ve io cual provocó varios «oda 
«los de qran tamaño que 

Obstaculizan no tan sólo la ruta

Asimismo se informó que 
la zona de Portillo los niveles de 
nieve habían alcanzado a más 
de dos metros lo que es consi 
.lerable La ruta ss encuentra 
transitable solamente hasta °l

Finalmente, el informe revela 
que la zona sur también acusa un 
déficit de "regulares propor
ciones" Lo demuestra con estas 
cifras: en Bulhleo han caldo 
1 190.2 mm.. en circunstancias 
que el año pasado cayeron 
1 536.4 Lo normal son 1 557.1 
mm En Chillón, donde el nivel 
normal es de 687.5 mm las 
precipitaciones llegan hoy a Ape
nas 461.8 mm

En cuanto a embalses, la lagu
na de Maulé —el mayor tranque 
natural del país— almacena 416 
millones de m3 El año pasado 
tenía 400 millones'
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OTRA HUELGA

Apartir de las cero horas del 
próximo martes se iniciará un 
paro de 48 horas prorrogable 
de los funcionarios del Servicio 
Nacional de Salud en todo el 
país

Un acuerdo en tal sentido 
aprobó ayer una' asamblea de es 
tos trabajadores, según lo mfor 
mó el presidente de FENATS. 
Mario Merino, quien agrego que 
el movimiento afectará a 45 
mil funcionarios El paro es por 
razones de carácter económi
co

Casas para

SECCION LOTEOS IRREGULARES
NOMINA DE PERSONAS CON DERECHO A OBTENER 

TITULO DE DOMINIO EN LA POBLACION "PEÑALOLEN
EX- ALCALDE NARBONA

EXTRACTO DE RESOLUCION N° 903

VISTOS Y TENIENDO PRESENTE'.

g) Lo prescrito en los artículos 8.10. y en Párrafo IV de la Ley 
1 6 741. de fecha 8 de Abril de 1968

DE LA COMUNA DE NUNOA

SANTIAGO,23 de JULIO de 1970

se expre- 
¡ de estu- 
os oficia- fi 
(namienlo , 
rocinados!
tado

cursada ! 
retarlo de! 
vacie fir-1 
mente se ¡

de la 
fique los L 
a tramita-
i vez se

trabajadores

“El Teniente

Los trabajadores de la Sociedad Minera "El Teniente" 
tendrán novecientas cincuenta nuevas casas 
construidas por la Corporación de la Vivienda (CORVI) 
en Rancagua, que vendrán a solucionar el problema 
habitacional de los hombres que trabajan en Coya y 
Rancagua A! mediodía de ayer se suscribió el convenio 
correspondiente entre el Vicepresidente Ejecutivo de ¡a 
CORVI, Angel Hernández, y el Vicepresidente de la 
Sociedad Minera "El Teniente", Roberto Haldemann Se 
estima que la inversión llegará a los ciento cuatro 
millones de escudos y será financiada integramente por 
la empresa mencionada Por otra parte, la CORVI ha 
construido 1 289 viviendas a los trabajadores del 
cobre, totalizando 2 248 unidades habitacionales

Una serie de publicacio
nes que contienen textos le
gales comentados y que resul
tan de interés para los trabaja
dores, tiene a disposición de 
los sindicatos el Instituto 
Laboral Entre estas publica
ciones se cuentan folletos 
sobre el Contrato de Traba
jo. Ley de Despidos Arbitra
rios. Legislación Sindical, 
Comités Paritarios de Higie
ne y Seguridad, etc

El Instituto Laboral depen
de del Ministerio del Trabajo 
y los interesados pueden 
escribir a la sede del Institu
to,Triana 853. para que reci
ban los folletos que necesi
tan.

1 Acójanse las siguientes solicitudes presentadas por los 
pobladores de la población PEÑALOLEN EX ALCALDE 
NARBONA" las que corresponden a 
continuación seundican

las personas

NOMBRE SITIO MZA PRECIO SALDO

Instituto 
; 20 años 

izquierdo 
tn Novio.

■a los días 
sobre los

i Reforma 
ntos'de I» 
Magna de 
horas Los 
¡cnpciones 
tados
Sociedad- 
y hasta el

nfermerís 
de Ferro- 
s y asía' 

así sus
servicio 
ir autoriza

)NA
(tos de los 
a primeé 
¡30 hoy •

residirá 13 
iregaciónl

amonia 
asa oon<ro 
lenen suS 
ios de es« 
rmona de

impos. de*  
bra: e

Para considerar la situa
ción profesional funcionaría 
y económica de los miem
bros inscritos en los registros 
del Colegio de Practicantes, 
el Consejo General de esta 
Orden iniciará hoy una 
Convención Regional de Cole
giados en el puerto de Coquim
bo. La convención finalizará 
mañana.

1 - José H Arancibia Castro
2 - Gabriel González Márquez
3 - Manuel Sellado Manquian
4 - Juan Céspedes Soto
5- Oscar Fernando Castro Castro

6 María Josefina Olivos Pérez
7 Sara López Osorio
8 - Juan Ramón Espinace Cáceres
9 - Carmen R Morales Bustamante

10- Eliana M Hevia Orellana
1 1 - Rafael Plaza Muga
12 José F Troncoso Parra
13 Blanca González Entemche
14 Darío Gómez Guerra
15 - Jorge H Soto Haydée h
1 6 Hugo A Navarro Hernández
17 Mercedes Palacios,Flores y 
Víctor Quinteros Quinteros
18 María Santos Badilla
19- Jorge Ipinza Bobadilla
20- Lorenzo Armijo Orellana
21 Luis Belemi Echeverría y
Florbel Caro Jaque
22 - Julio Cabrera Herrera
23-
24
25
26
27 .Rosa H Muñoz Canqueo
28 - Sergio Herrera Infante
29 Elizabeth Améstica Rodríguez
30 José y Héctor Navarrete
31 María del Carmen Pérez Pérez
32 - Rolando M Pérez Salas
33- Elias Molina Jiménez y Juan 
Jiménez Salazar
34 Jaime Jorquera Avendaño
35 María Antometa Marks Marks
36 Juan Canaves Castillo
37 María Vidal Mancilla y Ñolva
Chávez Vidal
38
39
40

Bellaflor M Burgos San Martín 
Soma del C González Leiva 
Berta Lizama Saldaña 
Berta Lizama Saldaña

13

20

18
19
23
25
27
28
29

25
28
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SECCION LOTEOS IRREGULARES
AMPLIACION DE LA RESOLUCION N° 1171, DE FECHA 
Io DÉ DICIEMBRE DE 1970, QUE CONTIENE LA NOMI 
NA DE PERSONAS CON DERECHO AL TITULO DE DO 
MINIO EN LA POBLACION "SANJUAN DE MACUL”, 

DE LA COMUNA DE NUNOA
EXTRACTO DE RESOLUCION N*  934 
SANTIAGO, 28 de JULIO de 1970 
VISTOS Y TENIENDO PRESENTE:

c) Lo presento en los Arts 8 10. 11 y en el Párrafo 
IV de la Ley 16 741. de 8 de Abril de 1968

d) Lo dispuesto en el dictamen de la Fiscalía de la 
Institución . contenido en el Oficio Interno N°354. de 
fecha 12 de Febrero de 1970

Nobro

3

RESUELVO

1 Tiene también derecho a título de dominio el 
comunero que a continuación se indica

MANUEL DARIO MANRIQUEZ ESCALONA

Sitio Pr»c»O Saldo

E°3.107.62 Pagado

A los siguientes comuneros se les liquidará su 
los aportes realmente

2 
haber de conformidad 
efectuados por ellos

Nombre

RUBEN BARRIENTO OYARZUN 
.JUAN ROJAS ORTIZ
ALFREDO ITURRIAGA M0RGA 
DANIEL FUENZALIDA MOLINA 
GILBERTO FUENZALIDA TORRES 
MÄNUELZANNI REYES 
MANUEL CORNEJO CACERES 
SERGIO VALDES SILVA 
OSCAR TAPIA JORQUERA

Los alcances que resulten en su favor se les 
restituirán en dinero en la hijuela que les corres
ponda a cada uno

4 En consecuencia de los dispuesto en los números 
anteriores la comunidad deberá depositar en la Caja 
Recaudadora de la Sección Loteos Irregulares la 
suma de E°427.50 Dicha suma deberá ser 
consignada en el plazo de 10 días contados desde la 
fecha de publicación d€ la presente Revolución

5 Notificar la presente Resolución a todos los 
lr,teresados mediante la publicación de un aviso en el 
diario "La Nación", a objeto de que dentro del plazo

a

Precio Saldo

E° 3 107 62 E° 3 060 1 2
3 107 62 3 060 12
3 107 62 3 060 12
3 107 62 3 060 12
3 107 62 3 060 12
3 107 62 3 060 12
3 107 62 3060 12
3 107 62 3 060 12
3 107 62 3 060 12

de 10 días contados desde la públicación, formulen 
sus reclamos relativos a la defensa de sus derechos
6 Apercibir a las personas que por cualquier 
causa proporcionaren a sabiendas a la autoridad 
administrativa, pruebas, documentos, informaciones, 
teetimonios o cualquier otro antecedente falso que 
serán sancionadas como autores del delito que 
establece el Art. 210 del Código Penal, previo 
ejercicio de las acciones que procedan por parte de la 
Corporación

TRANSCRIBASE. COMUNIQUECE Y PUBLIQUE- 
SE EN EL DIARIO "LA NACION

Jorge Muñoz de Closets
Fiscal

A E° 200 00
A 1 50 00
A 50 UU
A 6 000 00
H 3 000 00
H 50 00
8 50 00
H 800 00
H 2 000.00
H 6 000 00
H 5.00
H 6 000.00
H 50 00
H 5 000.00
H 300 00
I 50 00

Pagado 
Pagado 
Pagado 
E° 4 400 
Pagado 
E í 6 48 
E° 37 81 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado

Pagado

2 - Rechazánse las siguientes solicitudes correspondientes a 
la población PEÑALOLEN EX ALCALDE NARBONA por existir 
derechos preferentes en favor de terceros

1 Aída Rudolph Moreno 8 9 L 10,00 Pagado
2 Elba Cabezas Leiva 15 0 4.32 Pagado
3 Eulalia Barnentos Cofré 4 0 5.00 Pagado
4 Ismael Morales Moya 23 P 5.00 Pagado
5 Corporación Evangélica 

de Vitacura 14 H 1 400.00 Pagado
6 Ara mita Gordon Cruz 14 H 50.00 Pagado
7 Rubén Bravo Villar 20 1 120.00 Pagado
8 Leonor Droguett Cornejo 28 L 2 500.00 Pagado
9 Margarita Farías Ayala 13 46.83 Pagado

10 Emilio Palestrini Quiroz 8-9-10 L 15.00 Pagado

3 Rechazánse las siguientes solicitudes correspondientes
la población PEÑALOLEN EX ALCALDE NARBONA . por no

31

15

50.00
800.00

1 000 00
500,00

Pagado
Pagado
E' 800.00

Pagado

20
23

2
9

4 000 00
3 000 00

50 00
1 000.00
2 000.00
2 000.00

5.00
100 00

4 000.00
4 000 00

350 00
30 00

Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado
E’ 380.00
Pagado 
Pagado 
Pagado
E° 150.00.
Pagado 
Pagado

4 Rechazánse las siguientes

encontrarse individualizado el 
antecedentes

sitio que reclama en sus

"11 - David Zúñiga Cárter 33 H 440.00 Pagado
12 - Pedro Brunetti Body 10 0 60.00 E° 18.05
13 - Guillermo Corvalán Flores 2 H 48 10 Pagado
14 - Inés Gómez Díaz 24 R 47.26 Pagado
1 5 Victoria Pig Brock O 60 00 Pagado
16- Adela1 Lara Marchant s/n —
17. Blanca Maturana Palma 7 0 50,00 Pagado
18 Rosa Abarca Solis 24 H 5.00 Pagado
19 - Silvia Body Brock ’ 14 0 60 00 Pagado
20 - León Taub Guzmán •s'n 5.00 Pagado
21 - Alfredo Taub Guzmán s'n 5.00 Pagado
22 - Alfredo Rossel Guzmán s'n 5,00 Pagado
23 - Luisa Montenegro Zapata ^n 5.00 Pagado
24 Edmundo Morales Moraga s/n — .— agado
25 - José Rodríguez Castillo »'n 10.00 Pagado
26 Marta Páez de Córdova s'n 5.00 Pagado
27 - Ismaela Salinas Hernández 28 5.00 Pagado
28 - Irma Alcayaga Zúñiga 390 5.00 Pagado
29 Alicia Alcayaga Zúñiga 391 5.00 Pagado
30- Ludovina Guzmán Berrios 426 5.00 Pagado
31 - Ester Contreras Montanares 5.00 Pagado

_ solicitudes correspondientes a 
la población PEÑALOLEN EX ALCALDE NARBONA por no exis
tir el sitio solicitado dentro de la población

Celmda Fernández Cabrera 
Eliana Ester Pavez Gajardo 
Marcos Antonio Cea Cofré 
Geraldo Jorge Calderón Guichard 
Juan Soler Manfredim
José Pérez Leyton
Segundo E Fernández Martínez 
Fabriciano Luna Venegas
Juan Fernández Cabrera 
Edgar Hyslopp Tuffield

42-
43-
44-
45-
46
47- „ ...
48,- Luis Robledo Aguirre 
4g- ~ —
50-
51 - 
52
53-
54-

Durbal González Sepulveda 
Sonia A Góngora Meza 
Juan A Garrido Mardones 
MichelinpTambunm Almerighi 
Isabel Fernández Fourniel 
Pedro A Floras Cerna

55 - Víctor Valenzuela Valenzuela 
56 Juan Valenzuela Escobar
57 Juan Fischer Pérez. Alberto 
Cortés Inostroza. Francisco
Fuentes Troncoso y Juan Donoso 
Fuenzalida 
58 
59 
60-

62-
63
64
65-
66-
67-
68
69
70-

María Téllez Navarrete 
Margarita Isabel Frías G 
Lucía Díaz Lineros 
Victoria Caviedes Brito 
Ramón Bustamante Vásquez 
José A Fernández Carreño 
Celia Maturana 
Lucíanlo Philipi Capin 
Zunilda Meza Herrera 
Wladimir Góngora Meza 
Policarpio Gárnica Vásquez 
Julio Soto Cuevas 
Graciela del C Rojas Mena 
Leonardo Méndez Navarro 
Rodolfo Soto Pineda

24
26

3Ó
3

5

32 - Carlos González Montes 26 P 5.00 Pagado
L 800 00 E° 560 00 33 - Ramiro Galvez Rojas 479 5.00 Pagado
L 800.00 Pagado 34 Carlos González Plaza 171 - 5.00 Pagado
L 50.00 E° 4.83 35- Vicente Karmelic Ivulic 252 5.00 Pagado
L 100.00 Pagado 36- Gladys Llaneza Fernández 54 5.00 Pagado

37 - Orlando Lecaros Leighton »'n - 7.00 Pagado
L 3 000.00 Pagado 38 - Uberlmda Miranda Malagueño, 21 5.00 Pagado
M 50.00 Pagado 39 Guilda Montenegro Zúñiga 136 5.00 Pagado
M 50.00 Pagado 40 María Muñoz Pereira 81-82 10.00 Pagado
M 4 000.00 Pagado 41 - Humberto Riquelme 425 5.00 Pagado
M 4 000.00 Pagado 42 - Francisco Garrido Rivas 53 5.00 Pagado
M 55.00 Pagado 43 José Alvear Mendoza 20 - 600.00 E° 500,00
M 5.00 Pagado 44 Sofía Guzmán Berrios 30 5.00 Pagado
M Pagado 45 - Daniel Gutiérrez Alvarez .. 15 - 186.00 E° 119 00
M 4 000 00 Pagado 46 Inés Bobadilla Guerra 707-531 25.00 Pagado
M
N

2 000.00
42.50

Pagado 
Pagado

47 Veneranda Fuentes González Sf'n 25.00 Pagado

N 31.00 E° 24 40 5- Recházanse las siguientes solicitudes correspondientes a la
N 31.00 E° 24 40 población "PEÑALOLEN EX- ALCALDE NARBONA^ por no
N 50 00 Pagado acreditar derechos sobre el sitio que reclaman
N 200 00 Pagado
N 50 00 Pagado 48 - Junta de Vecinos Población
N 700 00 Pagado Peñalolén s«n

19 
22 
23-74-25

12
15

25
22
24
26
27

5
6

19
22

100 00 Pagado
800 00 Pagado
500 00 E° 430 00

O 
O 
O 
O

4 000.00 Pagado
50.00 E° 6.04

1 500,00 Pagado
50.00 E° 6.24
37.46 E° 12.(5

400.00 Pagado
380.00 Pagado

50.00 E° 12.50
50 00 E° 15.91

1 500.00 Pagado
4 000.00 Pagado

10.00 Pagado
120 00 Pagado
105.00 Pagado

*6 000.00 E° 2 450.00
5.00 Pagado

Pagado
Pagado

72-
73 - Carlos Salinas Burgos 23 P 6 000.00
74 - Jorge González Gómez 2-25 p 5.00 I
75 - Eduardo Canales Aránguiz

José L Rodríguez Salinas 1 0 500.00
76- Diego Soto Morales 3 0 100.00
77 - Orlando G Frías González 4 0 1 500.00
78 - Arturo Henriquez Sandoval 11 0 1 500.00
79 - Oscar Orellana Salinas 13-14 0 80 00
80 - Luis A Albornoz Muñoz 5 R 4C0.0(
81 - Luis E Mejias González 7 R 200.00
82 Rubén A Córdova Quiroz 8 R 500.00
83 - Bergildo Villagra Gómez 12 R 2 946.00
84 - Raúl Sáez Peña 15 R 134.00
85 Abel Uribe Unbe 16 R 104.00
86 Zunilda Levancini Levancim 20 R 50.00
87 - Luis A Pérez Jorquera 21 R 10.00
88 - Arturo A Bea Díaz 4 S 1 500.00
89 Manuel J Barrera Carrasco

Herminio Fernández Carreño 7 S 1 350.00
90 Basilia Osses Medina 14 S 1 500.00
91 - Luis Avalos Bastías 15 S 1 400.00
92 - Julio Valenzuela Gerbaud 19 S 200.00
93 Federico Voss Dieckeroff 21-22 S 20,00
94 - Lorenzo Armijo Orellana 25 S 500 00
95 Herta Vásquez Elgueta 32 S 20.00
96- Lidia Rojas Aviles 11 S 65.00
97 Rolando M Pérez Salas 28 S 20 00

Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
E° 16.00 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado
E° 1 5.00 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado

Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado 
Pagado

49 Eulalia Barrientos Cofré LO 5.00 Pagado
50 Alfredo Donoso Armijo 3 M 2 500.00 E° 2 500
51 Ana Soto Oyarce 23 M • 5 00 Pagano
52 - Juan Rivas Medina 23 C> 5000 Pagado
53 - Zunilda Latapia Maureira 21 L 5.00 . Pagado
54 Juan Arredondo Moreno 23 F’ 1 500.00 E 800.00
55 - Edmundo Pig Brock 12 0 60.00 Pagado
56 - Ramón Contreras Montanares 297 5.00 Pagado
57 - Luis Belemijicheverria y

Florbel Caro Jaque 30 I 6 570.00 Pagado
58 - Leonor Droguett Cornejo 3 L 2 500.00 - Pá^ado
59 -Graciano Etchart Juanhandy 30 - 60 00 Pagado
60 - Leonor Droguett Cornejo 2 L 5 000.00 Pagado
61 - Rubén Córdova Quiroz 31 !S 8800 Pagado
62- Oscar del Pino Fuentealba .334-335 10.00 Pagado
63 -Julio Cabrera Chavez 23 R 50.00 Pagado

6 No existiendo sitios disponibles, los pobladores nominados
en los resuelvos 2-3 y 4 tienen derecho a que se les restituya, por 
el loteador. los dineros que hubieren pagado conforme a esta 
liquidación y a la correspondiente indemnización de perjuicios 
que fije el Juez de la causa
7 - Señalar que los solicitantes que tengan saldos de precio 
inferiores a E° 200 (doscientos escudós) deberán pagarlos en el 
plazo ¿le 30 días contados de la fecha de publicación de la presen
te Resolución en la Caja Recaudadora de la Sección Loteos 
Irregulares y aquellos saldos superiores a est^ suma deberán 
pagarlos en la misma Caja, mediante cuotas no infenores a E° 
100 00 (cien escudos) mensuales debiéndose pagar la primera 
de ellas dentro del plazo señalado antenormente y las restantes 
los días 30 de los meses venideros

A fin de asegurar el pago de los saldos de precio los pobladores 
podrán constituir hipoteca en favor de la Corporación de Servicios 
Habitacionales
8 Notificar en extracto la presente Resolución a todos los 
interesados mediante la publicación de un aviso en el diario La 
Nación de Santiago a objeto que dentro del plazo de los días, 
contados desde la publicación formulen sus reclamos relativos a 
la defensa de sus derechos
9 Apercibir a las personas que por cualquier causa proporciona
ren a sabiendas a la autoridad administrativa, pruebas, documen
tos; testimonios, informaciones o cualquier otro antecedente 
falso que serán sancionados como autores del delito que estable
ce el articulo 210 del Código Penal, previo ejercicio de las acciones 
que procedan por parte de la Corporación

TRANSCRIBASE » COMUNIQUESE Y PUBLIQUESE EN EL 
DIARIO LA NACION DE SANTIAGO

JORGE MUÑOZ DE CLOSETS 
FISCAL
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Yo he hecho mi cuerpo o voluntad

Romántico y buen 
muchacho es el
"Sansón" argentino

Yo trabajé en mi cuerpo como un artista trabaja en ur» escul
tura Me dediqué a él Trabajé para él Y ahora este cuerpo está trabájan- 
m°smo" m' PUed° deC'r honradamen,e que el capital Que tengo soy yo Por Ruby Weitzel

De buenas a perneras, es diftell magma,se gu.én dice esto v la 
sorpresa es aun mas grande si se ve que qu.en lo hace es un verdadero 
bansón . de manos inmensas y fuertes, anchas espaldas, musculoso 

y fornido

De un físico realmente impresionante". José Ricardo Bordoni 
argentino. 26 años, dedicado al fisico-culturismo hace ya casi siete 
anos, se encuentra en la actualidad en nuestro país para hacer una sene 
de presentaciones en programas de televisión y espectáculos públi 
eos

En su metro ochenta de estatura y sus 102 kilos de peso, sus movi
mientos. sin embargo, son suaves y su cara de niño bueno no parece 
ajustarse al enorme pero atlético cuerpo

demostraciones de fuerza en 
teatros y circos"

Criado en un colegio "para chi
cos huérfanos", pasó una niñez 
más bien solitana "Era flaco y 
desgarbado y desde muy peque
ño, debí preocuparme yo mis
mo de mis cosas Una vez jugan
do con otros compañeros, un pe
rro me mordió en la espalda y 
tuve que permanecer un buen 
tiempo sin movimiento, porque 
tenia lesionada la columna"

Sin gran alarde explicó a "La 
Nación" que habla comenzado 
prácticamente todo tipo de

deportes, equitación, natación, 
lanzamiento de la bala de la 
jabalina. lucha y muchas

Sin embargo, ello no fue 
obstáculo para que José Ricar 
do se dedicara a los deportes, 
pese a que según él mismo expli
có. meditó mucho antes de en
trar al gimnasio para iniciar la 
práctica de este duro deporte"

LOQUE REFLEJA EL DlA

El Sansón argentino José Ricardo Bordoni. tal cual 
hizo su llegada triunfal al aeropuerto de Pudahuel, 
procedente de Buenos Aires

Bogatún de
homenaje a

Escuela Militar "General don 
Bernardo OHiggins", cedida 
gentilmente por la Dirección 
del plantel castrense

los navales
El sesquicentenano de la crea

ción de la Escuela Naval "Capi
tán Arturo Prat¿ será celebra
do con un bogatún por la enti
dad denominada "Caleuche", 
donse se hallan los ex-oficiales 
y cadetes navales con residen
cia en Santiago

Las autoridades del "Caleu- 
che". con el propósito de otorgar
le a la festividad un carácter de 
auténtica camaradería castren
se. han cursado invitaciones a 
los Directores de las Escuelas' 
Militar, Naval y de Aviación, losl 
que deberán asistir acompa
ñados de dos oficiales y de dos 
cadetes de sus respectivos plan
teles docentes

La ceremonia manna tendrá 
lugar , a las 13 15 horas, en la

Se proyectarán películas so
bre las actividades de los esta
blecimientos castrenses de en
señanza y formación de oficia 
les

Total recuperación

Todo un éxito, tanto para la trasplantada como la 
donante, resultó la operación renal realizada el 
martes, en que una madre dio uno de sus riñones a su 
hija enferma

Yolanda Espíndola joven de 20 años, que sufría una 
nefritis crónica, fue sometida a un trasplante renal en 
el Hospital Clínico de la Universidad Católica y hasta 
ahora no ha sufrido síntomas de rechazo, reponiéndo 
se totalmente

Su madre. Yolanda Maluenda será dada de alta hoy 
Su estado es absolutamente satisfactorio y los médi 
eos determinaron que podría regresar a su hogar

El dramático trasplante fue realizado por un equipo 
de médicos integrado por los doctores Pedro y Luis 
Martínez Jorge Mery. Raúl Dell Oro. Alfonso Díaz 
Atilio Valcarezza Jacques Tenaut. Hugo Cisternas y 
Salvador Vial, además de siete enfermeras universi
tarias La intervención quirúrgica demoró 8 horas y 
media, entre las 8 de la mañana y las 16 30 horas Es la 
primera que se realiza en el Hospital Clínico que cuenta 
con moderno instrumental, además de un equipo 
completo para estas intervenciones

La joven trasplantada se recupera en la sala de aísla 
ción y su estado,hasta ahoche. era muy bueno

Tanto la hija como la madre son de Anca Ayer se 
informó que a la joven se le habían retirado todas las 
sondas y sólo se le estaba inyectando suero

La charla con José Ricardo 
Bordoni se hace amena Asi 
como al pasar sobresale alguna 

frase que retrata al hombre 
amante de la naturaleza y de la 
libertad

— Me gusta todo lo que refle
ja la luz del día En cierto modo, 
lo de la noche me sobrecoge un 
poco Me considero un hombre 
libre, incluso más que los pája
ros. porque.aveces ellos moles
tan a cierta gente con su canto 
y entonces los eliminan y cuan
do ese canto gusta, entonces 
los encierran" Para él. y tal 
como lo dice, su físico es ahora 
su capital Su vida se ha transfor
mado en un continuo viajar de 
país en país, exhibiendo su 
musculatura y su extraordinaria 
fuerza

Desde hace algún tiempo. Jo
sé Ricardo Bordoni se está 
dedicando al boxeo y ello lo ha 
obligado a un constante y distin
to entrenamiento "Los depor 
tes que practicaba antes exigen 
mucha fuerza y lo que ahora es
toy haciendo es un ablanda
miento de músculos y los enten
didos en esto dicen que tengo 
muchas posibilidades en este 
deporte.

Durante el tiempo que 
permaneció en un circo lucha
ba contra los osos, levantaba a 
cuatro o cinco personas a la 
vez. se clavaba una gran aguja 
en las mejillas o comía hojas de 
afeitar como un auténtico fakir

—"Pero esto no me gusta 
hacerlo, sin embargo, el públi
co lo pedia y yo me vela en la 
obligación de complacerlo Eso 
de pincharse o pomer cosas 
raras no es ningún deporte"

José Ricardo Bor 
doni se presentará nuevamente 
en televisión

—"En esta ocasión, explicó, 
voy a ponerne un huevo crudo 
entre las manos y sobre ellas 
pasará un vehículo La gracia 
está en que.el huevo no se quie
bre"

Sus trajes hechos a la medida, 
no lo hacen aparecer ni tosco ni 
exagerado en sus movimientos 
Sus manos grandes y muy fuer 
tes. no son torpes ni violentas

Para José Ricardo Bordoni. su 
vida es un trabajo como cual
quier otro, pero si quizás con mu
cha más disciplina y entrega 
para no perder de un día para 
otro la meta que desde peque
ño se propuso alcanzar

La máxima prueba de forta
leza la dio el campeón argentino 
el resistir el tiro de puatro caba
llos que lo ataban desde brazos 
y piernas, el mismo suplicio 
que costóla vida al rebelde caci
que Tupv? Amaru

Uñ”apreton oe manos de 
despedida de José Ricardo 
Bordoni fue suficiente No era 
exagerar al pedirle con anteriori
dad que mejor nos despidió- , 
ramos solamente con un 
"adiós"

Yolanda Esplndola, la joven trasplantada renal de 20 
años de edad, se recupera satisfactoriamente con el 
riñón sano que le dio su madre (Foto gentileza del Canal 
13)

José Ricardo Bordoni "hace una pequeña demostra
ción" de su fuerza levantando sin esfuerzo y 
suavemente a dos jóvenes reporteras Esto mismo lo 
puede hacer, con cinco personas a la vez En la foto 
aparece recortado de las piernas. Su estatura es de 
1,82 mts

Matronas
más la mecha Las matro
nas. al ver perdidas las 
esperanzas de conquis
tar este nuevo campo de 
atención, paralizaron sus 
labores ayer a las 14 ho
ras en todo Santiago 
argumentando que si no 
se reponía la resolución 
hoy a las 14 horas, irán a 
un paro nacional indefinido

Mientras las damas de 
blanco y cofia, insustitui
bles en cualquier centro 
asistencia!. se preparan 
para soportar a pie fir
me y hasta las últimas 
consecuencias este es
tado de emergencia" las 
madres prontas a dar a 
luz siguen llegando a los 
hospitales y primeros 
llantos agudos y débiles 
reclaman atención, aje 
nos a esta lucha

MIENTRAS SE LUCHA. 
OTROS ESPERAN

Ayer, en la Maternidad 
del Hospital San Juan de 
Dios, tbdo era carreras, 
letreros. reuniones a 
puertas cerradas y "un 
ignorarse mutuo" entre 
enfermeras y matro
nas. que en este momen
to han profundizado 
más las diferencias que 
siempre han separado a 
estos dos grupos de pro
fesionales

Ante la emergencia del 
paro decretado 

.coles por las 
ras se procedió 
citación de 
dad de ese 
tándose por 
pacientes a . ,._a__
y a las de cuidado, trasla
darlas a otros hospita
les

—"Pero, en ningún ca
so explicó la enferme
ra jefe del hospital. Olga 
Contreras, se descuidó 
la atención de los pacien
tes. sino que por el con
trario. se redoblaron los

el miér- 
enferme 
a la eva 
maternila 

hospital, op- 
enviar a las 
sus hogares

Doméstica
desvalijaba

Una mujer de atractivas for
mas. sumamente simpática en su 
trato, de elegante vestir, atenta 
hasta la exageración era una 
empleada doméstica que duraba 
muy poco al servicio de los hoga
res en el Barrio Alto de santiago. 
Valparaíso y Viña del Mar, por
que se apoderaba de las mejores 
joyas, porcelanas, radios, vestua
rio y dinero y luego desaparecía

Pesquisas que llevaron más de 
uh año de labor culminó en la 
madrugada de ayer, cuando 
detectives de Investigaciones 
lograron atrapar a María Angélica

Adasme González, de 31 años, la 
que vivía en un céntrico depar
tamento con su amigo de' 19 
años, Rubén Matamala Ibáñez

Las victimas de la estupenda 
empleada doméstica incluye 
diplomáticos, industriales, due
ños de fundos, en cuyos hogares, 
pese a los delitos cometidos, 
subsiste la buena impresión deja
da por la delincuente, que sabia 
cautivar con sus suaves modales 
y su atractivo físico, a más de su 
exagerada laboriosidad

Doce heridos, ocho de ellos graves

Violenta colisión
entre bus y camión

LOS VILOS (Corresponsal)— Dope heridos fue el resultado de 
una colisión entre un bus de la empresa Tarapacá y un camión en la - 
Carretera Panamericana Norte, en el lugar denominado Hornillos 
Según el auxiliar del bus, patente ALN-12 de Iquique, el accidente se 
produjo debido a la falta de luces de señalización del camión, lo 
resbaladizo de la carretera y a la densa neblina El camión, patente 
ACX-44 ara conducido por Eduardo Hueica López, quien fue 
trasladado a Valparaíso debido a su estado grave Uno de los pasajeros 
del bus, Juan Maturana. fue conducido de inmediato al Hospital José 
Joaquín Aguirre de la capital

Entre los heridos graves figuran Nicolás Eskueff Eskueff de 34 
. años. Sonia Ubilla Vidal de 24 Sergio Delgado Canales, chofer del bus 

y Juan Maturana Entre los menos gravesi Francisco Maureira, José 
Arrieta Mora. Sonia Bobadilla. José Paez y Nicolás y Claudio Eskueff 
Todos ellos fueron atendidos en el Hospital de Los Vilos

De la primera póg.

campo en su pro-

turnos cuando se nos di
jo que seríamos desalo
jadas -de la maternidad 
v eso nosotras no lo per 
mitiremos"

La medida, sin embar 
go. fue adoptada con ma
yor razón cuando ayer las 
matronas decretaron 
Lin paro de brazos cai 
dos. al anunciarse que se 
dejaría sin efecto la reso
lución que les abría un 
nuevo 
fesión

Muchas mujeres próxi
mas a dar a luz llegaron 
hasta la maternidad con 
sus órdenes de hospita
lización en la mano y de
bieron enfrentarse con 
la triste realidad de bus
car cabida en otro centro 
asistencia!, ya que se les 
avisó que "el servicio de 
maternidad se encon
traba en huelga"

El problema se presenta 
difícil de resolver Am
bos grupos se están ju
gando el todo o nada Y 
el motivo seres peque- 
ñitos, que no están 
puestos a esperar 
las damas de blanco 
deben atenderlos
pongan de acuerdo para 
ellos lanzar el primer llan
to que anuncia su llega
da

dis
que 
que 

se

¿CUAL SERA LA 
SOLUCION?

uni-
en 

para 
so li

las

la letra y el espiri-

"el

puerperio

las matro- 
que esta 
ahora fue

Según explicó la enfer
mera Olga Contreras di
jo que las enfermeras, 
a las cuales se*  quiera de
salojar del Servicio que 
ellas han organizado y 

mantenido eficiente- 
mente .por más de 15 
años, lucharán hasta las 
últimas consecuencias 
por conservar estas 
dades asistenciales 
sus manos y que 
ello cuentan con la 
daridad de todas 
enfermeras del país"

—"El Consejo General 
del Colegio de Enferme
ras estima que ésta reso
lución transgrede clara
mente
tu del Código Sanitario 
que establece que 
ejercicio de la profesión 
de matrona comprende
rá la atención del embara
zo. parto y 
normales”

Por su parte 
ñas señalan 
resolución, que
dejada sin efecto, sólo es
tá respondiendo al cam
po profesional que co
rresponde a las matro
nas ya que su carrera cla
ramente establece que 
se trata de "Obtetricia y 
Puericultura"

Esta situación no perjudi
ca de inmediato a ningu
no de los dos grupos de 
profesionales sino que 
afecta directamente y 
en forma grave a las ma
dres próximas a dar a luz 
y a sus futuros hijos.pues- 
to que desde ayer han 
debido, comenzar a de
ambular de un hospital a 
otro en busca de una pron
ta atención.

Así lo dio a conoce 
Yolanda Stonner, emb/ 
razada de 9 meses y qr 
ayer debió subir los 6 pi
sos a pie para recibir en 
la Maternidad del Hospi
tal San Juan de Dios la 
respuesta "no atende
mos, estamos de paro"

Día Nacional Suizo
Lo Confederación Helvética nació el p 
de Agosto de 1921. Se leconsidera el paj 
de la paz y la neutralidad, pero tiene un 
pasado bélico en la vieja Europa

La nación de la paz celebra 
hoy su aniversario nacional en 
la fecha que marca la funda
ción de la Confederación Hel
vética. el 1p de Agosto de 
1921

A Suiza se le conoce como el 
Corazón de Europa” el Cruce 

de caminos de Europa" y el "Te
cho de Europa" porque se en
cuentra en el centro del con
tinente y porque tiene altas mon
tañas —los Alpes— que cubren 
una buena parte de su territorio 
Está rodeada por Alemania en 
el norte, Austria y Liechtenstem 
en el este. Francia en el oeste e 
Italia en el sur Controla al 
gunas de la más grandes vías de 
comunicación entre dichos 
países —particularmente los 
pasos— y desde principios de si
glo los túneles a través de los 
Alpes, lo que ha influido de una 
manera determinante su histo
ria Suiza es una de las más anti 
guas democracias del mundo 

Puntos extremos Norte 47 
48'. Sur 45 49 Este 10 29 
Oeste' 5 57'

Superficie: km2 41 287 9 
Total del perímetro 18.833 km

La montaña más alta: El Pico 
Dufour del Monte Rosa, con 
4.623 mts

El punto más bajo El Lago 
Mayor, con 193 mts sobre el ni
vel del mar'

SU HISTORIA
En la antigüedad, los helvé 

cios vivían en el territorio de la 
Confederación Suiza actual Al 
ser este pueblo subyugado por 
los romanos. Helvecia vino a 
ser una de las provincias del Impe 
rio A partir del siglo IV de nues
tra era el territorio helvético fue 
repetidas veces invadido por 
tribus germánicas Los jjjema 
nes se establecieron en el 
noroeste del país, mientras que 
los borgoñones ocuparon el Oeste 
y parte de la Francia actual Es 
tos últimos llegaron a. romani
zarse por su contacto con las, 
poblaciones galorramanas 
consiguiente, la división
glifstica de Suiza tiene su ori
gen ya en el Medievo Empeza
ron a formarse comunidades ur
banas y rurales que gozaban de 
determinadas autonomías (fue
ros) Cuando en el siglo XIU la 
Casa de los Habsburgos. que 
poseía amplios dormimos en 
Suiza, intentó impele semejan
te desarrollo, tres aquellas 
comunidades territoriales 
llamadas cantones, es decir; Uri, 
Schwyz y Unterwalden, se unie
ron para defender sus fueros y li
bertades De esta alianza na
ció la Confederación Suiza

Aquella alianza —el llamado 
Pacto de 1291 — de los tres can
tones alpestres sitos a orillas del 
Lago de Lucerna fue ampliándo
se en el transcurso de los siglos 
siguientes, y a principios del 

' XVI siglo confirmó una acti
tud de neutralidad permanente. 
Las guerras de religión consecu
tivas a la introducción de la Re
forma no lograron quebrar el vín
culo federal La Guerra de los 
Treinta Años tuvo lugar sin que 
Suiza se viera arrastrada a la lu
cha, y el Tratado de Westfalia. 
de 1fe48 confirmó su Indepen
dencia frente al Sacro Imperio 
Romano-Germánico, adquirien
do así definitivamente Suiza el 
rango 'de Estado soberano La 
Revolución Francesa marca el 
punto de partida de varias 
reformas en la vida política sui
za. De una Confederación de Es
tados que era pasó a ser un Es
tado Federal, lo que fue san
cionado por la Constitución Fe
deral de 1848 y confirmado 
por la de 1874 Esta última si
gue siendo en vigor, aunque par 
cialmente revisada en distin
tas ocasiones
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Un rincón característico del paisaje suizo Es acogedor, de agrada 
colorido y apacible Las construcciones de arquitectura típica y 
chos rojos ponen una nota de ensúeño junto a las montañas y la fOl
ta

LOS CANTONES

La Confederación Suiza es 
constituida por 22 Cantones. 
Estos son soberanos dentro de 
los limites impuestos por la 
Constitución Federal La sobe 
rania de la Confederación abar 
ca numerosas esferas 
diplomacia aduanas, monedas, 
gran parte de las obras públicas, 
correos, telégrafos y teléfonos, 
energía atómica, etc Los Can
tones y el pueblo contribuyen 
ambos a la elección del organi
smo supremo de la Confedera
ción, la Asamblea Federal, la 
cual se compone de dos Cáma
ras El Consejo Nacional (cuyo 
número de miembros ha sido 
fijado recientemente en 200: 
los consejeros nacionales son 
elegidos directamente por el 
pueblo y lo representan como 
tal) y el Consejo de los Estados 
(formado por dos consejeros por 
cada cantón) Ambos Consejos 
se. reunen generalmente por 
separado. Gozan de los mismos 
derechos y de las mismas compe
tencias La autoridad ejecuti
va está en manos del Consejo Fe
deral, compuesto de siete miem
bros reelegibles y nombrados 
por cuatro años por la Asam
blea Federal Esta última nom
bra anualmente al Presidente 
de la. Confederación, eligiéndo
le entre los siete miembrQs del

con ¡ 
su Parlament 
” su capiti 

organizado

Consejo Federal. El Tnbunal fi 
deral es el tribunal supremo 
justicia del '|>aís.

Cada Cantón cuenta 
constitución, 
su gobierno
Además de esta - B-r ritaCIO 
descentralizada y que ^arant 
za el libre ejercicio de los deq 
chos de las minoras, la Constiti 
cion Federal concede las má 
amplias libertades democràtici 
al pueblo suizo Este disponi 
especialmente del derecho di 
iniciativa (que requiere 
50 000 firmas) y del referèndum 
(30.000 firmas), haciendo uso 
del primero de ellos'el pueblo 
puede proponer una modifica- 
ción de la Constitución Fede
ral. el segundo le.perdute pedir 
que una ley sea sometida al vo
to popular

Otra particularidad de Suiza 
es la división de los cantones en 
municipios, cuyo número varia 
de un cantón al otro y que go
zan de una autonomía propia La 
diversidad y la significación de 
estos núcleos políticos (son 
ellos más de 3,000 en total) cons
tituyen la genuina base de la 
estructura política en Suiza, 
Por su pertenencia a un muñí-' 
cipio. cada ciudadano adquiere 
la ouidadanía del cantón respec
tivo. y por consiguiente, la na
cionalidad suiza
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HOMENAJE A SUIZA

VIDRIERIA 
SCHEGGIA y CIA. LIRA 

sue. DE SCHEGGIA Y BELGERI 
CASA SUIZA

VIDRIOS
CRISTALES

SAN DIEGO 181 
TELEFONO 87908 

SANTIAGO

COPIAS DE PLANOS
también en nuestra

NUEVA SUCURSAL
BARRIO ALTO

LUIS THAYER OJEDA 0154
FONO 2S2211

El ¡ 
inu 
ón

ESPEJOS
MARCOS

VICTORIA 2455
TELEFONO 4988
VALPARAISO

MAX 
HUBEP
REPROTECNICA LTDA

MIRAFlORES 250
FONOS 30814-383925

HOMENAJE

CONFEDERACION SUIZA

SIKA S.A.Productos para Construcciones
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Esta tarde:
actuación en el certamen chileno

La "U" será el primer 
examinador del cuadro 
lotino El match preliminar 
se inicia a las 13,30 horas

Católica, luego de perder 
su posibilidad de ser 
campeón de! "metra" 
buscará ahora el cetro del 
Nacional

La U y Lota inician
Torneo Nacional en Nuñoa

Ulises Ramos frente

"Zorro" Alamos. De fondo

Católica ante Unión Cal era.

ntes qn 
1 niversida

sede a 
enseñara 

i primaria 
ante
aportes o

... fe, la bol«." di N“'°nal 
.,’,330 horas, .n el primer 

d.l ceneme". .«.rán
■ Ireole ascua*aa 

srhwaoer V Universidad de 
S Será el preliminar de la reo-

nión doble, que tendrá como 
animadores, en el match de fon
do. a Universidad Católica y 
Unión Calera

Lota se presentará con el mis
mo plantel que derrotara hace un

par de dias a La Serena, siendo tal 
vez la única novedad, la probable 
la última aparición del "Zorro" 
Alamos en la banca minera

Universidad de Chile sigue con

Guillermo Yávar en cama, míen 
tras que la inclusión deSpedaletti 
es dudosa En el resto del plantel, 
no hay nada ’destacable. de lo 
que se deduce que los hombres 
que alinearán frente a Lota, són

los mismos que jugaron contra 
Unión.

Universidad Católica, que estu-

vo a punto de ser campeón del 
Metropolitano, pero que por una 
desconocida de Magallanes, no 
lo fue. enfrentará en su debut a 
Unión La Calera, cuadro muy 
contradictorio, que esta tarde

puede estar en la honda y llevar
se por delante al cuadro cruzado 
En las filas de José Pérez, reapa
rece Néstor Isella, que penó en el 
partido anterior y Juan Carlos 
Sarnari que regresó de Buenos

Aires En la valla seguirá ausente 
Vallejos. sueliéndolo Jesús 
Trepiana que se ha visto muy 
bien

Es pues ésta, la primera fecha 
del torneo Nacional Los actores 
comienzan a salir hoy a escena 
El público tiene ya sus favoritos, 
el fútbol tiene también sus 
sorpresas. En el Estadio Nacional 
a las 13 45 hrs comenzará el pri
mer partido programado para la 
capital Juegan Lota-Schwager 
con U de Chile, luego en el 
match de fondo Universidad 
Católica con Unión La Calera
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El Plantel hispano mira con atención la pirámide que forman los balones. Areso.
GonzaHto. A rias.A nqulo

• Con mucho gimnásia y bastante 
fútbol los rojos pusieron fin a 
sus entrenamientos para el partid 
con Everton .

• Arias reemplaza al juvenil 
Canales.

Areso dirigió el último entrenamiento de Unión antes de su partido con Everton Lo 
principa!, bastante gimnasia

oración o ’ 
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banca.
Ayer puso término a sus entrenamientos el equipo 

[0|0 de Unión Española antes de su primer partido por el 
orneo Nacional Los campeones del Metropolitano 

en'rentan a Everton en el preliminar de la reunión domim- 
cal V ya cuentan con 5 puntos a su haber; los viñama- 
lnos comienzan con solamente uno producto de su quin- 
0 úgar obtenido en el Provincial

Casi la totalidad del plantel hispano se encuentra 
ecuperado de las lesiones o enfermedades que los afecta-

dorante la semana pasada En la cancha del Estadio 
t an*a Laura —mientras un grupo de obreros apuran la. 
reaT'Hac'ÓH 'as Sederías de cemento— los jugadores 
Un lzaron una larga sesión de gimnasia, matizada con 
Ped *Sene de juegos recreativos, bajo las órdenes de

r° Aresso. director técnico del cuadro de colonia
encuPn.Ue en,renaron- aún no se 
dos el totalmente recupera- 
v Ppri para9uaYO Eladio Zárate 
drán i.? Garcia los Que no po- 
cielo r a, frente al elenc° oro Y 
«»■»IS» 0S Pachec°. " r"e<1» 
Paulan ' Se es,á recuperando

- de aoZnen,e de su pr,nc,pio 
Unión c,C,,IS LOs méd,cos de 
Pase n Española dieron el 
V es «u que pud,era entrenar 
C|ones°d,ble qUe es,é en cond'’ 
P'óxima 6 reaparecer la semana 

90? íonT?IOS para el domir,: 
^consultamos a Aresso 

ln9resa?4 '**  de,ensa nada más 
9ar del An,oni° Anas en lu-

। juvenil Canales el resto

del equipo será el mismo que 
derrotó a Universidad de Chile 
En la banca estará listo para 
cualquier contingencia Cons
tantino Zazzalli". señaló el técni
co

—¿Qué le parece la sene que 
le correspondió a su cuadro?

— Me da igual, creo que to
dos los equipos son difíciles 
Cualquier sene 
igual Todos los equipos nos 
jugarán del mismo modo, to
dos querrán ganarnos En provin
cias el asunto será más 
complicado"

Luego de la conversación, el 
entrenador se encaminó al cen
tro del campo para- dirigir a sus

habría sido

En Estadio Regional de Concepción:

Concepción y Unión el
miércoles por la Recopa

El próximo 5 de agosto debe
rán enfrentarse en Concepción 
los campeones del Metropolita
no y Provincial. Unión Española y 
Deportes Concepción respectiva
mente. por el título de la Recopa

El encuentro de vuelta sé juga
rá en el Estadio Nacional, cuya 
fecha será designada 
posteriormente

El vencedor deberá defender el 
fútbol chileno en el Sudamerica
no de Recopa, que tendrá como 
escenario presumiblemente la 
ciudad de Lima. Perú

Deportes Concepción, logró 
campeonar después de haber ju
gado 18. encuentros, de los cua
les venció en 9 oportunidades, 
empató 5 y perdió 4 Conquistó 
en suma 23 puntos. Participaron 
en el Torneo Provincial. 10 equi
pos.

Unión Española por su parte, 
participó en la competencia capi
talina junto a otros 7 equipos, ju
gó 14 encuentros de los cuales 
ganó 10. empató 2 ocasiones y 
perdió también 2. logrando en to
tal 22 puntos

El cuadro penquista. se mues
tra optimista especialmente des
pués de haber conseguido hacer 
de local el primer partido, lo que 
siempre es un handicap favora
ble. sumado a ello, el castigo que 
pesa sobre el crack internacional 
de Unión Española. Juan Ro
dríguez. cuya inclusión en estos 
encuentros estaba en consulta

El encuentro será disputado a 
las 20 horas en el Estadio Regio
nal de Concepción y no cabe la 
menor duda que nuevamente se 
hará estrecho para contener la 
hinchada local, que aún se mues
tra eufórica por el torneo 
conquistado

Rodríguez y Abollón cumplieron excelente faena frente a 
Everton Esperan ahora reeditar sus actuaciones frente a 
Unión y conquistar la Recopa

muchachos en la diaria prácti
ca de fútbol En ella no estu
vieron Avendaño y Véliz. que lue
go de haber realizado los ejerci
cios de preparación física se fue
ron a las duchas

Difícil compromiso tienen los 
jugadores de la máquinita 
roja" mañana cuando deban 
enfrentar a Everton. uno de los 
buenos elencos del Provincial y 
que pretende dar una sorpresa a

los asistentes al Nacional 
derrotando a los campeones 
capitalinos

UNION A CONCEPCION
Ayer en la tarde debía 

confirmarse la hora del partido 
entre Unión Española y Depor
tes Concepción, campeones del 
Metropolitano y Provincial 
respectivamente, que se jugará 
en el reducto penquista Este 
partido corresoondíente a la

disputa de la Recopa, ha 
despertado enorme interés en 
la afición sureña que espera te
ner la oportunidad de ver a los 
dos mejores cuadros de la capi
tal y de provincia

La dirección técnica de los 
hispanos recomendó extremo 
cuidado a sus muchachos para 
que estén en condiciones de 
viajar a Concepción el próximo 
martes

Lo que más entretiene a los jugadores es la gimnasia recreativa Muchas risas y 
alegrías, después a! fútbol

Contra viento y marea

“Luisito” Sudrez fue 
cedido al Sampdoria

cuando me di cuenta que se 
tenía la intención de cederme 
—explicó Suárez—’’ pedí al 
presidente de Inter, Fraizzok 
que se me hiciera saber cuanto 
se pedía por el rescate de mi 
cédula, pero siempre se negó a 
hacerlo El día antes de viajar 
de vacaciones a mi país, en una 
última conversación, me dijo- 
que podía estar tranquilo No 
me irla de Inter En cambio ocu
rrió lo que saben y pasé a Samp
dona El hecho es —añadió el 
jugador— que Fraizzoli temía 
que yo. rescatando mi cédula 
pudiera arreglar con algún equi 
po de pnmer plano reforzándo 
lo Si es asi. significa que se me 
considera todavía válido Y 
entonces ¿por que no le sirvo 
más a Inter? Me parece una acti
tud contradictoria"

GENOVA. (ANSA) — El juga
dor de fútbol español Luis Suá- 
rez no tiene nada en contrano a 
jugar en las filas del club ita
liano "Sampdona” (de primera 
división), pero antes * quiere 
"aclarar algunas cosas" con el 
presidente de Inter, equipo que 
integraba Así lo afirmó el mis
mo jugador al llegar a Génova

prensa 
mucho

Recientemente la 
deportiva italiana dio 
relieve al clamoroso pase de 
Suárez de Inter" a "Samp
dona". como consecuencia de 
un cambio El jugador había 
lamentado más que todo el he
cho de que hasta el último 
momento se le garantizó que ha 
bría quedado con Inter, en últi
mo término como segundo 
entrenador

2a. fecha del Ascenso

Naval recibe a
Por la segunda fecha del 

Campeonato de Ascenso se mi
den esta tarde en la cancha de 
El Morro de Talcahuano. los 
elencos superiores de Naval y 
Lister Rossel. de Linares

En su primera intervención 
en este certamen, el equipo 
naútico logró un empate a 2 
frente a San Felipe, mientras 
que Lister Rossel en su propia 
cancha se impuso por la cuenta 
mínima a Municipal

■ Los equipos formarán de la 
siguiente manera NAVAL Ana- 
balón. Pérez. Hoffmann. Vera 
y Hormazábal; Bronte y Alia
ga; Escobar. García. Méndez y 
Torreblanca

LISTER ROSSEL; Martínez.

10o. Aniversario

Colocolo en
el Torneo

Lister Rossel
Poblete, Gastón Parada, Rene 
Parada y Pinochet; Carlos Mu
ñoz y Alfaro; Manosalva. Huai
co. Muñoz y Bueno

La competencia prosigue 
mañana, cuando se enfrenten 
en el preliminar del partido 
OHiggms—Green Cross. Santia
go Moming con Ñublense (este 
encuentro se disputa en Ranca- 
gua. debido a que Santiago no 
dispone de escenario en la capi
tal); San Luis versus San Anto
nio; Deportes Colchagua con 
U San Felipe. Municipal reci
be a Ferroviarios; Bádminton 
hace de local frente a Coquim
bo Unido e Iberia se mide con 
Deportes Ovalle

de ASIAP
La Asociación de Arbitros 

Profesionales Independientes 
(ASIAP) se encuentra organi
zando activamente un torneo 
de fútbol con el f)n de celebrar 
el décimo aniversario de su 
fundación.

El,campeonato en el que toma
rán parte diversos clubes, se juga
rá en el Estadio León Prado, ubi
cado en Ochagavla con 
Departamental, el próximo 15 
Je agosto y constituye el núme
ro cumbre de las festividades 
aniversarias

Municipal de San Miguel. Talle
res 10 de julio. Palestino de la 
Granja. 
Ñuñoa.
Granja. Enrique Caruso' de San 
Joaquín. Villa Bandera de la 
Granja. Alianza Perú de San 
Joaquín. Mutual de jugadores 
ex profesionales, Estrella dé Pla
tón. Selección de Colina, Argen
tinos residentes. Estrella Na
ciente y Revelaciones de Colo 
Cok), son algunos de los equipos 
que animarán el campeonato y 
que se hacen acreedores 
automáticamente a objetos 
recordatorios de dichas festivi
dades. ASIAP. también se en
cuentra terminando ios - 
campeonatos de brisca y 
dominó en el que toman parte 
numerosos socios y simpati
zantes Los premios de dichas 
competencias serán entrega
dos en un banquete con que 
culminarán las festividades

Pavimentación de
Real Bandera de la
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Ferroviarios sacó partido
" máxime si Ferroviarios es un cus

■ ■ ■ Z g g dro de menor estatura, que <jacíe los errores de la U» v.
El encuentro básico también 

resultó arduamente disputado y 
Ferroviarios debió bregar duro 
para superar a Universidad Cató
lica por el marcador de 79 puntos 
a 66

Para iniciar el encuentro, el D 
T del elenco carrilano" dispuso 
que entraran jugando Macias, 
Alestuey. Silva. León y Guzmán 
Por su parte Miguez entrenador 
estudiantil ordenó que entraran 
jugando Pino. Blanc. Mc-lntosh. 
Rojas y Page

Con el fin de combatir el poder 
de rebote de la U C dispuso 
Ferroviarios que su cuadro 
empleara una formación zonal 2- 
1-2 en defensa para atacar con 
dos jugadores bajo el vidrio" y 
tres para intentar el lanzamiento 
o la entrada'en cruce

Los estudiantes por su parte.

también emplearon zona, pero 
con una disposición diferente 
tres adelante y dos. marcando la 
zona bajo el aro. mientras que en 
ataque se recurría a una forma
ción idéntica con sólo el cambio 
de actividad bajo el aro rival

Universidad Católica, pese a 
contar con un plantel de cierta 
capacidad, no logra aún formar 
un cuadro en el cual se pueda sa
car provecho de las condiciones 
individuales de sus integrantes. 
Ferroviarios matizó bien la 
alimentación a los que se desem
peñan bajo el "vidrio" con los 
lanzamientos de media distancia 
en donde León desde la cabeza 
de la bomba causó en la forma
ción zonal de la U C y con esta 
arma los "carrilanos" consiguie
ron adjudicarse la etapa por 79 
puntos a 66

En la fracción final, bajó el 
rendimiento ofensivo de Ferro y 
Universidad Católica llegó a estar

hasta, dos puntos de diferencia, 
en esos instantes cuando no se 
llegaba a la mitad de la etapa 
final, los estudiantes salieron a 
marcar individual en una resolu- 
cióq que no tiene asidero ya que 
con la marca zonal habían llega
do a acortar las diferencias Todo 
esto era en base a que tenia un

cuadro de hombres altos que es 
taban dominando ambos tableros 
y disponían bien de media distan
cia especialmente el fornido Silva 
que convertía y que tenia con 4 
faltas personales al hombre fuer
te del rebote "carrilano" Ales
tuey. Todas estas razones hacían 
que fuera poco lógico que la U C

Ferroviario pese a perder aj ’ 
espigado Alestuey aprovechó |a4 
defenza zonal para estructurar un r 
marcador final que señalo 7g [ 
puntos en su favor por 66 de lOs I 
representantes de Universidad I 
Católica

ASI NO SE PUEDE derrochar las ocasio- 
" nes de ataque Mmetto (7) de UTE trata 
: de lanzar sin posibilidades y asi lo entien- 
1 de Véliz (8) que sólo levanta la mano

ESAS SON INFRACCIONES. Los jugado-l 
res de Dávila, Aros (15) y Becerra (4)| 
codean y empujan al Universitario*  
Quezada que se hace del rebote

Dávila aprovechó las 
facilidades de la UTE
Los estudiantes perdieron 74 a 68 un 
encuentro que pudieron ganar

Por EL KALEKA
Bastante público llegó hasta 

el estadio Natamel para presen 
ciar une nueva jornada del tor 
neo de clasificación del certa

■men oficial de Basquetbol que 
■ controla la Asociación Santia
go

El aficionado no salió 
defraudado va que el equilibrio 
de los equipos participantes 
permitió que se asistiera a 

'encuentros interesantes con 
resultados que solo se estructu 

.'aron en los últimos minutos de 
cada partido

En el primer match de la 
, reunión doble se midieron los 
elencos de Dávila Baeza v 
Universidad Técnica 
correspondiéndole la victoria a 

■ “I quinteto "mutualista" no’ la 
. cuenta de 74 puntos a 68

Los universitarios técnicos 
. iniciaron el encuentro con un 

juego coordinado en defensa 
' con una formación zonal 2 12 
_ mientras que su ataque trabaja 

ba en base a dos hombres bajo 
el aro v tres en la. media distan 
cía La formación estudiantil

Fotos de Oscar Rosales
trataba .asi de evitar la ma<ca 
ción individual de Davila que en 
los primeros minutos se veía con 
poco afiatamiento pata dete 
ner los buenos disparos de Ruiz 
rlesde fuera de la bomba

En el ataque los de la calle 
San Francisco emplearon su ya 
tradicional formación de un hom 
bre bajo el vidrio' y cuatro 
procurándose el disparo de una 
posición intermedia

Universidad Técnica con e| co 
'rer de los minutos fue perdien 
do cordmación en su ataque y 
cometió muchos errores en la 
alimentación ' de sus pivotes 

los cuales tampoco mostraban 
un trabajo alternado en la salí 
da para recibir Dávila al prome 
diar la etapa envió al campo a R 
Parra con lo que el quinteto ver 
de ganó en poder de rebote 
aumentando las dificultades de 
los "técnicos"

Dávila con estas armas 
propias y los errores de los 
estudiantes de la calle Ecuador 
se adjudicó la etana por 33 pun
tos a 30

En la segunda fracción Dávila 
perdió por lesiones en forma 
definitiva a R Parra y temporal 
mente al encestador Acuña con 
lo cual bajó el poder ofensivo v 
el poderío de rebote del equipo

Los técnicos no' supieron pr
esos momentos aprovechar im 
hecho que resultaría clave va 
que De La Fuente el espigado v 
veterano astro era marcado po^ 
Laming que es más pequeño 
De esto no se dieron cuenta los 
estudiantes y continuaron co”‘ 
un juego en que primare’ las 
acciones individuales antes que 
el juego de conjunto ¡tese a lo 
cual llegaron a estar a dos pim 
tos Para completar más el tnst« 
panorama. Pedro Araya dime 
tor técmcb colegial retiro del 
campo a Dp La Fuente decretan 
do con ello la derrota de su cua 
dro que fue corroborado por la 
banda rival al hacer retomar al 
campo a Acuña con lo cual Davi 
la ganó en agresividad 
adjudicándose la brega por 74 
puntos a 68

M ACIAS se eleva para lanzar por sobre Pino de la U C Me 
Intosh trata de impedir el remate

Booiodad mrtiHU*  por o—ri tere 
Piti tea to f—Ba *3  *•  tollo *•  1965 
—to Botarlo B— Lato Aaoear Airar—
Antertoada F 4—larada lígala—te 
oo—titelte B—reta Sapr—a to
Barloada !• 355» to » to Mal—tea I965.

Metropolitano de Tenis:

Santiago y Católica 
en match semifinal

XX JgAL£UB¡£ 

— Bay

Esta tarde en los courts del Par
que Cousiño se jugará una de las 
dos semifinales del Campeonato 
Metropolitano de Tenis entre 
Universidad Católica ySantiago

Estos encuentros se iniciarán a 
las 14 horas con dobles y dobles 
mixtos, para finalizar mañana 
desde las 9 30 horas con los sin-' 
gles En la otra semifinal jugarán 
Estadio Israelitahjestadio Nacio
nal

Este. Metropolitano, el tercero, 
tuvo como campeones a Uní 
versidad Católica ySantiago

Se clasificará vencedor el club 
que acredite mayor número de 
triunfos en todas las categorías 
que contempla el torneo infantil, 
tercera, cuarta, segunda, prime
ra. honor y escalafón nacional

Los ganadores de la rueda 
semifinal jugarán por el título la 
semana próxima

Silvana Urroz, ¡oven 

tenista de Universidad 

Católica

■atari— Pria— 
WT C—

« C.rt. Mi 
toaos—too por Catear 
Tulea B—dar—
Cani— Carri—too

4 toyg» fiat 
■° hay
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M—08 Balera 
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■aehl— y Otti— 
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Bopr—.Ant. *5.  5», 4» 
Be—.Mar. 44.742.22

Cali, Munchen, Santiago:

Plan de los seis años
empieza en Valparaíso
Hoy viajarán a Valparaíso en

cabezados por Sabino Aguad 
presidente riel Comité Olímpico 
<ie Chile un grupo ríe dirigentes 
del COCH y presidentes de fede 
'aciones {basquetbol, natación 
atletismo yvóleiboli con el obje 
to de reunirse con- autorida 

.des deportivas y municipales 
norteñas, para darles a conocer 

. los planes que la Comisión Técm 
_ ca riel Comité Olímpico ha elabo

-ado para afrontar los compromi 
sos internacionales de 1971

. 1972 y 1975

Los Planes de los Seis Años 
Cali Minchen y Juegos Trasan 
limos -de reciente creación — 
serán expuestos en conferen 
cía de prensa

VALPARAISO Y SU
RESPONSABILIDAD

Este diálogo con dirigentes, 
regidores, gente de prensa, ra 
dio y televisión para ponerlos al 
tanto de los planes y niveles en 

que se está trabajando para un 
mejor futuro del deporte na
cional se ha dispuesto iniciarlo 
en el primer pdfirto. por ser este 
cuna de muchos deportes, a la 
vez que propiciador de todas las 
actividades deportivas

Los dirigentes nacionales 
ptetenden. además, que Valpa 
raiso comparta no -solamente la 
responsabilidad de estos tra 
bajos, sino que busque la fórmula 
que permita a la ciudadanía 
toda, incorporarse

ANTONIO LOSADA.
presidente de la Comi
sión Técnica del COCH. 
uno de los cerebros del 
Plan de Los Seis Años

ROJAS de Católica entra buscando el cesto pese a la 
custodia del "carrilano" Maclas ____________

HILANDERIA FRESIA S.A.
BALANCE GENERAL AL 31 DE DICIEMBRE DE 1969

BJMCICIO ACTUAL
PABOIAL» TOTAL»

15.07,15

415.223,40 
ftgiMU? 1.025.243,50

110.344, 88
224.03,4» 

___ Âtfildâ 05.10,»

7.414,0
10.127,>5 16.234,7©

1.520.297,4» l.M7.O3,75 BUBAS PA1CXAL»

874.375,41
739.894,47
•9.285,04

207.113,4«
1.910.433,5»

- 150.271.70

____«.«°.»

1.740.341,82

24.640,83
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1.350.424,44

19.297,87
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LA NACION Santiago,Sábado 1 de Agosto de 1970 fäg. Il

„epfítStNI*  “................“....... .
aran actuación en el primer Nacional de Mini 

^■squetbo! que se realizó el año pasado

c| próximo lunes:

100 asociaciones inician 
Nacional de MiníBásquet
’ B próximo lunes a las IB ho- 

nal Estadio Nata niel en si9- 
!«<• ceremonia será inaugu- 
^do el Campeonato Nacional de 
XiMKuetbol V d. categoría 
Infantil IDemesV Varones)

Los mencionados torneos que 
cuentan con el auspicio de la 
p.reccidn General de .deportes v 
Recreación, la Federación, de 
oácqueibol de Chile y el Departa
mento de Educación Física del 
Ministerio de Educación forma 
pene de un Flan General para la 
Musido y el Fomento del 
Básquetbol a nivel nacional

Partitiparán en este evento 
alrededor de un centenar de, 
equipos representativos de sus 
respectivas asociaciones en di
ferentes escenarios del país, cu- 
yasSedes son las siguientes

Mini masculino: Chuquicama- 
ta Mini femenino Puerto Montt 
Infantil masculino Punta Arenas 
Infantil femenino: Osorno

Si se considera que como 
promedio juegan 5 equipos en la 
competencia interna de las 
Asociaciones, algunas tienen 
más de 20. y deben jugar nece-

saríamente 10 niños, existiría 
alrededor de 5 mil participantes 
en estas categorías

Sobre el particular, el Plan Na
cional, pretende incorporar nue
vos contingentes de niños a la 
práctica del deportei los que 
mediante programas tales como 
Escuelas de Básquetbol. obli
gatoriedad para los clubes de 
crear categorías'de menores, 
capacitación de los técnicos, 
formación, de dirigentes etc, 
permitirá esructurar una base 
bien fundamentada para formar 
mejores ciudadanos y. mejores 
deportistas

En Santiago, el torneo se 
disputará en el Gimnasio de la 
Escuela Manuel Rodríguez (Para
dero 18 deSanta Rosa. Pobl J 
Goulart) Días 4,5.6.7, 
10.11,12.13,y 14 de Agosto, 
desde las 18 horas y en El 
GIMNASIO VILLA SUR (Avenida 
La Feria 6027) los mismos días y 
horarios señal ados 
anteriormente

Basquetbol porteño vive 
lánguidamente... pero vive

• Ya no hay dos clasificados en la 
competencia local.

• El fervor por el baloncesto, se 

mantiene a pesar de todo.

Circuito Perú reúne a 
mediofondo

Organizado por el Club Atlánti
da. mañana se disputa por las ca
lles de Avenida Matta y Comuna 
de Ñuñoa. la cuarta versión de la 
tradicional prueba pedestre 
llamada Circuito Perú, competen
cia que se hace en honor de la 
República hermana, que está

La prueba, que tiene un 
recorrido total de 7 kilómetros, 
parte de Porvenir esquina de Cu
ra Marchant. para seguir porSan- 
ta Rosa. Avenida Matta. calzada 
Sur. Avenida Grecia, hasta la 
puerta principal del Estadio 
Nacional, bajar por la calzada 
Norte de la misma avenida Ma
tta. hasta llegar nuevamente al 
punto de partida. La salida de es-

ESCENA como la que re
gistra el grabado, volve
rá a repetirse a partir 
del lunes en diversos 
escenarios del país, con 
la iniciación del Nacional 
de Mini Básquetbol 

figuras del
12.40 ñoras por el Primer 
Secretario de la Embajada Perua
na Se cuenta con numerosos 
inscritos, entre los que destacan 
buenos valores de nuestro 
fondismo nacional, como Enrique 
Inostroza, Campos. Conte. Sady 
Urrutia y otros Para los vencedo
res. aparte ' del valioso trofeo 
Embajada de Perú, hay otros pre- 
imios donados por la Dirección de

Por ARMANDO JORQUERA 
MARQUEZ Nada ha ocurrido 
hasta ahora El básquetbol por 
teño, soportando problemas 
de fondo, por lo que constituye 
una crisis de arrastre, trata de 
mantener encendida una lla
ma que ilumina el recuerdo de lo 
que llegó 3 ser en Valparaíso y 
que en estemstante se ha visto 
afectado irremediablemente Sin 
embargo la actividad continúa 
con la .displicente! actitud de 
quienes están en condiciones 
de intentar algo Ya nada hicie
ron con la determinación asumi
da por el tesorero. Mano Ra 
ggio que renunció a su cargo 
dejando sin embargo, un impor
tante aporte Fue el autor de la 
modificación del sistema de 
competencia. que propicia 
como objetivo el lograr una ma 
yor atracción al espectáculo Es
te ya lo he dicho, se ha propor 
cionado. pese a que el público 
por razones circunstanciales 
ha manifestado su apatja Tam
bién expresé que las caracte
rísticas climáticas no favo re 
cían las programaciones depor 
tivas en un gimnasio inadecua
do para proteger a los aficiona 
dos del intenso frío de esta épo
ca de invierno

En fin es un asunto que por el 
momento no ha sjdo conside
rado lo plenamente deporti
vo un resultado en mi opinión 
sorpresivo El quinteto de 
Unión Española superó a Spor 
tiva (62 x 52) en el partido 
más importante de la penúlti 
ma fecha de la rueda de clasifi 
cactón Con ello, los hispanos 
eliminaron las pretensiones de 
los itálicos de llegar invictos a 
la sene final, donde cinco cua 
dros disputarán el titulo oficial

Unión Española hizo su jue 
go Sportiva no se aplicó Técni 
camente no supo afrontar el 
partido, evidenciando errores 
técnicos sus jugadores y los 
propios de su entrenador

i Es importante, a pesar d^ 
todo que haya sucedido en im 
instante que se puedan curre 
gir imperfecciones en vísperas 
de la Hieda final Como se sabe 
de ‘os 8 elencos de pnmera divi 
sión. bajarán los que ocupen los 
4 orimercs lugares con una 
bonificación de 200 puntos 
que le servirán para el puntaje 

. gen-ral Los finalistas afronta

rán la definición partiendo de 
0 puntos Mientras tanto, los 4 
últin js jugaran en una semana 
una rueda repechaje. obtenien 
,i. el vencedor el privilegio de 
„¡temar con los 4 finalistas Es 
decir, haciendo el quinto equi 
po

En la actualidad ya están 
clasificados finalistas. Unión 
Española Sportiva reste 
conocer la identidad de los dos 
restantes y posteriormente el 
último participante Para esos 
dos puestos figuran con tot*a  
propiedad New. Espiro !»a y 
Arabe por figurar ios trt:„ con 
tres victorias cada uno y debien 

do j. jarse el partido Unión 
Española Arabe <se jugaba 
anoche) y el de New con Fspe 
ranza a realizarse el domingo 
S|os hispanos vencen a los ará 
biguá y esperanza supera a 
New queda quiqto Arabe Aho
ra si Esperanza doblega a New 
y pierde Arabe Esperanza se 
rá el que quede fuera en espera 
del torneo .de repechaje Induda
blemente quien tiene más chan 
ce de los tres es New

Ahora bien, los 3 primeros de 
ascenso con los 3 últimos de ho 
ñor. alternarán en otra rueda y 
asimismo, los 6 últimos de 
ascenso harán otro tanto ei,'.'- 
ellos Este es entonces, el paño 
rama que ofrece en lo Ueporti 
vo el básquetbol porteño

VIAJARA A FINLANDIA

El Presidente del C -n Lo 
cal de Deportes de Viña del Mí 
y actual Administrador del 
Estadio Sausalito. Oscar Pa 
dró. representará a Chile en el 
congreso mundial de federacio
nes de albergues juveniles que 
tendrá lugar en Finlandia entre 
los días 3 y 14 del mes de agos 
to venidero La distinción reca 
yó en este dinámico dirigente 
deportivo al tener conocimien
to la Federación Internacional 
de Albergues Juveniles que en 
Sausalito se habla organizado 
este sistema de albergues (con 
capacidad para 76 personas! 
e imponerse, igualmente de la 
forma como la Dirección de 
Deportes del Estado ha estado 
impulsando esta nueva expe 
nencia en nuestro país En el 
congreso intervendrán 40 
naciones, siendo sólo Argentina

JUAN LUIS HERNANDEZ, junto a su 
hermano Jaime, controla con seguridad 

eliminando la 
Raúl Ville-

un rebote defensivo, 
presencia de Daniel Asté y

y Chile los únicos sudamenca 
nos que se harán presente

La iniciativa materializada 
en Viña del Mar surgió a raíz de 
los espacios disponibles que 
existían en el segundo piso de 
la infraestructura del men 
clonado campo deportivo 
Para este efecto, la Municipali
dad destinó la cantidad de 120 
mil escudos que jjermitieron 

los tres dormitorios, 
nada más que 
ofrecimiento la

habilitar 
esperándose 
concrete el ■ 
fundación Richard Schirrmann.
de Alemania [jara dotar- de~los. 
elementos indispensables que

la. de Sportiva Ganó Unión por 62 a 52 
en el encuentro más importante de la 
penúltima fecha dql certamen de clasifi
cación

permitirán dar 
futuro a cualquier 
la Federación Internacional

albergue en el 
miembro de

Por otra parte, la propia Direc 
ción de Deportes del Estado a 
través de la Sub Dirección de 
Recreación ha encomendado a 
Oscar Padró que recopile en 
su viaje el mayor material posi 
ble de documentos y experien 
cías porque a su retorno 
proyecta fundar la Federación 
Nacional de Albergues Juveni 
les. con la incorporación de enti 
dades afiliadas en Santiago Vi 
ña del Mar y Punta Arenas De

esta forma la juventud podra 
•conocer su país o las naciones 
signatarias de la Federación 
Internacional, con el máximo 
de regalías

Padró aprovechando su vía
le a Finlandia, visitará España 

■ para conversar la posibilidad 
que desde la Madre Patria ven
gan corredores al próximo 
Nacional de Ciclismo que se ha 
rá en el mes de marzo de 1971 
en Viña del Mar. lo que le daría 
especial relieve al torneo El diri
gente se embarcará con desti 
no a Europa el día T de agosto, 
vía Lufthansa

ta competencia será dada a lascelebrando su aniversario

ENRIQUE INOSTROZA. uno de los favoritos para los 7

Deportes. Club organizador y 
simpatizador y simpatizantes del 
atletismo nacional

Conjuntamente con esta prue
ba. a partir de las 10.30 horas se 
realizará en la Avenida Matta una 
competencia dedicada a los atle
tas infantiles, escolares, juveniles 
y adultos de ambos sexos, de 
acuerdo a un siguiente progra
ma 120 metros pqrvulitos para 
varones y damas de 7 a 8 años. 
400 metros para varones de 9 a 
10 años, senes contra el tiempo, 
para damas de 11 a 12. también 
series contra el tiempo 600 me
tros para damas de 13 a 1 5 años 
y la misma distancia para varo
nes 11 a 12. ambas finales. 800 
metros para varones de 13a 15 
años, final y 3.000 metros pla
nos. que han sido dedicados a los 
Viejos cracks del fondismo 
santiaguino y en la que veremos 
a destacadas figuras de otrora, 
de mucho prestigio en nuestro 
medio, como Raúl Inostroza.

Torneo Ecuestre Internacional:

Capitán Roberto Gómez,en 

“Gallo Giro”.el primer lugar

kilómetros del Circuito Perú Díaz, y otros

orneo de Rugby:

Old Boys y Son Andrés 
abren la segunda rueda
Todos los encuentros de la pri

mera fecha de la rueda final del 
Torneo Oficial de Rugby, se juga
rán esta tarde en la capital

A las 14.30 horas. Oíd Boys. 
vencedor de la jornada inaugural 
jugará con el colista San Andrés 
en La Dehesa A la misma hora 
en la cancha de Country. el quin
ce local recibirá a Universidad de 
Chile.

Finalmente a las 16 horas y en

el Estadio Santa Rosa. Universi
dad Católica conStade Francais

RESULTADOS Y 
CLASIFICACION 

>
Los diversos resultados de la 

fecha anterior fueron los siguien
tes Oíd Boys 6. Country Club 3. 
Universidad de Chile 11 San An
drés 6. Stade Francais 26. Oíd 
Mackayans 0.

PUNTAJE

1v- Oíd Boys 12: 2v- Country 
Club 8. 3^- Stade Francais 7. 
4— Universidad Católica 6?- 
5._ Universidad de Chile 4/—
6— Oíd Mackayans 3f- 7—San 
Andrés 2

MEJOR DEPORTISTA
Gustavo Espinoza. jugador del 

San Andrés fue elegido el mejor 
deportista del rugby 1969

En el Club San Cristóbal de esta 
capital continuó desarrollándose 
ayer el Concurso de Adies
tramiento Club de Polo y Equita
ción. en el que toman parte ofi
ciales chilenos y extrangeros

La programación cumplida en 
el día de ayer, se inició a las 9 
h S con pruebas RegTamentarias 

de Adiestramiento, para poste
riormente iniciarse el certamen 
propiamente tal cuyos resultados 
fueron los que a continuación 
detallamos. CATEGORIA FACIL: 
1° Capitán Roberto Gómez de la 
Escuela de Caballería de Quillota. 
que logró acumular 486 puntos, 
montando a Gallo Giro. El segun
do lugar le correspondió al 
teniente Alejandro Carrillo, del 
Ejército Argentino, alumnos de la 
Escuela de Caballería de Quillota. 

que en esta oportunidad montó 
a Parecido y logró 438 puntos 
El tercer lugar fue para el tenien 
te de Carabmerps Arturo Carras 
co. que montó a Tongoy. con 
431 puntos El General Ramón 
Valdés de la Sección Remonta 
se ubicó a continuación con 
407 puntos montando a Flix y 
el quinto lugar fue para el temen 
te Hernán Bunihak. del Ejército 
de Paraguay, alumno también 
de la Escuela de Caballería de 
Quillota. que actuó montando 
a Hasta la Vista y que conquis
tó 349 puntos

que se cifran grandes esperanzas 
para el futuro ecuestre chileno

La competencia prosigue hoy a 
partir de las 8.30 horas con las 
siguientes pruebas: Cinco triples 
para caballos novicios Prueba N° 
2 Equipo de Relevo para jinetes 
juveniles e infantiles En la tarde 
en el mismo escenario a las 
14 30 horas Prueba para jinetes 
infantiles y juveniles. Recorrido 
especial para caballos novicios

Primera y segunda categoría, y 
termina mañana con la prueba N° 
8 Salto Variado para caballos 
novicios y la prueba de valores 
para caballos de segunda,tercera 
y cuarta categoría Hacemos no
tar. que esta última prueba np es 
, habitual incluirla en certámenes 
ecuestres y se caracterizan por 
que en un minuto el caballo pue
de hacer los saltos que se 
deseen “Los Casacas Negras”

En la categoría Principante, se 
registraron los siguientes resul
tados: Io Teniente Edgard Amie- 
va. Ejército Argentino, alumno de 
la Escuela de Caballería de Qui
llota. que montó a Antolín consi
guiendo el primer lugar al anotar 
340 puntos En segundo lugar se 
ubicó el capitán Ramón Valdés, 
del Regimiento de Quillota. al 
anotar 336 puntos en Mercatel 
Nuevamente el general Ramón 
Valdés. de la Sección Remonta, 
en el mismo caballo Flix se ubicó 
en tercer lugar con 323 puntos 
El cuarto lugar fue ganado por el 
ecuatoriano, teniente Hernán 
Clavijo, actual' alumno de la 
Escuela de Quillota. que montó a 
Quiet logrando 258 puntos Los 

•jinetes extranjeros que participan 
en estas pruebas, se encuentran 
realizando en nuestro país, cursos 
para maestros de equitación

Cabe destacar que los caballos 
que se montan en esta 
competencia están siendo adies
trados con miras olímpicas debi
do a las extraordinarias condicio
nes que han demostrado, 
especialmente Gallo Giro, en el

Sexta Fecha
A partir de las 16 horas de 

hoy sábado, prosigue dispu
tándose' el Campeonato 
Metropolitano de Hockey, en 
las categorías Infantil. Juve
nil y Honor

Corresponde jugarse la sexta 
fecha en la cancha de Bata En 
el preliminar se medirán Bata 
versus Estadio Italiano, en el 
encuentro intermedio deben 
jugar Catecu con M León Pra
do y en el partido de fondo en 
serie de Honor, Catecu con M 
León Prado

En la cancha Ferroviarios, a 
la misma hora se enfrentan el 
dueño de casa Ferrovianos 
con el quinteto del Pedagógi
co y de fondo también por la 
competencia de Ascenso lo ha
rán Ferroviarios con Red Star

El torneo prosigue mañana 
en la mañana, con los encuen
tros que deben disputar en la 
cancha de la U Técnica, el lo
cal U Técnica versus San Mi
guel A las 10 45 horas, en la 
cancha San Miguel se enfren
tan M León Prado versus Estu
diantil Infantil y- de fondo M 
León Prado con Chunchito 
Ascenso

En la cancha Banco de Chile 
se enfrentan cerrando la jorna
da. Banco de Chile con Ferro
viarios.

Los resultados de la quinta fe
cha fueron los que a continua
ción detallamos Miguel L Pra
do ganó a la UTE por 5 a 2: en 
honor y por 7 a 1 Ascenso y 13 
a 0 en Juvenil; Ferroviarios ga
nó a Chunchito. por el Ascenso 
por 8 a 5 y 9 a 4. mientras que 
Bata, en infantiles, derrotó a 

^Ferroviarios por 7 a 5

del Hockey

I V
GONZALO MADARIAGA, 
defensor del M León Pra
do que alineará frente al 
Cetecu .

i MARISQUEESE ! 
EN ANGELMO

ERIZOS E*2.20  c/u
Se entregan sacados, picorocos. almejas, cholgas machas, lo
cos. lapas y surtido de pescados frescos

CORVINA E*12  Kilo
MANUEL MONTT 073 Teléfonos 4971 53 742667 

A DOMICILIO SIN RECARGO

actuarán en Polpaico
EL ESPECTACULAR conjunto del "Cuadro Acrobático de 
Los Casacas Negras", del club Green Cross, rama de 
motociclismo, realizará una presentación, el sábado 9. en 
el Estadio "Unión Cepol" de la comuna de Polpaico En el 
grabado. 10 pilotos exponen sus vidas, haciendo de 
trampolín humano a otro componente queconduciéndo 
una motocicleta BMW de 500 cc. los cruza el ágil salto, 
ante la expectación de miles de personas

Villa María y Teresianas 
Interescolar’inauguran

En el Gimnasio.de Universidad 
Católica se inicia ésta tarde, a las 
14.30 horas. el Torneo 
Interescolar de Basquetbol 
Femenino, que tradicionalmente 
organiza la Asociación Escolar de 
Deportes 
Católica

El campeonato se desarrollará 
con la participación de equipos 
de Villa Mana Academy actual 
campeón: St John s Santiago 
College.
Filipenses.
Salvador Divina Pastora y San 
Gabriel

El torneo se jugará en una sola 
sene y jxjr puntos, realizándose 
los encuentros los días miércoles 
y sábados

de Universidad

Jesús Nazareno.
Universitario El

beneficio
bailable en
Magallanes

Con el fin de construir un Salón 
Auditorium en su Sede Social, el 
Club Magallanes realiza esta no
che un beneficio bailable con el 
propósito de hacer llegar fondos 
que haga posible la materializa
ción de esta iniciativa

Dirigentes de la entidad cara- 
belera. nos manifestaron que di
cha reunión social comenzará a 
las 21 horas, en el mismo club y 
que se prolongará hasta avanza
das horas de la madrugada Bue
na orquesta, elección de Rema, 
buffet y sorpresas se ofrecerán a 
los asistentes También se infor
mó que el salón fue profusamen
te adornado, para esta oportu
nidad.

PROGRAMA
14 30 horas Villa María con 
Teresianas

15.10 horas San Gabriel con 
Santiago College

15.50 horas Divina Pastora 
con María Auxiliadora.
16.30 horas Filipenses con 
María Inmaculada

17.1Ó horas St. John s con 
Universitario El Salvador

El baile de
los recuerdos
El club deportivo ' Albión". 

uno de los más antiguos clubes 
de la capital, tiene preparado 
para hoy sábado un gran baile 
para todos sus socios y simpa
tizantes. como asimismo para 
el público en general

La fiesta ha sido denominada 
GRAN BAILE DE LOS 
RECUERDOS, y tendrá como 
escenario el local de Santa Ro
sa N" 555

El baile llevará como números 
de fondo a los mejores artistas 
de la radío y la televisión capitali
nas lo que ya es una garantía pa 
ra los asistentes

"Todos quedan invitados

Gimnasio.de


bicicleta

GRAN LIQUIDACÍON - Tnci- 
clos de repartos, bicicletas chi
cas y grandes, repuestos impor
tados grandes 
Liquidación total.
San Diego 1317 Fono 55117
Matucana 26 D Importadora 
Cycles. Victoria reparaciones.

facilidades 
traiga dinero

BICICLETAS - Tipo mmi familiar 
adaptable para todo, a precio de 
fábrica Armaduría Interna
cional Exposición 348

FABRICAMOS triciclos de 
repartos especiales con baran
das, ruedas ahas 26 x 225 refor
jados Ruedas baja 20 x 225 
Alta 26 x 225k Bicicletas de 
reparto. Armaduría Interna
cional Exposición 3^8

6

ORDEN dç no pago, por robo de 
cinco cheques del Banco de Chile 
età N 73699 Ofic Central 
(Cheques Sene KC 5268721 al 
5268725)

JUDICIALES 
LEGALES

EL Primer Juzgado Civil de Ma
yor Cuantía concedió la posesión 
efectiva de la herencia quedada 
al fallecimiento de doña Salva
dora del Carmen Campos Valdi
via a doña Cayetana Campos 
Valdivia en su calidad de herede
ra universal testamentaria de la 
causante Esta posesión efecti
va se tramita acogida a los bene
ficios establecidos en la ley 
16271

QUIEBRA Graciela Carrasco de 
Guerra Tercer Juzgado Civil de 
Mayor Cuantía, resolución 22 de 
Julio 1970 dispuso notificar soli
citud sobreseimiento definitivo 
Secretario

SE extravió cheque Serie C—21 
número 3305572 B Edwardspor 
É° 1 500 Queda nulo por haber
se dado el aviso correspondían 
te

•EN Lo Principal Solicita merced 
.de agua subterránea; Primer Otro-, 
>1' Acompaña antecedentes Se
cundo Otrosí se tenga presente 
,Sr Gobernador del Departamen
to. Juan Colombo Salvador!, agri
cultor con domicilio en el Fundo 
Santa Luisa de Culitrin. camino 
Huelquén Chada, al sr Goberna
dor respetuosamente expreso y 
solicito Que como propietario 
del Fundo Santa Luisa de Culi- 
trin solicito una merced para cap
tar agua subterránea para el rega
dlo de parte del predio Se desea 
.extraer un caudal de 15 Its por 
Segundo continuo mediante un 
pozo de 65 mts entubado según 
las especificaciones y detalles 
que se adjuntan El agua se extrae
rá con equipo de bomba eléctrica 
de 7 a 10 HP El regadío se 
destinara a frutales La merced 
que solicito es de ejercicio per
manente Por Tanto Ruego al Sr 
Gobernador en mérito de lo 
expuesto y lo previsto por el Códi
go de Aguas se sirva tener por. 
presentada solicitud de merced 
de agua, darle tramitación para 
obtener asi la concesión de la mis
ma Primer Otrosí Acompaño 
proyecto que contiene la memo
ria justificativa. -presupuestos, 
planos de ubicación y del pozo y 
demás antecedentes que exige 
la ley Sírvase el Sr Gobernador 
tenerlos por acompañados 
Segundo Otrosí Patrocina esta 
petición el abogado don Juan 
Colombo Campbell ins, 2192 
patente 091 con domicilio en 
Agustinas 785 piso 10 Santiago 
a quien confiero igualmente po
der para que me represen/e en su 
tramitación 
Gobernador 
Gobernación de Maipo Buin, 19 
de Jumo de 1970 N° 69 Publique- 
se por dos veces consecutivas, 
en el plazp de sesenta dias, conta
dos desde esta fecha, y por cuen
ta del interesado, en el diario "La 
Nación" de Santiago, la solicitud 
de merced de agua presentada 
por don Juan Colombo Salvado- 
ri. haciéndoles presente a los 
oponentes que tienen un plazo 
de treinta dias para reclamar, 
contados desde la última publica
ción Anótese. Comuniqúese y 
Publíouese. Julia Mellado Mu
ñoz Gobernadora de Maipo Jo
sé Espinoza Gómez Secretario

Sírvase 
tenerlo

elS.r 
presente

HABIENDOSE extraviado titulo 
N° 14311-27206 por 101 y 44 ac
ciones de Maderas Prensadas 
Cholguán S A- a nombre de Leo 
Averbach Levi e inscrito a fojas 
5693, queda nulo y Sin valor por 
haberse dado el respectivo avi 
so

SINDICATO Prof EE PP Enafn 
Con fecha 23 de julio de 1970 se 
efectuó elección complementa 
ria de, directorio, 
constituido por 
Rafael Gómez N 
César Moya Concha Tesorera 
María Berardi L Director Iván 
Vásquez M Director Juan 
Urbma V El Secretario

QUIEBRA Sociedad Vinícola 
Lyon Besa Ltda Tercer Juzgado 
Civil Mayor Cuantía Sindicatura 
solicitó reconstitución de los 
siguientes cuadernos ríe 
impugnación Osea' Moreno. 
B'iice y José Ruiz R"iz Résolu 
ción 17 Julio y 28 Julio de 1970 
respectivamente ordenó*

In
ch

es

EXTRACTO Cuarto Jlizgado 
Civil de Mayor Cuantía de Santia 
qo Rol 188670 Corporación de 
la Vivienda ha expropiado a 
Mercedes Benitez vda de Del 
Canto, inmueble ubicado entre la 
Población Santa Elena y camino 
Los Morros y Lo Martínez, 
comuna de La Cisterna, 
departamento Pdte • Aguirre 
Cerda Inmueble expropiado 
tiene superficié aproximada de 
514 045 m2 ,y siguientes 
deslindes y medidas según plano 
TN 1061 confeccionado por 
Cormu Norte en linea A B de 
953 m con Población Santa 
Elena.. Sur. en linea C D de 293 
m con predio de Augusto 
Oehrens y en linea E F de 638 m 

.con camino Lo Martinez:Oriente 
en linea B C de 354 50 m con 
población Santa Elena v en 
linea D—E de 276 metros uv 
predio de Augusto Oehrens O

•con camino Los Morros Inscrip
ción dominio expropiado a fs 
1432 N 2658 Registro Propie 
dad año 1961 Conservador 
Bienes Raíces Opto Pdte 
Aguirre Cerda Indemnización por 
expropiación fijada de común 
acuerdo en E' 1 650 000.00-E0 
550 000 00 consignados cuenta ' 
comente este Juzgado Saldo 
indemnización por E° 1 100.00 
será pagada mediante paga
rés ley 5 604 en forma acordada 
por las partes Se efectúa 
presente publicación para que 
terceros interesados hagan valer 
sus derechos conforme art 30 
Lev 5 604 El Secretario C 4 6

TERCER Juzgado Civil conceoio. 
posesión efectiva Lorenzo Según 
do Cerda Pantoja a hijo legitimo 
Luis Alfredo Cerda Cerda

TERCER Juzgado Civil Posesión 
efectiva Alfredo lonelio 
Benvenuto. seis actual diecjse'is 
horas. practicaré ampliación 
inventario solemne

SEGUNDO Juzgado Civil de San 
Miguel declaró yacente
herencia de Manuel 
Vásquez Bravo según 
ción de 1 de Julio 
designándose curador 
Jaime Lorenzihi Correa domicilia 
do en Salesianos 1177 Secreta-

José 
résolu 

1970 
a don

Se deja nulo . habiéndose dado el 
aviso correspondiente, el cheque 
del Banco de Crédito e Inversio
nes. sucursal Avenida Matta. 
Serie EL 57766, por la suma de 
E° 2.356 . girado el 28 de Julio 
de 1970. por haberse extraviado. 
Girador Francisco Mora Bustos

AVISO de Consignación En 
autos Rol 5 (Antiguo 8) del 
Tribunal Agrario Provincial de 
Santiago, caratulado Martínez 
Bahamondes. Luis y otros con 
Corporación de la Reforma 
Agraria". relativo a la expropia
ción del predio Lo Echevers. 
Parcela Siete" de propiedad de 
Javier Martínez Pozo y otros, 
ubicado Comuna de Quilicura. 
Departamento y Provincia de 
Santiago, rol de avalúo Numero 
117 41 de Quilicura. la Corpora 
ción ha consignado la suma de 
E 62 078.04 para complementar 
la cuota al contado ascendente 
a E° 72 21 1.92 de la indemniza 
cion que corresponde pagar por 
la expropiación Efectúase esta 
publicación en cumplimiento 
artículo once del -DFL N" 3 de 
1967. para que el expropiado y 
los terceros interesados puedan 
verificar sus accionas, derechos y 
créditos Vicepresidente Ejecuti
vo

EN AUTOS Rol N 3 (Antiguo 5) 
del Tribunal Agrario Provincial 
de Santiago caratulado Muñoz 
Zamorano Héctor con Corpora 
ción de la Reforma Agraria” 
relativo a la expropiación del 
predio Lo Echevers, Parcela 
Número Dos” de propiedad de 
don Héctor Muñoz Zamorano. 
ubicado Comuna Quilicura. 
Departamento y Provincia de 
Santiago, rol de avalúo 117 36 
de Quilicura. la Corporación ha 
consignado la cantidad de E° 
95 941 27 para complementar la 
cuota al contado ascendente a 
E° 130 506.58 de la indemniza 
ción que corresponde pagar por 
la expropiación Efectuase esta 
publicación en cumplimiento a lo 
dispuesto articulo once del DFL 
Número tres de 1967 para que 
el expropiado y los terceros 
interesados puedan verificar sus 
acciones, derechos y créditos 
Vicepresidente Ejecutivo

quedando 
Presidente 
Secretano

reconstitución exp 
citación Secretano

NMEMORIAM

POR HURTO riel Cheque N 
1419125 Sene B F Banco

Chile Sucursal San Diego 
cuenta 1 526 valor Ep 2508.80 al 
9 Agosto 1970 a nombre de 
Santiago Ríos Pacheco queda 
njilo por haberse dado el aviso 
correspondiente

POR HABERSE extraviado 
Cheque Sene S N 1237384 del 
Banco Francés e Italiano qtied.i 
nulo por haberse dado el avisr- 
correspondiente

Con motivo del primer aniver
sario del fallecimiento de nuestro 
querido esposo, padre, y abbelito. 
señor

NICODEMUS VERDUGO 
ZUÑIGA

se oficiará una misa por el eter
no descanso de su alma en la 
Capilla del Cementerio General, 
el próximo lunes 3 de Agosto a 
las 10,30 A M

LA FAMILIA

EN AUTOS Rol 131 (Antiguo 2> 
del Tribunal 
de Santiago. 
Zamorano 
Corporación 
Agrariar 
ción del predio 
Parcelas 1 4 5 9 11 12 '4 
15. 16 17 y 18 de propiedad de 
Humberto Zamorano González 
ubicado Comuna de Quilicura 
Departamento \ Provincia de 
Santiago, roles de avalúo 117 
1 117 38 1 17-39. 117 43. 117 
45 117 60 117 47 1 17 48 
117 49 117-50. V117-51 de 
Quilicura ha consignado la canti 
dad de E° 75 020.04 de la 
indemnización que corresponde 
pagar por la expropiación 
Efectúase esta publicación en 
cumplimiento a lo dispuesto en 
el artículo once del DFL Núme
ro tres de 1967. para que el 
expropiado y los terceros inte
resados puedan verificar sus 
acciones, derechos y créditos 
vicepresidente Ejecutivo A 1 6

Agrario Provincial 
caratulado

Humberto con 
de la Reforma 

relativo a la expropia 
Lo Echevers

Ante Quinto Juzgado Civil 
Mayor Cuantía Santiago, presen
tóse Blanca Ximena Balbontin 
Cavada, labores. Cardenal New- 
man 570, Las Condes> deducien
do demanda contra Exequiel Fer
nández González Cubillos, igno
ra domicilio objeto declare nulo- 
su matrimonio celebrado 2 mar
zo 1951 Oficial Civil San Miguel 
Inscripción 195 por incompeten
cia Oficial Civil. Tribunal prove
yó demanda, traslado ordenando 
practicar averiguaciones parade
ro demandado Resolución 23 
actual ordenó notificar deman
dado mediante avisos diarios La 
Nación. Mercurio, más correspon
diente publicación Diano Ofi
cial Consecuencia notifico a 
Exequiel Fernando González Cubi
llos presente demanda y pro
veído Secretario

QUIEBRA Industrias Belicista 
S A Tercer Juzgado Civil 
Resolución 7 Julio 1970. tuvo- 
por ampliada nómina créditos 
reconocidos con siguiente' 
acreedor Banco Francés e 
Italiano jx>r E° 3 354.13 valista \- 
Secretario

C 1/6

Ante Quinto 
Menor Cuantía 

presentáronse 
Fernando 

Ricardo 
arquitectos;

NOTIFICACION 
Juzgado Civil 
Santiago.
Eduardo y Fernando Mena 
Marambio. Ricardo Dorado 
Raimerie. arquitectos; Sergio 
Feres Nazarala y Julio' González 
del Cámpo. ingenieros; y José 
María Lorca Silva, egresado 
aiquitectura. todos domicilia
dos Agustinas 1890, expresan
do que por escritura otorgada 
Notaría Rafael Zaldívar 29 Abril 
1970-; Eduardo Mena Maram- 
b<o prometió comprar a Indus
tria Elaboradora de Materiales 
de Construcción S A Indelmac, 
□ara sí o para quienes él indica
ra al momento celebrar contra
to .definitivo. propiedad fabril 
allí individualizada ubicada 
calle Guérnica N“ 4588 En di
cho contrato pactóse que entre
ga material se haría día V Mayo 
1970 y se convino en que prome
tiente comprador contratarla a 
los trabajadores, cuyos contra
tos de trabajo terminaron por 
esa venta, en condiciones que 
cada caso pactaran En noche 
del Domingo 10 al Lunes 11 
Mayo 1970, ya terminado proce
so entrega material a nosotros, 
los ex trabajadores de Indelmac 
entraron a la fábrica y desde ese 
dia 11 Mayo no la han abandona
do y no han permitido que haga
mos transformaciones técnicas 
necesarias para adecuar
máquinas a nueva explotación, 
ni tampoco iniciar nuestra acti
vidad en ella, ya que no han 
permitido nuestro acceso ni el 
de nuestros operarios Las per
sonas que en turnos se man
tienen dentro de fábrica son. 
todas .de profesión obreros Nel- 
son Vidala Duarte. Yelcho sitio 
N 19. manzana 34, Población 
Nogales. José .Figueroa 
Gutiérrez. Divino Maestro sitio 
77.. Maipú; José Almonacic^ 
Droguen. 8 de Octubre 5233, 
Quinta Normal.- Oscar Rivera 
Alvarez, Poblacióñ> Chacabu- 
co. N° 2. Manzana 23 casa 20; 
Oscar Molina Valenzuela. 
Monseñor Muller4246. 
Conchalír Hugo Morales Barri
ga. Manzana 52, sitio N° 2. 
Población Santa Olga, Jorge 
Hormazábal. Candía. Gonzalo 
Bulnes N° 2509, Lo Franco; 
Eduardo Alarcón Jara, Ayaca- 
ra 6126, Población- Roben 
Kennedy. Luis Arena Barahona. 8 
de Enero 4527. Población Noga
les; Luis Díaz Díaz, Abyad N° 
304. Quinta Normal: Eliecer 
Madrid Acosta. La Plaza 4855. 
Quinta Normal.- Pedro Espinoza 
Salinas,. Población Neptuno. 
Pasaje 1. casa ,1107_- Domingo 
Méndez Onlz, ~ _
O Higgins, calle Colo Colo N‘ 
9956. Osvaldo 
Orellana. Población _______
Pasaje- 3, casa N" 24; Fernando 
Olmos Hormazábal Melipilla 
s/N". Héctor Maldonado
Maldonado. San Andrés 3947, 
Bujeta. Raúl Salazar Chacón. 
Alpatacal 1858 Indelmac ha 
continuado conversaciones con 
esas personas para llegar a arre
glo para finiquitar relaciones la
borales pendientes entre ellos. 
Jo que no se ha conseguido , 
que. precisamente, provocó es
ta toma de fábrica Creíamos 
ellos llegarían a alguna solu
ción y en esa creencia hemos 
retardado este juicio Ha trans
currido demasiado tiempo y 
situación mantiénese igual El 2 
Junio 1970 celebramos contra
to definitivo compraventa, que 
no se ha autorizado por Nota
rio porque no hemos pagado

impuesto transferencia En nues
tra calidad meros tenedores 
fábrica ocupada por personas 
nombradas, venimos deman

darlas para que US ordene res
tablecer nuestra tenencia ma
terial y disponga lanzamiento 
con auxilio fuerza pública Por 
tanto, mérito expuesto y de 
disposiciones artículos 916 y si
guientes 928 y 929 Código Civil 
y 549 y siguientes Código 
Procedimiento Civil Sírvase 
US tener por interpuesta esta 
querella de restablecimiento 
contra personas nombradas e 
individualizadas en cuerpo es
te escrito, acogerla y en definiti
va declarar que ellas deben 
desalojar y abandonar inmueble 
calle Guérnica N' 4588. inmedia
tamente en mismo acto notifi
cación sentencia o en el que. 
US señale, disponiendo inmedia
to auxilio fuerza pública para tal 
fTn. con facultades allanamien
to y descerrajamiento. oficián
dose al efecto, con costas 
primer otrosí. Sírvase US tener 
presente que nos valdremos de 
todos los medios legales de 
prueba Segundo otrosí: Sírva
se US tener pesente siguiente 
lista testigos: Fernando Alcal
de Schaffner, factor comercio. 
Las Luciérnagas 5753; Eugenio 
Silva Bezanilla, abogado. Agus
tinas 1357 5" piso: Caciano 
Rodríguez Iglesias, empleado 
Félix Margoz 398; Luis Baha
mondes Slier. empleado. San 
Pablo 3940. Mario Livingstone 
Polhamer empleado, Los 
Conquistadores 2195; Sergio 
Fritz Nilo. empleado, Guérnica 
4590: Luis Saavedra Sepúl- 
veda, empleado. Población José 
María Caro. 12 Norte 3878 
Tercer otrosí; Sírvase US tener 
presente reservamos derechos 
demandar indemnización perjui
cios Cuarto otrosí. Solicitan 
disponer notificación esta 
demanda y su providencia me
diante tres avisos publicados 
en diario que US señale y en Dia
rio Oficial correspondiente que 
contengan un extracto redacta
do por Secretario Quinto 
otrosí; Designan abogado patro
cinante y confieren'poder aboga
do Mano Carrasco Barnos, 
inscripción 1550 R—1. patente 
729. domiciliado en Los Serenos 
N° 470. Of 23 Distribuida 
demanda por Corte Apelaciones 
a este Juzgado, él proveyó; 
Santiago 27 Julio 1970 A lo 
principal, vengan las partes a 
comparendo, con sus medios de 
prjeba. que se celebrará en la 
áudigncia del quinto dia hábil o 
séxtp si ese fuere sábado si
guiente*  a la notificación úl
tima, a las 14.30 horas, a los 
otrosíes 1o. 2o. 3o. y 5o. téngase 
presente.; al 4o, como se pide y 
publiquense en "La Nación" 
Rol N° 1 859 Cuantía 
Indeterminada Papel E° 2.47 
Sergio Mery Bravo Juez María 
Fernández B Secretaria"

SEGUNDO Juzgaou oe Letras 
de Menores Santiago Expedien
te N° 61 013 cítase parientes de, 
los menores Copaja Lafourcade.Z 
Margarita y otros; y Copaja 
Pérez, Claudia a la audiencia del 

f3 de Agosto a las 16.15 horas 
Nombramiento de Curador. 
Solicitante: Olivia Pérez Litzchy 
Secretaria.
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QUIEBRA Mano Salazar Valdés 
Sexto Juzgado Civil Mayor 
Cuantía Santiago Resolución 
10 Junio 1970, declaró en 
quiebra a don Mario Salazar 
Valdés, comerciante, domicilia
do en Maquinista Escobar N° 
3180 de esta ciudad Quienes 
tengan bienes o papeles 
pertenecientes fallido deben 
entregarlos, dentro tercero día. al 
Síndico bajo pena ser considera
dos encubridores o cómplices de 
la quiebra Adviértase-público no 
debe pagar ni entregar merca
derías al fallido, bajo pena nuli
dad de los mismos. Acreedores 
residentes Chile deben verificar 
créditos y preferencias dentro 30 
días, bajo apercibimiento legal 
Notificaciones 
harán en "La 
rio.

por avisos se 
Nación". Secreta

C 30-31-1-3-4/6

HABIENDOSE 
N° 1OÖ53 por

extraviado Titulo 
r 400 Acciones. 

Roberto Naduris Hchum Banco 
Industrial y Comercial de Chile, 

xjueda nulo por aviso correspon 
diente.
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POR EXTRAVIO Cheque Serie 
0C- C N” 0953217. Bco 
Panamericano Stgo nulo sirj, 
valor, aviso correspondiente.

Población

Becerra 
Neptuno

REMATES

A 1/6

J
REMATE 21 de agosto próxi 
mo. 15 horas, remátase ante 
Quinto Juzgado Civil Mayor 
Cuantía Santiago. propiedad 
ubicada en calle 0‘Higgms s n. 
de la Comuna de Til Til. de este 
Departamento Minimun E° 
15 000 Boleta consignación 
10% mímmún Bases anteceden 
tes. Secretaria del Tribunal 
Expediente N 2568 70 "Tapia 
Espinoza Venera y Otros"

REMATE 
Mayor 
Audiencia 
dieciséis 
propiedad
inscrita fojas 20280 Número

Tercer Juzgado Civil 
Cuantía Santiago 

veintiuno actual, 
horas. remataráse
calle Sevilla 1283

Aprovechando sus momentos 
libres, usted podrá estudiar có 
modamente en su casa, hasta 
recibir SU DIPLOMA.

24 289 Conservado' Santiago 
1968 Minimun E 26 889 
Pagarse contado dentro diez días 
fecha remate Dentro igual plazo 
firmaráse escritura adjudicación 
Boleta garantía 10% minimun 
Más antecedentes, bases juicio 
Quinteros Miguel cor. Pulgar

David' Secretaria

->qnlQn O'li-’d'ia na'a “I 
lommgo 2 de agosto en local de 

calle 6 esquiña Las Rejas a las 
10.30 en primera citación, y a 
las 11 horas en segunda 
citación El Presidente

454 Se - bhca
aviso de acne-lo al a'ticulo 378 
i“l Código !“l T,abaio

COOPERATIVA de

HOY 1 de Agosto de 1970 a las 
3 30 de la tarde en calle Bles 
Gana 8579. efectuaré remate de 
menaje de casa y planta de 
tintorería por orden de la familia 
Correa Rojas y los. siguientes 
comitentes A Orpmas L 
Meléndez. Mondelgell F Leal. J 
Contreras. L Latorre M Silva G 
Bustamanfe E Henriquez. L 
Schumaker. Mancilla J Ramos 
H Contador A Maturana. J

Johnson L Lorca Amplios 
detalles de las especies a subas 
tar en el aviso del diario El 
Mercurio, en páginas especiales 
de remates a la vista Nicanor 
Marticorena Martiliero Publico

Jardines Familiares Vicente 
Pérez Rosales'' de Puente Alto 
Citación Conforme a lo establecí
lo en los estatutos cita a Junta 
General ’ Ordinaria para el 
domingo 9 de agosto a las 15 v 
1 5.30 firs en primera y segunda 
citación,- local Sede Social San 
Pedro N 10 Puente Alto Tabla 
1 Memoria Segundo Semestre 
1969 2 Balance año 1969 3 
Presupuesto año 1970 4 Elec 
ción de Consejeros El Secreta-

den del
Compañía a Ejercicio para los 
días Jueves 30 de Julio ■ de 
'1970 a las 21 30 hrs y para el 
día Sábado 1o de Agosto de 
1970 a las 15 00 Hrs Punto de 
Reunión, el Cuartel Tenida de

Uniforme Qe trabajo Ayudante

CUERPO de Bomberos de San 
Miguel Primera Compañía
Lealtad y Disciplina De or- 

Sr Capitán, cito a la

712268

NUE 
La co 
persist 
secuer

Encua.i.p-’acio-' d-chiva-in
Fono 250988 consúltenos "

INSTALACIONES 
ciones Gasfitpria Con 

con

8 CITACIONES

LA COOPERATIVA de Vivienda v 
Servicios Habitacionales
Personal Shyf Cerrillos Limita 

da. cita sus socios a Junta 
General Ordinarja par^ el 
Miércoles 5 de agosto 1970. a 
las 17.45 y 18 horas en primera y 
segunda citación respectiva 
mente en calle Salomón Sack N 
255 Stgo. para tratar la siguiente 
tabla 1 Lectura acta anterior 2
Memoria y Cuenta del Presiden

te 3 Aprobación del Balance 
General al 30 de Junio 1970 4 
Elección parcial de Cónsejo y 
total de Junta de Vigilancia 5 
Varios El Presidente

CITACION Soc de Viviendas y 
Servicios Habitacionales Las 
Rejas Ltda Cita a sus socios a

LA COOPERATIVA de Vivienda v 
Servicios Habitacionales
Templo Votivo” Ltda (en forma 

ción). cita a sus socios a Junta 
General Constitutiva para el 
Domingo 2 de Agosto 1970. a

SINDICATO Profesional de 
Comerciantes de Ferias Libres 
de Renca cita a Reunión para 
el día 4 de agosto de 1970 a las 
18 hrs en Antonio Maceo N 
2975 para elegir Nuevo Direc
torio para que ¡inga los desti
nos del Sindicato de 1970 a 
1971 El Secretario

Vendo de ocasión 2 marque». 
CIC con somier reforzado Dj/ 
y media,E° 250 c/u.1 estante» 
ma E° 190, veladores de ma? 
ra E° 70 c/u y otros muebles u ’ 
dos Gaspar de las Casas 68fc 
Est. Italiano, entrar seis 
dras por Nta Sra. del Rosario

Estadc

disimi' 
suficie

segunda citación respectiva
mente en su local social ubicado_ 
en los terrenos del Templo Voti 
vo de Maipú, para tratar la 
siguiente tabla 1 Acuerdo de 
Constituirse 2 Aprobación de 
los Estatutos. 3 Elección total 
de Consejo y Junta de Vigilancia 
4 Varios El Comité Organizador

El Centro de Madres "Villa 
Recoleta", cita para el 6 de agos
to. a las 15 horas, a Elección de 
la Comisión Organizadora de la 
Unidad Vecinal N° 33, Con 
chalí 1 - ? -s

Profesional deSINDICATO
Empleados Particulares de Edito
rial Universitaria S A Se cita a 
reunión general para elegir el nue
vo Directorio • por el periodo 
1970 1971. a efectuarse el’
próximo viernes 7 de agosto a 
las 19 horas en San Francisco

9 FABRICAS 
DIVERSAS
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 bir
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Escribir. Sumadoras. Calcula 
doras, compra y ventas, eré*  
los. Amunátegui 431. FOn_ 
«9927 cl7-'iq

ron 1 
contra 
sus ei 
miemt 
cienes 
sa del 
bién a

SERVICIO MEDICO NACIONAL DE EMPLEADOS
SECRETARIA GENERAL

CONCURSO LEY N° 15.076
Llámase a Concurso Médico Amplio o Externo, para proveer 

los siguientes cargos
Cuatro cargos de MEDICOS OBSTETRAS" residentes para 

el Hospital del Empleado de Valparaíso.con cuatro horas de joma
da diana, quinquenios y asignaciones correspondientes

Bases reglamentarias y recibo de las postulaciones hasta el 
20 de agosto de 1970 a las 12 horas en la Oficina de Partes del 
Servicio Médico Nacional de Empleados. Bandera N 72 5 
piso. Santiago y en las Secretarias de sus Regionales

VICEPRESIDENTE

Mumci 
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su vez 
en si 
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les.ag' 
contar

EJECUTIVO
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Qu

DIRECCION DE INDUSTRIA Y COMERCIO

PROPIEDAD INDUSTRIAL a
MARCAS solicitadas entre el 10 al 24 de Julio inclusive.

SANTIAGO. Agosto 1 de 1970,

Clase 4- Metales, cerrajería, ferretería- "DURAFLEX". "BOSH" 
"CAJON". "SWAGELOK"; "INDUGAR"; "FERROPLAST";
"KERO—BEAM", "KERO—BEAM -
Clase 7- Piedras elaboradas, cementos, calés, yeso "VISCOS- 
TAT1C" "VISCOPLEX"
Clase 9 - P'oductos textiles vegetales preparados "COLVFRA"
Clase 10- Maderas en bruto, trozadas, canteadas "CHOLGUAN";
"DUROLAC". "NOVOPAN"; "NOVOPLAN" ""FIBROPAN”
Cláse 11- Alquitranes vegetales, resinas y gomas en bruto. "RIGI- 
DfTE "; "INSAMAR"
Clase 12 - Caucho, guta-percha. corcho." D S M" etq. "INSAMAR" 
Clase 19- Aceites y grasas lubricantes, y para pinturas "LINAZOL , 
"VISCOPLEX". "VISCOSTATIC"
Clase 20- Adhesivos, pinturas, barnices, pastas "GALA" "SNOOP" 
"LINAZOI”
Clase 21- Jabón común y preparaciones para lavar "FLAÑO" etq 
"P—VE". "TINTOAERO MELVILLE "; "SAWU"
Clase 22 - Vidno en plancha. "FLAÑO" etq.
Clase 24- Papeles decorativos "FLAÑO" etq.
Clase 28- Herramientas, cuchillería. 1 máquinas. herramientas 
"PULVOREX . SALVA CREM ; FLAÑO" etq.; "MOORE".
Clase 30- Máquinas y aparatos de aseo "PULVOREX” etq "FREGO
NAPLUMIN"; "YALE".
Clase 31 - Prensas, máquinas y útiles para imprimir. "C0MET".
Clase 32 - Aparatos de calefacción, alumbrado y ventilación. ”M G" 
etq.; "FLAÑO" etq.
Clase 34- Refrigeradores, filtros, extinguidores de incendio "K" 
etq. "RAPA NUI"
Clase 36- Máquinas aparatos y vehículos. "MULTISCORE" "BOU- 
GICORD", "K" etq. "VARTA SUPERDRY”; "DURAFLEX" 
" FRIO—LUZ"; "WHITEY"; " M G" etq.. MOORE"; "TEREX "
Clase 37- Telégrafos, teléfonos, radios señales "TRANSEQUIPOS"- 
"ETIQUETA" ’
Clase 38 - Receptáculos de metales preciosos, piezas y obras de orna 
to "FLAÑO" etq
"vcDn39oC*y^ Í,la' utensilios V envases de metales preciosos.
KtKU-—BEAM

Clase 41 - Recipientes y vajilla de vidrio, loza y porcelana "FLAÑO"

Clase 42.¿ Muebles, maderas elaboradas "DUROLAC" "NOVOPAN" 
"NOVOPLAC". FIBROPAN" FERROPLAST" etq "M0RWIN" 
"SUPRAPANCUerdaS e'hÍ‘°S 'F,BERPLAS'" "COLVERA"; "FILIGRAN". 

‘"SUPRAP^N16135 7 teÍ¡d0S 'C0LVERA"; FLAÑO" etq; "FILIGRAN";

Colchados- cortinas. alfombras "FIBERGLAS" 
•DARL?NG’EL C0LVERA": 'FLAÑO" etq; "QUEEN MERY";

de„ VeSt'r" int6rior Y exterior. PUNTO VERDE";
GRF _N POINT ; IPANEMA". "KARAM” etq "NORTON "COI 

VERA”. FLAÑO" etq. "PEKOS"; "DOREE". " RAND HLIGRaS"' 
"SUPRAPAN "; "Z ; "URMAX" etq., " LEDUC". "D'ALEPPO HUGRAN " 
Clase 48 - Artículos de pasamanería, botonería "FLAÑO” etq.; "C. A

Clase 50- Calzado. "DURAFLEX"; 
" MARY—DAY"; "LABORDE"
Clase 51 - Sombreros. "FLAÑO" etq
Clase 52- Artículos de mano y
"WINDS0R"; "D'ALEPPO"
Clase 53- Artículos de fumadores "FLAÑO" 
ROJO”
Clase 55 G 8 ? metales Preciosos" joyas. FLAÑO" etq

"FLAÑO”, etq . " FACE

SAMOA , "FLAÑO" etq.;

uso personal. "FLAÑO" etq;

etq ; EL DRAGON

Clase 55 - Grabados en metales "FLAÑO" etq 
Clase 56- Instrumentos y útiles de tocador 
GUARD"
ncce nec’ «'í>d'ÍCtOS de Perfumerla "EAU FRAICHE"; "LE PERFUMS 
DES ILES DE PAQUES"; MOIA"; "COMTE DE PARIS" PRFZ' 
TANCE". "BALAFRE"; "DIAPHENE"; "COLIBRI" NITCH^Vo" 

SCARFACE RAPA—NUI". "VITESS". P0LYANA" TUERCA" 
■ A¿CHER^“ "F1T«MnARCE': "OOTA °*  AM0R“; -DÉxniAKw-: 
gVGXÍboEF¿Tum:'r’kt-  ̂ MARÍA FAR,NA

Clase 59 - Grasas empleadas en los alimentos "ENGEDURA
Clase 60 - Leche en todas sus formas "BIOLECHE"
"Íac-PAK"* “'“5 comos,iblM- «specias y aliños. "ENGEDURA".;

Clase 63 - Harinas, fideos, pan. pastas, alimenticias "ENGEDURA' 
"VAC—PAK" C°nServas alim«nticias no dulces TNDEGA";
"VAC—PAK" 
=íon~6.?x'c¿“?,anoías ’ verbas usadas en infusiones. 
SABU . ASTE etq . "DON
Clase 66- Galletería, pastelería, confitería " 
etq. "GIGANTE"; "FILATELICO". "BOING" 
"CHICLOSO". " FRUTALES", ---------
etq ; "OLIMPIA"; "ENGEDURA". "VAC—PAK"' 
Clase C 
"VAC—I „r 
Clase 68 - 
PIA”
Clase 69 - Bebidas alcohólicas "LOS GUINDOS"

té. café. "T

'CABEZA DE INDIO" 
ÏNDEGA"...... - ■ „ . "RICA”.

VMAA^NA»..MUSE0": e,q: "CAPITAL"

-6pAK'Aliment°S eSpec,ales para niños V enfermos. "AMVIMIN".

Bebidas analcohólicas, hielo, helados "VERVE”; "0LIM-

e . 7 “eoiaas alcohöl.cas, LOS GUINDOS" 2 etqs. HEID- 
SIECK etq. TLM 2 etqs ; "DUVAL” etq .; "VESCOVO" eto "Fl qjic 

.P'RO ", "SAN PEDRO 70" etq DIRECTOR" etq ' DESPOUY" lOetas 
"LOS NOGALES" 3 etqs . LORD COCHRANE" etq UtbKUUY 10e,qs

Remita su nom 
bre y dirección 
y recibirá Gra 
lis .folletos con 
programas y 
amplia informa 
ción sobre los 
55 cursos que 
ensenamos.

I CURSOS QUE ENSEÑAMOS (POR CORREO)

Tenedor de Libros.
Perito en Contabilidad.
Secretario Comercial.
Empleado de Comercio.
Corresponsal Comercial. 
Dibujo Artístico 
Dibujo Arquitectónico.
Caricaturas e -Historietas.
Dibujo Comercial.
Técnico eh Radio.
Técnico en Televisión. 
Radio a Transistores. 
Fotografía Artística.

Clase 70- Alimentos para animales "INDEGA"; "TIFATOf 
"TAMUR".
Clase 71- Tabacos, cigarros, cigarrillos ADAM". BRINKMANN 

ETIQUETA" "PRINCE OF WALES”. ETIQUETA . BARONET”, "El 
QUETA”
Clase 72.- Artículos deportivos, juegos y juguetes- "FLAÑO" ets 
"MANUMAGIC"
Clase 73 - Artículos de viajes, talabartería - "FLAÑO" etq
Clase 74- Tela y ropa impermeable.- "FLAÑO" etq
Clase 75- Medicinas, productos químicos y farmacéuticos.- "DIA 
PHENE"", "DERMAGLOS". STIMULANTIL"; "METROFEMIN" "DOl 
PINT". "HISTAPILINA ", "AMPISTAN ". "BELLAVIT”. "RECREAN’ 
"TUSIROL"; "COLPITAN"; "AFODIOC"; "TAD S P F"; "LOMAVAC Sí 
F"; "RUBEOPOX"; D S M" etq; "SANGESIC"; DEXTRADENT 
" GRIBLETAS". "SALI —PRESCATAN", "LOXON"; "AQUIDAR RQ 
CHE", "DEXACILLIN", ’"PARAGNE"; "AVAFORM"; Bl—CLER" 
"TIFATOL"; " "NEFUROX"; MELLITRON": "ISQUESPAN". DI PEI’ 
"C. P. T "; "CLIMAREST"; "ENGEDURA”. ' BATESTAN". "CHLORONA 
SE": "ESCAPON". "LICOTAN”, " LOMUDAL" , "PLANOR" "DERM- 
NOL".
Clase 76 - Abonos artificiales - "D S M" etq
Clase 77- Aparatos médicos, ortopédicos, dentísticos. quirúrgicos 
"MINITONE". " BRENTAN "

Clase 78- Relojes y cronometría- "CONTINENTAL” etq " AETOS’ 
"REÑIS"; "FLAÑO" etq.
Clase 79 - Artículos ópticos y de cálculo - "ATHERMAL".
"C^AV JnStrUmen^aCÚSt'C0S V musica,es‘ TRANSEQUIPOS'

Clase 81 - Impresos no penódicos- "PROTEL". KARAM" etq . FLA 
NO etq; "FERROPLAST” etq; "DUROLAC"; "NOVOPAN” "NOVO 
r^;v’FIBR°PAN"" "YAP"; "DESDE 1900-CALIDAD EN CECINAS' 
URMAX etq.

Clase 82- Publicaciones periódicas.- MUNDO ESPAÑOL" "KA 
RAM" etq.. "MAINTRILES": "INTELEX" etq
Clase 83 - Armas de toda especie - "INAG”.

ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES E INDUSTRIALES

CRFnirns P„R°CEDIMIENT0S EN LA CONCESION 01
CREDITOS Y EJECUCION DE COBRANZAS" oficina de asesoría y» 
en S,oo'npvt8¿" M.080' V "VOTRE BEAUTE" perfume*
Sñ Xl í de publicidad en Stgo "IDEA" instituto de desarn, 
mtentX X i,0’ ’'1“ e" ' anTUP|REN" etq.; centro esp.» 
seXXs ?V°S' ^ente de SOd’ ’ simlla,es en SW>- "C. । M" el 
servicios profesáosles en Stgo "RROTEL" empresa de propagan*  
de o oorama8 dal>'ados- radíados V televisados Empresa producto» 
ción de »? e™. radio, televisión, comercialización y expon,
míoorár™ ■ PonJím. 9°' Empresa ¡"dustrial de laboratorios cin, 
Tos ?ád*dn  "°TAB empresa de propaganda de programas habí, 
ffio riñe V ? ; o "'mM05' mp"Sa doctora de programas de » 
LINE"X d a INSTABON" venta clase 36 en Stgo "JACQUE. 
"DMENSTON TaTíTa"”“' Co"cePclón "LOS PONCHOS ROJOS", 
com d.S ?.h LATlNA c°"|un'° musical "IMPERIAL" establ. ind. I 
aneririvns a ° V venta de especias, condimentos, productos 
wntivos aromáticos, comestibles en conserva, viandas preparadas s. 
ras mriS=aSr °.arneS P'ePSradas- extractos y jugos alimenticios, baé 
dúLT ñ. , ™ 1 C’,ea'eS “atados o cocidos, fideos, pan. tortas.
hTi“s Pas,el®s ’ te""’» preparadas para hacerlos, bebidas analco- 
ÑO" otn f9 * 1 V helados en S'O» Valpso y Aconcagua "FLA-

S '“'' ’i'22"24"’8 3J- 38 4' 4046 47-48-50-51- 
sas coTst-55.55 n7 72a73'74*78* v 81 en S,s°- ”DE BORQl/EZ" empr, 
™Íi a a ? d® ,ardlnes » fumigaciones aéreas en Stgo. "SPOT" ol 
íesti, e n'n S,B.dCCD0DLIMPIA'' 'ca. de helados "TRIO" tienda ropa de 
fea v ve ° ™ EEBBORLAST" etq.. fea clases 4 y 42. "FRANKLIN" 
a eí sTÓ e.rioLno°/r/.,UTrcaS an S,ad' "TEPAI" empresa constmc» 

'3 88(3 of. de estudios de ingeniería, representado
"aa dTercíales y construcciones en Stgo "MODETAL"’ fea. moddills 
"?HF mí 1K±"ia "IMPERIO" compraventa pieles en Stgo . 
THE HOME INSURANCE"; "EL CONDOR" "GREAT AMERICAN"; 

dV'ms^RANCE1 DE '^URANCE' ■ "EEC0N'; « «I« “”
ut iNbURANCE etq.; --- -----
joyeria en stg° • LAS BRISAS" supermercado en Aconcagua*'  Colcha- 
gua. Cuneo. Linares. Arauco. Malleco ' RENTAMAC " venta, arriendo 
y reparación dei maqumanas en Stgo D'ALEPPO ' venta clases 47-52 

Stgo MASTER tienda ropa de vestir en Stgo "IÑSAMAR" vulcani-! 
zacion. reparación y recauchaje de neumáticos en Valpso Aconcagua. 
Coquimbo GALES" tienda ropa de vestir en gral en Talca COLOMBO 
CHILENA EXPORT CO" empresa comercial de importaciones Y 
PBA'rtaC,OneS en St9° Va|Pso Y Tarápacá "B y "B " etq Stgb B0- 

empresa distribuidora e importadora de bombas de pozos 
pro un os en Stgo INCIPLAN of de estudios, planificación y construc
ción de incineradores en Stgo. ALEMANA" cordonería y botonería 
en Concepción "LOS COPAHUES" criadero de plantas, arboles fruta- 
c.S' 'ardlnes en Stgo "S1 AGARO" fea y venta calzado en
Stgo GRAND PRIX" tienda ropa de vestir en Stgo

Sf da este av'so Para las oposiciones a que haya lugar, las cuales 
deberán presentarse en el Sub-Departamento Conservador de Marcas 
Comerciales del Departamento de Propiedad Industrial de la Direc- 
c'O" de Industria y Comercio. Teatmos 50, 2° piso, of 5. en el plazo de 
JO dias-a contar de la última publicación

Las etiquetas que acompañan a estas marcas se exhiben en las 
vitnnas de este Departamento

Mecánico de Autos, 
técnico Mecánico. 
Motores Diesel. 
Construcciones.
Técnico Electricista. 
Corte y Confección, 
'abares.
inglés.

Taquigrafía. 
Periodismo.
Técnico en Petróleo.
Y 30 cursos más.

REMITA EL CUPON HOY MISMO

que 
bre 
ciani

son 
jaba/ 
cuan 
que i

Cu 
va. b

un pi 
que c

nadie

prestí 
tan p

Afit
Clem 
que d,

agenta

"En 
conoc 
en at. 
aparta 
mos e,

sión?", 
agente I

por el 
detalle 
asesinat 

¡su espo:

Tambi 
fotografi 

¡ción de 
escondic 
son sac 
ciante

compañía de seguros. "KOLVIN" relojería Y tr>ç
RISA«;" -------- . . . . ros

p JEFE DEL DEPARTAMENTO DE 
PROPIEDAD INDUSTRIAL

ESCUELAS LATINOAMERICANAS

son le 
billetera 
una neç

y. e 
'.natos p(

k En dei 
señora 
Sansón 
iangre e 
ñz Sha

Personas 
Provocar 
blancos v

?"os, tar 
>ués del 

V su esp 
ella agu 
’utomóvi 
a la Olaya

; Según 
los Dann
*n a la

San Atkir 
das

ENVIEME GRATIS EL FOLLETO

NOMBRE

DOMICILIO

I
CURSO QUE LE INTERESA

'ada cal, 
«tas mi

La señ 
^nte al ¡ 
’’’ente

es 
ü 10 sabe

cAMbio 
linda K 

de! F,, 
ek Sl9ue e 
ha’les (y

Al conci

ESTADO 337 - 5.° piso - Of. 519 
CLASIFICADOR 862 - SANTIAGO



■'a-illa^ 
“'a 67c

[I smog mantiene 
bloqueo mortal

d°i Plajj 
tónte 
le mau, 
bles Usj 
as 684g 
eis Cüj

Con máscaras quirúrgicas, neoyorquinos, 
concurren a su trabajo

NUEVA YORK. lurn 
„ntsmmactón del ... que

La con molestas con- 
pefS,S\-ias se mantuvo hoy en 
Ciudad V otros importan- 
e antros urbanos del este de 
'p'ndM Unltl0S' S'n aU' 135 
ís M verano que cayeron en 
‘'"fetos P>"»s h,Yan s,d? 
Scientepera conloada

Estados 
vías de hayan sido

neoyorquinos, u 
a la exageración,

Escri

mas a. 
Calcula 

s- créit 
<7-1?

OS

6
roveer

s para 
jo'na-

Alguno®
Sensibles: utiliza- 

” máscaras quWrgicas ? 
“"„a los gases para acudir a 
ms empleos, mientras que los 

mbros Pe dos organiza- 
tie OTnsagradas a la defen- 
Tdel a»e pu'o apelaban tam- 

, las máscaras par. rea .- 
„r uná manifestación ante la 

,hdad en la que exi- SeS qúe se proh.b.era la cir- 
Sación de automotores en ca
lles de la ciudad

El Alcalde John V Lindsay. a 
su vez concurrió a su despacho 
' subterráneo para predicar 

el ejemplo, después de 
Shortar a todos los residentes 
de la ciudad y sus suburbios 
nue no Utilicen sus automovi 
les.agravando el problema de la

Edison, informo que el publico 
ha disminuido voluntariamen
te el uso de equipos no esencia
les. al punto de que hoy no fue 
necesario reducir el voltajb En 
los últimos días« la
compañía dispuso disminucio
nes del tres al cinco por ciento 
para poder hacer frente a una de
manda agravada por el tiempo 
caluroso y húmedo, que hizo 
casi imprescindible el funciona
miento de los equipos de aire 
acondicionado

Las seguridades de ’ con ed” 
no surtieron gran efecto en el 
público, pues las tiendas mfor 
man que se registra gran venta 
de linternas y velas, mientras 
los hospitales de la ciudad tie
nen ya listos sus generadores 
de emergencia

La compañía de teléfonos, por 
otra parte, ha apelado a sus pro 
pias instalaciones energéticas 
para producir |Os kilovatios 
requeridos por el funcionamien
to d$ los seis Millones de 
aparatos de la ciudad

• sta ei 
es del

contaminación

La crisis del "aire impuro" 
aoarece unida en esta ciudad a 
una posible escasez de energía 
eléctrica, pero la compañía que 
p.esta este servicio. Consolidated

Algunos ascensores en las 
construcciones que cuentan 
con vanos de ellos fueron deteni
dos Mientras se reducía la 
iluminación de edificios y monu 
mentos. en un esfuerzo por con
servar energía Las precaucio 
nes. sin embargo, no han causa
do -mayores inconvenientes y 
las actividades ordinarias se 
cumplen con regularidadITIVO

FATOL’

MANN
T"; "El

IO" et.

NUEVA YORK Esta dudad
"smoa" o,„ „ 'a,c'udad sur-99 tos efectos de!

9 q se manifiesta en un gran "nube-humo" 
ñas 7 án mnl'be ne°york,na y due ha tetado a perso- 
afecta e“™ s'mda' a' Que por varios días
hnr Ja ’ E" e/ <>rabado una ioYen se cubre la
, ot <" mascara y l°s °i°s con anteojos para evitar 
los efectos del "smog" (RADIOFOTO UPI)

TAMBIEN EN JAPON tó la medida en el carácter de 
transitoria mientras se dispone 
una oficina permanente para 
tratar los problemas ambienta-

causada por 
emanaciones

TOKIO. 31 <UPI>._ E, Gobier. 
no estableció hoy un cuartel de 
emergencia -para combatir la 
contaminación del aire y del 
agua del mar 
desperdicios y 
industriales

El problema ha producido tal 
preocupación al Gobierno 
japonés que nombró • al Primer 
Ministro, Eisakó Sato, jefe del 
establecimiento. designado 
para realizar el trabajo a los más 
altos funcionarios de la nación

El qabmete conservador adop-

La sostenida recuperación del 
Japón desde que fue destruido 
durante la Segunda Guerra« 
Mundial ha colocado a la ' 
pequeña potencia insular en 
tercer lugar después de los 
Estados Unidos y la Unión Soviéti 
ca. pero los riesgos inherentes al 
gran desarrollo industrial*  llega 
en la actual temporada de 
verano del hemisferio norte a su 
punto culminante

Quemantes acusaciones de testigo de cargo

Manson también asesinó 
a comerciante Labianca

LOS ANGELES (UPI)— Linda Kasabian declaro 
que Charles Manson le dijo que degollara a un hom
bre pocas horas después de! asesinato del comer- 
ciante Leño Labianca y su esposa

Dii 
DO.

2REAN- 
/AC SI 
XDENT 
W RO 
-CLER’ 
DI PEI” 

ORONA 
"DERM-

La principal testigo de cargo reveló que ella Man
son y otros dos miembros de la "familia hippi'e" via
jaban en automóvil junto a una playa de Los Angeles 
cuando Manson le preguntó si conocía a un hombre 
que vivía en uno de los apartamentos vecinos

Cuando la muchacha contestó en forma afírmate 
va, Manson le dijo "Quiero que lo mates"

La testigo agregó que el Jefe de la familia saco 
un pequeño cuchillo y se le colocó en la mano para 
que cumpliera la orden, pero que ella le dijo

úrgicos-

ŒTOS’

Chartie no soy como tú. No puedo matar a 
nadie".

JIROS"

. ”FLA 
Nova 

:iNAS’

La pequeña joven rubia agregó que Manson no 
prestó atención y continuó hablando "Me dijo que 
tan pronto cóTno viera a!hombre lo degollara"

LOS ANGELES. Susan Atkis (izquierda) y Leslie Van 
Housten. dos muchachas complicadas en el asesina
to múltiple de Sharon Tate cometido por la familia 
Manson. aparecen al acudir a la Corte de Justicia a 
declarar. Es visible en la frente de una de ellas una x 
cuyo significado es el estar fuera de la sociedad ac
tual RADIO FOTO UP!

KA

Afirmó también que Manson dio instrucciones a 
Clem Tufts. que se encontraba en el automóvil, para 
que disparara sobre el hombre

¿Quién era el hombre ese, linda"?, preguntó el 
agente fiscal Vincent Bugliosi

ON DE

fumeria 
lesarre 
aspará 
M’’ oí 

a ganda 
ductora 
exportá
is cine- 

habla- 
de re- 

•CQUE- 
)JOS”.
ind. y 

iductos 
das en 
>. han- 
tortas, 

analco-
"FLA- 

50-51 
ampre- 
)T" oí 
apa de 
IKLIN 
tructo- 
ntacig- 
oddtós 
jo . ¡ 
3AM” 
LDWI-

"Era un hombre que Sandy (Sandra Good) y yo 
conocimos un día cuando pedíamos que nos llevaran 
en automóvil —fue la respuesta__ fuimos a su
apartamento, comimos algo, nos bañamos y nos hici
mos el amor"

Le dijo cuál era su profe
sión? . volvió a preguntar el 
agente fiscal

'Si. dijo que era acto'", contes
tó la señora Kasabian En el cur
so de la sesión celebrada hoy 
Por el Tribunal. Linda agregó 
detalle t?as detalle sobre el 
asesinato de Leño Labianca y 
su esposa. Rosemary

estima que su personalidad 
cambió” por influencia del
LSD" Cree además que cuan

do tuvieron lugar los ' rinatos 
había perdido el control so

bre si tniéma." No estaba segu
ra " de si era o no una-bruja"

También señaló 
fotografia del baño de

una
. _ -------^„,,w uc una esta-

cion de gasohnj.el’ lugar en que 
escondió una boletera que Man 
son sacó de la casa del comer 
ciante

NO ES MENTIRA

El jueves comenzó el tribunal 
de Los angeles el interrogatorio 
de la testigo por parte del aboga 
do defensor, Paul Fitzgerald el 
abogado de Patricia Kren- 
winkel preguntó a Linda "¿Se 
encuenlrael diablo en la sala? 
La muchacha dirigió una rápida 
mirada a Manson y después 
contestó "Yo creo que cada uno 
tiene el diablo en sí mismo”

Gabinete interino aprueba
nuevo

ROMA. 31 (UPIh— El Gabinete 
Provisional del Prirfier Ministro 
saliente. Mariano Rumor, aprobó 
hoy el presupuesto para 1971, 
que incluye un déficit calculado 
de 1.8 billones de liras (2 99 
millones de dólares)

En la sesión destinada al exa
men del presupuesto estuvo 
presente el actual titular de 
Hacienda. Emilio Colombo. quien 
presidirá el próximo Gobierno, si 
tienen éxito favorable las gestio
ne? qúe emprendió hace seis 
días

Colombo, que no formuló 
comentarios públicos sobre el 
presupuesto, trata de constituir 
uña coalición con su partido, el 
Demócrata Cristiano, los So-

• cialdemócratas. los Socialistas 
Unitarios y los Republicanos

El programa fiscal para el año 
próximo prevé ingresos sin 
precedentes de 12.1 billones de 
liras (19,400 millones de dóla
res). pero gastos también record 
de 14.01 billones (22.400 millo
nes de dólares)

El Primer Ministro designado 
terminó ayer la primera fase de 
sus negociaciones para formar 
nuevo Gobierno conversando con 
representantes de la oposición, 

pero demostró siempre el caute
loso optimismo expresado ante
riormente respecto al éxito de las 
gestiones

Manifestó haber encontrado en 
los partidos de centroizquierda 
una actitud común respecto de la 
urgencia con que ha de esta
blecerle ”un gobierno firme y 
con clara línea política"

Ceremonia
católica

en Expo-70 
de Osaka
OSAKA (Japón). 31 (UPI).— 

La cristiandad celebra hoy el día 
destinado a la Iglesia Católica en 
el recinto de la Expo-70 que 
sigue recibiendo millares de 
visitantes

El Cardenal Paolo Marella 
Arzobispo de la Basílica de San 
Pedro en Roma, representó al 
Papa Paulo VI en el Día del 
Vaticano el único dedicado a 
un culto religioso en esta nación 
budista y shmtoista. sede de la 
primera exposición mundial 
organizada en el Asia

En la plaza del festival, junto a 
la base de la torre del Sdl. «fe t 
ofició una misa solemne bajo el" 
simbolo de la Expo-70 La 
ceremonia comenzó con’^'é’pc 
prime himno cristiano qu se haya 

■ escuchado jamás en la plaza

"ANDALIEN”
A LA OPINION PUBLICA

presupuesto italiano
"Ahora estoy tratando de pasar 

rápidamente a la fase final de mis 
entrevistas con todos los partidos 
con que me propongo establecer 
las ‘condiciones para formar 
gobierno, es decir, los partidos de 
centroizquierda ”. declaró Colom-

bo a la prensa al término de las 
conversaciones

Agregó que ahora que ha 
terminado el estudio del presu
puesto de la nación emprenderá 
la segunda fase de consultas 
con los cuatro posibles integran-

tes de la coalición
Los Socialistas unitarios mani

festaron a Colombo que por nin
gún motivo aceptarán quedar 
excluidos del próximo gabinete y 
que si eso ocurre se opondrán a 
confirmarlo en el Parlamento

a

CIUDAD DE MEXICO El Ministro de 
Relacio, ss de México. Antonio Carillo 
Flores, a! informar a la prensa de la

denuncia por parte de su país del trata
do bilateral aéreo con Cuba. RADIO 
FOTO UPI

En represalia México canceló 
su convenio aéreo con Cuba

MEXICO 29 (UPI) — México 
denunció tjcy el tratado que 
permite a Cuba mantener un 
servicio aéreo con este país y dio 
a entender que se trataba de 
una medida de represalia, por 
negarse las autoridades cuba
nas a la extradición de asaltan
tes de aviones mexicanos erv 
pleno vuelo

Respondiendo los reporteros 
que le preguntaron si la denun
cié tenia relación con los avio
nes mexicanos que han sido 
desviados a La Habana, el Secre
tario de Relaciones Exteriores 
Antonio Carrillo Flores decía 
ró

"El actual tratado sobre tránsi
to aéreo no satisface las necesi-’ 
dades de México y pueden 
interpretar eso en la forma que 
mejor les parezca"

La Embajada cubana se abstu
vo de hacer declaraciones, por 
hallarse el Embajador de va
caciones en La Habana

México es el único país del 
hemisferio occidental que aún 
mantiene servicio comercial 
aéreo directo con Cuba pero de 
acuerdo con el tratado la 
suspensión de los vuelos no 
podrá hacerse efectiva sino has
ta 1971

Carrnllo Flores dijo que la noti
cia de denuncia del tratado fue 
entregada a la Embajada cuba

y. de acuerdo con el tratado 
Cuba tiene un plazo para respon 
der El tratado dejaría de existir 
al año de la fecha de la respues
ta Qubana y. si no respondiera en 
i4 días, al año decimocuarto 

día, es decir, al 11 de agosto de 
J^Todá irtrcifi7í’ para negociar 

uní nuevo tratado debe emanar 
de Cuba", dijo Carrillo Flores

México pidió la extradición de 
dos ciudadanos brasileños y dos 
mexicanos que desviaron a 
Cuba un avión comercial mexi
cano a principios de este año. 
pero las autoridades cubanas 
nunca atendieron la petición El 
sábado pasado, un avión de 
Aeronaves de México, que salió 
de Acapulco con turistas 
norteamericanos que regre
saban a Es'ados Unidos, fue 
obligado a volara La Habana

La testigo explicó que Man
to" le dijo que -dejando allí la 
Jotera qu.zá la encontrara 
Lr .n^9ra' qu,en Podria reten

erla V |qs U"“r _las ,ar'e,as de crédi- 

™ad; X£rta"a,ribui,se
olcha-
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TEL AVIV La Primer Ministro. Golda Meir,es entrevistada por los 
periodistas, después de la sesión de gabinete en la que se discutió 
la aceptación de la iniciativa de paz norteamericana, tema que 
amenaza con provocar una crisis en la coalición gobernante El 
Partido Gahal en postura intransigente, dispuso que sus seis Mi
nistros renuncien en caso que se restituyan los territorios ocu
pados durante la guerra de 1967.RADIOFOTO UPI

Israel aceptó plan de 
paz norteamericano

•^L AVIV. 31 (UPI).— Israel aceptó hoy el plan de Estados Uni
dos para consolidar la, paz en el Medio Oriente, pero no pudo resol
ver la crisis política interna que podría provocar el derrumbe de su 
Gobierno de coalición

Un portavoz oficial dijo que el Gabinete aprobó la iniciativa 
norteamericana por 17 votos a favor y seis en contra Estos últi
mos fueron depositados por losaseis Ministros del Partido Conserva
dor Gahal. que mantuvieron su oposición al plan aunque no renun
ciaron a sus cargos, como habían amenazado

Una declaración oficial emitida al terminar la cuarta sesión 
extraordinaria celebrada por el Gobierno esta semana, expresó 
que se ha nombrado una comisión ministerial para preparar la res
puesta oficial a las proposiciones de Washington

El beligerante partido Gahal había anunciado con anterioridad a la 
reunión, que sus miembros se retirarían del Gobierno si la respuesta 
fuese en la afirmativa pese a las seguridades dadas anoche por el 
Presidente Richard M Nixon de que la propuesta tregua de 90 días 
no será aprovechada por los egipcios para reforzar su poderío mili
tar en el frente, con la ayuda soviética

• El partido Gahal no sólo se opone al alto el fuego sino que insiste • 
en que los territorios ocupados por los ¿rabes de la Guerra de los 
seis días de 1967. deben ser pane integral de Israel, temiendo 
perderlos en caso de una paz negociada

La política del Gobierno israelí oficialmente declarada es que esos 
aspectos de la cuestión podrían ser objeto de negociación

El Presidente Gamal Abdel Nasser, de Egipto, aceptó la propuesta 
de tregua, como lo hizo Jordania, pero con ello quedó dividido el 
mundo árabe Siria y el Irak censuraron la aceptación y el segun
do de esos países ofreció 12 000 soldados para las guerrillas pales-

^tinas árabes que han jurado no aceptar el alto el fuego

COMISION NACIONAL DE 
INVESTIGACION CIENTIFICA 

Y TECNOLOGICA
Ante la imposibilidad de desmentir 

las realidades que han venido denun
ciando clientes de la agencia "Anda- 
lien'. acerca del peligro que significa 
el comunismo para nuestra democra
cia. partidarios del régimen denun
ciado han hecho circular documentos 
que dicen ser los robados de nuestras 
oficinas en el asalto de que fuimos obje
to

Debemos destacar la campaña del 
terror que se está iniciando contra la 
libertad de trabajo y de expresión, 
caracterizada por el amedrentamien
to a los periodistas, por el asalto a ma
no armada a nuestra agencia y por la 
imputación incalificable de que se ha
bría tratado de un autoasalto

Desde luego, la versión del autoasal
to queda desvirtuada por el hecho de 
que sus autores están empeñados en 
un violento ataque publicitario en 
nuestra contra, en el cual aprovechan 
los referidos documentos

Esta agencia ha trabajado varios 
años por cuenta de diversos clientes 
realizando campañas de promoción 
publicitaria Entre tales campañas de
be mencionarse la que realizó en la

• elección anterior No podednos, pues, 
aceptar, como profesionales, el trato 
vejatorio de que se nos está haciendo 
objeto después del asalto

La única explicación que han dado 
los periodistas señores José Gómez 
López y Eugenio Lira Massi al entre
gar estos 
Diputado 
Presidente de 
gadora Esjjecial de la Cámara de Dipu
tados. es que los recibieron en forma 
anónima La misma fuente indican 
los diarios y demás medios de informa
ción que han utilizado tales documen
tos

Es de advertir que el Código Penal, 
en su artículo 146. establece que El

que abriere o registrare la correspon-. 
dencia o los papeles de otro, sin su 
voluntad, sufrirá la pena de reclusión 
menor en su grado medio si divulga
re o se aprovechare de los secretos 
que ellos contienen

El articulo 454 del Código Penal 
prescribe que Se presumirá autor 
del robo o hurto de una cosa aquel 
en cuyo poder se encuentre salvo 
que justifique su legítima adqui
sición o que la prueba de su irrepro
chable conducta anterior establez 
ca una presunción en contrario"

Conviene recordar, finalmente, que. 
según el artículo 17 número 1 del 
mismo Código Penal. Son encubri
dores los que con conocimiento de la 
perpetración de un crimen o de un sim
ple delito o de los actos ejecutados 
para llevarlo a cabo, sin haber teni
do participación en él como autores ni 
como cómplices, 
posterioridad a 
aprovechándose por sí mismos o faci
litando a los delincuentes medios 
para que se aprovechen de los efectos 
del crimen o simple delito"

En estas circunstancias. Andalien" 
se reserva el ejercicio de las acciones 
penales y civiles que correspondan 
en contra de quienes han robado la 
documentación, la han difundido o la 
han utilizado en cualquier forma, sin 
perjuicio de que su gerente se quere
lle contra sus difamadores por inju
rias graves y reiteradas

El asalto a una agencia de publici
dad y la utilización parcial e intencio
nada de documentos robados no pue
de revestir de seriedad a una investiga
ción política Pero no solamente eso 
debe además acarrear el castigo le
gal en contra de quienes resulten auto
res, cómplices o encubridores de ta
les hechos ilícitos

CONICYT

CONCURSOConfesó haber tomado "LSD" 
unas '5QJveces para.cuantas bus- 
car a Dios "¿Vio usted a Dios 
durante las alucinaciones 
producidas por la droga”?, 
preguntó Fitzgerald No. eso no. 
contestó la muchacha, que advir
tió Ahora yo se que no es 
necesario tomar drogas para ver 
a Dios”

titulados que deseen derivar su 
•formación hacia campos diferentes de 
las carreras tradicionales

3) Habrá dos clases de becas 
regulares para la formación de 
investigadores

a) Las que se concederán a los 
candidatos en posesión de un titulo 
universitario, cuyos programas se 
caractericen preferentemente por una 
actividad de investigación o estudios 
avanzados, de hasta seis sueldos- 
vitales mensuales del Departamento 
de Santiago

b) Las que se otorgarán a los 
candidatos cuyos programas incluyen 
una cantidad considerable de cursos 
regulares de carácter básico de hasta 
tres sueldos vitales mensuales del 
Departamento de Santiago

c) La Comisión se reserva el derecho 
de decidir qué clase de beca otorgará a 
cada postulante en su caso

4) Los postulantes a becas deberán 
tener menos de 30 años de edad

El Concurso se abrirá el 1" de 
Agosto y se cerrará el día 31 del 
mismo mes

Los postulantes podrán retirar los 
formularios y reglamentos corres
pondientes en las oficinas de la 
Comisión. Canadá 308. de 9 a 12 
horas, y de 15 a 18 horas, de lunes a 
viernes

Los postulantes de provincias 
podrán solicitarlos a la Casilla 297 - V 
Correo 1 5 - Santiago
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”YANA ”, LA BRUJA

Provocar
•láñeos y

Linda fue aceptada por la 
familia” con los brazos abier 

tos Eran hombres puros y ama 
bles” "Sólo se podía encontra 
amor entre ellos” La "familia" 
encontró un nombre para ella 
"Yana. la Bruja’’’

Creo,explica Linda, que yo 
misma intenté convencerme de 
que era una bruja’’ El abogado 
quiso sacarle partido al tema

intervienen, con 
su ejecución

Durante el mes de Agosto de 1970 
la Comisión 
Científica 
solicitudes 
ciamiento
investigación y becas
A- SUBSIDIOS A PROYECTOS DE 
INVESTIGACION

1) Esta ayuda está destinada a 
financiar la ejecución de 
investigaciones que se realicen

Cualquier 
por

0DE !KnD!.a?IOIDarr'* s en la
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—*•  Atkin.'
das

lanson, Tufts y Su- 
,s- otra de las procesa-
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*" del FXSaa.b'an tóst'go princi- 
e Sl9ue en i en el proceso que 
harles Mp L°S An9eles contra 
*3S de s"S°n.,v ,res mucha- 

célebre familia"

"¿Era usted una bruja mala o 
una bruja buena"? Linda soltó 
una carcajada "Yo era una bruja 
buena" La testigo no supo 
contestar a la pregunta de si en 
la casa habitada por la "familia 
tuvieron lugar ritos de brujería 
"¿Ha visto usted a alguien que se, 
comporte como una auténtica 
bruja?". pregunto Linda al 
abogado

Después de ocurridos los asesi 
natos, de que ahora se acusa a 
Manson.. abandonó el
grupo y trato de reunirse con su 
marido en Nueva México, 
Pero el estaba de viaje con otra 
chica’’ Más tarde se fue a

Miami para reunirse con su padre, 
allí sintió el deseo de hacer 
algo para consolar a los parien
tes de las victimas

documentos robados al 
don Bernardo Leighton.

la Comisión Investi-

AGENCIA "ANDALIEN"

en 
del
de 
de

a

Chile en ( 
conocimiento, 
investigadores 
investigadores 
alguna de las Universidades del país o 
algún otro centro de investigación, que 
cuente con las facilidades básicas para 
la realización del proyecto

2) Podrán también presentarse a 
este concurso los proyectos aprobados 
que contemplan una continuación por 
un nuevo período, siempre que este se 
inicie antes del 31 de Diciembre de 
1&71
B- BECAS

que

rama 
parte 

grupos 
pertenezcan

El programa de becas regulares de la 
Comisión está dirigido at

1) Titulados o graduados 
■universitarios que deseen continuar su 
formación como investigadores a 
tiavés de proyectos de investigación o 
cursos que puedan o no llevar a un 
título de postgrado

2) Futuros investigadores no
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CARRERA- 1.200 Metros.- A las 14.15 horas.- lO.a’Serle fi. Ind. 1 M 
12-MIMERA VALIDA PARA LA TRIPLE N.o 1.

fa.
Breughel 
Arcabuz 
P Núñez

P Núñez 
Arcabuz 
Z Guapo

Arcabuz 
Breughel 
Babirusa

Arcabuz 
Z. Guapo 
Dickens

Piloto Núñez 
«Arcabus
Dickens

Arcabuz 
Dickens 
Z. Guapo

Arcabuz 
Zorro Guapo 
Malina

P Núñez 
Dickens 
Arcabuz

Breughel 
Z. Guapo 
P Núñez

Arcabuz 
z Guapo 
Dickens

S’V,dal Reaparece 1 Breughel ex Boicot, N.N. 58 15
12« Fdo. Castro 11-8-7 2 Senecio, N.N. 54 11
7«? R-B<rnal 16c 3 Sans Souci, N.N. 53 16

2^3. Shing Fu 
Aguerrido 
Diestro

Aguerrido 
Diestro 
Shing Fu

Shing Fu 
Diestro 
Picotazo

Comanche 
Diestro
Dn Luis Oscar

Comanche 
Shing Fu 
Picotazo

Comanche 
Picotazo 
Dn Oscar

Comanche 
Picotazo 
Matinal

Qon L Oscar 
Comanche 
Shing Fu

Picotazo 
Diestro 
Comanche

CorTianchT> 
Diestro 
D L 0Scar

V. Contreras 9v-4v 4 Dickens, A. Marchant 52 10
12« V. Contreras Reap. 5 Arquera, N.N. 50 9

.E- RMp- 6 Rosarlo, P. Salinas 52 3
121? V. Escoblllana 7-3 7 Zorro Guapo, R. González 52 2
1342 R. Quiroz F. 6 8 Piloto Núftez, R. Castro 51 14
121? G-Avila 10 9 Robespierre, J. Eguren 51 6
121? A-Amaro 5 10 Checambinha, L. Murillo 50 8
1342 D. López 4-9 n Malina, L. Carvajal 50 13

,1074 H. YáAez Reap. 12Psicólooo. N.N. 50 12

3>â
Peyrac 
Principe 
Destinado

Peyrac 
Bochorno 
Príncipe

Peyrac
Príncipe
Paillaco

Paillaco 
Peyrac 
Estampado

Paillaco 
Bochorno 
Mangarral

Paillaco 
Bochorno 
Arquero

Paillaco
Bochorno
Principe

Paillaco 
Peyrac 
Príncipe

Peyrac 
Mangarral 
Bochorno

Paillaco 
Peyrac 
Estampado

4a
Pililún 
Platero 
Germinal

Platero 
Pililún 
Germinal

Florista
Pililún
P Oro

‘Pililún 
Germinal 
Cerrojo

Pililún 
Germinal 
P Oro

Pililún 
Platero 
Germinal

Germinal 
Pililún 
Cerrojo

PililÓn 
Germinal 
Cerrojo

Puro Oro 
Tucumano 
Platero

Pililún 
Germinal 
Cerrojo

1340 C. Santos llc-3 13 Arcabuz, C. Leighton 49 5
1340 L. Toledo 10 14 Arrotado, A. Pereira 49 4
1340 P. Molina 9 15 Bablrusa, O. Inzunza 49 7
1312 J. Posadas Oc 16 Etruria, N.N. 49 1
CORRAL: 4 con 5.

Sa
Forrrahue 
R Pálido 
Trompifay

R Pálido 
T rompifay 
Verrocchio

Colignon 
Verrocchio 
Una Reina

Colignon 
Jacinto 
R Pálido

Jacinta 
Verrocchio 
R Pálido

Verrocchio 
R Pálido 
Zaca

Colignon 
Una Reina 
Zaca

Una Rema 
R Pálido 
T rompifay

Trompifay 
Colignon 
R Pálido

Colignon 
Jacinta 
R Pálido

SEGUNDA CARRERA— 1.200 Metros.— Á las 14.45 horas.— Condicional — 
SEGUNDA VALIDA PARA LA TRIPLE N.o 1.

1219 A. Gutiérrez Reap. 1 Aguerrido, O. 1 nzunza 56 11
1264 A. Donatl 4-12 2 Aspen, P. Herrera 56 10
1341 J.B. Castro 4-4 3 Comanche, L. Murillo 56 9
~ J.B. Castro Debuta 4 Embriagador, P. Salinas 56 3
1219 Feo. Castro Reap. 5 Diestro, J. Castillo • 56 2

6a
Ramonacho
Aguanahí 
Mona Mari

Alma Mía
P Rosa 
M Man

Partesana 
Descontenta 
Ramonacho

My Buena 
Esparraguita 
Alma Mia

Ramonacho 
Partesana 
Aníbal

Partesana 
P Rosa 
A Mía

Muy Buena 
Ramonacho 
Partesana

Alma Mía 
Mona Mari 
Ramonacho

Aguanahí 
Almamía 
Partesana

Muy Buena 
Esparraguns 
Alma Mía

fa
Naspur 
Gramillón 
Pretil

Naspur 
Tilomonte 
Gramillón

Naspur 
Tilomonte 
Pretil

Mandil
Naspur 
Enmascarado

Naspur 
Mandamás 
Tilomonte

Naspur 
Mandamás 
Gramillón

Naspur 
Tilomonte 
Mandamás

Naspur 
Tilomonte 
Burdeos

Naspur 
Tilomonte
Pretil

Mandil 
Naspur 
Enmascarado

1341 L.H. Sorrel 14-5 6 Don Luis Oscar, A. Pereira 56 6
1263 A. Ramírez 15 7 Hopeful, J. Carrasco 56 8
1329 E. IndaG. 5c 8 Matinal, C. Pezoa 56 13

— H. González Debuta 9 Mldy, A. Herrera 56 12
1263 O. Silva 6-7 10 Picotazo, S. Vásquez 56 5
— J. Santos Debuta 11 Sandro, J. Marín 56 4
— E. Beuzenberg Debuta 12 Sblng Fú, V. Ublla 56 7

M. Martínez Debuta 13 Zurdo, N. González 56 1
CORRAL: 3 con 4.

ßd Matón
Humaso
Cartero

Humaso 
Matón 
Martorell

Matón 
Martorell 
Humaso

Humaso
Matón 
Martorell

Matón 
Balafuéego 
Contranadie

Matón 
Martorell 
Humaso

Martorell 
Humaso 
Matón

Matón 
Martorell 
Humaso

Matón 
Martorell 
Kepler

Humaso 
Matón 
Martorell

Armadía 
Estático 
S Segundo

Estático 
Razzia 
Balita

Lord Conrad 
Lenguaraz 
S Segundo

Lord Conrad' 
Retoques 
S. Segundo

Estático 
L. Conrad 
Paulistana

Estático 
L Conrad 
Retoque

Lord Conrad 
Paulistana 
Lenguaraz

Estático 
L. Conrad
S.Segundo

Lenguaraz 
Razzia 
Retoque

L Conrad 
Retoque 
S Segundo

'TERCERA CARRERA— 1.200 Metros.— A las 15.15 horas.— Condicional.— 
TERCERA VALIDA PARA LA TRIPLE N.O 1 y PRIMERA VALIDA PARA LA 
TRIPLE N.o 2.

(CUARTA CARRERA.— 1.200 Metro}.— A las 15.45 horas.— Ind. 30 al 45.— 
SEGqNDA VALIDA PARA LA TRIPLE N.o 2.

.26« O. Silva 17 1 Arquero, O. Escobar 56 111217 L. T oiedo R«ap. 2 Barrabás, A. Perelra 56 10
1217 H. Miranda Reap. 3 Bochorno, V. Ubllla 56 9
1097 A. Castro Reap. 4 Bramido, A. Salas 56 3— J.B. Castro Debuta 5 Destinado, L. Camus 56 21341 J.B. Castro 4-7-10 6 Mangarral, L. Murillo 56 1 4
1217 Feo. Castro C. Reap. 7 Estampado, J. Castillo 56 6687 A. Gutiérrez Reap. 8 Impar, O. Inzunza 56
1275 M. Martínez 14c 9 Moki, M. Quinteros 56 13
1341 C. Tapia 3-3 10 Paillaco, N. Urrutla 56 12— R. Maggl Debuta 11 Peyrac, D. MuAoz 56 5— H. Cisternas Debuta 12 Principe, S. Az¿>car 56 4
1263 A. Sepúlveda 9-8 13 RíoColorado, B. Campos 56 7
1341 S. Fuentes 9-12 14 Style, L. Clfuentes 56 1
CORRAL: 5 con 6.

‘QUINTA CARRERA.— 1.200 metros.— 10a. ser. "A” a las 16,15 horas— Ind. I al 
6— TERCERA VALIDA PARA LA TRIPLE N.o 2— PRIMERA VALIDA PARA 
LA TRIPLE N.O 3.

1258 Jn. Melero 1 Puro Oro, D. MuAoz 55 3
1223 A. López Reap. 2 Platero, L. Murillo 53 2
1276 L. Gajardo 2c-2c 3 Germinal, C. Sepúlveda 51 61211 H. Cisternas Reap. 4 Tucumano, S. Azócar 50 81362 O. Silva 4c-5c-3c 5 Cerrojo, L. Toro 49 51362 E. Bartlcevlc 8-C10C-6C 6 El Sokol, J. Castillo 48 4
1362 G. Jullá 4c-8c 7 Florista, L.' Carvajal 48 7
1347 P. Inda 3C-5C-2 8 Pililún, E. Suárez 4 7 1

1253 
995

1220 
1340 
1199 
1220 
1343 
1343 
1253 
1343 
1343 
1343 
1343 
1266
1218 
1343

I. Duque
E. Rodríguez

D. Miranda 
L.H. Sorrel 
P. Medina 
XBta.Castro 
J. Bernal G. 
L. Espinoza

E.' Bartlcevlc 
V. Escoblllana

1 Br it agua, P. Herrera
2 Canellllo, P. Cerón
3 Forbante, M. Alqulnta

5 Reserpine, E. Naranjo
6 Lentejlta, L. Hevla
7 Rostro Pálido, o. Herrera
8 Tromplfay, L. Cifuentes
9 Verrocchio, S. Pradeñas

10 Forrahue, D. Sagardía
11 Supergas, M. Ramírez

13 Colignon, C. Lelghton
14 Anzuelo, J. Castillo
15 Maratona, L. Murillo

SEXTA CARRÉRA.— 1.200 metros.— 9a Se
SEGUNDA VALIDA PARA LA TRIPLE N.o 3.

1336 
1342
1208
1343
1266
1336
385

L, Toledo
1 Aguanahí, O. MuAoz
2 Esparragulta, S. Vásquez
3 Esrlca, V. Ubllla
4 Muy Buena, D. Cerda

1168 
1280

1205
1343

G. Avila 
L. Espinoza 
R. Bernal G.

C. ZúAlga

1299 M.Retarde

6 Cobija, C. Ojeda
7 Cuqulta Linda, J. Castillo
8 Ramonacho, L. Caroca
9 Albana, C. González

10 Envidiable, M. Ramírez
11 Mona Mari, J. Marín
12 Motel, L. Murillo
13 Pantera Rosa, H. Pilar
14 Partesana, D. Sagardía
15 Aníbal, L. Carvajal
16 Descontenta, A. Parra

53
53
53
53
52
52
52
52
52
52
50
50

10

, 
SEPTIMA CARRERA.— 1.500 metros.— Clásico T. de Potrillos a las 17.15 horas 
I?R£^RA VALIDA PARA LA TRIPLE N.O 3. PRIMERA VALIDA PARA LA 
TRIPLE N.O 4.

1217 L. Guerrero
1309 G. Melej
1264 L. Gajardo

1161 A. Vodanovlc
1175 O. Silva
1341 A. Quiroz A.
1255 J. Castro R.
674 C. Covarrubias

1255 G. Avila
1255 J. Bta. Castro
1175 E. Caceres
1310 C. Santos
1175 a. Silva 
.1145 *G.  Julli

CORRAL: 5 con 6.

1 Azulado, C. Lelghton
2 Burdeos, L. YáAez
3 Chopendoz, O. Sagardía
4 Enmascarado, J. Castillo
5 Franklin, V. Bravo
6 Hawk, N.N.
7 Gramillón, V. Ubllla
8 Libelo, J. Toro
9 Mandamás, S. Vásquez

10 Mandil, P. Ulloa
11 Moloc, D. MuAoz
12 Naspur. C. Sepúlveda
13 Preparante, D. Cerda
14 Pretil, E. Guajardo
15 Príncipe Blanco, J. Pacheco
16 Rompe Lanzas, J.M. Aravena
17 Tilomonte, C. Pezoa
18 Vittorio, G. Jorquera

56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56
56 18

s^SavaudapÁrÍ1200 ™,,OA- '"°- 35 «' «•-

1164 
1346 
1300 
1224 
1346 
1346 
1300 
1163 
». 

1272
1346

Juan Bta. Castro Reap.
A. Vodanovlc Il-
Alej. Martínez 8-10
O. Silva Reap.
E. Inda G. 6-2-6
J. Castro R. 6-1-5-5
J. Inda 2-6
P. Inda Reap.
E. Cáceres Reap.
J. E. Castro A. 12-
H. YáAez 5-8
L. Sorrel

1 Campanillean, S. Pradeñas
2 Belo Horizonte, M. Ramírez
3 Bala fuego, Edo. Vásquez
4 Contranadle, N.N.
5 Martorell, c. Sepúlveda
6 Humaso, C. Leightoq
7 Matón, S. Azócar
8 Cartero, N.N.
9 Kepler, A. Parra

10 El Otro, L. Rivera
11 Buen Trago, P. Bustos

50
49.
49
48

NOVENA CARRERA. A las 18.15 horas.— 1.200 metros—8 a Serie_  inri m ai
12 ~ TERCERA VALIDA PARA LA TRIPLE N.o 4. (Se correrá con luz artificial).

1360 P. Inda
1270 ' "
1270
1317
1360
1350 
1312
1350
1350
1327 
1350
1238
1350
1350
1350 ________
1360 V. Contreras 
CORRAL: 5 con 6.

D. López

E. Beuzemberg 
E. Beuzemberg

J. Maldonado 
A. Sepúlveda 
E. Vidal

Ig. Duque 
C. ZúAlga 
R. López 
J. E. Castro

1 Akara, L. Cifuentes
2 DoAa Cargosa, R. Castro
3 Adulona, L. YáAez
4 Armandla, J. Toro
5 Balita, S. Pradeñas
6 Estático, José M. Aravena
7 Boom Salí, Luis García
8 Lord Conrad, M. Ramírez
9 Paullstana, J. Castillo

10 Razzia, C. González
11 Sorrellto Segundo, Jorge Marín 53
12 Tantauca, P. Cerón
13 Cargoso, L. García

15 Lenguaraz, L. Rivera
16 Retoque, R. Clavaría

53
53

53
52
52

2 
13

12

DECIMA CARRERA.— A las 18.50 horas.— 1.200 Métros — 6.a Serle — Ind 16 al. 
19 - PRIMERA VALIDA PARA LA TRIPLE N.o 5.

1305 M. Velarde
1352 A. Valdés
1349 M. Malra
1352 ------
1305
1348
1283 ____
1352 H. Salas
1352 Julio E. Castro
1352 G. Pérez
1283 A. CarreAo

L. Contreras
C. Santos

1257 P. Medina
1349 L. Toledo

1 Chascona, D. MuAoz
2 Berro, J. Toro
3 Exacta, J. Malra
4 Narval, S. Alcalde
5 Veraniego, D. Corda
6 Adare, L. Caroca
7 Colcuma, D. Sagafdía
8 Fusil, S. Azócar
9 On Chuma, L. Rivera

10 Perdido, V. Ubllla
11 Serpolette, M. Ramírez
12 Tetrana, C. Lelghton
13 Andreita, G. Jorquera

54 16
10

349 S. Miceli
15 Franceslto, L. Cifuentes
16 Pataty, J. Castillo

53 
53 
53 
53
53 
53 
52
52 
52
52

là 
12

2

10a
Berro 
Adare 
Chascona

Adare 
Pataty 
Tetrana

Adare 
Andreita 
Veraniego

Chascona 
Adare 
Exacta

Berro 
Veraniego 
Exata

Berro 
Pataty 
Veraniego

Pataty 
Adare 
Matón

Pat.aty 
Adare 
Berro

Berro 
Francesito 
And rita

Chascona 
Adare 
Exacta

-lHa
Cañaveral 
Arturo R 
Cañaveral

Cañaveral 
Futuro 
Arturo R

Kilimanjaro 
Moratln 
Cañaveral

Arturo R 
Puyumén 
Futuro

Puyumén 
Zapirón 
M Azul

Serruco 
Puymén 
Zapirón

Zapirón 
Serruco 
Cañaveral

Serruco 
Puyfmén 
Cañaveral

Kiilimanjero 
Serruco 
Arturo R.

Arturo R 
^yumén 
Futuro

Windy Condorito
Zn -» Condorito Camanola
M ufaj Camanola Windy

Windy 
Condorito 
Chicotazo

Condorito 
Windy 
Camanola

Condorito 
R Listo 
Bessie

Condorito 
Me Tinca 
Bessie

Condorito
Bessie
Roto Listo

Condorito 
Camanola 
Windy

Condorito 
Chicotazo 
Windy

Condorito 
Windy 
Camanola

Angulo 
La Notre 
Charcot

Angulo 
La Notre 
Rareza

Angulo 
P Lane 
Rareza

Angulo 
Charcot 
La Notre

Angulo
Turrón
Rareza

La Notre 
Angulo 
Park Lane

Angulo 
La Notre 
Rareza

El invicto Naspur
busca cuarto triunfo
Por primera vez va a la arena palmeña, la

famosa "tumba” de

Otra vez frente a frente la 
generación de tres años Ahora 
le toca a los maqhos medirse en 
el Tanteo de Potrillos, prueba 
clásica sobre 1 500 metros con 
bolsa de E°40 000 al ganador 
Hay dieciocho participantes que 
buscarán el triunfo y si bien ac
túa el invicto Naspur. faltanrá 
otros calificados elementos que 
se han guardado para los 
compromisos a correrse en 
fecha próxima en el Club Hípico 
Veamos los inscritos

AZULADO. 56 (C Leighton) 
Viene de ser último de Tilomon- 
te Difícil

BURDEOS 56 (L Yáñez) Ganó 
a Escalos® y luego llegó tercero 
cíe Mancrarnás con notorios 
tropiezos Puede golpear

CHOPENDOZ. 56 (D 
Sagardía) Acaba de ganar su 
primera a Mandil

ENMASCARADO 56 (J Casti 
lio) En seis pruebas, una sola 
victoria Todas sús carreras en 
el Club Hípico

FRANKLIN 56 (V Bravo) 
Debutó segundo de Díscolo, y 
luego no ha hecho nada en cin
co carreras

HAWK. 56 (N N ) Ocho corri 
das y una sola victoria Por línea, 
nada que hacer

GRAMILLON. 56 (V Ubllla) 
Debutó ganando sin estar en la 
plenitud de sus medios Puede 
afligir al favorito Para segundo

LIBELO, 56 (J foro) Dos 
ganancias, ambas en La Palma 
Es corredor y parece ser el 
golpe preciso

MANDAMAS. 56 (S Vásquez) 
Cuatro corridas' y dos ganadas, 
la última a Tilomonte en el clási
co Venezuela De las mejores 
opciones

MANDIL. 56 (P Ulloa) Al sépti

campeones

mo intento consiguió su pnmera 
victoria La monta ayudará mu

cho
MOLOC. 56 (D Muñoz) Dos 

carreras, un triunfo y un segun
do de Pretil No se puede desear 
tar totalmente

NASPUR. 56 (C Sepúlveda) 
Tres carreras, tres victorias No 
conoce la cancha en carreras 
pero sobresale Para ganador

PREPARANTE. 56 (D Cerda) 
Diez carreras a su haber y un 
solo triunfo Difícil

PRETIL. 56 (E Guajardo) En 
ocho competencias disputadas 
luce dos victorias, la ultima, 
sobre Moloc Para tercero

PRINCIPE BLANCO. 56 (J 
Pacheco) Ha fracasado en sus 
dos últimas, pero tiene dos victo 
ñas en su campaña Puede 
sorprender

ROMPE LANZAS. 56 (J M 
Aravena) Debutó ganando y 
luego no ha hecho nada en tres 
carreras

TILOMONTE. 56 (C Pezoa) 
Dos victorias en cinco carreras 
Es .buen potrillo y debe pelear el 
premio

VITTORIO. 56 (G Jorquera) 
Cuatro carreras y una ganancia 
En esta pista fue noveno de 
Tilomonte •

No corren
Retiros para la reunión dehoy en 
La Palma
5a carrera (14) Anzuelo y (16I
Una Reina
6a carrera! 4) Muy buena
11a carrera! 1) Futuro
12a carrera! 8) Manelen

OECIMOPRIMERA CARRERA.— 1.200 metros.— 7a Serle a las 19.20 Hrs — Ind. 12 
al 16 — SEGUNDA VALIDA PARA LA TRIPLE N.O 5 — SE CORRERA CON LUZ

1348 
1350
1349 
1303 
1304
1256 
13*8  
1225
1358

L. Rodríguez R. 
O. Orellana 
J. Bta. Castro 
J. Bta. Castro 
R. Maggi

1 Futuro, S. Vásquez 
.2 Arturo R., D. MuAoz 
3 Dreyfus, A. Parra
4 Serruco, L. Murillo 
5 Moratfn, H. OI güín
6 Campacana, V. Ubila

ni limili

CARLOS PEZOA, que aquí aparece ganando con Antea, corre muy 
bien en pistas pesadas, ojo, entonces, con éí

'wiiiiiiiinwii iw •"V'Z- wui'U1"

Otra gracia 
de Travieso

135 0 
1348 
1350 
1348 
1128 
1348 
CORRALES: 4 con 5; 7 con 8; y 11 con 12.

H. Cisternas
J. Bernai G.

Reap.

8 Colgué, L. Caroca
9 Kilimanjaro, J.M. Aravena

10 Puyumén, L. YáAez
11 Zapirón, C. Lelghton
12 Enroque, E. López
13 CaAaverai, J. Marín
14 Malvazul, J. Castillo
15 Nambira, S. Azócar

CARRERA — 1.200 metros - 5.a serie a las 19,56 horas.— I nd.
48er,¿11Z-ÍEu?:aErR?1FVc^,lOA PRRA LA TR,PLE N o5- valida para

Travieso hizo su gracia
Lo movieron en 500 metros. 

Pnmeros 200 metros en 10 
segundos 2/5; primeros 300 
metros en 16 segundos 1/5 
primeros 400 metros en 22 
segundos 2/5 completando el 
medio kilómetro en 28 segun
dos 2/5. Ultimos 200 metros en 
12 segundos 1/5.

La actividad en el Clüb 
Hipiqo fue la siguiente

PITTA MAMMA 
Mtamm

TARTAN E López 24.
PALMERA S Vásquez 24. 1/5 
MARIENBADC Pezoa 25 
METROPOLITANO J Mendoza 
25

BMamme
MARIOLE E. Suárez 31 
BORDADORA R. Clavaria 31 
2/5.
MISS ELASTIC J Duarte 30.

TRAVIESO J Toro 25 2/5 
PELLIZA S. Vásquez 30 
LYNN R Clavería 32 1/5 
DHUALAGIRI J Toro 32 3/5 
LASITA C. Pezoa 31 
BRANIFF N Urrutia 30 4/5 
KOKERO R Clavería 31

GUANTANAMERA L Toro 29 
2/5
MISTER BEAN J Duarte 31
UROZ A Salas 30. 2/5 

- 600 metros
NAGGY A Salas 37 2/5 
NILANDIAL Albornoz 37 3/5 
MAMAYAE López 37 1/5 
CORRECTO L Toro 37

B L Cifuentes 38.

AMBIENTE C Pezoa 36. 3/5 
CALCETINES LARGOS E López 
38 1/5
INVERNAL C Sepúlveda 36 2/5 

700 metros
EL TIROL C Pezoa 43 2/5 
ROSEEN R, Clavería 44 3/5 
NORTE GRANDE L. Cifuentes 
45
RIBOCOJ Duarte 45 1/5
SELLO A Salas 43
TITULAR E López 42 1/5 
ROSALUNA P Ulloa 44 1/5 
LLAMA VERDE C Sepúlveda 44 
MAY AN A A Poblete 44 4/5

BANDUC R Claverla 44 
BOO metros

HILL BIG L. Toro 49 3/5 
MINACCIA L. Toro 50 
TITULOO Escobar 50 2/5 
PRESÜMIDO A Trujillo 50 1/5 
DOLCE VITO E Guzman 50 
ROMARINOJ Duarte 49 4/5- 
RELAPSA L Toro 50 
LOCURROP Ulloa 503/5 
RUIDOSO J Duarte 50 2/5 
GEODESIAJ Toro 50 3/5

1.000 metros 
HENNESSY J. Toro 1.5

1.200 metros 
SOUFFLE G Jorquera 121 
GRAN BUNNY E Guzmän 1 2CT

Travieso podría 
cambiar de jinete

— ¿Y por qué Juan Toro?
Porque no vino Desidero Muñoz"

¿Habrá cambio el domingo en la dirección de 
Travieso?

Podría ser .Al menos el reglamento me autori
za"

¿Y quién sería el jinete?
Bueno. Juan Toro,que lo ha estado trabajando"

Diálogo con la gente de Travieso

1268 
1268
1352
1338 
1305
1270 
1349
1351 
1192 
1351
1305 
1271
1337
1352 
1226
1319
CORRAL: 2 con 3.

O. Silva

G. Urquldl 
A. Valdés 
G. Avila 
O. González 
D. Miranda 
P. Molina I.

M. Martínez 
J. Bta. Castro 
M. Arañada 
L. Contreras A.

3:10-5

11-Oc

2 C ocoz, J. Carrasco
3 Roto Listo, G. Jorquera
4 Bruxeies, S. Vásquez
5 Demontre, L. Gutiérrez
6 Windy, C. Sepúlveda
7 Condorito, D. MuAoz
8 Marlelen, C. González

10 Nacareco, L. Htvla
11 Bessie, O. Sagardía
12 Brisas del Río, L. Cifuentes
13 Chicotazo, O. Escobar
14 Metinca, L. Murillo
15 Sweet Maid, H. Pilar
16 All Aren, H. Olgulri

53 
53
53 
53
52
52 
52
52

16

ACERO 
INOXIDABLE

En Planchas

AISI 430 - 304 - 316 ■ 316 l
Espeiores d. 0,5 ho.ia 15 ».
Llegadas en vapor "XM3N0RAT0"

_E.CASTRO DONOSO Bandera 627

IHOBt
CON

DECIMOTERCERA CARRERA 1.200 MTS. 4a SERIE A LAS 20,30 H RS. IND; 23 
.AL 32. SE CORRERA CON LUZ ARTIFICIAL.

1306

1136 
1351 
1236 
1318 
1351
1227
1352 
1273 
1228 
1351 
1351
1364 
1255

O. Silva
A. Sepulveda 
D. López 
O. González 
H. Galaz 
A. Petit 
L. H. Sorrel 
P. Molina I.
Fdo. Castro 
A. López 
A. López 
A. Proschle 
J. Bta. Castro 
C. Covarrubias 
R. Qulróz F.

Reaparece

2 Plcaronaza, V. Bravo
3 Efecto, L. Yz
4 Angulo, J. Toro
5 Charcot, J. Marín
6 Banca Rota, D. Cerda
7 María Soledad. M. Alaulnta
8 Costero, S. Alcalde
9 La Notre, H. Ólguln

10 Turrón, J. M. Aravena
11 Topetona, O. Sagardla
12 Canción SureAa, Edo. Suárgz
13 Park Lañe, L. Murillo
14 Rareza, Cl Lelghton
15 Queilen, R. Castro

TIMBRES DE GOMA 
Y METAL GRABADOS, 
CALADOS

50

Corral: 10 con 11

52
50
49

49
48

(« FABRICANTE <
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LA MACION S.-’írano Sábe lo 1 -I-Arrosto ,970 >5

^ÍNES DE CENTROj
sTqR Estado, y H-uérfanos'Desde las 1 3 00 Los malditos (21>.

niTORIUM. Bandera 236 Desde las 13 30 Tiempo para cantar 
AUU uetival de Tom y Jerry Estreno absoluto (MenoresO
Nuevo-1651
ANDERA Bandera 76. Desde las 10 00 La casa en que vivimos 

(Comedia- 14)

apRI Monjitas 825, Desde las 10 00 Los comandos 007 del 
^nt^con furor

cENTRAL Huérfanos 930. Desde las 1 1 00. El clan siciliano (18)

CERVANTES Matías Gousiño 134 Desde las 1 1 00 La prisionera

(21)
ClNELANDIA Puente 540 Desde las. 14 00; El día de la madre. Laura 
Puñales

CITY Agustinas 1022 Desde las 10.45 Melodía inmortal (Menores)

^antiNENTAL, Plaza Bulnes 41 Desde las 14 00-, Canallas pero 
he'roes Noticiarios Agregados (14)

•qUCAL. Agustinas 777 Desde las 10 30 El amores asi (21)

ccPAÑA Huérfanos-Estado A las 14 00,16 30. 19 00 y 2130
S„.delíar».s<l4)

fl0WOA «Estado 226 Desde las 1 1 OOC Z " (ZETA) (14)

Gr4N PALACE Huérfanos 1176 A las 15 00. 18.45 y .22 00 
Aeropuerto (14)

HUELEN Huérfanos 779 Desde las 11 00 Los tres caballeros

HURFAN0SHuérfanos930 Desde las 11 00 Shalako(14)

UVIPERIO Estado 235 Desde las 1030 Vestido para matar (14)

SECTOR SAN PABLO— 
ESTACIONA RASIL'ALAM EDA

ALAMEDA Av-la B-'S'do
O Higgins 2987 Desde las 1 2.30
Trapecio La hora de la pistola 
La fuga de su destino
ALCAZAR Avda Brasil 373 
Desde las 14 00 Extraño acci 
dente. Al filo del abismo Africa 
adiós
A ALESSANDRI Avda Vdo 
O Higgins 2879 Desde las 11 00 
El arreglo. 21 años

BLANCO ENCALADA Avda Blan
co Encalada 2820 Los Bandi 
dos de Milán El botín oculto 
Temple de acero

CARRERA Avda Bdo O'Higgins 
2151 Desde las 13.00 Los 
‘Buitres tiene hambre Bajo en 
poder de la maldad Arabesque

COLON San Pablo esq Maipú 
Desde las 13.30 Ben Hur Maten- 
Jbs a todos y regrese solo 
Diablos en la nieve

Q CINE GUIA

I RING. Huérfanos 840 Desde Iasi 0 OOM ASH 121)

j may0 Monjitas 873 Desde las 10 00 El circo (Charles Chaplm.
| menores)

VlETRO Bandera U Central Desde las 11 00 El precio de amar (18)

NILO Monjitas 873 Desde las 10 00 Canalla pero héroe ( guerra 

14)

PACIFICO. Huérfanos 1147 Desde las 10 00 El graduado (21).

PLAZA Compañía 1068 Desde las 10 00 Canalla pero héroe, 
guerra 14)

REAL Compañía 1040 Desde las 10 00 'Mundo infame Noticiarios
Agregados (21)

REX. Hde'rfanp§,735 Desde las 1*1  00 Triángulo 1efnenino'(2T)

• RIO, Monjitas 743 Desde las 1 1 Al infierno, gringo El amor es asi 
Noticiarios y Agregados

RITZ. San Antonio 50 Desde las 1 1 00 Zabnskie Pomt (2 1)

RIVIERA. S Antonio esq. I Valdés V Desde las 13 00 
emperatriz

ROXY. Huérfanos 1055 Desde las 10 00 El arreglo (21)

SAN MARTIN. Av B OHiggins esq S Fracisco Desde las 11 
camino del odio (Cowboy Noticiarios)

SANTA LUCIA. Cinerama Av B O "Higgins esq San Isidro
I 1500 1830y22 00 Estación Polar Zebra ( acción).

| SANTIAGO Merced 829 Desde las 11

| SAO PAULO. Merced 772 Desde las
I en el espacio (Menores)

9 TlVOLI. Huérfanos 757
| Noticianos y Agregados

¡ TOESCA. Huérfanos 1313 Desde las 13 00 El mundo esta loco loco.
i loco. El submarino X — 1 ( cómicas)

i VICTORIA. Huérfanos 827 Desde las 11 00 Canalla pero héroe 
. fertción 14 )

? WINDSOR. Ahumada-Moneda. Desde las 10 30 Su apasionado
I noviembre (21)

I YORK. Ahumada 1 66 Desde las 10 20 Perdidos en la noche (18)

PETI REX Huérfanos 735 A las 19 30 Compañía de Los Cuatro Play 
■stnndberg o El amor a 12 round*-.
Strip-TeaseUE R"°"S,a 345 4 las 2000 ’ ‘2300 Cía de Revistas'

COUSIÑO SAN Ignacio 1249 A las 19 30 y 22 00 Cía de Revistas 
Humoresque

CARTELERATEATRAL
ANTONIO VARAS Morandé 25 A las 19 00 Departamento de 
Teatro de la Universidad de Chile Hoy descanso Mañana popular 
CARLOS CARIOLA. San Diego 246 A las 19 1 5. Qja dé Silvia Piñeiro 
con Aprobado en castidad".,de Narciso Ibáñez Serrador

LACÓMEpiA:Merced349 Alas 1900 ICTUS prese,,,. Tndo en el I 
jardín, de Edward Albee M
MARU. Huérfanos 786 Á las 19 30 Cía de Comedias Leguia 
Córdoba Extranjera por viaje vende
MONEDA. Moneda 920 A las 19 15 Compañía Aménco Vargas 
v-Pury Durante(Canción para un crepúsculo de Noel Coward

MINERVA San Pablo esq Cha- 
cabuco. Desde las 13.30 Los 
invencibles. Joaquín Murieta 
Esta calle es nuestra 
MONUMENTAL Av Bemanío 
O Higgins 3943 Desde las 14.00 
Patton, el guerrero rebelde Río 
Grande La noche de la embos
cada
OHIGGINS San Pablo esq 
Cummning El' vengador de 
Bombay 2001 odisea del espa
cio Sueños de riquezas

SECTOR-VIVACETA 
INDEPENDENCIA-RECOLETA

EL SALTO

LA PALMILLA Pedro Fontova 
5021 Desde las 14 00 Conflicto 
en el fondo del mar Asesinato 
por helicóptero Amor juvenil
NACIONAL Av Independencia 
801 Desde las 13.00 Patton. Rio 
seco. La noche de la embosca 
da
VALENCIA Plaza Chacabuco. 
esq Santa Laura ' Desde las 
14 00 La torre de Londres. Isa- 
lora La nat'ulla’a- ta«ma

Sector 10 de Julio Avda Matta 
Franklin. Gran Avenida

ALHUE Población Dávila. Des
de las 14 00 Prisionera en la ciu
dad El caballo bayo Los bandí , 
do
AMERICA Nuble 390 Desde 
las 14 00 El Angel El Golfo Alva 
rez Kellv
ESMERALDA San Diego 1035. 
Desde las 13 00 .Los buitres tie
nen hambre Bajo el poder de la 
maldad Arabesque

GRAN AVENIDA Gran Avenida 
4830 Desde las 14 00 Esct a 
■ Irón mosquito 14 año«

IMPERIAL San Diego 1344 
Los bandido de Milán El botín 
oculto TemtMe r|p acero

MISTRAL San Diego 279 Des. 
de las .13 00 Estrategia matrimo 
mal Vestidas y alborotadas 
Vuelven los Arqomedos ’ 
MODERNO Gran Avenida, 
6544 Desde las 14 00 El qra-t 
prix El valiente Príncipe de Done 
gal El -hombre la mujer y el rime 
ro
MONACO Diez de Julio esq A 
Prat Desde las 13 00 Losi 
comandos 077 del oriente co", 
furor Siete Winchester para rma 
matanza

PRAT San Diego 2117 D“s<l*>  
las 13 00 Las novias de Drácu 
la El lobo humano La mansión- 
de Drácula
ROMA San Diego 230 Desde 
las 14 00 Las novias de Drácula 
El lobo humano La mansión de 
Drácula
SAN DÍEGO Diego 612 Desde 
las 14 00 La vida continué Quie

.ro llenarme <1° ti. El derecho de 
nacer
SAN MIGUEL Avda Euclides 
1202 Desde las 14 00 La vida 
continué El derecho de nacer 
Quiero llenarme de tí

SECTOR QUINTA NORMAL

IDEAL CINEMA Mapocho 
4117 Desde las 14 00 Patton. 
el guerrero rebelde Rio Gran 
de La noche de la emboscarla

LO FRANCO Carrascal 4604 
Avanzada en Marruecos Los 
•'»Hiñes Perseguido a muerte

MAIPO San Pablo 4251 Desde 
las 14 00 La torre ríe Londres 
Isadnra La patrulla fantasma

LAS LILAS' E Yáñez esq J de 
Dios A las 1 5.15 18 30 y 2 1 45 
Los malditos (drama 211

LO CASTILLO Vitacura A las 
16 00 • 19 00 y 22.15 Los maldi 
tos (Drama 21) .

Desde las

Sissi-

00 El

A "las.

Camino del odio ( menores)

13 00 El extra Abandonados

13.00 Faena a la italiana.

CAJA NACIONAL DE 
EMPLEADOS PUBLICOS 

Y PERIODISTAS
Se notifica al personal de Empleados 

Particulares de las Farmacias de la Caja 
Mac. de Empleados Públicos y Periodis
tas de Santiago y Provincias, que 
deberá presentarse a su trabajo el 3 de 
agosto próximo a las horas de costum
bre, en caso contrario se procederá a 
cancelar los contratos de trabajo 
conforme a los N°s. 6 y 7 del Art. 2o de la 
Ley 16.455.

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

HOY DIA

|SABADO|

CANAL 4
1430 
14.45 
15 35 
16 05 
1625
18 20
1845
19 15
19 50 
2025
20 30
21 30
21 50
2240
23 20

bandera 627

DIAÀUSARooim
PRECIO JUSTO 

' HORA EXACTA

RELOJ SUIZO
__ CHEVRON

PIE E°30

No-Do
Iron Horse
Hoy cinco hoy
Dibujos animados
Recuerdos del cine
Show de Ed Sullivan
Julia 
Panorama Deportivo
La suerte llama nitres veces
Buenas noches 
Los Intocables 
Noticiano Prolene 
Alma de acero 
Concierto en la noche
Cierre

CA NAL 7
14.30

15.00
17.00
17.30
18.00
18.30
19.30

20.30
21.00

21.55
22.00

22.30
24.00

PULSO CERO: REPORTAJE DE AC
TUALIDAD
FESTIVAL DE DIBUJOS ANIMADOS 
TELEMI NIMUNDO: CIRCO'
LA TRIBU DE BRADY
CARTAS INFANTILES A DIOS
BRONCO
TOPEANDO LA NOCHE CON PEDRO
MESSONE
RETO AL MAL
¿QUIEN SOY YO? CON LA ANIMA
CION DE ENRIQUE BRAVO MENA-
DIER
TV TIEMPO
MARTINI AL INSTANTE CON QA-
BRIEL MUÑOZ Y LOS COMEN
TARIOS DE ESPECTACULOS DE 
LIDIA BALTRA
PREMIER MADEMSA
CIERRE

CANAL 9 4
12.30

18.00
18.30
19.27
19.32
20.30
21.00
21.30
22.00

22.50
23.45

9.15
14.00

15.00

19.00
20.05
20.15
20.20
21.25

22.00
22.30

NAVIA Chubasco Que tal Sra 
Campbell D'ácula vuelve ríe la 
tumba

SECTOR PLAZA ITALIA-VICUÑA 
MACKENNA

NORMANDIE Av 8 OHiggins 
139 Desde las 14 00 Faena a la 

.italiana (14)

SECTOR ÑUÑOA-PROVIDENCIA- 
VITACURA

ANDES Av
Desde las 
accidente Al
Afnca adiós

Irarrázaval 435 
14 00 Extraño 
filo del abismo.

CALIFORNIA Av Irarrrazaval 
1564 Alas 1545 1845 21.45 
El clan siciliano (acción 18)

DANTE J Washington 26 A lao 
16 00 19 00 22 00 El arreglo 
(drama 21)

EGAÑA Plaza Egaña Desde las 
15 El expreso de Estambul

■Mamre. 500 millas

EL GOLF Av Apoqumdo 3368 
A las 16 30 19 00 22 00 El pre 
cío de amar. Drama (18) 
HOLLYWOOD Av Irarrázaval' 
2900 Desde las 13 00 Los bui) 
tres tienen hambre. Bajo el 
noder de la maldad. Arabesque

LAS CONDES Av Apoqumdo 
esq Norruega A las 16 00 ■ 
‘19.15 y 22 15 Apasionado 
noviembre (drama 21)

MARCONI M Montt 032 A las 
16 19 y 22 00 Amor sin barre 
ras de Robert Wise Una noché 
entren (18 color)

LIRA. Desde las 14 Triángulo 
infinitos Las tocables Fiebre de’ 
oro negro

ORIENTE Avda Perl’ le Valdivia 
099 A las 16 15 19 15 v 22 15 ’ 
El clan siciliano 18 año«
P DE VALDIVIA P de Vaioivia 
con Feo. Bilbao A las 16 00 
19 00 y 22 00 Vestirlo nara 
matar 14 años

VERDI Avda Pedro de Valdivia 
5273 Desde la« 14 00 La 
sombra del qato La venganza 
del vampiro Con infinito amo1

LOBARNECHEA El cerebro
EL BOSQUE Gran Avenida Asal
to a la media noche
MAIPU Av Cinco de Abril 
esquina Pajantos Desde las
15 00 E - la “-c-'Ciiada <Donde J 
esta Jack?

MUNICIPAL San Bernardo 
Desde las 14.00 Buenos dias con- 
desita. Cuatro hombres marca 
dos

NACIONAL Puente Alto Sissi y 
su destino Corazón contento 
PLAZA Plaza 196, Talagante 
Desde las 15,00 El Matnmonio 
es como el demonio Los 
problemas de mamá Sed de ven
ganza
PLAZA Puente Alto Las vampi
ras Muerte viviente I La« i-'fie|*>s

HOY... MEXICO Y CHILE UNIDOS ... CORAZON A CORAZON, 
HOY 6,50 TARDE Y 9,40 NOCHE.

LOS PANCHOS Y LOS CAPORALES

T. CAWQL1CAN

..digan lo que digan. AQUI en el prin
cipal centro artístico de Chile, T 
CAUPOLICAN,se presenta el show- 
revisteril FESTIVAL 70. HOY EN
VERMUT 6.40 tarde y NOCHE 9,40

MAÑANA DOMINGO 2, DOS ULTIMAS 

PRESENTACIONES V. 6,43 y N. 9,40.

RELOJERIA Y JOYERIA

labor
ESTADO 48

MAGAZINE 
EL VIRGINIANO

CASOS Y COSAS 
BLOQUE SABATINO 
DESIDERIA IN 
NOTICIARIO PROLENE 
IMAGEN DEPORTIVA 
FAVORITOS EN EL 9 
NOTICIARIO PROLENE 
PEÑA FOLKLORICA 
PROGRAMACION EXTENSION 
EL ASTUTO 
NOTICIARIO PROLENE 
VALLE DE PASIONES
CLUB 9 
JOVENES 
NUEVEDIARIO 
SUPER/SHOW 
NOTICIARIO PROLENE 
VIAJE A LAS ESTRELLAS 
CIERRE

CANAL 13
LA REFORMA EN MARCHA
PASADO MERIDIANO: CON MIRE- 
LLA LATORRt. PANORAMA 
ARTISTICO CON MARILU MARMEN- 
TINI Y RAQUEL CORDERO. DIBU
JANDO LA HISTORIA CON JORGE 
DAHM. PADRE HASBUN.
SABADOS GIGANTES: ANIMA DON 
FRANCISCO.
EL CABALLO DE HIERRO
EL SAPO Y LA CULEBRA
EL TIEMPO
SABADOS ALEGRES
ALCANCE LAS ESTRELLAS: PRO
GRAMA CONCURSO v-ÜN JULIO 
JUNG.
TELETRECE CON PEPE ABAD. 
NOCHES DE ESTRENO.

MUNICIPALIDAD DE SANTIAGO

AVISO
Se pone en conocimiento del público, en 

cumplimiento de lo dispuesto en el Art 550 de la 
Ordenanza General de Construcciones y Urbaniza
ción que la I Municipalidad, por Acuerdo N° 366 de 
1o de Julio de 1970, resolvió modificar el Plano Ofi
cial de la Comuna en el sentido de prolongar la ca
lle San Marín, hasta Eleuterio Ramírez, entre las ca-. 
Iles Lira y San Isidro

Los interesados en conocer los antecedentes 
de la modificación en referencia, pueden consul
tarlos en la Sección Plan General Urbano de la 
Dirección de Obras Municipales. Merced 753, 3er 
Piso, de 9 30 a 11 horas

ALFREDO JOHNSON VILLARINO 
DIRECTOR OBRAS MUNICIPALES

HOY Sábado I 6 40 tardo v 9 40 n0Chp GRAN 
DEBUT MEXICANO el trio la voz d» 0'0 que 11“ 
na al corazón d«»| mundo femenino ¡formidables!

TRIO LOS PANCHOS
con la actuación estelar de LOQ CAPORALES 
nraciosfsimos DOS QUE VALEN POR CIEN lo^ rr'pio
-Oí humoristas musicales de Chile

CECILIA
numera gran cantante nacional CECILIA la 
INCOMPARABLE; extraordinario comico múltinle 
CHITO MORALES DON FLORIDOR- li- las chiqm 
lias LAS MONEDAS BUENA SUERTE-el "nevo som 
lo beat soul LOS GALOS- electrónicos juveniles 

LOS SHAKES- chispeantes GORDA MARIA VAL 
DES HUGO HELO Y toda la corporació" leí 
•^HOW 0007 d° Osea' Amagada

HOY SABADO 1° Y MAÑANA
DOMINGO 2 EN VERMUT Y NOCHE

COMPRE HOY SU PLATEA BAJA 
NUMERADA 0 PLATEA ALTA NUMERADA 2 
PISO ¡Cuidadito

con quedarse afue'a del Caitpohcán" E 20 nía
tea baia E 1 5 Platea alta v E 10 diez galerías

SERVICIO MEDICO NACIONAL DE EMPLEADOS

SECRETARIA GENERAL

CONCURSO LEY N° 15.076
Llámase a Concurso Médico Amplio o 

Externo, para proveer los siguientes cargos
Un MEDICO PEDIATRA" de Medicina 

Preventiva para el Equipo de Lota, con dos 
horas de jornada diaria, quinquenios y 
asignaciones correspondientes

Un MEDICO OBSTETRA" de Medicina 
Preventiva para el Equipo de Lota, con dos 
horas de jornada diaria, quinquenios y 
asignaciones correspondientes

Bases reglamentarias y recibo de las 
postulaciones hasta el 20 de agosto de 
1970, a las 12 horas, en la Oficina de Partes 
del Servicio Médico Nacional de 
Empleados, Bandera N°72, 5o piso, 
Santiagoy en las Secretarías de sus Regiona
les

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO



tarifa de suscripciones
E° 398.00 
=• 213.00 
E° 112.00

LA NACION
SANTIAGO, SABADO lo. DE AGOSTO DE 1970.-

Presidenta del Conseio y Director Jorge Cash Molina 
Director responsable Raúl González Alfaro 
Representante Legal Mario Peñafiel Varas
Propietario Empresa La Nación S A
Todos domiciliados en Agustinas 1269 Santiago

Cáceres, Gil y Navarro Los Pancnos oe noy

Celedonio en la TV.
"Hogar DULCE HOGAR", el programa más popular de la 
radiotelefonía chilena, vuelve a la televisión con su crea
dor, el infatigable Eduardo de Calixto

La primera edición televisiva de "Hogar " partirá hoy 
en Sábados Gigantes con libretos del propio Eduardo de 
Calixto El espacio se transmitirá regularmente todas las 
semanas en el bloque sabatirió de Canal 13 con jocosas 
situaciones creadas especialmente para el medio 
televisivo

Hoy veremos al "Señor
Puntila ” de Antofagasta

“Los Panchos” cumplen 
25 años de actuación

Llegó a Santiago la Compañía 
de Teatro de la Universidad de 
Chile Antofagasta, para efectuar 
una serie de tres representa
ciones en el Teatro IEM que se 
inician hoy

La presencia de dicho elenco 
obedece a una invitación de los 
Institutos del Teatro y de 
Extensión Musical de ese plantel 
superior

Los artistas antofagastinos 
llevarán a escena en esta 
ocasión la obra de Bertolt

Brecht EL SEÑOR PUNTILA Y 
SU CRIADO MATTI", en un 
programa que se desarrollará 
hoy y mañana a las 19 horas, en 
la Sala IEM (Tarapaca' esquina 
Gálvez). Finalizarán aquellas 
actuaciones el Lunes 3. con una 
función a las 22 horas

El grupo teatral de la Universi
dad de Chile Antofagasta 
funciona en aquella sede desde

el año 1962. bajo la dirección de 
Pedro de la Barra, figura amplia
mente comocida en el medio 
artístico chileno

Integran este elenco más de 
30 personas', entre actores y 
técnicos, ¡a" mayoría de los 
cuales so i profesionalesy egresa
dos de los cursos que sobre este 
arte dicta desde su creación el 
plantel mortino A partir de este 
año existe en dicho establecimien
to la Escuela de Teatro que 
imparte la carrera sistemática en 
estas disciplinas

Eñ la obra EL SEÑOR 
PUNTILA Y SU CRIA—DO 
MATTI. actúa como actriz invita 
da, María Tetesa Frike. quien 
realiza el papel de Eva 
Encabezan también el reparto los 
actores Mano Vernal y Angel 
Latus. quienes encarnan a Puntila 
y Matti respectivamente

Hoy le tocó a |a 
macada Tenemos 
gran cantidad de 
brosas copuchitas" 
programa que prom¿¿|| 
es el que anima Víctor! 
Ureta. que va de las 9 
las 13 30 horas eS|J 
compuesto de breves Pa.1 
sajes de radioteatros fa.l 
mosos. no "cebolleros" ! 
acompañados de buena! 
música Ya sean discos! 
del recuerdo'o los 1 
¡ores éxitos del 
mentó ¿El anzuelo? 
premios, pues Dicen 
millonarios

B.I. 
únjl 

sa. 
Un

nie.

Los 
qUeíKí

VEINTICINCO AÑOS de 
cantar, recorrer mundo y 
estar lejos de los suyos 
cumplen "Los Panchos" 
el conjunto que cantando 
a lo romántica ha recorri
do el mundo( siete veces 
en el Japón) y sigue, como 
hace veinticinco años, en 
los primeros lugares

Los Panchos" hoy 
están conformados por 
Jesús "Chucho" Navarro 
y Alfredo Gil (ambos 
fundadores) y Enrique 
Cáceres Antes de Cáce
res estuvieron Hernando 
Avile's. Johny Albino y 
Julio Rodríguez De "Los 
Panchos" sólo cambio 
en veinticinco años, la 
primera voz ¿Razón?

"Los muchachos son 
los que están más cerca 
del público en materia vo
cal Es lógico que. algún 
día .quieran tomar su 
propio camino

—¿Se irá algún día Cáce 
res?

—"Creemos que si 
Además "Los Panchos" 
no serán eternos Incluso, 
ya estamos preparando 
su partida Hav varios te
mas especialmente 
montados para él Donde 
él muestra lo que vale"

—¿S¿ renuevan "Los 
Panchos"?

— Renovarse es vivir 
Ahí están las grabaciones 
que hemos realizado con 
artistas juveniles que 
impactan a los chiquillos 
Luego ustedes conoce
rán un disco de Los Pan
chos" con clavecín y 
Coros"

—¿Por qué se termina 
rían "Los Panchos"?

Recibirán el homenaje de México y el mundo 
entero. Siete veces cantaron en Japón. Recorren 
Chile de norte a sur
— Hemos vivido veinti

cinco años de escenario 
en escenario Lejos de 
nuestra tierra Lejos de 
nuestra familia Hemos 
conseguido todo para 
ellos y no lo podemos 
disfrutar con ellos"

Jesús "Chucho" Nava 
rro es el gracioso Todo 
para él es chiste Estuvo. er 
el diálogo que sostuvie 
ron con periodistas muy 
galante (Fabiola Riofro 
reportera de Las Ulti 
más Noticias" se llevó to
dos los piropos y era que

no") siempre puso la nota 
alegre Alfredo Gil es el 
seno El que cuenta la 
historia del conjunto y el 
que sabe todo, con respec
to a todo Enrique Cáce
res. es el que está 
p'eocupado de comer 
una "sopa marinera" y el 
que representa a la juven
tud en el grupo Están 
convencidos que lo 
romántico no se termina 
Que siempre habrá 
alguien que cante un bole- 
ro

— "Además-agregó

Chucho" Navarro- los 
boleros se bailan apretadi- 
tos

—¿Cómo celebrarán 
los veinticinco años de vi- 
0 a artística?

—"Con recitales y 
Concierto-de Tipo Popular 
en los más importantes 
teatros de México En va
rios de ellos actuaremos 
acompañados por la 
Sinfónica Todo 1971 
será de homenajes y 
celebraciones"

—¿Las producciones 
junto a la Cinquietti o la

Un souvenir.para "Los Panchos"; muchos son los que tie
nen de sus viajes por todo el mundo.

Germe fueron imposicio
nes del sello?

—"Lo hicimos a gusto 
nuestro —responde
Gil— porque considerába
mos que era una buena 
experiencia"

—¿Nuevas grabacio
nes en este tipo?

—"¡Sí! —responde
Chucho" Navarro— yo 

por ejemplo quiero gra
bar junto a la Lollobñgi- 
da ¡Qué tal!"

Hoy están en Chile 
Recorrerán todo el país 
Luego viajan a Panamá y 
más tarde a Hong Kong. 
Manila y el mundo ente 
ro

- Los entjenden en Hong 
Kong?

—"La música no tiene 
fronteras La música en 
cualquier idioma gusta a 
todos"

—¿La gente, el público 
siempre les exige los mis 
mos temas?

—"Nunca se cansan de 
escuchar "Contigo" .y

Rayito de Luna" Es 
conservadora la gente en 
este aspecto"

La vuelta de' "Los Pan
chos" es retornar un po
co al pasado Es volver a 
esa época de música 
romántica A esa que hoy 
añoran los mayores y que 
la juventud escucha a la 
pasada, pero aquellos te
mas han perdurado han 
perdurado como "Los Pan 
chos"

MIHUA

JORGE ROMERO, Firulete, tendrá su homenaje mañana 
en el Estadio Chile Por muchos años nos ha hecho reir. 
Ahora a repletar el Chile para que se sonría "Firulo" Dos 
funciones tendrá el cómico N° 1 del país

Al museo regaló Mary 
Pickford sus películas

NUEVA YORK. 31 (AN 
SA) — Mary Pickford, la 
célebre actriz del cine 
mudo, dond a la cinema 
teca del American Film 
Institute" ciento cincuen
ta películas rodadas por

rias de Hollywood Dorthy 
y Lillian Gish. Lionel Barry
more

Ramona". "The Infor
mer In Old Kentucky" 
v A'Puéblo Legend" son 
algunos de los títulos de 
los filmes donados, por la 
Pickford

"Novia 
habían 
por la 
coleccionados 

misma estrella

de 
sido 
Bio-

Un “Chiletcétera” 
de mucho sabor
En la calle 

Población Joao Goulart. ¡unto a 
cuatro compañeros, vive 
Fernando Ugarte Es sacerdot^ 
También canta, y lo hace bien 
Este último miércoles grabó para 
el programa Chiletcetera. etc 
que presenta el DECOA todos 
los Domingos a las 20 30 horas 
eo Canal 13 La Vicerrectoria de 

. Comunicaciones le dio • a
Fernando Ugarte las cámaras del 
13 Él las utilizó como mejor 

. quiso Cantó "desde su casa 
cohvenó con sus amigos, con el 
mate en la mano También, por 

: supuesto, cantó
Lo que conversó y cantó 

Yo vivo en estos poblados 
panentesde la Ciudad 
que. para decir verdad 

• parientes, pero no hermanos 
■ Son muy distintas las manos 

y hasta es distinto el amor 
. si se tiene buen colchón. 
. luz prudente y desayuno 

como lo tienen algunos
y la mayoría no

¡Anda, capullo escondido1 
Malaiga este padecer 
por una rosa guardada 
Que no la guarda un querer 
sólo una reja dorada

A este capullo •

Yo no soy más que allegado 
en medio de mis vecinos 
Esmuy distinto el camino 
que por andar me ha tocado 
Confieso ser desclasado. 
medida que yo escogí

Canción
Con el sol de la mañana 
un yuyo estaba cantando 
•Por una rosa encarnada 
canta, pero está llorando 
a este capullo de canto 
aunque nunca será mío

EL SACERDOTE FERNANDO UGARTE en "Chiletcétera, 
etc".

Hacerme hombre resolví, 
no semental de criadero, 
que entre gente de dinero 
se miden por pedigrí

Canción
Viene mis'iá Toly Rerricagoitia 
paseando por la Avenida del 
Golf.
con su hermoso perrito pekinés. 
del Kennel Club, el gran 
Champion

De uno para otro 
Es alma y corazón, 
toda ternura 
y célibe pasión

Pasa mis'iá Toty Rerrícoitia
/en su Mercedes Benz, modelo 
sport.
luciendo a tono con su amado 
Chang
el ultimo grito de Christian Dior 
De uno para otro

Gritos- y ladridos de alto pedigrí 
forman digno coro para la 
ovación
porque mislá Toty con su pekinés 
entre los presentes son la sensa 
ción

Por aquí para la olla 
es hazaña y harta gracia 
No como en la aristocracia, 
donde el quisquí y la centolla 
son como el tinto y cebolla 
con que acá se mata el hambre

Algunos por el alambre 
se pasan un día entero 
Digan no más que exagero 
y que r-jás vale que no hable

Cueca larga del pueblo 
La olla de la pobreza 
son penas en cocimiento; 
la dieta del Parlamento 
esa trae buena presa

Vivan los candidatos 
y los salanos;
por ellos todo el pueblo 
es millonario
Es millonario, sí 
esto es tan cierto 
como pasear en bote 
por el desierto

Por el desierto, sí 
esto es tan cierto, 
como sacarse un ojo 
sin quedar tuerto 
Sin quedar tuerto, si. 
esto es tan cierto, 
como pasar puro hambre 
y andar contento

Y andar contento, sí. 
esto es tan cierto 
como no tener deudas 
y estar despierto 
Anda, roto chileno, 
muerto de lleno

Los filmes que donó la 
conocida 
América" 
producidos 
graph" y 
por la
con la intención de que 
fueran destruidos luego 
de su muerte

Al parecer, la estrella 
— que abandonó las pan
tallas con el advenimien
to del cine sonoro en 
1933 — temía que los fil
mes de ese período, su 
primera época, oscure 
cieran la fama alcanza
da con las obras rodadas 
entre 1913 y 1933

Sólo reciéntemente 
cambió de idea de la Pick 
ford Ahora el "Ameri
can Film Institute" prepa 
ra un festival retrospecti 
vo en su honor

Los filmes donados es
tán dirigidos —casi en 
su totalidad—por el no me
nos célebre D W Grif- 
fith y fotografiados por 
G W Bitzer Estos dos 

•últimos, como se 
dará, formaron la céle
bre pareja de la "Bio- 
graph" a la que la cinema
tografía debe obras no 
igualadas como "El Na 
’cimiento de una Nación" 
o "Intolerancia"

En las cintas — en bre
ves intervenciones jun
to a Mary Pickford — 
aparecen muchas de las 
que serí’an luego lumina-

recor-

Gabito Hernández. e| 
masajista", graba bas 
tante para campañas p0. 
líticas, es Jefe de Produc 
ción de la misma emiso
ra. y lee un noticiario de 
media hora Lo de "ma
sajista" se debe a que el 
"muy perla", en sus ratos 
de ocio, es entrenador y 
masajista del equipo 
femenino de las niñas" 
del BIM BAM BUM

Gran ajetreo pudimos 
apreciar en la 
Animadores y locutores 
de concursos, con la ase
soría del gerente, se vuel
ven locos creando nue
vos programas que pon 
gan al público más en con 
tacto con la radio

emisora

"Cartelera Musical" ex-jl 
elusivo desde Europa pa- I 
ra Radio Balmaceda To-1 
dos los Domingos a las ■ 
19 horas podrán enterar-, I 
se de todo lo que sucede 
en el mundo Este Paño 
rama Noticioso trae tam-1 
bien, las mejores me- I 
lodías que escucharemos | 
con el correr del tiempo I 
Es decir, j primicias!

Las Sorpresas", nos 
trajo una sorpresa Este 
programa que anima Ro
berto Sáez. los domingos 
en la noche, fue muy ju
goso Supimos, por ejem
plo. que Rubén Nou- 
zeijles, uno de los invi
tados, se mostró muy con
ciliador y yo diría que has
ta paternal, al refenrse 
en forma indirecta al 
"problemita" que plan
teó a su sello, Patricio Re
nán ¡Lo que es la Vidal 
"Cría cuervos y 1 
carán la lengua" 
Renán ha tenido 
críticas hacia Rubén

te sa 
Patito 
serias

MENCAR

Al Baño le 
la mano a

qpd5|ELL1N0 SAN MARC0 (BRINDISI) (INTER PRESS
ICE) El cantante Al Baño consiguió finalmente 

casarse con Romina Power, hija de Linda Christian y del 
d,funt° Tyrone Power, no obstante las' repetidas 
prohibiciones de su actual suegra y el entusiasmo delirarle 
de sus paisanos, que han puesto en peligro el desarrollo de 
la ceremonia nupcial

dobló
su suegra

Linda Christian cambió de opinión a último momento, 
Después de haberse declarado contraria a la boda de su hija 
menor de edad hasta la víspera, hizo buena cara a la malí 
suerte y se resignó a dar el consentimiento. Además,ya no 
podía hacer nada, pues Romina le había llegado ya la 
autorización eclesiástica

Mis 
las sa 
en el 
-tes de 
"a de 
pues ( 
más ( 
dad j 
comei: 
más t

La gente de Cellino San Marcos, un pueblecito de casi 
dos mil habitantes, en la Provincia de Brindisi. donde hace 
27 anos nació Albano Carrisis nombre artístico de Al Baño, 
tomó por asalto literalmente la Iglesia donde se desarrolló 
la ceremonia desde las primeras horas del alba. El caos se 

izo indescriptible cuando comenzaron a llegar los coches 
de los invitados. Entre los primeros estuvo justamente Linda 
Chnstian. acompañada de su otra hija Taryn La viuda de 
Tyrone Power vestía un "Maxi" color amarillo Par¡> 
substraerse de la masa insoportable (además Ia 
temperatura era de más de 40 grados) se ubicó sobre una 
ventana en el vértice del lateral de la Iglesia.

Para calmar los ánimos de sus paisanos, Al Baño tuvo 
que recurrir a desesperados llamados Se puede decir que 
en la ceremonia tomó parte activa todo el pueblo Junto a 
Al Baño y Romina ( con el tradicional velo blanco) el "SI" 
pronunciaron al unísono también los millares de personas 
presentes en la ceremonia

Al Baño y Romina no harán inmediatamente el viaje de 
novios Lo han dejado para septiembre Metas Grecia 
Congo y Kenya Después*de  la ceremonia y el cocktail los 
dos partieron están comprometidos para hacer una serie 

e espectáculos a lo largo de las costas italianas. \
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TEXTO DLL' EBATE

.briólases»' “•'•s16ho-

L señor IBAÑEZ IMs.den- 
F En el nombre de Dios V de 
Ltrie. se abre la sesión.
L, actas de las sesiones 1Ba. 
!.ga ordinarias se declaran 
Lobadas, por no haber sido 
Lo de observaciones 
Eva a dar lectura a le cuenta

LEA PLAZA (Prose

Recibidos en la Secretaria

peticioné DE PREFE 
ENCIA PARA USAR DE LA 
4 labra
L. señor IBAÑEZ (Presiden
ta Solicito el asentimiento- 

da la Sala pare conceder 
' tres minutos al Diputado 
Lr Amello, para referirse a la 
Tblicacidn de la vers.dn de las 
¡sienes de la Cámara en el día- 

iF'La Nación".
,l| señor PALESTRO ■ Cinco 
rnutos a mi. Presidente
L señor IBAÑEZ (Presiden- 
jf y cinco minutos al señor 

gl^ñor LAVANDERO— Sobre 
Lenta, señor Presidente 
Vinos señores DIPUTADOSr- 
Jo ।
El señor IBAÑEZ (Presiden- 
í Excúsenme, señores Dipu- 
Uos Pedí el asentimiento 
Unirrie
E| señor VALENZUELA 
^DERRAMA (don Héctor}—

indo por qué •• ***“*••

•• <üa. cuando me disponía a 
,r desde Concepción a San 
«ndo para participar en un 
• Público en esa localidad, fui 
rmado de lo que ocurría en la 
,Una de Penco Me trasladé al 
•t Llegué allí más o menos a
A5 horas Constaté que to- 

esas familias estaban afana- 
~~ según me expresaron, des- 
88 A de la madrugada — 

Avisando sus viviendas, con

El señor AMUNATEGLHr—Ya 
abo acuerdo, y si se arrepieceen.
Mesa no tiene la culpa
L| señor VALENZUELA 

jíkLDERRAMA (don HéctorF-
|e opuse. Presidente
El señor IBAÑEZ (Presiden- 
k_Señores Diputados.
El señor VALENZUELA 
ALDERRAMA (don Héctor)— 
hue diga el señor Amello cómo 

¿¡efectivo I
[El señor PHILLIPS— (El señor 
[rnello no tiene nada que decir!

IEI seño- IBAÑEZ (P'esi 
Unte) Señores Diputados

3v a pedir nuevamente el 
ajentimiento de la Sala para 
ibriceder tres minutos al seño' 
Knello y cinco minutos al seño' 
Hlestro para referirse al mismo

gma

Varios señores DIPUTADOS-—

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
e)— No hay acuerdo

El señor Lavandera solierta un 
ninuto para formular una peti 
ón.

El señor PHILLIPS^— |No hay 
cuerdo para nada*
El señor IBAÑEZ (Presiden- 
i)^- Solícito el asentimiento de 

i sala para conceder un minuto 
señor Lavandera
El señor PHILLIPS— No hay 

cuerdo
Cl IPAÑC7 IProcmian.El señor IBAÑEZ (Presiden- 

lk— No hay acuerdo

t— PARTICIPACION DE UN 
IIPUTADO EN INCIDENTE 
CURRIDO EN EL PREDIO "LA 
REDA", EN PENCO (CONCEP- 
ION).

iEI señor IBAÑEZ (Presiden- 
|)i— En cumplimiento de un 
cuerdo adoptado por la Cámara, 
ene la palabra, hasta por diez 
»inutos, el señor Agurto. para 
parirse a los hechos ocurridos y 
n los que les correspondió parti- 
tel día domingo 5 del 

nte en la provincia de 
incepción.

jene la palabra el señor Agurto 

¡El señor AGURTO— Gracias 
’[Señor Presidente, como miem- 

, fo de esta Corporación, creo de
li deber entregar a la Honorable 
.amara una muy sucinta 

»[formación, dentro del escaso 
Hbrnpo de que dispongo, sobre

)s sucesos de Penco, que han 
Motivado el pedido de mi desa- 
Jero por el Fiscal Militar a la 

9 [forte de Apelaciones de Concep- 
1 I ón. a través del Tercer Juzgado, 
■ ¡usándome, con cinismo inaudi- 
■ - de ser agresor a carabineros, 
K i circunstancias que los agredí- 
& >s brutalmente fueron los 
fe obladores y el que habla

En la comuna de Penco existen 
liles de familias que desde hace 
ios han venido solicitando en 
•dos los tonos y por todos los 
•dios que. aunque sea median- 

OpAfeción Sitio", se les solu- 
one su grave problema habita- 
°nal Muchos de ellos tienen li- 
8,8 CORVI Nada han conse- 
•ido El Alcalde de Penco insis- 
ftemente ha planteado este 
^ema a las autoridades y 
Tjanismos del ramo. Estas fami- 
18 se organizaron en un "Comi- 
1 de los Sin Casa" Como no 
rt«n ninguna posibilidad de que 

l»s entregara un sitio, aunque 
18,8 en "Operación IZA", resol- 
•fon ocupar terrenos del predio 

«nominado "La Greda de 
opiedad de la Sociedad Anóni- 
8 Forestal
El domingo 5 del mes en curso. 
^°s 150 de esos modestos 
® adores, junto a sus mujeres y 
••niños, a primera hora apare

an en ese predio, levantando 
la más simple y elemental 

anda que este Gobierno no ha 
1 capaz de facilitarles 

cantoneras, fonolitas y otros 
materiales Me explicaron que 
ante su terrible drama habitacio- 
nal y desesperanzadas de los 
trárrfites burocráticos, hablan re
suelto ocupar esos terrenos para 
acelerar la entrega de sitios por 
la CORVI ya fuera ahí. mediante 
la adquisición de ellos, o en otra 
parte

Mi primera y lógica reacción 
fue buscar una solución a través 
del Intendente, por medio de al
gún compromiso de entrega de 
sitios. En esos instantes llegaba 
también al lugar el Alcalde de 
Penco, doctor Bernardmo Díaz 
Se hablan concentrado ya akede 
dor de 200 carabineros, pertre
chados ae todos los elementos 
que emplean para reprimir al 
pueblo

Con el alcalde resolvimos en
trevistarnos de inmediato con el 
jefe superior que dirigía el Grupo 
Móvil. Teniente Coronel Sergio 
Landa Vega Mi consulta fue qué 
instrucciones tenía respecto al 
problema creado "Desalojo sin 
compasión. Diputado", me con
testó. con cierta prepotencia 
"Tengo orden por escrito del In
tendente en tal sentido, y desde 
hace tiempo, sólo espero refuer
zo para proceder, y le advierto 
que. mientras lleve este unifor
me. no tengo el más mínimo 
sentimiento humano con esta 
gente’

Varios señores DIPUTADOS — 
i No. .1

El señor AMUNATEGUI — Eso 
es muy grave.

El señor AGURTO — Le he con
testado: "En este momento el Al
calde de Penco se trasladará a 
Concepción a entrevistarse con 
el Intendente, tras una solución 
que el buen criterio aconseja pa
ra evitar una violenta acción poli
cial que pone en peligro la inte
gridad física de estos modestos 
pobladores, resueltos a conquis
tar un pedazo de terreno para 
construir allí su modesta habita
ción"

A esas palabras que yo le 
expresara, el Teniente Coronel 
Landa me manifestó "Procederé 
al desalojo asumiendo*toda  la 
responsabilidad"

Tuve conocimiento después de 
que el Intendente, en su domici
lio. le habría contestado o 
mandado a decir al Alcalde que 
él nada tenía que ver con este 
problema, que era de incumben
cia exclusiva de Carabineros.

El Grupo Móvil procedía a cor
tar los alambres del cerco, rodea
ba el lugar, conferenciaban los 
oficiales, planeando toda una es
trategia de ataque

Como preveía que no se 
esperaría el regreso del Alcalde 
de su entrevista con el Intenden
te, nuevamente fui a insistir, an
te el jefe de la fuerza, en que se 
esperara Su respuesta fue 
"Diputado, en tanto todo esté 
dispuesto, yo procederé de inme
diato" Le he contestado 
"Comandante, ¿por qué agredir 
innecesariamente a estas mo
destas familias, cuando podemos 
esperar algún tipo de solución 
emanada del Intendente?"

Como si no me hubiese oído, se 
dio vuelta hacia los numerosos 
piquetes del Grupo Móvil, dando 
orden de irrumpir en el más 
salvaje apaleo que he visto, 
aprovechando que en ese instan
te nadie ajeno a los hechos, 
presenciaba la saña con que pro
cedieron.

De inmediato, un pelotón de 
carabineros avanzó hacia mí Só
lo’alcancé a decirles: "Esperen la 
respuestá del Intendente", cuan
do me sentí golpeado en la cabe
za. sangrando la frente, derribado 
en el suelo, pateado y luego 
arrastrado Simultáneamente se 
desataba el más salvaje apaleo 
contra los pobladores indefensos, 
junto a sus mujeres y sus niños

Semiinconsciente. me di cuenta 
de que dos policías me conducían 
a un automóvil para trasladarme 
a la policlínica del Hospital Re
gional de Concepción, donde me 
suturaron con algunos puntos la 
herida en la frente

De esta inhumana agresión, re
sultaron más de cincuenta pobla
dores lesionados, entre ellos una 
mujer embarazada, muchos de 
ellos de extrema gravedad, aun 
todavía hospitalizados, entre 
ellos Omar Moneada y Florentino 
Burdiles. que se debaten entre la 
vida y la muerte; veinticuatro 
detenidos, cuatro de ellos perma
necieron cinco días incomunica
dos y el que habla diez días en el 
más absoluto reposo, por pres
cripción médica, a causa del prin
cipio de traumatismo encéfa- 
locraneano y los numerosos 
hematomas que me quedaron en 
el tórax

La opinión pública, especial
mente de Concepción, y ustedes, 
señores parlamentarios, juzgarán 
la negligencia e insensibilidad del 
Intendente de la provincia para 
resolver un problema que no de
bió eludir jamás, la violencia y 
agresión innecesaria por parte 
del Grupo Móvil a esas humildes 
familias de nuestro pueblo; y po
drán. también, juzgar mi propia 
responsabilidad, cuya actuaciór» 
estuvo inspirada en el deseo de 
evitar estos lamentables suce
sos

Pero hay algo. señor Presiden
te y señores Diputados, que me 
repugna por el cinismo, mentira e 
infamia con que han procedido 
los jefes de carabineros para 
ocultar su agresión a un parla
mentario Es el informe que el Di
rector General de Carabineros 
subrogante ha enviado al Minis
terio del Interior, y que éste ha 
transcrito a ®Sta Honor^e 
Cámara, haciéndome aparecer 
como agresor a carabineros, 
mediante bofetadas y ialos. co
mo si éstos hubiesen estado con 
las manos en los bolsillos, inde
fensos o en la luna; o como si yo 
fuera algo asi como un super
hombre. con tanto poderío para 
atacarlos Rechazo en la forn a 
más categórica esta infamia, qce 
desprestigia aún más a los jefes 
de la policía ante sus propios 
subalternos, quienes saben cuál 
es la verdad Mienten miserable
mente cuando afirman que los
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[VERSION OFICIAL]
pobladores estaban dirigidos, por 
mi y que mis lesiones fueron 
producto de las pedradas que és
tos me lanzaron

Resulta ridiculo que. a raíz, 
justamente, de la agresión inhu
mana e innecesaria cometida por 
el Grupo Móvil en las personas 
de pobladores indefensos y en la 
persona de un parlamentario, se 
plantee un desafuero, cuando, en 
verdad, el caso es al revés Son 
los pobladores quienes tienen el 
derecho y la razón para quere
llarse contra los responsables de 
esa salvaje agresión perpetrada 
por el Grupo Móvil, en un desalo
jo que los propios dueños del pre
dio no habían solicitado y que los 
jefes policiales se adelantaron a 
calificar de usurpación

Es el que habla quien tiene ca
bal derecho y razón para quere 
liarse contra los responsables del 
atropello a su fuero parlamenta
rio. no obstante estar plenamente 
identificado

¿Cómo podrán explicar que un 
hombre con las manos vacías 
como me encontraba yo. pudo 
haber agredido a uno de los cien
tos de policías armados hasta los 
dientes, protegidos por cascos y 
escudos, premunidos de bombas 
asfixiantes y otros elementos .

El señor IBAÑEZ (Presi
dente)— Señor Agurto, ha termi
nado el tiempo que se le había 
concedido a Su Señoría

El señor AGURTO^- Señor 
Presidente, le ruego que se me 
den..

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Solicito el asentamiento de 
la Sala para conceder al señor 
Agurto tres minutos más

El señor PALESTRO— Hasta 
que termine

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Si le parece a la Sala, se le 
concederá tiempo al señor Dipu
tado. hasta que termine su expo
sición.

Acordado.

El señor AGURTO^- Muchas 
gracias, señor Presidente

Decía que los carabineros es
taban protegidos por cascos y 
escudos, premunidos de bombas 
asfixiantes y otros elementos, 
adiestrados expresamente y diri
gidos por expertos oficiales que 
dominan toda una avanzada 
técnica para maltratar al pueblo 
Entonces, ¿cómo podía habérse
les ocasionado el más leve da
ño?

La agresión de que he sido 
victima, independientemente de 
la consideración de mi persona o 
de mi partido político, es un atro
pello al respeto que se debe a un 
mandatario cjel pueblo, miembro 
le un Poder del Esta~~ ¿Qué reía 
ción tiene con el fuero parlamen
tario que nuestra Constitución 
Política nos garantiza a quienes 
servimos estos cargos? Honesta, 
leal y sinceramente, nada convin
cente podrán explicar, porque to
das sus aseveraciones son vul
gares mentiras

La petición de desafuero no es 
otra cosa que tender una cortina 
de humo para encubrir a los 
responsables, directos o indirec
tos. particularmente al Inten
dente de la provincia, y dejarlos 
impunes del ataque de que fue
ron*  víctimas esos pobladores, 
que pugnan desesperadamente 
por un pedazo de tierra donde 
poder construir una sencilla 
vivienda, suprema aspiración de 
miles y miles de chilenos

Tengo la más profunda convic
ción de que quienes me acusan 
de agresión a carabineros, no tie
nen fuerza moral para quere
llarse. o porque, en la intimidad 
de 5us conciencias, están ciertos 
de que los agresores han sido 
ellos y que. hidalgamente —lo 
que es mucho pedir— deberían 
reconocer

Lo que sucede es que el Grupo 
Móvil, estimados colegas, está 
habituado a proceder sin con
trapeso. con violencia y agresi
vidad innecesarias contra pobla
dores. obreros. estudiantes, 
periodistas Recuérdense los he
chos recientes de Puente Alto y 
Quinta Normal, que costaron le 
vida a tres estudiantes

No sucede lo mismo cuando las 
fuerzas policiales deben enfrentar 
a los poderosos, a los latifundis
tas, .como en el C8SO de Linares, 
que también costó la vida a un 
alto funcionario de CORA

El señor MOMBERG— |Ya lo 
hephó a perderl

El señor AGURTO— Hay quie
nes reprueban la presencia de un 
parlamentario- en la lucha que 
libraban los pobladores de Pen
co.

El señor MOMBERG— |Ya lo 
echó a perderl

El señor AGURTO-- pero 
olvidan, no saben o no entienden 
que los comunistas concebimos 
la función parlamentaria

Hablan varios señores Dipu
tados a la voz

El señor MOMBERG-— |No 
abusen del mandato popularl

El señor AGURTO— no sólo 
como un mandato popular, 
enmarcado estrictamente en las 
cuatro paredes

El señor MOMBERG-— (No 
abusen del mandato popularl

El señor AGURTO— de este 
Congreso Nacional, sino como 

una acción permanente de defen
sa de los agredidos, en el terreno 
mismo de los hechos, ligada y 
fundida a los más sentidos pro
blemas de la clase obrera y del 
pueblo

Se ha sostenido que yo he ins
tigado a los pobladores Pero si 
se ahonda y examina el caso, 
tendrá que necesariamente lle
garse a la conclusión de que el 
verdadera instigador es la dra
mática y desesperante situación 
de angustia y miseria en que se 
debate diariamente una gran ma
sa de chilenos como parias, sin 
trabajo, sin un techo, como el 
caso de los pobladores de Penco, 
y lo que es más lamentable y 
doloroso, sin humana compren
sión de parte de las autoridades 
y. a veces, incluso, de los propios 
medios de difusión que tiene la 
sociedad para colaborar en la 
solución de sus problemas

Se sostiene, de buena fe. que 
para esto existen .caminos 
normales; pero que exigen una 

^cuota de sacrificio para no que
brantar la ley al solucionar esas 
necesidades La verdad es que 
hay personas que así opinan, 
porque no entienden —o están 
muy alejadas.de la realidad— que 
más sacrificio y paciencia no se 
puede pedir a una clase social, 
que ha sido postergada y explo
tada tanto tiempo en sus legí
timos derechos.

Si eso resulta difícil de 
comprender, más difícil será para 
quienes reprueban nuestra 
conducta, comprender cuál es el 
verdadero compromiso que los 
parlamentarios comunistas tene
mos en el proceso de transfor
mación revolucionaria en nuestra 
patria

Los sucesos de Penco reafir
man nuestras convicciones de la 
necesidad de romper moldes 
añejos, que han atado al pueblo a 
una institucionalidad injusta, 
viciada, deformadora

El señor MOMBERG— jEstá 
abusando del asentimiento uná
nime!

El señor AMUNATEGUI— |Era 
una defensa del fuero parla
mentario!

El señor AGURTO— de la 
verdad; de abundancia para unos 
pocos, de miseria y privaciones 
para los más.

Hablan varios señores Diputa
dos a la Vez.

El señor AGURTO-- Los co
munistas hemos estado, y esta
remos siempre, con o sin fuero 
parlamentario, en medio de la lu
cha de nuestro pueblo

— Hablan varios señores 
Diputados a la vez

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Ruego guardar silencio a 
los señores Diputados

El señor AGURTO— en pro 
de la construcción de una socie
dad justa, donde el hombre se 
sienta respetado en su dignidad 
humana, y no humillado, vejado y 
agredido, como ocurrió el domin
go 5 a esas modestas familias de 
Penco, que a todo lo que aspi
raban era a oir decir a las auto
ridades "Podéis construir ahí 
vuestras viviendas" Palabras de 
comprensión y de solidaridad de 
chilenos, tan ausentes ese día. 
como siempre, de la conducta 
insensible, negligente e inhuma- 
né^de las autoridades, que tienen 
la obligación de velar por el 
bienestar de nuestro puáWo

Agradezco a la Honorable 
Cámara el tiempo que se me ha 
concedido

Muchas gracias, señor Presi
dente

El señor AMUNATEGUI— 
(Aprovechó el tiempo que se le 
dio para hacer política I

3r- PREFERENCIA PARA EL 
DESPACHO DE UN PROYECTO 
DE l£Y.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)—- Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para tratar y 
despachar, en los últimos cinco 
minutos de la Tabla de Fácil 
Despacho, sin debate, el pro
yecto de ley que figura en el N° 7 
de dicha Tabla, que otorga recur
sos para la celebración de los 
Juegos Panamericanos que se 
realizarán en Chile en el año 
1975

Si le parece a la Sala, así se 
acordará

El señor PALZA— Cinco minu
tos para mi.

El señor ARNELLO— (Estamos 
hablando de otra cosa!.

El señor IBAÑEZ (Presiden-

Acordado

El señor MOMBERG— El 7, 
nomás.

—Hablan varios señoras 
Diputados a la vez

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- Exclusivamente, señores 
Diputados, ha pedido el asenti
miento para tratar, en los 5 minu
tos, el proyecto ya mencionado

—Tabla de fácil despecho.

(Por acuerdo de la Honorable 
Comisión de Régimen Interior.

Administración y Reglamento, 
los debates de la Tabla de Fácil 
Despacho sólo se publican "in 
extenso" en el boletín de sesio
nes)
—En primer término se aprobó 

el proyecto de ley. en tercer 
trámite constitucional, que exime 
del impuesto a las compraventas 
al queso de cabra y a las frutas 
frescas y deshidratadas Inter
vinieron en el debate los señores 
Monares. Valenzuela Valderrama. 
don Héctor; Amello. Pontigo. 
Aguilera. Palastro, Acevedo. 
Guerra y Klein.

—A continuación, se aprobó el 
proyecto de ley que exime a los 
beneficiarios de jubilación o 
montepío en la situación que se
ñala. de la obligación de prestar 
declaración jurada para de la 
revalonzación de pensiones 
Intervinieron en el debate los se
ñores Guerra. Monares. Aguilera. 
Pontigo. Amello, Clavel y Tejeda
—En seguida, se pidió prefe

rencia para tratar dos proyectos 
de ley la que no fue acordada
— Luego, se aprobó el proyecto 

de ley que permite el ingreso a la 
enseñanza superior y técnica a 
las personas que tengan títulos 
de bachiller. Intervinieron en el 
debate los señores Ríos, don Ma
rio (Diputado informante de la 
Comisióñ de Educación Publica); 
Atencio. Amello. Tavolan y Fuen
tes. donSamuel
—Finalmente se aprobó el pro

yecto de ley que otorga recursos 
para la celebración de los Juegos 
Panamencanos que se realizarán 
en Cbi’e en el año 1975.

ORDEN DEL DIA.

CREACION DEL COLEGIO DE 
CAPITANES Y PILOTOS DE LA 
MARINA MERCANTE NACIO 
NAL TERCER TRAMITE 
CONSTITUCIONAL OFICIO

El señor IBAÑEZ (Presidente) - 
Entrando en la Tabla del Orden 
del Día. corresponde ocuparse, 
en primer término. en 
cumplimiento de lo dispuesto en 
el artículo 288 del Reglamento, 
de las modificaciones introdu
cidas por el Honorable Senado al 
proyecto de ley que crea el Cole
gio de Capitanes y Pilotos de la 
Marina Mercante Nacional

—Las modificaciones del Sena
do, impresas en el boletín N° 
10.809 S. dicen los siguiente

ARTICULO 2

Ha intercalado, en su inciso 
segundo, entre las palabras 
"Dirección del Litoral y" "Marina 
Mercante Nacional", la siguiente 
"de"

ARTICULO 3o

Ha agregado la siguiente base 
final, suprimiendo el punto () ’ u 
otra entidad que en el futuro esté 
autorizada por ley, para otorgar
lo"

ARTICULO 4°

Ha suprimido la frase "con 
domicilio en Valparaíso" y la co
ma (.) que la sigue

ARTICULO 5o

Ha sustituido el término "siete" 
por "cinco".

ARTICULO 6“

Ha intercalando, en el enca
bezamiento de su inciso primero, 
entre los términos "requiere" y 
además", lo siguiente: "estar en 

posesión del título correspon
diente y.

Letra c)

Ha sustituido el vocablo "diez 
por "cinco"

Letra d)

Ha sido reemplazada por la 
siguiente:

"d) No haber sido condenado 
por delito que merezca pena 
cAíictiva ni haber sido objeto de 
medida disciplinaria ejecutoriada 
de suspensión, sea de parte del 
Colegio o de la Dirección del 
Litoral y de Marina Mercante 
Nacional, dentro de los tres años 
anteriores a su elección."

En el inciso segundo, ha 
sustituido la palabra "cuarto" por 
"segundo", y ha suprimido el 
vocablo "segundo" que figura 
antes de las palabras " de afini
dad"

En su inciso tercero, ha interca
lado entre las palabras "obteni
do” y "más", el artículo "la", y ha 
sustituido la expresión "decidirá 
la suerte" por esta otra "se 

decidirá por sorteo

ARTICULO 7o

Ha reemplazado en su inciso 
segundo, las palabras "tres me
ses" por "treinta días"

En su inciso tercero, ha 
sustituido la frase " que pueda 
emplearse el voto acumulativo y 
resultarán”, por los términos "vo
to acumulativo, resultando"

ARTICULO 8°

Ha sustituido en su inciso 
segundo, la palabra "Consejos" 

por "Consejeros"

ARTICULO 10

Ha suprimido su inciso segun
do

ARTICULO 13

Letra c)

Ha sido suprimida

Letra d)

Ha pasado a ser letra c). sin 
enmiendas

Letra e)

Ha pasado a ser letra d). con la 
sola modificación que consiste 
en reemplazar las palabras "en 
juicio" por el término "judicial"

Letras f) y g>

Han pasado a ser letras e) y f). 
respectivamente y sin enmien
das

Letra h)

Ha pasado a ser letra g). con la 
sola modificación que consiste 
en reemplazar los términos 
"servirán para la realización de 
por la forma verbal'regirán"

Letras i), j). k) y I)

Han pasado a ser letras h). i), j) 
y k). respectivamente y sin 

enmiendas

Letra m)

Ha pasado a ser letra I). con la 
sola modificación que consiste 
en suprimir el artículo "la" que 
precede a las palabras "Marina 
Mercante Nacional"

Letra n)

Ha pasado a ser letra fn)
En su inciso primero, ha 

sustituido la palabra "Perseguir" 
por "Denunciar", y ha suprimido 
el término "denunciándolo" y la 
comal.) que lo antecede

En su inciso segundo, ha 
suprimido las palabras "ni a pres
tar juramento"

Letra ñ)

Ha pasado a ser letra n). con la 
sola enmienda que consiste en 
reemplazar, en su inciso primero, 
el término "cual" por "que

Letra o)
Ha pasado a ser letra ñ)
En su inciso primero, ha su

primido la coma (.) que sigue a la 
forma verbal "Resolver", y ha 
agregado a continuación de la 
palabra instancia", las siguien
tes "cuando no haya Consejo 
Regional"

ARTICULO 14

Ha sido sustituido por el 
siguiente:

"Artículo 14— El Consejo 
General, siempre que lo estime 
conveniente, propiciará la forma
ción de un Consejo Regional en 
aquellos puertos donde ejercie
ren su profesión a lo menos 20 
Capitanes y Pilotos

ARTICULO 15

Ha sustituido la coma (.) que 
sigue a la palabra "General", por 
un punto (.); ha suprimido la 
conjunción "y'.’ que figura a 
continuación, y ha iniciado con 
mayúscula el término "sus"

ARTICULO 16

Ha sido reemplazado por el 
siguiente;

"Articulo 16,— Los Consejos 
Regionales se compondrán de 
cinco Consejeros que serán elegi
dos en la misma forma que indica 
el artículo 7o para el Consejo 
General"

ARTICULO 17

Ha sustituido las referencias a 
las letras ”d). f). g). i), j). n)" del 
artículo 13. por otras a las letras 
”c). e). f). h). i) y m)" del mismo 
articulo, y ha suprimido la letra 
"o)" y la conjunción "y” que la 
antecede

ARTICULO 18

Ha reemplazado la forma ver
bal "pudiendo" por las palabras 
"quien podrá" y los términos "en 
juicio" por "judicial"

ARTICULO 21

Ha sido sustituido por el 
siguiente

"Articulo 21t— Habrá reunión 
general extraordinaria del Colegio 
cuando lo acuerde el Consejo 
General o lo pidan por escrito al 
Presidente, indicando su objeto, 
dos o más Consejos Regionales o 
un número de miembros no 
inferior al 10% de los inscritos en 
el Registro Sólo jxidrán tratarse

en ella lus asuntos incluidos en la 
convocatoria"

ARTICULO 23

Ha agregado la siguiente frase 
final, reemplazando el punto (.) 
por una coma (.); "sin perjuicio de 
lo dispuesto en el inciso segundo 
del artículo 2o"

ARTICULOS 24 Y 25

Han sido sustituidos por los 
siguientes

"Artículo 24— Sólo los Capita
nes y Pilotos inscritos en los 
registros del Colegio y que se 
encuentren al día en el pago de 
sus cuotas o aportes periódicos 
al Colegio podrán ejercer la 
profesión de Capitán o Piloto de 
la Marina Mercante Nacional y 
desempeñarse en tal calidad en 
las unidades inscritas' en los 
registros de naves de la Marina 
Mercante Nacional

La disposición anterior no será 
obligatoria en aquellas naves de 
tráfico regional que naveguen en 
zonas costeras delimitadas, 
aguas interiores, ríos, lagos y 
canales del país, para las que se 
contempla el empleo de Patrones 
Regionales u otras profesionales 
de título restringido similar

Artículo 25r— Son actos y servi
cios propios de la profesión de 
Capitán o Piloto los que determi
nan las leyes y reglamentos

Podrán, también, desempeñar 
las siguientes funciones

a) Servir de perito asesor y con
sultor en las actividades 
relacionadas con su especialidad

b) Actividades docentes en 
materias inherentes a la 
profesión, y

c) Actividades profesionales y 
técnicas de su especialidad en la 
administración pública, en las 
instituciones fiscales, servicios 
fiscales y de administración 
autónoma. y entidades 
particulares"

ARTICULO 28

Letra a)

Ha sustituido la forma verbal 
"pagarán" por "paguen"

Letra b)

Ha reemplazado las palabras 
se impusieren por el término 

"imponga".

Letra c)

Ha sido sustituida por la 
siguiente

"c) Con las herencias, subven
ciones y donaciones que reciba 
con los intereses, rentas, dividen
dos y otros réditos que produzcan 
sus bienes, y con las demás 
entradas establecidas en su favor 
o\]ue le correspondan, y"

ARTICULO 29

Ha intercalado en el encabeza
miento de su inciso primero, 
entre las palabras "ética 
profesional" y "las siguientes 
sancioneslos vocablos 
"algunas de

Letra c)

Ha sustituido su inciso segundo 
por el siguiente;

"Los Consejos Regionales 
>odrán también aplicar las 
sanciones anteriores; pero la 
resolución que las aplique será 
apelable ante el Consejo General 
dentro del plazo de quince días"

El señor IBAÑEZ (Presidente) - 
Se ha solicitado de la Mesa que 
pida el asentimiento unánime de 
la Sala para postergar la dis
cusión de este proyecto de ley. 
con el objeto de entrar, de 
inmediato, al debate del que figu
ra en los proyectos con 
preferencia

El señor GIANNINI - No hay 
acuerdo

El señor IBAÑEZ (Presidente) 
No hay acuerdo En discusión la 
primera de las modificaciones del 
Senado, que consiste en inter
calar, en el artículo 2o. inciso 
segundo, entre las palabras 
"Dirección del Litoral y" y "Mari
na Mercante Nacional", la 
siguiente "de"

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra'
Cerrado el debate
Si le parece a laSala. se aproba

rá

Aprobada

En discusión la siguiente modi
ficación del Senado

El señor Secretario le va a dar 
lectura

El señor MENA ^Secretario)— 
En el articulo 3o ha agregado la 
siguiente frase final, suprimiendo 
el punto "u otra entidad que en 
el futuro esté autorizada por ley 
para otorgarlo

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
Cerrado el debate

Si le parece a la Sala, se apro 
bará la modificación del Senado

Aprobada

En discusión la modificación 
del Senado al articulo 4°

El señor Secretario le dará 
lectura

El señor MENA Secretario^— 
En el articulo 4o ha suprimido la 
frase *con  domicilio en Valpa
raíso". y la coma que la sigue

El señor CANTERO - Señor 
Presidente, una consulta

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Tiene la palabra Su Señoría

El señor CANTERO— Señor 
Presidente, respecto de esta 
modificación que ha introducido 
el Senado y que suprime la frase 
"con domicilio en Valparaíso", 
del Colegio de Capitanes y Pilo
tos de la Marina Mercante Nacio
nal. yo no sé cuál es el propósito 
que ha guiado al Senado para 
proceder en esta forma No sé 
cuál va a ser la sede

El señor PARETO— San Anto
nio

El señor CANTERO;— de este 
Colegio A nosotros nos parece 
que,evidentemente, no puede ser 
otra que Valparaíso En este 
sentido debe insistirse en el 
articulo que aprobó la Cámara y 
que establece que el domicilio 
debe ser Valparaíso

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Ofrezco la palabra

El señor GIANNINI— Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presidente^— 
Tiene la palabra el señor 
Glanmni

El señor GIANNINI - Señor 
Presidente, me parece que la 
modificación introducida por el 
Senado no tiene otro sentido que 
eliminar una expresión que se ha
cía innecesaria, considerando lo 
establecido en el artículo 1o. que 
expresa que el domicilio del Cole
gio será la ciudad de Valparaíso, 
sin perjuicio de los domicilios que 
tengan los Consejos Regionales 
De esta disposición se entiende, 
inequivocadamente, que el domi
cilio del Colegio es la ciudad de 
Valparaíso La supresión del 
Senado se debe a que esta frase 
es innecesaria, y creo que debe
ríamos aprobar la modificación

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate

En votación

—Efectuada la votación en forma 
económica, dio el siguiente resul
tado por la afirmativa. 32 votos; 
por la negativa. 17 votos.

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Aprobada la modificación.

En discusión la modificación 
del Senado que ha sustituido, en 
el articulo 5°. el término " siete 
por "cinco"

El señor ACEVEDO— Pido la 
palabra, señor Presidente

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Tiene la palabra Su Señoría

El señor ACEVEDO— El articu
lo 7o dice “Sólo podrán tomar 
parte en la votación los miem
bros inscritos én el correspon
diente registro con tres meses de 
anticipación".

El señor KLEIN—Es el 5o
El señor IBAÑEZ (Presidente)—

Articulo 5°.aeñor Acevedo
El señor ACEVEDO^- Excúse

me. señor Presidente En el 
artículo 7o voy a intervenir

El señor IBAÑEZ (Presi 
dente) — Ofrezco la palabra

El señor GIANNINI.— Pide 
la palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Tiene la palabra Su Seño
ría

El señor GIANNINI.^ Señoi 
Presidente, nosotros estamos 
de acuerdo con la modificación 
introducida por el Senado, que 
tiene por objeto reducir de siete 
d cinco el número de Capitanes 
que deben integrar el Consejo, 
permitiendo que el resto, los 
otros dos Consejeros, sean 
Oficiales no Capitanes

Por lo tanto, nosotros esta
mos de acuerdo con esta modifi
cación. al igual que los mismos 
organismos interesados

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Ofrezco la palabra

El señor ACEVEDO — Pido la 
palabra, señor Presidente

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Tiene la palabra Su Seño
ría

El señor ACEVEDO — Señor 
Presidente, al reducir de siete a 
cinco los Capitanes, se deja 
expresamente establecido que 
pueden formar parte de este 
Colegio solamente los Capita
neé

Este proyecto fue objeto de 
una larga discusión en la Cáma
ra. durante el jzeriodo anterior, 
y. no obstante que previo a su 
despacho hubo un compromiso 
que el colega Santibáñez defen
dió ardorosamente, el resto del 
Partido Demócrata Cristiano, 
que contaba con 82 Diputados, 
era mayoría absoluta, logró que 
este proyecto pasara al Sena
do

El compromiso primitivo fue 
que en este Colegio participaran 
todos los Oficiales de la Marina 
Mercante Nacional electricis
tas. mecánicos, radiotelegrafis
tas. etcétera, de todas las 
especialidades

En aquel entonces se dijo que 
determinadas especialidades, 
como la de ingeniería, podían 
incorporarse a sus respectivos 
colegios, y que los únicos que 
no tenían colegio f ran los Capita
nes Tengo entendido que el 
deseo predominante en la 
Oficialidad de la Marina Mercan
te- Nacional es contar con un 
Colegio de Oficiales de la Mari
na Mercante Nacional, y no con 
un colegio restnctivo. como 
éste sólo para Capitanes De ahí 
es que haya habido una petición 
en el sentido de . postergar la 
discusión de este proyecto 
porque favorece solamente*  a 
un sector; es un proyecto 
demasiado parcial No veo la 
razón para que el Congreso Na
cional. por una mayoría existen
te en el período anterior, incluya 
sólo a un determinado sector al 
de Capitanes Eso es realmente 
grave porque el Congreso 
aparece desechando a un alto 
número de Oficiales de la Mari
na Mercante, que tienen perfec
to derecho a formar pane del 
Colegio, ya que se trata de una 
rama de la actividad nacional, 
de la rama del transporte maríti
mo. donde permanentemente 
van a desempeñar sus activida
des como telegrafistas, mecáni
cos. contadores, etcétera, son 
Oficiales que forman parte de 
esta actividad de la Marina 
Mercante Nacional Natural
mente no habría ninguna razón 
para separarlos en sectores, 
come en el caso de este proyec
to de ley

Es lamentable que los colegas 
democratacristianos. tal vez en 
el deseo de servir a una parte 
de estos Oficiales, perjudiquen al 
sector mayontario. El Senado 
rebajó de siete a cinco el núme
ro de Capitanes que deben 
integrar el Consejo, porque se 
trata de un sector pequeño Yo 
no sé cuántos son los Oficiales 
de la Marina Mercante No 
sabría decir a la Cámara, en este 
instante, si son mil, dos mil o 
tres mil los Capitanes y pilotos, 
pero, en todo caso, el número 
de ellos tiene que ser muy pe-

alejadas.de


queño y muy inferior al del total 
de los Oficíeles

Eso es todo
El señor GIANNINI — Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Tiene la palabra Su Se- 
ñoria

El señor GIANNINI — Señor 
Presidente, en realidad, lamen
to que el Diputado señor Aceve
do traiga al debate de este 
proyecto un punto, una situa
ción que. a mi juicio, está total
mente superada

Si bien es cierto que en un mo
mento. durante la discusión de 
esta iniciativa en el primer trámi
te. se prestó para dudas lo que 
él plantea, la verdad es que 
como he dicho, es un problema 
totalmente superado

Se indica como un cargo 
como un reproche, el hecho de 
que este proyecto sea discrimi
natorio o selectivo se ha 
expresado que es un proyecto 
clasista Yo diña que eso que se 
dice como reproche es cierto 
El es realmente discriminatorio 
porque todos los colegios 
profesionales son discriminato
rios En efecto, todos los Colé-, 
gios profesionales comprenden 
a un número de personas de 
una determinada actividad Por 
lo tanto, este Colegio de Capita
nes y Pilotos de la Marina 
Mercante Nacional, que se 
crea, es también discriminato
rio. porque comprende sólo a las 
personas que indica Capitanes 
Y pilotos

Pero a nadie se le ha ocurri
do jamás decir que sea 
discriminatorio y. en consecuen
cia. motivo de reproche el he
cho de que el Colegio Médico 
de Chile comprenda sólo a los 
médicos y no a otra gente que 
trabaja en los hospitales, como 
son las enfermeras, que tienen 
otro colegio, como son los 
ayudantes. las arsenaleras. 
etcétera

Lo mismo sucede aquí Son 
muchas las personas que traba
jan en un buque, que viajan en 
él; pero este colegio comprende 
sólo a las que. por su especial 
actividad, tienen un arraigo 
determinado en la nave, como 
son los Capitanes y pilotos 
Otras personas, como, por 
ejemplo, los practicantes, tienen 
ya su solegio en tierra En cuan
to a los mecánicos, no existen 
las mismas razones para 
colegiarse en este Colegio de 
Capitanes y Pilotos que las que 
existen para considerar a estos 
últimos.

Por lo tanto, si se «reprocha el 
hecho de que este colegio sea 
discriminatorio, yo digo que sí 
es discriminatorio, porque es de 
ia esencia de un colegio profe
sional el que sea discriminatorio 
y restnngido a fas personas que 
ejercen cierta actividad

En todo caso —y termino con 
esto— el Diputado señor Aceve
do ha traído a la discusión un 
problema ya superado, que los 
gremios respectivos, que en un 
momento lo plantearon, ya no lo 
plantean y entienden que el cole
gio está bien en estas condicio
nes Esta disposición tiende sólo 
a disminuir el número de Capita
nes dentro del Consejo y a 
aumentar el número de Oficia
les que formarán parte de él

Gracias
El señor CANTERO----- Pido

la palabra

El señor IBAÑEZ (Presidente) — 
Tiene la palabra Su Señoría

El señor CANTERO — Señor 
Presidente, a mí me parece que 
el Diputado señor Acevedo ha 
hecho bien en traer a la discusión 
de este proyecto el problema de 
la creación de este Colegio de 
Capitanes y Pilotos, en el sentido 
de que efectivamente va a ser un 
colegio parcial, discriminatorio, 
ya que va a dejar al margen de él 
a un numerosísimo e importante 
sector de Oficiales de la Marina 
Mercante Nacional

Muy por el contrario de lo que 
ha dicho el Diputado señor Gia
nnini. este proyecto no cuenta 
con el apoyo ni con el 
asentimiento del Sindicato de Ofi
ciales de la Marina Mercante 
Nacional, con sede en Valparaíso, 
que agrupa a la gran mayoría dé 
estos Oficiales, por no decir a la 
totalidad de ellos

Solamente én el día de ayer, 
estuvieron aquí los dirigentes 
máximos del Sindicato de Ofi
ciales de la Marina Mercante Na 
cional. encabezados por su 
Presidente Conversaron con 
parlamentarios de distintos parti
dos. expresaron sp oposición a 
este proyecto y nos pidieron que, 
por lo menos, aplazáramos su 
discusión para que los parlamen
tarios en primer lugar, tuviéramos 
tiempo de imponernos mejor de 
su contenido y. luego, expresar, 
por intermedio de algunos de 
nosotros, la opinión que le me
rece al Sindicato de Oficiales de 
la Marina Mercante Nacional 
este proyecto Hoy día habíamos 
solicitado este acuerdo 
Desgraciadamente. Se ha opues- 
tf el Diputado señor Giannini. 
que justamente es de Valparaíso 
y quien debiera, por lo tanto, 
escuchar la opinión y la voz de 
una organización tan importante 
como es este Sindicato Nosotros 
no íbamos a votar en contra de 
este proyecto. queríamos 
expresar la opinión de los Oficia
les de nuestra Marina Mercante 
Solamente pedíamos que se 
aplazara su discusión, pero se ha 
opuesto el señor Giannini. y debo 
decir que-los otros Comités esta
ban de acuerdo en que se aplaza
ra

Yo debo, por lo tanto, reiterar 
que los Oficiales de la Marina 
Mercante Nacional se oponen a 
este Colegio, que es exclusivista 
Y‘como lo decía muy bien el 
Diputado 
recordemos que hace algunos 
años, dos o tres, hubo una huelga 
prolongada de los Oficiales de la 
Marina Mercante Nacional, que 
pedían, en puntos pnncipales de 
su petitorio, que la Cámara 
legislara sobre un colegio que 
agrupera a todos.los oficiales de 
la Marina Mercante Nacional, sin 
excepción.

El señor GIANNINI— Un 
sindicato, no un colegio

El señor CANTERO— Un 
colegio El Sindicato de Oficiales 
existe Se trataba de un Colegio 
de Oficíales de la Marina Mercan-

te Nacional, de un colegio 
profesional Esa fue la solicitud y 
ese fue. como lo recordaba el 
señor Acevedo. el compromiso 
que'el Partido Demócrata Cristia
no y las autoridades del Trabajo 
contrajeron con los oficiales, y de 
acuerdo con el cuah^egresaron a 
su trabajo Aun más. los 
parlamentarios de la .Democracia' 
Cristiana elaboraron proyectos 
para crear el Colegio de Oficiales 
de la Marina Mercante Nacional. 
Recordemos, por ejemplo, el 
proyecto elaborado por el enton
ces Diputado señor Ballesteros, 
que tenia si mal no recuerdo, la 
firma del Diputado señor Gia- 
nmm Ahora ha ocurrido que la 
Democracia Cristiana ha^ambia- 
do de criterio, y lo que ayer se 
pomprometio a cumplir con los 
Oficiales de la Marina Mercante 
Nacional, hoy lo desconoce y 
lleva adelante una iniciativa que 
crea un colegio exclusivamente 
para capitanes y pilotos, que 
indudablemente va a traer 
problemas y conflictos. Es 
indiscutible que el señor Giannim 
conoce perfectamente las 
características de la navegación 
en los barcos de nuestra Marina 
Mercante; sabe que la oficialidad, 
incluyendo a su capitán, a su 
piloto y a su ingenieros, constitu
yen un todo único sabe que 
tienen que laborar asi. porque 
desde el punto de vista profesio
nal. evidentemente. tienen 
responsabilidad todos los oficia
les Hay oficiales que mañana 
llegarán a ser capitanes de nues
tra Marina Mercante, pero ahora 
se establece una discriminación 
Colegio sólo para capitanes, cole
gio sólo para pilotos, excluyendo 
al resto de la oficialidad de 
acuerdo con la posición de la 
Democracia Cristiana, expresada 
aquí por el señor Giannini

Yo debo decir más todavía
El señor GIANNINI— ¿Me 

permite?
El señor CANTERO — En este 

instante, como seguramente lo 
sabe el señor Giannini. porque es 
Diputado por Valparaíso, los 
capitanes y pilotos de la Marina 
Mercante Nacional tienen un 
conflicto Sabe que incluso han 
acordado una huelga que pien
san hacerla efectiva el-próximo 
mes de aposto
Y el señor Giannim sabe que este- 

conflicto se ha creado con la 
Dirección del Litoral por un, 
problema de los prácticos maríti
mos. Los capitanes han entrado a 
este conflicto en defensa de su 
profesión Pero, más todavía, los 
capitanes y pilotos de la Marina 
Mercante se han dingido'alSindi
cato de Oficiales para solicitar su 
apoyo, su solidaridad, y actuar 
unidos en este conflicto; y los ofi
ciales de la Marina Mercante han 
acordado prestarles este apoyo, 
porque el problema de los capita
nes es, evidentemente, también 
de los oficiales, muchos de los • 
cuales van a llegar a ser capita
nes mañana y desean culminar 
su carrera, siendo prácticos 
mentimos

Este es un argumento más. 
reciente, que evidentemente 
señala la necesidad de legislar 
sobre un Colegio único y no esta 
blecer esta discriminación que va 
a crear diferencias y problemas 
que no pueden traducirse positi
vamente dn la armonía y colabo
ración que debe existir en toda la 
oficialidad de un barco de la 
Marina Mercante Nacional, más 
todavía> si se tiene en cuenta que 
por las características del trabajo 
deben permanecer por varios 
días en alta mar Se necesita, 
pues, trabajar en otro ambiente, 
para el que se requiere como 
decía, armonía y espíritu de 
cooperación

Pero vamos a tener dos clases 
de oficiales los colegiados y los 
no colegiados, con el agravante 
de que los oficiales hace tiempo 
que venían pidiendo la creación 
de un Colegio que los agrupara a 
todos. Ahora, con este proyecto 
que la Cámara va a aprobar, con 
las ’ modificaciones propuestas 
por el Senado, se va a desconocer 
un compromiso y se va a crear un 
Colegio, exclusivamente para 
Capitanes y ‘Pilotos.

Yo termino haciendo mia tam
bién las observaciones del señor 
Acevedo. que me parecen total
mente pertinentes, porque el se
ñor Giannini y los Diputados de la 
Democracia Cristiana no deben 
desconocer que esto proyecto va 
a crear problemas, ya que es 
excluyante, y legisla solamente 
para un sector y crea discrimina
ciones totalmente injustificadas ।

Nada más. señor Presidente 
El señor GIANNINI— Pido la 

palabra c
El señor TAVOLARI— Pido la 

palabra ।
El señor IBAÑEZ (Presiden-

ne la palabra el señor Giannim; a 
continuación, el señor Tavolan

El señor GIANNINI— Muy bre
ve. señor Presidente

Quiero solamente aclarar un 
hecho Yo respeto la posición del 
Diputado señor Cantero —creo 
que hay razones para que la 
sostenga— pero corresponde a 
un criterio

El señor CANTERO:— Es la opi
nión de los oficiales

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— ¿Concede urja interrupción, 
señor Giannim?

_tel señor GIAFMINI-—Si. eviden-

señor Acevedo.

~El señor IBAÑEZ (Presiden-, 
tef^- Pu,ede hacer uso de la inte
rrupción el señor Cantero

El señor CANTERO— Es sólo 
para decir que no es mi opinión 
sino la del Sindicato de Oficiales 
de la Marina Mercante Nacional, 
como lo pueden corroborar otros 
parlamentarios de Valparaíso, 
que están presentes en la Sala

Nada más. y muchas gracias, 
señor Giannini.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te^- Puede continuar el señor 
Giannini.

El señor GIANNINI— Asi lo he 
entendido Pero la posición que 
ha planteado el colega señor 
Cantero, que es muy respetable, 
corresponde a un criterio que, en 
su oportunidad, al confrontarla la 
Cámara y el Senado con la otra 
parte, no ha tenido mayoría. Aquí 
hay dos opiniones. Una. si debe

j existir un Colegio único, de todos 
' los que están a bordo, y otra, si el
I Colegio es lo que corresponde a
> la idea conceptual de colegio

profesional, de los que están en
1 una misma actividad o profesión
1 En esto el señor Cantero ha 
1 cometido un error que yo quiero 
• aclarar Por lo demás no debe

mos olvidar que nos encontra
mos en un tercer trámite cons
titucional y que debemos pronun- 
cia[nos sobre las modificaciones 
introducidas por el Senado, 
aprobándolas.o rechazándolas, y 
no volver af fondo del asunto, que 
ya está resuelto con la aproba
ción.

■El error es el siguiente Dice el 
DiputadoSeñor Cantero aue es
te es un Colegio en que queaan 
comprendidos sólo los capitanes 
y algunos oficiales

El señor CANTERO— Pilotos
El señor GIANNINL— pdo- 

‘tos. y no otros oficiales que. van a 
llegar a ser capitanes Este es un 
error, porque en este Colegio es*  
tán todos los que son o están en 
vías de ser capitanes Los otros, 
los que no quedan en él. son 
aquellos que no pueden llegar a 
ser capitanes, porque para poder 
serlo deben hacer un curso espe
cial que no han hecho Cuando lo 
hagar\ podrán ingresar al Colegio, 
y esto corresponde exactamente 
a la filosofía y condepto de los 
colegios profesionales Para cam
biar esto hay que variar toda la 
estructura de los colegios profe
sionales como organismos inter
medio del Estado

Eso es todo, señor Presidente
El señor CANTERO— (Usted 

sabe que pueden hacer ese cur
so I

El señor IBAÑEZ (Presiden-, 
tek- Tiene la palabra el señpr 
Tavolan

El señor TAVOLARI— Señor 
Presidente, la verdad es que el 
Diputado Giannim tiene toda la 
razón cuando establece que por 
estar este proyecto en tercer 
trámite no habría nada que ha 
cer. jy no hay nada que hacer' 
Pero los partidos políticos, que 
tienen que enfrentarse con la opi
nión pública, tienen que dar a 
conocer, en un momento dado, 
su opinión, aun cuando las cir
cunstancias adversas no permi
tan salir avante respecto a la 
posición que den a conocer.

Yo soy un parlamentario que 
llegó hace poco más de un año a 
ésta Cámara, y a mi no me 
correspondió, como a muchos de 
los colegas que están en los ban
cos de los distintos partidos, 
participar en el estudio de este 
proyecto Lo recibimos en una 
condición en que solamente nos 
cabe pronunciarnos respecto de 
las modificaciones introducidas 
por el Senado

Tiene toda la razón el Diputado 
Cantero cuando expresa la volun
tad de la gente de mar, de los ofi
ciales de formar un solo Colegio

Desde el punto de vista clásico, 
el colega Giannini tiene la razón 
en lo que es un Colegio profesio
nal Pero es indudable que aquí 
se rompe un poco la frontera de*  
lo clásico, por la naturaleza mis
ma de lo que es la navegación y, 
el trabajo dentro de un barco

¿Qué ve un colegio profesio
nal? El problema ético, la discipli
na. la conducta, de sus asocia
dos.

Todas esas supervigilancias po
drían encuadrarse perfectamente 
con aquellos que. en un momen
to dado, tienen—aun cuando sus 
funciones sean diferentes— una 
capacidad de mando dentro del 
barco, en que hay una división 
del trabajo

Crear un colegio, dejando un 
importante sector fuera de él. es 
dar la posibilidad a una especie 
—perdónenme la expresión— de 
paralelismo gremial

Ahora va a haber capitanes y 
pilotos colegiados, y no colegia
dos. Esto*  va a crear problemas, 
muchas veces artificiales, por es
te divorcio, que hemos hecho 
nosotros, al margen incluso de la 
voluntad de los interesados

Un legislador tiene la obliga
ción de auscultar la opinión de 
los interesados, no puede ser una 
persona fría que se abstraiga de 
las personas a las cuales preten
de servirse, para legislar, en for
ma artificial, incluso contra la 
voluntad de quienes van a ser 
asociados, como en este caso 
concreto Por eso. aún cuando en 
el fondo hay razón para decir que 
nada podemos hacer en este ter
cer trámite, por lo menos es inte
resante que quede én la historia 
de la ley la posición de los 
Diputados del PartidoSocialista

El señor BARAHONA— Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- Tiene la palabra Su Señoría

El señor BARAHONA— Señor 
Presidente, a lo dicho por mis 
colegas Cantero y Tavolan, yo 
quiero agregar una explicación 
de por qué. en un principio, el 
Partido Radical solicitó que este 
proyecto pudiera quedar para la 
próxima sesión

Ayer ocurrió
lamentable que con la misma 
franqueza con que muchas veces 
exponemos nuestros problemas 
es conveniente destacar Por 
acuerdo de los Comités, en el 
tiempo de la Tabla de Fácil 
Despacho se aprobaron nueve 
proyectos de los que la mayoría 
de ■ nosotros no tenía os cono
cimiento alguno, y que no figura
ban ni siquiera en Tabla Yo creo 
que si contiriúamos con este 
predicamento’, es decir, ejercien
do nuestra función en esta forma, 
nos exponemos a las crltiijas. 
muchas veces ingrata, de la pren
sa, la radio v de la televisión 
Cualquiera que sea la intención 
que tenga un parlamentario, la 
crítica es dura, e injusta, y no 
sabemos qué consecuenfcias nos 
puede traer Desgraciadamente, 
estamos dando campo para que 
esa critica sea más intensiva En 
mi concepto, como representan
te de la ciudad de Valparaíso, y 
porque ese fue el propósito que 
la discusión de este proyecto que 
t,uvo el Partido Radical al solicitar 
se postergara por una semana, 
con el fin de allegar más antece
dentes. no c;eo que sea honesto 
votar algo que favorece a perso
naros que nosotros mismos

una situación

representamos como pS.larjjen- 
tanos de la provincia de Valparaí
so, cuando no tenemos mayores 
antecedentes y cuando exiSte 
una inquietud permaAente. 
manifestada por tos propios 
interesados en la creación de es
te colegio, y que han llegado has
ta acá a Solicitar de nuestros 
representantes la postergación 
del proyecto

Para este conocimiento poste
rior, apruébese o nó este proyec
to. vaya entonces la posición que 
.adoptó el Comité del Partido 
Radical y sus personaros al solici
tar esta postergación hasta no 
tener los antecedentes qúe 
permitan discutir en mejor forma 
este proyecto, para satisfacer a la 
inquietud de todos aquellos que 
nos han hecho saber que ha 
quedado excluido la mayoría de 
los oficiales de la Marina Mer
cante. y que sólo un grupo deter 
minado tendrá derecho a ingre
sar a este Colegio

Nada más. señor Presidente
El señor IBAÑEZ (presidente) 

Ofrezco la palabra
El señor TAVOLARI Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presidente) - 

Tiene la palabra el señqr Tavolari 
en su segundo discurso

El señor TAVOLARI - Señor 
Presidente, la brigada parlamen
taria socialista propone que. en 
atención a lo que se ha expuesto 
aquí en la Sala y con el objeto de 
corregir esto que hemos llamado 
incluso paralelismo gremial y que 
va a constituir una aberración, y 
no queriendo perjudicar este 
proyecto, se envíe un oficio al 
Presidente de la República con el 
objeto de que. por la vía del veto 
aditivo, corrija esta situación £n 
esas condiciones, nosotros, en 
general la Unidad Popular, 
representada por sus Partidos 
acá. lo votarla, para no 
demorarlo, pero con una' especie 
de compromiso, que los colegas 
del Partido Demócrata Cristiano 
perfectamente podrían tomar, 
para hacerlo llegar al Presidente 
de la República

El señor PARETO - Señor Presi
dente.

El señor IBAÑEZ (Presidente) - 
Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala para despachar el ofi
cio a que ha hecho referencia el 
señor Tavolan

El señor PARETO - Una cosa 
previa.

El señor IBAÑEZ (Presidente) - 
No hay acuerdo

Ofrezco la palabra
El señor PARETO?» Pido la pala

bra
El señor IBAÑEZ (Presidente) - 

Tiene la palabra el señor Pareto
El señor PARETO - Señor Presi

dente. el compromiso que solici
ta el colega Tavolari de parte de 
los Diputados de estos bancos 
puede ser una gestión oficiosa, 
pero no podemos comprometer 
la facultad privativa del Presiden
te de la República respecto a los 
vetos que puede enviar al Parla
mento Se puede mandar el ofi
cio; no tenemos ningún incon
veniente Pero no podemos 
comprometer la facultad privati
va del Jefe del Estado No hay 
ningún problema en hacer' ges
tión. pero en ningún caso 
podríamos comprometer su 
voluntad .

El señor IBAÑEZ (Presidente) -

asentimiento de la Sala para 
mandar el oficio a que ha hecho 
referencia el señor Tavolari

Si le parece a laSala. se acorda
rá

El señor GIANNINI.- Con la 
abstención nuestra

El señor IBAÑEZ (Presidente) - 
Con la abstención del Comité 
Demócrata Cristiano

Acordado.

Orezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
En votación la modificación del 

Senado
El señor GIANNINI - Si le 

parece
El señor IBAÑEZ (Presidente).- 

Si le parece a la Sala, se aprobará

Aprobada

10 BENEFICIOS ECONO
MICOS Y PREVISIONALES A» 
LÖS EMPLEADOS SEMI- 
FISCALES

El señor IBAÑEZ (Pres.den 
te) Señores Diputados, la Cama 
ra adoptó el día de ayer, el acuer 
do de tramitar directamente a 
la Comisión *l e Hacienda, 
omitiéndose el trámite de la 
Comisión de Trabajo y Segpri 
dad Social, el proyecto de ley. 
con urgencia calificada de 
suma" que beneficia a los fun

cionarios 'semifiscales. para tra 
tarlo y despacharlo en cuanto es
tuviera impreso el informe 
autorizándose - para incorpo
rarlo a la cuenta en ese momen
to

Se han cumplido las condi
ciones del acuerdo adoptado el 
día de ayer En consecuencia, se 
suspende la discusión del 
proyecto que estaba debatién
dose y. de conformidad a la 
petición que le han formulado a 
la Mesa algunos señores 
Comités, se propone lo siguiente 
con relación a este otro proyec
to

a) Despacharlo en la presente 
sesión, como estaba acorda' 
do. concediendo 10 minutos al 
señor Diputado informante e 
igual tiempo a cada uno de los 
distintos Comités; y

b) Establecer que los tiempos 
señalados podrán ser usados a 
su arbitrio por los Comités, que 
no podrán cederse y que las. 
interrupciones que se conce
dan serán cor cargo al tiempo 
del Comité a que pertenezca el 
Diputado que las obtenga, inclu-’ 
so las que se efectúen al señor 
Diputado informante

Si le parece a la Sala asi se 
procederla

Acordado.

Diputado informante de este 
proyecto es el señor Monares

—El proyecto, impreso en 
el boletín N° 500-70 2. es el si
guiente

ción no dará derecho a pago al 
guno su ejecución Será regla 
mentada por el Director del 
Servicio, el que podrá extender 
la jornada actual durante el 
tiempo necesario para que 
opere la compensación aludida 
y su aplicación dejará sin efec 
to cualquier descuernó que se 
haya ordenado hacer de los 
sueldos de los empleados

Al personal de la Dirección de 
Aprovisionamiento del Estado 
se le aplicarán las normas del 
inciso anterior por los días en 
que no trabajó con motivo del 
reciente conflicto laboral

MONARES — . Se-

de
La primera 

remuneraciones

Articulo 1 Con el objeto de 
nivelar las remuneraciones de 
los personales que a continua 
ción se señalan con las de los 
beneficiados con la norma 
interpretativa, del articulo 21 de 
la ley N 16 723. establécese a 
contar del 1" de marzo de 1970. 
una bonificación de E° 308 al 
mes. que será idipomble en la 
misma proporción que lo sea el 
sueldo base, a los actuales per 
sonales afectos al DFL N 338 
de 1960 de los Servicios que a 
continuación • se enumeran, 
excepto a los cegidos por la ley 
N 15 076 y sus modificaciones 
posteriores

1) Servicio de Seguro Social.
2) Servicio Médico Nacional 

de Empleados;
3) Caja de Previsión de 

Empleados Particulares;
4) Caja de Retiro y Previsión 

de los EE Municipales de la 
Reoúbljca¿

5) Caja de Retiro y Previsión 
Social de los Ferrocarriles del Es 
tado.

6) Caja de Previsión de los Ca
rabineros de Chile.

7) Caja de Previsión Social de 
los Obreros Municipales de la 
República

8i Caja de Previsión de la 
Marina Mercante Nacional;

9) Caja de la Defensa Na
cional. y

10) Departamento de 
Indemnizaciones o Obreros 
Molineros y Panificadores

Tendrá también, derecho a 
la bonificación establecida 
por este articulo el actual per 
sonal de la Caja Nacional de 
Empleados Públicos y Periodis 
tas afecto al DFL 338 de 1960 
debiendo imputarse a dicha 
bonificación las sumas que ese 
personal esté percibiendo por 
aplicación del artículo 21 de la 
ley N 16 723. a la fecha de 
vigencia de esta ley

Articulo 2 Los personales de 
las Plantas Directivas, Profe 
sionales y Técnicas a quienes se 
les hubiere aplicado el artículo 
9 de la ley N 17 272 no ten
drán derecho a la bonificación 
establecida en el articulo ante 
nor No obstante, cuando ese 
beneficio sea inferior al monto 
de la bonificación, percibirán 
la diferencia correspondiente

Articulo 3 Facúltase al Presi 
dente de la República para fijar 
antes del 31 de octubre de 
1970 nuevas escalas de suel 
dos para los funcionarios de los 
Servicios indicados en el artícu 
lo 1 y de la Caja Nacional de 
Empleados Públicos y Periodis 
tas. las que regirán a contar 
desde el 31 de diciembre de 
1970 

Articulo 
difergneia
que resulte con motivo de la 
aplicación de los artículos 1 2 
v 3 de esta ley no ingresará a 
las Cajas de Previsión

Artículo 5 Autorizase al Presi 
'lente de la República para que 
en el plazo de 30 dias contado 
desde la vigencia de esta ley 
proceda a ampliar las Plantas de 
los Servicios a que se refiere el 
articulo 1 y de la Caja Nacional 
de Empleados Públicos y Períó 
'listas con las siguientes limita 
ciones

a) El número de nuevos car 
gos será el necesario para 
encasillar al personal que se en 
contraba en servicio al 30 de 
jumo de 1970 y continúe están 
dolo a la fecha de la vigencia de 
esta ley. en calidad de contrata 
'lo suplente o reemplazante

bú Para los efectos del enea 
sillamiento tendrán prioridad 
los funcionarios contratados a 
los suplentes o reemplazantes, 
y entre ellos, se establecerá un 
orden estricto de antigüedad 
basado en la permanencia en el 
Servicio

Articulo 6 Facúltase al Presi 
dente de la República para que 
antes del 30 de octubre de 
1970 establezca un sistema 
únic’o de desahucio en favor de 
los 'personales de’ las mstitu 
ciones a que se refiere el articulo 
1 en reemplazo de los 
regímenes de desahucio y o de 
indemnización por años de serví 
cios que se les aplican actual 
mente

En el ejercicio de esta factil 
tad. podrá señalar los aportes con 
que se financiará el beneficio 
su monto su forma de admims 
tración. sus mcompatibilida 
des. sus beneficiarios en caso 
de fallecimiento del funciona 
rio y las demás disposiciones 
necesarias para la debida apli 
cación del sistema

En todo caso, se mantendrá 
vigentes para los actpales fun
cionarios de las instituciones 
señaladas por el articulo 1 los 
sistemas de desahucio que sean 
más favorables que aquél que 
se autoriza para crear, el cual no 
podrá aumentar el aporte que 
esas instituciones estén efec 
tuando a la fecha de la vigen
cia de esta ley para financiar los 
sistemas de desahucio y/o de 
indemnización por años de serví 
cios

Artículo 7"- El mayor gasto 
que represente esta ley será de 
cargo de las respectivas institu
ciones de previsión, para cuyos 
efectos se entenderán modifi
cados los presupuestos 
correspondientes

Artículo 8” - Sustitúyese en el 
inciso 3" del artículo 5° de la ley 
N 17 272. la frase que dice 
que al 31 de Diciembre de 

1969 estaban percibiendo' 
por la expresión mantendrán", 
y suprímese en ese mismo inci
so la frase que dice "manten
drán dicha asignación"

Articulo 9 Declárase que lo 
dispuesto por la Contraloria 
General de la República en el 
Dictamen N° 28 264 de fecha 
14 0e mayo de 19/o, y que se 
refiere a la contratación del 
personal de. Servicios Menores 
que presta sus servicios en el Ca
sino de la Caja de Previsión de 
Empleados Particulares, para 
todos los efectos legales, rige 
desde la fecha de ingreso de los 
mencionados funcionarios

Artículo 10n- El personal de la 
Dirección del Trabajo deberá 
compensar con trabajo extraor 
dmano a ejecutarse a con
tinuación de la jornada única 
diaria, las horas no trabajadas 
en el período comprendido 
entre el 26 de mayo y el 1" de 
jumo del año en curso, ambas fe
chas inclusive Esta compensa

El señor IBAÑEZ (Presiden 
Je) — En discusión general y 
particular el proyecto

El señor MONARES — Pido 
la palabra

El señor IBAÑ2Z (Presiden 
te) — Tiene la palabra el señor 
Monares

El señor
ñor Presidente muy brevemen 
te en nombre de la Comisión de 
Hacienda quisiera entregar 
dos o tres ideas en torno a este 
proyecto, que establece una 
bonificación para el personal 
de las instituciones de previ 
sión.

Este proyecto, como es de 
conocimiento de los colegas, 
fue presentado en el día de ayer 
Se tramitó inmediatamente al 
conocimiento de la' Comisión 
de Hacienda, la que se reunió 
en el día de hoy y. en un lapso de 
aproximadamente dos horas, 
escuchó a los representantes 
de la ANES y al Subsecretario 
de Previsión Social, don Alva 
ro Covarrubias. y analizó las di 
ferentes disposiciones, aproban
do el proyecto en general y la 
mayoY parte de las disposicio
nes incluidas en el mensaje por 
amplia mayoría. agregando 
dos o tres artículos que no tie
nen relación directa con el 
proyecto que nos preocupa

Se hace constar en el mensa
je que dio origen a este proyec
to que. a raíz de la aplicación de 
la ley N“ 16 617. que fijó las 
remuneraciones para el año 
1967 la Caja Nacional de 
Empleados Públicos y Periodís 
tas. a consecuencia de una 
interpretación de su Fiscalía 
estableció para su personal un 
sistema de remuneraciones 
que resultó de mayores benefi 
cios que los que la ley estable 
cía para el personal del resto de 
las cajas de previsión -Impugna
dos estos informes de la Fisca
lía por la Contraloria General de 
la República, no fue posible líe 
gar a una solución satisfacto 
na la que en definitiva se esta
bleció a través de la promulga 
ción del artículo 21 de la ley N 
16 223 Este artículo 21 sancio
nó que los dictámenes de la 
Fiscalía eran los que correspon
dían a la correcta interpreta
ción del pago de las remunera
ciones al personal de la Caja 
En razón de ello, a partir de esa 
fecha se ha producido un desm 
vel. una diferencia. »entre el 
personal de la Caja de Emplea
dos Públicos y Periodistas y el 
del resto de 
semifiscales

las instituciones

Como ha 
ANES en 
mdades, ha solicitado la nivela 
ción de rentas de estos persona 
les con la que se concedió a la 
Caja de Empleados Públicos a 
raíz del articulo 21 de la ley N1 
16 223

Frente a esta situación, se ha 
producido, hace pocos días 
atrás, un movimiento de huelga 
de estos personales en el cual 
pedían al Ejecutivo el cumpli
miento del compromiso que 
significaba nivelar todas las 
remuneraciones . al estricto 
cumplimiento de este artículo 
21 de la ley mencionada

El señor PHILLIPS— ¿De 
qué año?

El señor MONARES En ra
zón de ello, el Ejecutivo envió el 
proyecto de ley que estamos 
considerando en estos momen 
tos

¿Cuáles son. señor Presiden
te los objetivos y los benefi 
cios establecidos en este 
proyecto? Los enumero muy 
brevemente Se otorga, a par 
tir del 1 de marzo del presente 
año 1970 una bonificación 
imponible en la misma propor 
ción que el sueldo base, de 308 
escudos al mes. a todos los 
personales de las cajas de pre 
visión cualquiera que sea su 
grado y que estén en actual ser 
VICIO

Respecto al personal de la Ca
ía de Empleados Públicos y 
Periodistas, se imputará a los 
308 escudos lo que perciba por 
la aplicación del artículo 21 de 
la ley N 16 223

No tendrán derecho a esta 
bonificación los personales de 
las plantas directivas, profe 
sionales y técnicas cuyos 
quinquenios sean superiores a 
está cantidad En todo caso, 
como lo establece el articulo 
2" del proyecto de ley. si existe 
una diferencia a favor 
trabajador, es decir, si 
quinquenios son inferiores, 
pagará la diferencia 
funcionario

El segundo de los grandes 
objetivos señalados en el 
proyecto está contenido en el 
articulo 3". donde se faculta al 
Presidente de la República pa
ra fijar, antes del 31 de octubre 
del presente año 1970. las nue 
vas escalas de sueldos, las que 
regirán a partir del 31 de di
ciembre de 1970

Quisiera hacer notar, respec 
to a este punto, que en realidad 
ha sido el propósito de los 
personales de AN ES que sea 
justamente el actual Gobierno 
quien ha tomado este compro
miso. quien tenga la facultad 
para hacerlo cumplir Por eso 
taxativamente el artículo entre
ga la facultad al Presidente de la 
República en actual ejercicio, 
quien tendrá tiempo hasta el 31 
de octubre para hacer cumplir 
esta disposición

La Comisión introdujo una 
pequeña modificación El 
proyecto primitivo establecía 
que esta escala de sueldo entra
ría a regir el 1° de enero del año 
1971 Se estableció, por una 
indicación presentada 
Comisión, que estas plantas 
entrarán a regir a partir del 31 
de diciembre del presente año

Se establece, además, que la 
primera diferencia de sueldo 
no ingresará a la respectiva ca 
ja de previsión

sido natural, la 
diferentes oportu-

del 
los 
se 
al

la

Se amplían las plantas pata 
incorporar a tos funcionarios en 
servicio al 30 de jumo del 
presente año como contrata
dos. suplentes o reemplazan
tes Esta fecha del 30 de junio 
que indica el tiempo al cual esta 
rán en servicio los funcionarios 
que se incorporen a líis plantas 
respectivas, fue una indicación 
presentada en' la Comisión de 
Hacienda, porque el proyecto 
primitivo establecía. ’ '
no recuerdo, el 31 de marzo

Se faculta al Presidente de la 
República para que. antes del 
30 de octubre de 1970 esta 
blezca un sistema único de 
desahucio, en reemplazo de los 
actuales desahucios o indemni
zación por años de servicio

Se dispone, en el articulo 7". 
que el mayor gasto que deman
de la aplicación de la bonifica
ción establecida en el artículo 
1 . será de cargo de las respec
tivas instituciones de previ
sión o. mejor dicho, de las insti
tuciones señaladas expresa 
mente en el articulo 1 para lo 
cual, entonces, se entenderán 
modificados los presupues
tos correspondientes

Quisiera hacer presente por 
que así fue mencionado en el se
no de la Comisión, que todos 
estos artículos contaron, en 
su momento, con la aprobación) 
de los dirigentes de la ANES y 
corresponden al cumplirnign- 
to del compromiso contraído por 
el Partido Demócrata Cristiano 
con estos funcionarios

Es cuanto puedo informar 
por el momento, señor Pre
sidente

Muchas gracias
El señor IBAÑEZ (Presiden

te) — Tiene la palabra el señor 
Fuentealba. don Clemente

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente) — Señor Presiden
te. la Cámara sabe que esta
mos en presencia de un proyec
to de ley que tiende a solucio
nar el conflicto que existe hoy 
día en las instituciones semi- 
fiscales

Sabemos que los personales 
del Servicio de Seguro Social, 
del SERMENA. de la Caja de 
Empleados Públicos y Periodis
tas. de la Caja de Empleados 
Particulares, de la Caja de 
Empleados Municipales, de la 
Caja de los Obreros Municipa
les. de la Caja de Ferrocarriles, 
de la Caja de Carabineros, de la 
Caja de la Marina Mercante, de 
la Caja de la Defensa Nacional 
y del Departamento de 
Indemnizaciones a Obre
ros Molineros y Panificadores hoy 
día se encuentran en huelga y 
están tratando, precisamente, 
de conseguir lo que ellos consi
deran justo

Vale la pena hacer presente 
que estos personales por tres ve
ces habían suspendido un paro 
que tenían acordado, en razón 
de que en el año 1968 se había 
suscrito un acta entre la ANES, 
la Asociación de Empleados 
Semifiscales. y la Democracia 
Cristiana Se redactó un proyec
to por una comisión compuesta 
de ocho personas tres 
representantes del Gobierno, el 
propio Subsecretario, señor Al
varo Covarrubias. don Alejan
dro Silva Romero y don Juan Re- 
cabarren. y cinco representan
tes de los personales de las dife
rentes instituciones Se llegó a 
un acuerdo y se elaboró este 
proyecto El Ministro del Traba
jo aceptó en principio el proyec
to. que quedó sujeto a. la revi
sión del señor Ministro de 
Hacienda

La verdad es que nosotros 
pensábamos que en este proyec
to se incorporarían algunos pun
tos indispensables a los que 
consideraban los personales 
que era' necesario que el Gobier
no accediera, como, por ejem
plo. el ingreso a las plantas de 
los personales a contrata, que 
están actualmente sin poder te
ner un empleo permanente; la 
bonificación de los 308 escu
dos. es decir, la mitad de un 
sueldo vital de la escala A) de 
Santiago y la nivelación de las 
rentas mediante una legisla
ción directa, sin facultades al 
Presidente de la República, el 
Reconocimiento del derecho a 
desahucio que este personal tie
ne. y. también, la inclusión en 
los beneficios de esta ley de los 
personales de las instituciones 
semifiscales afectos al Código 
del Trabajo

Nosotros pensábamos que se 
lba a respetar este proyecto 
que se había elaborado de acuer
do con personeros de Gobierno 
Sin embargo, no fue asi. y he
mos visto con sorpresa cómo, 
por ejemplo, el articulo 1o sola
mente da facultades al Presiden
te de la República para los efec 
tos de esta ley

Nosotros habíamos presenta
do una indicación para sustituir 
el articulo 1°. con el objeto de 
que se incorporaran en esta ley 
todos los servidores semifisca- 
les. pero esto no «fue aprobado 
en la Comisión Presentamos 
también una indicación para 
votar en contra el articulo 2o. lo 
que tampoco fue aceptado

En lo que respecta al articulo 
3 . tenemos que expresar que 
aquí también se faculta al 
Presidente de la República para 
"lar nuevas escalas La verdad 
es que. según el proyecto elabo
rado de acuerdo con el Subse- 
cretario y ios representantes 
del Gobierno y aprobado por el 
señor Ministro del Trabajo, indi
caba prácticamente una cosa 
directa Sin embargo, en esté 
articulo 3° no se conocen las 
pautas por las cuales se va a re
gir la nueva escala; de tal mane
ra que él significa darle atnbu- 
ciones al Presidente de la 
República para que haga lo que 
estime conveniente.

Con respecto al ingreso en la 
Planta de los personales a 
contrata de que habla el artícu- 
lo 5o. nosotros creemos que 
indudablemente, tal como se 
había redactado la indicación 
habría quedado mucho mejor 
Porque hay que referirse aquí 
a lo que el Diputado señor Cla
vel dijo en la Comisión que hay 
muchos personales que tenían 
un grado, a los cuales después 
hicieron renunciar, para colo
carlos en un grado o en una 
categoría superior, con el obje
to de incluirlos ahora en las plan
tas del personal, disfrutando de 
este salto que significa, desde 
luego, un abuso inconsecuente 
para la gente de mérito que tie
ne una antigüedad determína

da Indudablem,,, 
lógico que 8sto Sü , ■»

Nosotros íbamc 
el artículo Io n.
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do por los personal», Or®i . 
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que hay mucho D.‘ aju 
trabaja, por elfempi“ 'e ' 8„ 
de Empleados pü¿11 L, Ac 
Penodistas, sobre .„„M de 
trabajan en la Fa.mac,, “ístn 
tán afectos al Cddj80 q.j’Xfculo 
jo y también hay much ' lístrati. 
nal de la Caja de CejArados 
Particulares que efectu, lis d'SP' 
res en el Ministerio de |¡» Jfc legal 

go del Trabajo ''jpresid
No pudimos presentar ¿mentó 

md.cac.ones Por eso. qu.r icón q 
protestar, porque, desde i 
no se cumplió con l0 exD ‘ 
por el Ministro del Traba^ 1(111030 
representantes de Gofa/0 íue'p0' 
concenar este proyecto d r PUd 
que se iba a enviar al Conn,Ta la ’

Le voy a conceder una indr011 C 
ción al Diputado señor BaraJ*̂  

EisehotJBANezip,,“^«' 

Puede hacer uso de |a lntTseñor 
ción el señor Barahona. I Tiene

El señor BARAHONA J 
ñor Presidente aprovechaJ_señor 
explicación que da el cjreslder 
Radical sobre el prOblem|porqUe 
las cajas y de la As0Ci|Br,'dO 
Nacional de EmpiJ3 com(: 
Semifiscales y aprovechan! SÓI°! 
presencia del OiPfl,a a 
informante quiero sohcitafe’0 £ 
aclaración sobre el aqfCU|i 
cuya supresión ha prQnfen,a e 
nuestro partido acerca f laS re 
motivo por el cual s^6 pre 
especificado en forma ciar#S 56 6 
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bonificación al personal di at |0 I 
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"osottes F ’ 
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lo en la Sala MUeriarnos 

También hablamos 
do una indicación ». 
sión de Hacienda.' Da„ 
el articulo 5- se ,„co ’ 4 
funcionarios que

de

¡sto 6r

sentide 
habría

io pud

Recientemente 1 
conversando con r_ wuw
Comité mismo, personeros 
estos Servicios. que 1 
destacado, en forma clarií COn,a 
que hay muchos de ellos l8"05 pi 
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Al exponer esta inquietudt8rte' '' 
Partido Radical se B pnvac 
cumpliendo con to que ellos«’81’ ad< 
mos han solicitado, en |®Social 
conversaciones que han tef105 de ' 
con tos diversos Comités rrevis,() 
eso creo que seria de estr|u,ares’ 
justicia que la Cámara, jipes de ( 
con aprobar este proyel Pu® 8 
considerara a su vez esta pBos. 
ción de supresión de este anta es la c 
lo 2 por ser nefasto paralación c 
mayoría del personal que eileberem 
se indica y favorece sólo ane |as ci 
grupo determinado jBn pa£

Nada más y muchas gracL)niflca( 
señor Presidente

El señor IBAÑEZ (PresiJ 
l6* — Tiene la palabra el sel 
Sanhueza <

El señor FUENTEALBA (I 
Clemente) — No he termina 
señor Presidente X

El 'señor IBAÑEZ (Presi(ilir con 
te)— Efectivamente el se|cac'^n 
Fuentealba había 
úna interrupción

Puede continuar 
Fuentealba

El señor FUENTEALBA l&ñorlB? 
Clemente) — He concedido l|a palab 
interrupción al señor Soto | señor

El señor IBAÑEZ (PresidLjente. el 
te) - Puede hacer uso delfoor final 
palabra el señor Soto & servici

Advierto que le resta un miL 
to al Comité Radical

El señor SOTO — Es muytj 
ve Sólo para adherir a 
manifestado por el 
Fuentealba al dar a conof 05 de 
nuestra disconformidad conFeceí^en 
procedimiento que se ha uSJUe ,uvo 

con los trabajadores agrupa®,rtunida 
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te del Gobierno y. ademfe 
tramitación El compromR' • 
suscrito y consta en 
documentos que tienen I 
dirigentes de la AÑES "—en| 
el Ministro del Trabajo y eli 
no ha sido respetado por el 
Gobierno k d
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El señor IBAÑEZ (Presidel 
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Tiene la 
Sanhueza 

El señor .
ñor Presidente. --. —
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los Comités y el pañamentaW^^ 
que habla, que se refiere a L( 
situación del Servicio de lmPu8tg 
tos Internos Desgraciadaf’l8J^ 
te esta indicación se 
ló y no fue tratada por la Co'T 
sión Pero hubo consenso un T ion« 
me para que. en el mon*nJWM^ #nl 
oportuno. se solicite _ nai; V 
asentimiento, de la CorporacJ Basto s 
con el objetó de incluirla en I eado 
•n proyecto 8|0S ®r

Se trata, sin perjuicio de « l. Esto 
se le dé lectura, de una mo ' diento i 

^iniatr 
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te proyecto
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624 de 1968. para .ó''6 * dente &Mente
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Los Diputados comunistas 
prestaremos nuestros votos 
favorables a esta iniciativa, 
originada en un Mensaje del 
Ejecutivo, aún cuando el conteni
do de su erticulado no satisface 
plenamente las aspiraciones del 
personal

Con el propósito de que este 
proyecto sea despachado a la 
brevedad posible, para lo cual, en 
todo instante, hemos dado 
asentimiento a fin de producir la 
unanimidad, dado el hecho de 
que la Cámara lo está tratando 
en esta sesión, no queremos 
prorrogar nuestra intervención de 
hoy Por eso. tefmino 
manifestando que los votds de 
los Diputados comunistas serán 
favorables al proyecto en discu
sión.

Eso-estodo
El señor PHILLIPS^— Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presidente) 

—Tiene la palabra su Señoría
El señor PHILLIPS— Señor 

Presidente, los Diputados 
nacionales votaremos favorable
mente este proyecto; pero es 
necesario dejar claramente 
establecidas las observaciones 
que él nos merece

Esta iniciativa es el fruto de tres 
paros de advertencia y de una 
huelga por incumplimiento del 
Ejecutivo en enviarla al Congreso 
Nacional para solucionar los 
problemas de estos personales y 
de un acta firmada el 28 de agos
to de 1968. en cuya elaboración 
intervinieron personeros de la 
Democracia Cristiana Es necesa
rio dejar claramente establecida 
la responsabilidad de quienes 
participaron en los acontecimien
tos acaecidos con posterioridad a 
la fecha que señalo.

El proyecto, en sí. tiene una 
serie de anomalías. En primer 
lugar, su fmanciamientp. El 
artículo pertinente dice que se 
modificarán los presupuestos de 
las Cajas, de Previsión. El colega 
Aguilera ha indicado las deudas 
fiscales que se tienen con las 
Cajas de Previsión. El Fisco 
cumplirá seguramente con algu
nas Cajas, como la de Empleados 
Municipales, pero ello no ocurrirá 
con la Caja de Empleados 
Particulares, que por recibir re
cursos de otros sectores, no ten
drá cómo hacer esto realidad. En 
la Comisión de Hacienda desde 
luego, no contamos con 
antecedente alguno porque nin
gún Vicepresidente concurrió y, 
por lo tanto, no se dieron elemen
tos de juicio correspondientes, 
para saber en qué forma iban a 
cer modificados los presupues
tos.

En seguida, rechazaremos el 
artículo 2o por ser discriminatoria 
la forma en que está expresado

Pero considero más delicado el 
artículo 3o. el cual fija el 31 de 
octubre del presente año como 
fecha para entregar una planta 
con la escala de sueldos que 
ganarán los funcionarios de estos 
servicios. Para nadie es descono
cida en el país la concordancia 
que tienen las escalas de los 
servidores públicos; en 
consecuencia, un Presidente de 
la república, cuatro días antes de 
entregar su mandato, fijará una 
planta con las escalas de sueldo 
de la escala ANES. que tendrá 
concordancia en cadena con el 
resto de los servidores del Esta
do. Por último, se presentará el 
problema de las Fuerzas 
Armadas Esto lo encuentro de 
una gravedad que debo señalar 
en este instante

En seguida, viene el problema 
de las letras b) y c) del artículo 5o 
La letra b) fue rechazada por la 
Comisión. Hemos propuesto 
también el rechazo de la letra c) 
que sugerimos a la Mesa 
Creemos que el personal que 
tenía grados inferiores en la Caja, 
a la cual renunció voluntaria
mente y fue recontratado en ella, 
en las categorlasr haciendo caso 
omiso de todas las normas de la 
ética, saltó los escalafones para 
ocupar cargos de alta jerarquía, 
como son tos administradores 
zonales Esta gente, no en virtud 
de una Ipy. pasar a llevar al resto 
del personal de la Caja y 
encasillarse de acuerdo con esta 
disposición donde se le ocurra

En consecuencia, se trata de 
mantener un principio

Lo mismo ocurre- y esto lo 
hemos señalado en muchísimas 
oportunidades- con el personal a 
contrata.

Es muy simpático expresar en 
este proyecto "Vamos a encasi
llar al personal a contrata ". Pero, 
¿ por qué se ha originado esto? 
En la propia Ley de Presupuesto 
existen atribuciones para contra
tar en determinados Servicios 
sobre los cuales el Congreso Na
cional tiene control Se da 
autorización para poner 5, 10 ó 
20 contratados; pero se nos olvi
da que en el resto de la Adminis
tración Pública, cuya presupues
to de caja y sistema de previsión 
no pasa por el Parlamento, se 
contrata a quien se estima 
conveniente. No se llama a 
concursos, ni siquiera de 
antecedentes, y después hay que4 
darle cabida dentro de los 
escalafones

Es muy simpático decir: 
" Coloquemos a la gente a contra
ta". pero nos hemos saltado, a 
pie junto, el Estatuto Administra
tivo. Y estamos creando un vjcio 
consagrado como entrada a la 
Admihistración Pública, pues no 
se respetan los derechos de otras 
personas que pudieran optar a 
esos cargos.

En consecuencia, como 
procedimiento, esto lo encon
tramos malo, daremos nuestro 
voto en contra de estas disposi
ciones que tiendan a regularizar 
situaciones que cpnsideramos 
anormales en cualquier Servicio 
de la Administración Pública

Nada más.
Muchas gracias
Un señor DIPUTADO— ¿Qué 

estiman malo y qué*  van a 
aprobar?

El señor TU DE LA.- Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
teh— Tiene la palabra Su Señoría

El señor TU DE LA— Señor 
Presidente, en relación con el 
problema que preocupa a esta 
Honorable Cámara, me voy a 
permitir leer la siguiente decla
ración del Partido Demócrata 
Cristiano:

"El Partido Demócrata Cristia
no. referente al conflicto de las 
Cajas de Previsión, declara

Ia— Con fecha 28 de agosto 
de 1968. la Directiva Nacional 
firmó, un compromiso con la 
ANES de tres puntos, que corres
ponden a establecer una boni
ficación imponible equivalente al 
2% de la remuneración mensual 
por cada año de servicios, con un 
máximo de 25 años, implantán
dose una jornada de trabajo de 
lunes a viernes; aclaración que el 
7.5% del reajuste de la Ley 
16.840 se aplicará, al igual que 
el 12,5%. sobre la planilla suple
mentaria; formulación de un 
Estatuto Semifiscal que permita 
en forma progresiva, disminuir las 
diferencias de sueldos, en consi
deración al nivel alcanzado por 
las rentas de los funcionarios de 
la Caja Nacional de Empleados 
Públicos y Periodistas y la 
implantación de un sistema de 
desahucio en la misma forma que 
Jos empleados públicos.

2°i— El Partido Demócrata 
Cristiano y el Gobierno del Presi
dente Freí han cumplido con es
ta fecha todos estos compro
misos. pues ya son ley los pri
meros y los dos últimos lo serán 
mediante el proyecto de ley 
enviado al Congreso Nacional, 
por el cual se legisla lo siguiente:

a) Se otorga, a partir de marzo 
de 1970. una bonificación impo
nible en la misma proporción qüe 
el sueldo base de E° 308, al mes. 
a todo el personal de las Cajas de 
Previsión, cualquiera sea su gra
do y que esté en actual servicio.

Respecto al personal de la Caja 
Nacional de Empleados Públicos 
y Periodistas, se imputará a los E° 
308 lo que se percibe por aplica
ción del articulo 21 de la Ley N° 
16.723.
”b) Quedan exentos de esta 

bonificación los personales de las 
Plantas Directivas. Profesional y 
Técnica cuyos quinquenios sean 
superiores a esta cantidad;

"c) Se faculta al Presidente de 
la República para fijar, antes del 
31 de octubre de 1970. las nue
vas escalas de sueldos, las que 
regirán a partir del 31 de diciem
bre de 1970;

"d) La primera diferencia de 
sueldos no ingresará a la respec
tiva Caja de Previsión;

"e)Se amplían las plantas para 
incorporar a los funcionarios en 
servicio al 30 de junio de 1970 
con los contratados, suplentes o 
reemplazantes.

"f)Se faculta al Presidente de la 
República para que antes del 30 
de octubre de 1970 establezca 
un sistema único de desahucio 
en reemplazo de los actuales 
desahucios y/o de indemnización 
por años de servicios.

"3°z— En reunión celebrada por 
la Mesa Nacional del Partido con 

^a ANES, se llegó a acuerdo refe
rente a diversas materias que se-, 
rán motivo de indicaciones por el 
Gobierno o los parlamentarios de 
la Democracia Cristiana, sobre 
las fechas indicadas en el N° 2 y 
la inclusión del personal de la Ca
ja Nacional de Empleados Pú
blicos y Periodistas en los bene
ficios del proyecto enviado al 
Congreso.

La ANES solicitó que el 
Presidente de la República esta
bleciera las bases de la Escala 
Unica que establecerá el 30 de 
octubre de este año. a lo cual el 
Jefe de Estado no accedió, por 
razones obvias, ya que ella regirá 
para el año 1971, estableciendo 
sí. que ella, como el espíritu todo 
del proyecto, es de favorecer con 
mayor aumento a los grados ba
jos ya que. en el caso de este año 
—a contar de marzo— los funcio
narios con un vital, reciben un 
aumento del 50% y los de altas 
categorías un 3 a 4%. lo que 
implica un claro espíritu de jus
ticia. y

5o— El Partido Demócrata 
Cristiano se siente empliamente 
satisfecho de haber logrado el 
cumplimiento total de sus 
compromisos con los funcio- 
narros semifiscales que desa
rrollan una importante labor en 
beneficio de tantos imponentes 
de todo Chile y estima que. por 
ello, no se justifica de ninguna 
manera, la prolongación de una 
huelga que causa tanto perjuicio 
a los jubilados y pensionados que 
han entregado una vida al servi
cio del país"

Nada más.
El señor PALESTROr— Pido la 

• palabra
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Tiene la palabra Su Señoría
El señor PALESTRO»— Señor 

Presidente, cuando se discutió el 
proyecto en la Comisión de 
Hacienda, el Presidente de la 
ANES. señor Hernán Becerra, 
manifestó que el conflicto que 
estaban llevando a cabo los, 
personales de las Cajas de Previ
sión se debía única y exclusiva
mente al incumplimiento, por 
parte del Gobierno, de un conve
nio firmado con estos personales

ETsbñor MONARES«— No dijo 
eso No es efectivo.

El señor PARETO^- Pido la pa
labra

El'señor IBAÑEZ (Presidentes- 
Tiene la palabra Su Señoría

El señor PARETOr— Señor 
Presidente, deseo sólo aclarar 
algunos de los conceptos.

El señor PALESTROt— Andan 
tascando aplausos. .

El señor PARETO— que aquí 
se han vertido, ya que el 
Diputado señor Tudela ha expre
sado la posición del Partido 
Demócrata Cristiano. Se trata en 
especial de lo que ha planteado 
el Diputado señor Phillips. En ho
nor a la verdad. Su Sañorla ha 
criticado un articulo que faculta y 
obliga al Presidente de la Repú
blica para dictar normas sobre 
estos trabajadores al 31 de octu
bre de 1970. es decir, a 4 días de 
que asuma el Poder un nuevo 
mandatario.

Debemos manifestar muy cate
góricamente que. si esta dispo
sición viene incorporada en el 
proyecto, es porque así fue soli

citado por los propios dirigentes 
de la ANES. quienes han mani
festado que ellos desean que es
te proyecto sea completado y 
finiquitado en la actual Admi
nistración.

No se puede dejar la impresión 
de que esto es un abuso por par
te del Ejecutivo Se incluyó esta 
indicación, porque los propios 
dirigentes sindicales así lo han 
solicitado.

El señor PALESTRO— Y enton
ces. ¿por qué están en huelga los 
funcionados del Servicio deSegu- 
ro Social?

El señor SCHNAKE»— Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)»— Tiene la palabra Su Señoría

El señor SCHNAKE-— Señor 
Presidente, los parlamentarios 
socialistas queremos manifestar, 
de manera muy clara, nuestra 
posición frente al proyecto que 
estamos discutiendo. La verdac 
es que resulta necesario volver a 
sentar un principio que no puede 
ser desvirtuado. Esta iniciativa 
tiene por objeto cumplir un 
compromiso que lleva más de 
dos años de vigencia; es decir, 
este proyecto implica reconocer 
que a la inmensa mayoría de los 
empleados semifiscales de Chile, 
durante más de dos años, se les 
ha dejado de pagar lo que reci
birán a contar de un tiempo más 
Este beneficio de los 308 escu
dos mensuales no tiene otro 
carácter que el de compensarles 
aquello que algunos sectores del 
personal de la Caja de Empleados 
Públicos estaban obteniendo por 
una correcta aplicación de la ley. 
desde hace más de dos años; de 
tal manera que no es para consi
derarlo como un beneficio que se 
les otorga en estos instantes, 
sino que. simplemente, es la 
devolución, adeudándosele ya 
dos años o más a este personal, 
de lo que debía habérsele paga
do

Pero, además de esto, los 
parlamentarios socialistas y de la 
Unidad Popular, en general, esti
mamos que este proyecto adole
ce de defectos extraordina
riamente serios y hemos querido 
corregirlos a través de indicacio
nes en la Comisión de 
Hacienda pero, naturalmente, 
nuestra intención quedó obstrui
da por la circunstancia de que 
cualquier indicación que signi
ficara gastos de fondos requería 
el asentimiento del Ejecutivo, lo 
que no se ha obtenido. A noso
tros nos llama la atención, por 
ejemplo, y lo planteamos en la 
Comisión de Hacienda, que en el 
mismo artículo 1° se haga exclu
sión ostensible de todos aquellos 
personales dé las instituciones 
semifiscales que tienen el cargo 
de empleados particulares asimi
lados u obreros asimilados al 
Código del Trabajo desde que 
esto afecta exclusivamente al 
personal regido por el decreto 
con fuerza de ley.N0 338, sobre 
Estatuto Administrativo. Cree
mos que esta exclusión es injusta 
y. lo que es más grave en la 
práctica, tal calidad le ha signi
ficado a este personal sólo 
perjuicios Cada vez que se ha 
legislado en favor del sector pri
vado, se le ha excluido, porque se 
dice que pertenece al sector 
público y. buando se ha legislado 
para el sector público, se le 
excluye, porque está asimilado al 
Código del Trabajo. Hemos pedi
do que esta exclusión no se haga 
No ha sido posible, por las razo
nes que he indicado Pensamos 
que se podrá corregir, media
namente siquiera, en la ulterior 
discusión en el Senado, por lo 
menos con la aclaración del 
Ministro de Hacienda, la manera 
cómo se va a llevar a efecto esta, 
especie de reestructuración a 
que se refiere el artículo 3° del 
proyecto.

Los empleados nos hablan soli
citado que estableciéramos un 
sistema en el cual el gasto total o 
el mayor gasto aplicable a las 
escalas no fuera inferior al 35%. 
Lo estimábamos justo,*y  era. por 
lo menos, una pauta No ha sido 
posible establecerlo y. en este 
instante, la verdad es que el más 
hondo misterio envuelve a este 
nuevo artículo, que se refiere a la 
facultad del Presidente de la 
República para aplicar las nuevaJ 
escalas de sueldos No sab»»mns 
en qué va aconsistir; queda 
entregada a la voluntad 
omnipotente del Ejecutivo, y 
creemos que, de una vez por 
todas, cuando se legisle en 
materias de tanta importancia, 
por lo menos el Ministro de 
Hacienda debiera tener la 
gentileza de indicar cual es el 
criterio que el Ejecutivo 
piensauaplicar. para que no se 
susciten -nuevos conflictos, 
porque se burla, en la aplicación 
de las facultades, el espíritu que 
se ha tenido al legislar, y. lo que 
es más grave se burlan los 
intereses de los empleados que 
están dispuestos a poner término 
a un conflicto confiados en que 
se les ya a entregar algo y. en 
definitiva, no se les entrega 
absolutamente nada

Por estas razones, nosotros he
mos pedido a los colegas de la 
Democracia Cristiana y al señor 
Ministro de Hacienda que formu
len una aclaración en este senti
do. Nos alegramos de saber, poi 
la declaración del Partido Demó
crata Cristiano, que el desahucio 
a que se refiere este proyecto de 
ley habrá de ser similar al de los 
empleados públicos Esperamos 
que esta facultad se convierta, 
ciertamente, en lo que el colega 
señor Tudela ha señalado

Por último, para luego darle 
una interrupción al colega señor 
Palestro. queremos expresar que 
vamos a rechazar también el 
articulo 2°, cuya supresión he
mos solicitado de común acuer
do con el personal semifiscal. y 
que haremos todo lo posible por 
corregir en la tramitación que si
ga en el Senado, los vicios y va
cíos que hemos encontrado en 
este proyecto.

Nada más
El señor IBAÑEZ (Presiden- 

tek- Señor Palestro, usted habla 
solicitado una interrupción Pue
de hacer uso de ella Su Señoría.

El señor P^tESTho —.Señor 
Presidente, la verdad es que no 
nos vamos a extender en ma
yores consideraciones con 
respecto a este proyecto, por 
que tenemos el mayor interés 
en que se despache a la breve
dad posible, ya que viene a 
solucionar los problemas de 
diez organismos de previsión

Nosotros queremos expresar 
en primer lugar— ya lo ha di
cho el camarada Schnake— 
que vamos a rechizar el articu
lo 2°, porque es discriminatorio 
En este articulo se dice que 
’los personales de las Plantas 
Directivas. Profesionales y Técm 
cas a quienes se les hubiera apli 
cado el artículo« 9° de la ley N" 
17 272 no tendrán derecho a la 
bonificación establecida en el' 
artículo antenor" Nosotros 
creemos que si se va a buscar 
una solución al problema, tiene 
que ser para todos, y los 
funcionarios y dirigentes de la 
ANES están totalmente de 
acuerdo con este predicamen
to

Yo quiero es — 
tablecer además— en esto tam
bién hay que ser justo— que el 
propio Ministro de Hacienda, 
presenté en la reunión de la 
Comisión de Hacienda aceptó 
incluir en el proyecto a los perso
nales de la Dirección de 
Aprovisionamiento del Estado, 
que hace ñoco llevaron a cabo 
un justo movimiento . para 
conseguir mejoras económicas 
y de trabajo y a los cuáles se les 
estaba cobrando los díes no tra
bajados Así se les aplicará el 
mismo criterio que al personal 
de la Dirección del Trabajo

Pero también quiero dejar 
establecida mi protesta por la 
actitud, qúe puede ser todo lo 
reglamentaria que se quiera, de 
la Presidencia de la Comisión de 
Hacienda, servida por un Dipu
tado democratacristiano. que ha 
declarado improcedente

El señor PARETO— Presi
dida

El señor PALESTRO — una 
indicación para derogar el articu
lo 99 de la ley N° 16 61>. que 
prácticamente lleva la firma de 
todos los sectores, salvo de la 
Democracia Cristiana, que fue 
la autora de esa disposición, 
que lesiona y seguirá lesionan
do los intereses de hombres que 
han entregado una vida a la 
Administración Pública, de hom
bres. como los de Correos y 
Telégrafos, que ya han cumplidc 
los 30 años de trabajo, que han 
entregado todo su esfuerzo, to
da su juventud, y que. al acoger
se a un legítimo retiro, ven cer
cenadas sus rentas en un 30% 
o un 40%

Con la firma de los Dipu tados 
Tavolari Amunátegui.
Cádemártori, Clemente Fuen- 
tealba, Héctor Ríos, Rodríguez 
y el que habla, presentamos la 
indicación a que me refiero y 
que decía lo siguiente Deróga
se el artículo 99 de la ley N" 
16 617. a contar desde el 1" de 
enero de 1970 Las personas que 
hayan jubilado con anterioridad 
a esta ley o jubilen en el futuro, 
para acogerse a esta disposi
ción deberán entregar las 
imposiciones de los últimos 36 
meses corresjxjndientes a la- 
diferencia entre la pensión o 
sueldo de que disfruten en la 
actualidad y las que deberán 
obtener de acuerdo con el total 
del sueldo en actividad’ Y esta 
es una clarinada para todos los 
funcionarios que están por ter
minar su labor en la Administra
ción Pública o en las institu
ciones semifiscales para seguir 
luchando, para insistir, ya sea 
en el Senado en el segundo 
trámite, o en los trámites 
constitucionales que sean 
necesarios, en la derogación de 
este artículo 99 que es atentato
rio, que es injusto, porque está 
cercenando indebidamente las 
pensiones que legítimamente 
deben joercibir después de ha
ber entregado una vida entera 
al país

De ahí que yo exprese, señor 
Presidente, una vez más. mi 
protesta por esta áctitud, á mi 
juicio atrabiliaria, del Presiden
te de la Comisión al declarar 
improcedente nuestra indica
ción.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Ha terminado el tiempo de 
su Comité

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
El señor SCHNAKE — Pido di

visión de la votación
El señor IBAÑEZ (Presidente) 

Concretamente. ¿ en qué artícu
lo, señor Schnake?

El señor SCHNAKE — Que se 
vote por artículos Pido divi
sión de la votación oor artículos

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)?— Ofrezco la palabra

El ‘señor CLAVEL - Tiene tiem
po el Comité Radical?

El Señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Señor Clavel, ha termina
do el tiempo del Comité Radi
cal

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
Solicito el asent nmiento unáni

me de la Sala para omitir el 
trámite de la votación secreta 
en los casos que corresponda

Acordado.

En votación general el proyec
to

Si le parece a la Sala, se apro
bará

Aprobado.

Como se ha pedido división 
de la votación por artículos, se 
va a proceder a votar el artículo

Si le parece a la Sala, se 
aprobará el artículo 1°

Aprobado.

En votación el articulo 2o

—Efectuada la votación an for
ma económica, dio el siguien
te resultado: por la afirmativa 
24 votos; por la negativa, 31 
votos.

El señor IBAÑEZ (Pre
sidente) — Rechazado el articu
lo

En votación el artículo 3o
Si le parece a la Sala, se aproba

rá
El señor PHILLIPS— No
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)»— En votación.

— Efectuada la votación en for
ma económica, dio el siguiente 
resultado por la afirmativa 50 
votos.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)»— Aprobado el articulo 3°

En votación el artículo 4o
Si le parece a la Sala se aproba

rá
El .señor FUENTEALBA (don 

Clemente)»— Hay una indicación 
renovada en el articulo 3°

El señor IBAÑEZ (Presidente)?— 
No es una indicación renovada, 
señer Diputado En todo caso, 
solicito el asentimiento unánime 
de laSala para darle lectura

Si le parece a la Sala, así se 
acordará

Varios señores Diputados^— 
No ,

El señor SCHNAKE— Fue 
rechazada en Comisión

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— No hay acuerdo

—Hetoíen varios señoree Dipu
tados a la ves.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Señores Diputados, solicito 
nuevamente el asentimiento de 
la Sala para dar lectura a la 
indicación a que ha hecho 
referencia el señor Fuentealba

Acordado.

El señor Secretario le va a dar 
lectura.

El señor MENA Secretario)— 
Es para agregar un inciso 
segundo al articulo 3°. que diga 
" Esta nueva escala no podrá 
significar disminución ni absor
ción de las actuales remuneracio
nes de los personales semifisca
les"

El señor AMUNATEGUI— 
Perfecto

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para someter 
a votación la indicación leída

Acordado

Si le parece a la Sala, se aproba
rá.

Aprobada

En votación el artículo 4°
Si le parece a la Cámara, se 

aprobará

Aprobado

El señor CLAVEL— La referen
cia al número 2) está demás.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
Tiene razón el señor Clavel, por 
primera vez

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)»— Señores Diputados, se va a 
votar por letras el articulo 5o

En votación el prinj*  inciso 
con la letra a)

Si le parece a la Sala, se aproba
rá.

Aprobado

En votación la letra b) 

— Efectuada la votación en for 
ma económica, dio el siguiente 
resultado por la afirmativa 25 
votos; por la negativa 8 votos

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Aprobada la letra b)

Se va a dar lectura a una indica
ción renovada formulada al 
articulo 5°

El señor MENA (Secretario)— 
Con el número reglamentario de 
firmas se ha renovado una 
indicación para consultar una le
tra c). concebida en los términos 
siguientes:

"Los personalesque se encontré» 
ren contratados o supliendo car
gos de categoría o grado superior 
al que ingresen a la Planta, toma
rán el nuevo sueldo base que les 
corresponda, manteniendo sus 
demás remuneraciones, salvo 
aquellas rentas que en el sueldo 
base tengan incidencia en la 
determinación de su monto, las 
que deberán ser reliquidadas de 
acuerdo al sueldo que correspon
da a la categoría o grado en que' 
sean encasillados"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— En votación la indicación.

— Efectuada la votación en for
ma económica, dio el siguiente 
resultado: por la afirmativa 33 
votos.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- Aprobada la indicación.

En votación el articulo 6°
Si le parece a la Sala, se aproba

rá

Aprobado

En votación el artículo 7o.
Si le parece a la Sala, se aproba

rá este artículo

Aprobado

En votación el articulo 8°
Si le parece a laSala. se aproba

rá.

Aprobado

En votación el articulo 9°
Si le parece a laSala. se aproba

rá

Aprobado.

En votación el articulo 10°
Si le parece a laSala y no se pi

de votación, también se aproba
rá

Aprobado.

Señores Diputados, solicito el 
asentimiento unánime de laSala 
para dar lectura a vanas indica
ciones.

El señor PHILLIPS— ¿Cuáles?
El señor PARETO— Solamente 

a la de Impuestos Internos

El señor GIANNINI?- Señor 
Presidente, solicite el acuerdo 
separadamente

El señor IBAÑEZ (Presiden-, 
te)— Señores Diputados, solicitó 
el asentimiento unánime de la 
Sala para dar lectura a una indica
ción que firman los señores 
Sanhueza. Giannim. Maturana. 
Cademártori. Fuentealba. don 
Clemente ySchnake

El señor PARETO— ¿Es sobre 
Impuestos Internos?

—Hablan vanos »añoras Dipu
tados a la vae

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Señor Diputado, se refiere 
al decreto de Hacienda N° 477. 
de 21 de marzo del año 1967

El señor TEJEDA— ¿Qué dice?
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)»— Si le parece a la Sala, se 
leerá

Acordado 

"il señor Secretario le va a dar 
lectura

El señor MENA (secreta rio)?— 
"Artículo -Suprímese en el 
artículo 8° del Decreto de Hacien
da N° 477. de 21 de marzo de 
1967, modificado por el Decreto 
N° 624 de Hacienda, publicado 
en el Diario Oficial de fecha 27 
de marzo de 1968. el inciso final 
que establece "La infracción a lo 
dispuesto en el inciso segundo 
del articulo 166 del Estatuto 
Administrativo hará perder al 
funcionario el derecho al anticipo 
por el mes en que se haya 
ejecutado el hecho constitutivo 
de la infracción y a un tercio de lo 
que le correspondería en la 
liquidación trimestral por cada 
mes en que haya perdido su dere
cho de anticipo " Reemplázase 
por el siguiente "La infracción a 
lo dispuesto en el inciso segundo 
del articulo 166 del Estatuto 
Administrativo no podrá ser 
sancionada sino de acuerdo a las 
disposiciones señaladas en el 
mismo cuerpo legal"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para someter 
a votación la indicación leída

Si le parece a la Sala así se- 
acordará

Acordado

Si le parece a la Sala, se aproba
rá la indicación

Aprobada.

Señores Diputados, solicito el 
asentimiento unánime para dar 
lectura a una indicación firmada 
por los señores Amello. 
Amunátegui. Phillips. Olivares. 
Monares, Cademárton. Fuenteal
ba. don Clemente. ySchnake

Si le parece a la Sala, se leerá

Acordado

El señor Secretario le dará 
lectura

El señor MENA (Secretano)— 
Articulo: Declárase que el senti

do y alcance del artículo 5° de la 
ley N° 17 031 incluye a todos los 
personales que trabajen en forma 
permanente como programado- 
res de computadores y verifica
dores del procesamiento de da
tos IBM u otras marcas"

El señor IBAÑEZ (Presidente) - 
Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala para someter a vota
ción la indicación leída

Acordado

En votación.

Si le parece a la Sala y no se pi
de votación, se aprobará la indi
cación.

Aprobado.

Solicito el asentimiento unáni
me de la Sala para dar lectura a 
una indicación de los señores 
Pareto. Phillips. Cademárton. 
Fuentealba. don Clemente. 
Schnake. Palestro, Mercado. 
Campos e Ibáñez

El señor PARETO— No hay 
acuerdo

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)»— No hay acuerdo

El señor ARNELLO^- ¿Para 
qué la firmó?

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)»— Terminada la discusión del 
proyecto.

11,- OTORGAMIENTO DE 
RECURSOS PARA DIVERSAS SE 
DES UNIVERSITARIAS DEL 
NORTE DELPAS.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)?- Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para conceder 
un minuto al señor Clavel

Si le parece a la Sala, así se 
acordará.

Acordado.

Tiene la palabra el señor Dipu
tado

El señor CLAVEL— Señor 
Presidente, los colegas Palza. 
Robles. Guerra. Soto y el que ha
bla han solicitado a la Mesa que 
ponga en votación, sin debate, el 
proyecto que figura en el número 
cinco de la Tabla de Fácil Despa
cho que proporciona recursos a 
la sede de Antofagasta de la Uni
versidad Técnica del Estado y a 
otras sedes de diferentes ciuda
des del norte del país.

Rogaría a la Honorable Cámara 
que se sirviera aceptar la petición 
de los •parlamentarios del norte 
en el sentido de poner en vota
ción este proyecto, sin debate

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— ¿De inmediato, señor Cla
vel?

El señor CLAVEL— Sí. señor 
Presidente

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)»— Solicito el asentimiento 
unánime de laSala para someter 
a discusión y despachar de inme
diato, sin debate, el proyecto que 
figura en el número 5 de la Tabla 
de Fácil Despacho

Si le parece a la Sala, asl se 
acordará

—Hablan varios señores Dipu
tados a la vea.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— No hay acuerdo

Un señor DIPUTADO— SI háy 
acuerdo.

£l señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Señores Diputados, la Mesa 
.ha estado pidiendo el asenti
miento concretó para un proyéc- 
to determinado Los señores 
Diputados eátán condicionando 
la aprobación de este asenti
miento a otros proyectos La Me
sa puede perfectamente repetir 
la petición de asentimiento sobre 
la base de que se votará lo que 
solicita

Solicito nuevamente el asenti
miento de laSala para despachar, 
sin debate, el proyecto que figura 
en el quinto lugar de la Tabla de 
Fácil Despacho

Si le parece a los señores Dipu
tados. asl se acordará

Acordado

—El proyecto, impreso en el 
boletín N° 477-70-2. es- el si
guiente:

"ARTICULO 1’»— Agrégase el 
siguiente inciso al artículo 40 dé
la ley 16 624

"Con cargo a la misma parti
cipación fiscal, se entregarán su
mas equivalentes al aporte que 
en el artículo 27 se destina a la 
Universidad del Norte, a la Uni
versidad Técnica del Estado de 
Antofagasta. por una parte, y. por 
la otra, a las sedes de Arica. Iqui- 
que y Antofagasta de la Universi
dad de Chile El aporte a las se
des de esta última Universidad se 
repartirá por mitades, correspon
diendo una de ellas a la Sede 
Antofagasta y la otra, por partes 
iguales, a las de Iquique y de Ari
ca.

Los aportes señalados en el 
inciso anterior serán considera
dos como extraordinario» y no 
podr^p estimarse como todo o 
parte del financiamiento fiscal de 
la educación superior

Las Universidades de Chile, del 
Norte y Técnica del Estado 
procurarán mediante planes 
estudiados en conjunto una 
coordinación de las actividades 
de estas Universidades*  en sus 
cursos de Tarapacá y Antofagas
ta"

ARTICULO 2o?— Esta ley empe
zará a regir el 1o de enero de 
1971"

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
ite)?- En votación general el 
proyecto

Si le parece a la Sala y nq se pi
de votación, se aprobará en 
general el proyecto

Aprobado.

Se va a dar lectura a las indica
ciones.

El señor MENA Secretario)»— 
En el artículo 1° se propone agre
gar por los señores Carrasco y 
Palza el siguiente inciso "Los 
aportes mencionados serán 
depositados en la Tesorería de la 
sede respectiva de cada uno de 
los centros universitarios; vale 
decir, de Antofagasta. Iquique. y 
Arica"

Además, se ha presentado una 
indicación por el señor Monares 
para reemplazar el inciso primero 
del artículo 1o. por el siguiente: 
"Con cargo a la misma participa
ción fiscal, se entregarán sumas 
equivalentes al aporte que en el 
articulo 27 se destina a la Uni
versidad del Norte, a la Universi
dad Técnica del Estado de 
Antofagasta. a la Universidad 
Católica de Chile para dar 
cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 201 de la ley 16 840 y 
sus modificaciones posteriores, 
por una parte, y. por la otra, a las 
sedes de Arica. Iquique y Antofa
gasta de la Universidad de Chilé 
El aporte a las sedes de esta últi
ma Universidad se repartirá pot 
mitades, correspondiendo una de 
ellas a la sede Antofagasta y la 
otra, por partes iguales, a las de 
Iquique y de Arica"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— En votación la sustitución1 
del inciso primero del articulo 1o

—Efectuada la votación en for
ma económica, dio ai siguiente 
resultado por la afirmativa. 18 
votos; por la negativa. 25 votos.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Rechazada la sustitución 
del inciso

Si le parece a los señores Dipu
tados. se declarará aprobado el 
inciso, primero del artículo 1° en 
su formé original, con la votación 
inversa

Acordado

En votación la indicación que 
consiste en agregar un inciso 
nuevo al articulo 1o

El señor GUERRA— ¿Qué di
ce?

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)»— El señor Secretario le va a 
dar lectura.

El señor MENA Secretario)^ 
Dice como sigue: "Los aportes 
mencionados serán depositados 
en las Tesorerías de las sedes 
respectivas de cada uno de los 
centros universitarios, vale decir, 
de Antofagasta. Iquique y Arica"

El señor AMUNATEGUI?- 
(Muy bienl

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)?- Si le parece a la Sala, se 
aprobará la indicación.

Aprobada

El señor MONARES?- Señor 
Presidente, pido medio minuto.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)?- Solicito el asentimiento 
unánime de la Cámara para 
conceder la palabra, hasta por un 
minuto, al señor Monares

El señor GUERRA»— Ya está 
aprobada

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)?- Si le parece a la Sala, asl se 
acordará.

Acordado.

Tiene la palabra el señor Mona- 
res.
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El señor MONARES— Gracias, 
señor Presidente, gracias, esti
mados colegas

Es sólo para dejar constancia, 
por lo menos, de que la indica
ción sustitutiva del inciso prime
ro de este articulo, que fue firma
da por el Diputado que habla te
nia exclusivamente el propósito 
de agregar, dentro de los benefi
cios de los fondos del cobre, a la 
Universidad Católica de Chile, 
para destinar los recursos nece
sarios para la realización de estos 
cursos en la provincia de O Hi- 
ggins De manera que ella n o 

afectaba, en absoluto, al benefi 
cío que los colegas del norte 
quieren conseguir, porque todo 
esto es con perjuicio de los fon
dos fiscales

El hecho de agregar a la 
Universidad Católica d e 
¿ Chile, significaba que la realiza 
ción de estos cursos en la provin
cia de O Higgins también se ha 
rían con perjuicio de los fondos 
fiscales Por lo tanto, en ningún 
caso la indicación afectaba la 
intención que tuvieron los cole
gas al proponer el articulo 1o

Nada más
El señor IBAÑEZ (Presiden- 

tek— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala, para conce
der un minuto al señor Jaque

Si le parece a la Sala, se acor 
dará

Acordado

Tiene-la palabra Su Señoría
El señor JAQUE—Señor Pre

sidente. sólo para que recabe el 
asentimiento de la Sala para tra
tar de inmediato y se despache 
sin debate el proyecto que figura 
en sexto lugar de la Tabla de 
Fácil Despacho

Hago presente que existe una 
petición formulada por todos los 
Comités, conjuntamente con el 
proyecto que se acaba de despa 
char y que estaba en el quinto lu
gar Hay un acuerdo de Corgités. 
señor Presidente.

El señor ARNELLO— Termine
mos con esto primero, señor Pre
sidente

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
teR— Oportunamente se va a re
querir el asentimiento de la Sala

El señor IBAÑEZ (Presiden
te):— En votación los incisos se
gundo y tercero del articulo 10

Si le parece a la Sala, se aproba 
rán. x—~<w

Aprobados

En votación el articulo 2°
Si le parece a la Sala, se aproba 

rá

Aprobado

Se va a dar lectura a los artícu
los nuevos propuestos

El señor MEÑA Secretarios- 
Indicación del señor Monares y 
otros señores Diputados para 
agregar el siguiente inciso al ar
ticulo 88 de la ley N° 17 271

"No obstante lo anterior, las 
instituciones semifiscales. fisca
les y la Junta de Adelanto de An
ca estarán exentas de lo dispues
to en los incisos anteriores para 
efectuar publicaciones en la ciu
dad de Arica"

El señor IBAÑEZ (Presiden
tes- En votación la indicación
—Durante la votación

El señor MONARES—Señor 
Atencio. es para Arica

El señor ATENCIO^— ¿Cómo di
ce la indicación?

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Excúsenme señores 
Diputados *Se  va a dar lectura 
nuevamente a la indicación.

El señor MENA Secretario)— 
Agrégase el siguiente inciso al 
artículo 88 de la ley N° 17.271

"No obstante lo anterior, las 
instituciones semifiscales. fisca
les y la Junta de Adelanto de An
ca estarán exentas de lo 
dispuesto en los. incisos anterio
res para efectuar publicaciones 
en la ciudad de Anca"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- Si le parece a la Sala, se 
aprobará la indicación

Aprobada

Se va a dar lectura a otra indi
cación.

Él señor MENA (Secretario)— 
Indicación de los señores Clavel. 
Robles. Guerra. Monares y Ma- 
galhaes. para agregar el siguiente 
articulo, a continuación del pri
mer inciso que se propone agre
gar al articulo 40 de la ley N° 
16 624 "El Banco Central de 
Chile entrega directamente a las 
sedes indicadas en el iqciso ante
rior los porcentajes señalados"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- En votación

Si le parece a la Sala y no se pi
de votación, se aprobará la indi
cación

El señor GUERRA— (Muy 
bien!

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Aprobada

Despachado el proyecto
12,— MODIFICACIONES A LA 

LEY N° 1 5.209. QUE AUTORIZO 
A LA MUNICIPALIDAD DE TAL 
CAHUANO PARA CONTRATAR 
EMPRESTITOS^- TERCER TRA 
METE COMjTTTUCIONAL

El señor IBAÑEZ (Presidentes- 
Señores Diputados, solicito el 
asentimiento unánime de la Sala 
para tratar y despachar, sin deba
te y de inmediato, las modifica
ciones del Senado al proyecto 
que modifica la ley N° 15 209, 
pue autorizó a la Municipalidad 
de Talcahuano para contratar 
empréstitos El proyecto figura 
con el N° 6 en la Tabla de Fácil 
Despacho, y solicito el asenti
miento para tratarlo a requeri
miento del señor Jaque

Si le parece a la Sala, asi se 
procederá

Acordado.

—Las modificaciones dei Sena
do. impresas en el boletín N° 
241 -69-S, son las siguientes

ARTICULO UNICO Aprobadas

Ha pasado a ser artículo 1 con 
la sola enmienda que consiste en 

reemplazar, en el número 2, la 
referencia a "la letra e) del arti
culo 2S del Decreto de Hacienda 
N° 2 047. de 29 de julio de 
1965" por otra a "la letra e) del 
articulo 16 de la ley N° 37 235"

En seguida ha consultado los 
siguientes artículos nuevos

"Artículo 2o - En la comuna de 
Talcahuano la tasa parcial del 
impuesto territorial del trece por 
mil exclusivo beneficio fiscal se
ñalada en la letra a) del articulo 
16 de la ley N° 17 235. se divi
dirá en la siguiente forma un do
ce por mil de exclusivo beneficio 
fiscal y un uno por mil de exclusi
vo beneficio de la Corporación de 
Construcciones Deportivas*

Dicha Corporación sólo [Jodrá 
invertir el referido uno por mil en 
la construcción y habilitación de 
un Centro de Depones Náuticos 
y de una Piscina de Competencia 
en la ciudad de Talcahuano.

El Tesorero Comunal de 
Talcahuano separará diariamente 
la pane del rendimiento de la 
contribución territorial que co
rresponda a la citada Corpora
ción debiendo ingresar las canti
dades respectivas en una cuenta 
especial que abrirá a nombre de 
la mencionada Institución

Sobre dicha cuenta podrá girar 
la Corporación de Construc
ciones Deportivas con el exclusi
vo objeto de servir los emprésti
tos que le hubieren sido concedi
dos para la construcción y habili
tación de las obras señaladas en 
el inciso segundo, o para la 
ejecución directa de ellas en el 
caso de no haber obtenido di
chos créditos o de existir exce
dente de recursos una vez servi
dos éstos •

Articulo 3° - Sin perjuicio del 
impuesto del 3.5% establecido en 
el articulo 104 de la ley N° 
11 704, fijase un recargo transi
torio del 5% sobre el valor de las 
boletas correspondientes a 
consumos de energia eléctrica, 
expedidas por la Empresa Nacio
nal de Electncidad.S A para la 
comuna de Talcahuano El 
producto de este recargo se 
destinará exclusivamente a fi
nanciar un plan de ampliación y 
modernización de los sistemas 
de señalización del tránsito públi
co y un programa de ampliación 
y modernización total del alum
brado público de dicha comuna, 
debiendo este último ser 
aprobado por la Superintendencia 
de Servicios Eléctricos de Gas y 
de Telecomunicaciones

La recaudación se hará por la 
Empresa Nacional de Electricidad 
S A , que incluirá este recargo en 
la repectiva boleta y depositará el 
total obtenido en cada bimestre, 
dentro de los diez primeros dias 
del mes siguiente, en una cuenta 
de depósito que se abrirá 
especialmente para los fines de 
este artículo en la Tesorería 
Comunal de Talcahuano. sobre la 
cual la Municipalidad girará los 
fondos conforme a las modali
dades de los contratos que 
suscriba para la ejecución de los 
planes y programas señalados en 
el inciso anterior

Los recursos mencionados no 
serán considerados en el 
Presupuesto Ordinario de la 
Municipalidad de Talcahuano 
para ningún efecto que perjudi
que su destinación exclusiva, ni 
para la aplicación de disposicio
nes legales que determinen su 
monto para acordar o imponer 
aumentos de remuneraciones de 
su personal de empleados y obre
ros

Los contratos de obras y los 
presupuestos correspondientes al 
plan de ampliación y moderniza
ción del alumbrado público se 

someterán a la supervisión de la 
Superintendencia de Servicios 
Eléctricos de Gas y de Teleco
municaciones. que deberá 
pronunciarse dentro de los 30 
días siguientes' al de su presenta
ción por la Municipalidad de 
Talcahuano. Transcurrido este 
plazo sin la resolución de aquella 
dichos contratos y presupuestos 
se entenderán aprobados

Estarán exentas del recargo las 
boletas relativas al alumbrado 
público de la comuna de 
Talcahuano y las correspondien
tes a los consumos de oficinas y 
servicios fiscales y municipales 
según los términos definidos en 
el artículo 114 de lal Ley General 
deservicios Eléctricos,

Este recargo, que se aplicará 
desde el mes siguiente al de la 
publicación de esta ley. cesará 
automáticamente al cubrirse el 
valor real de las obras a que se 
destina y el remanente que pue
da resultar se invertirá en obras 
de adelanto comunal

Articulo 4a - Reemplázase en el 
artículo 80 de la ley N° 12 084 
modificado por el artículo 130 de 
la ley N° 14.171 la frase "para 
los años 1961 hasta 1970 inclu
sive" por la siguiente "para los 
años 1971 a 1980, ambos inclu
sive"; y sustitúyese la expresión 
"quinientos mil escudos ( E° 
500 000)" por "tres millones de 
escudos ( E° 3 000 000)".

Artículo 5o - Declárase que la 
facultad que se otorga a las 
Municipalidades en el artículo 15 
de la ley N° 17 073 alcanza tam
bién a los quioscos adosados o 
apoyados en ei suelo o que sólo 
poseen cimientos superficiales"

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Si le parece a la Sala, se omitirá la 
lectura de las modificaciones del 
Senado

Acordado

En votación la primera modi
ficación Si le parece a la Sala, se 
aprobará

Aprobada

Si le parece a la Sala se votará 
conjuntamente el resto de las 
modificaciones, que consisten en 
consultar artículos nuevos

Acordado

Si le parece a la Sala, se aproba
rán

Despachado el proyecto 
Solicito el asentimiento 

unánime de la Sala para tratar, al 
final del Orden del Día y 
despachar sin debate, el proyecto 
que libera de derechos de 
internación a proyectores de cine 
para los sindicatos de "La 
Disputada . de Las Condes

El señor PARETO— No hay 
acuerdo para nada, continuemos 
con la Tabla

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
No typy acuerdo

1X— CREACION DEL COLE 
GIO DE CAPITANES Y PILOTOS 
DE LA MARINA MERCANTE 
NACIONAL. TERCER TRAMITE

CONSTITUCIONAL

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Corresponde continuar

votando las modificaciones del 
Senado al proyecto de ley que 
crea el Colegio de Capitanes y 
Pilotos de la Marina Mercante 
Nacional

En votación la modificación al 
artículo 6°

El señor Secretario le dará 
lectura

Advierto a los señores Diputa
dos que ha llegado a su término 
el tiempo del Orden del Día de 
tal modo que está cerrado el 
debate respecto de este 
proyecto

El señor MONARES— ¿Para 
todos?

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
No. para éste Oportunamente se 
dará a conocer el tratamiento 
que tienen otros proyectos, y la 
Mesa requerirá y someterá a la 
consideración de la Sala algunas 
peticiones para tratar otros 
proyectos que están en la Tbalá

El señor MENA Sec.etano)^- 
En el artículo 6o; en el encabeza
miento de su inciso primero, ha 
intercalado entre los términos 
"requiere" y "además". lo 
siguiente "estar en posesión del 
titulo correspondiente y "

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— En votación la modifi
cación.

Si le parece a la Sala, se aproba
rá.

Aprobada

En votación la siguiente modifi
cación.

El señor MENA (Secretario)— 
Ha sustituido el vocablo "diez" 
por "cinco" en la letra c).

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Si le parece a la Sala, se aprobará

Aprobada

En votación la siguiente modifi
cación

El señor MENA (Secretario)— 
La letra d) ha sido reemplazada 
por la siguiente

d) No haber sido condenado 
por delito que merezca pena 
aflictiva ni haber sido objeto de 
medida disciplinaria ejecutoriada 
de suspensión, sea de parte del 
Colegio o de la Dirección del 
Litoral y de Marina Mercante 
Nacional, dentro de los tres años 
anteriores a su elección"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará

Aprobada

En votación la siguiente modifi
cación.

El señor MENA (Secretario)— 
En el inciso segundo, ha sustitui
do la palabra "cuarto" por 
"segundo", y ha suprimido el 
vocablo segundo que figura 
antes de las palabras "de afini
dad

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Si le parece a la Sala, se 
aprobará la modificación

Aprobada.

En votación la siguiente modifi
cación

El señor MENA (Secretario)— 
En su igciso tercero, ha interca
lado entre las palabras "obteni
do" y "más", el artículo "la", y ha 
sustituido la expresión decidirá 
la suerte" por esta otra se 
decidirá por sorteo"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- Si le parece a laSala y n<? se 
pide votación, se aprobará la 
modificación

Aprobada

El señor MONARES— 
Despachemos en una sola vota
ción todas las modificaciones del 
Senado

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para proceder 
a votar, de una sola vez. todas las 
modificaciones del Senado

Acordado

El señor CANTERO— ¿Me 
permite?

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Previamente, solicito el 
asentimiento de la sala para 
conceder un minuto al señor 
Cantero

Si le parece a la Sala, asi se 
procederá

Acordado

Tiene la palabra el señor 
Cantero

El señor CANTERO— Señor 
Presidente, nosotros estamos de 
acuerdo en que se puedan 
despachar las modificaciones del 
Senado a este proyecto, en una 
sola votación

Sin embargo, tenemos una du
da en la modificación introducida 
por el Senado al artículo 25, que 
figura en la página 14 del boletín

El señor PARETO— ¿Qué 
letra?

El señor CANTERO— Letra c). 
La duda es la siguiente 

consideramos que lo que allí se 
establece es extraordinariamente 
amplio y no da lugar para que 
otros oficiales de la Marina 
Mercante, no colegiados, puedan 
optar a cualquiera de los cargos 
que se creen, a cualquier vacante 
que se produzca, en la Adiminis- 
tración Pública, en las institu
ciones fiscales, servicios 
semifiscales. de administración 
autónoma, y entidades particula

res És decir, sería de exclusi
vidad de los colegiados y sola 
mente podría apelarse a otro 
oficial dé la Marina Mercante en 
el caso de que no hubiera 
ninguno de éstos

Nos parece extraordinariamen
te amplia esta disposición, 
desplazará a un sector 
importante, razón por la cual 
nosotros vamos a votarla en 
contra

Nada más
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para votar de’ 
una vez la totalidad de las 
modificaciones del Senado, con 
excepción de la letra c) del 
articulo 25 a que se ha hecho 
referencia

El señor PARETO— Que se 
rechazarla

— Hablan varios señores
Diputados a la vez

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Votando la letra c) del artículo 25 
separadamente

, Acordado

En votación la totalidad de las 
modificaciones del Senado, con la 
excepción indicada

Si le parece a la -sala, se 
aprobarán.

Aprobadas

En votación la letra c) del 
artículo 25

—Durante la votación:

El señor ARNELLO— No es 
excluyeme

El señor ACEVEDO—Si. señor
El señor CANTERO— No 

abarca a todos Da preferencia a 
los colegiados

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el siguien
te resultado por la afirmativa, 1 

voto, por la negativa. 30 votos.

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
teK— Rechazada la letra c)

Despachado el proyecto

14^- AUTORIZACION A LAS 
EMPRESAS PARA DEPOSITAR 
EL IMPUESTO DEL 5% SOBRE 
LAS UTILIDADES. EN ZONAS 
DISTINTAS A AQUELLAS EN 
QUE TIENEN SU DOMICILIO^ 
OBSERVACIONES

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
te^— Corresponde ocuparse, a 
continuación, de las observacio
nes formuladas porSu Excelencia 
el Presidente de la República al 
proyecto de ley que autoriza a las 
empresas para depositar el 
impuesto del 5% sobre las utili
dades. en zonas distintas a aque
llas en que tienen su domicilio

— Las observaciones del 
Ejecutivo, impresas en el boletín 
N° 26-69-0. son las siguientes

si n«
ARTICULO 1»

ne eu
1) Para suprimirlo.
2) Para sustituirlo por el si

guiente nuevo:
"2) Agrégase el siguiente inci

so final al artículo 22°:
A contar del 31 de Diciembre 

de 1972, los fondos de reinver
sión de las Sociedades a que se 
refiere el articulo 16° de la 
presente ley. sólo podrán deposi
tarse en las cuentas especiales 
abiertas por dichas Sociedades 
en la Corporación de la Vivienda 
Las Instituciones Bancanas y las 
Asociaciones de Ahorro y Présta
mo girarán directamente estos 
valores a la Corporación de la Vi
vienda. incluidos reajustes, divi
dendos e intereses para ser 
depositados, a más tardar en la 
fecha indicada, en las cuentas de 
reinversión de dichas socieda
des"

4) Para sustituirlo por el si
guiente nuevo.
"4) Agrégase el siguiente nuevo 
artículo 36°

Articulo 36°— La calidad de 
propietario de empresas indivi
duales. socio de sociedades de 
personas, accionista de socieda
des anónimas o directores o 
gerentes de tales sociedades, no 
dará derecho a la asignación a 
ningún titulo de viviendas que se 
imputen al tributo que establece 
la presente ley o que se constru
yan o adquieran con fondos 
imputados, salvo los siguientes 
casos

a) Cuando las sociedades o 
empresas comprueben ante la 
Corporación de la Vivienda, me
diante certificado de la respectiva 
Inspección del Trabajo, que la 
totalidad' de su personal de 
empleados y obreros dispone de 
vivienda propia, y

b) Cuando se trate de Socieda
des o Empresas cuyo capital no 
sea superior a 30 sueldos vitales 
anuales, escala "A*  para el 
Departamento de Santiago, y. 
además, en este caso, sólo con 
respecto a los socios, directores, 
gerentes o empresarios que 
acrediten ante la Corporación de 
la Vivienda, mediante certificado 
de la Dirección del Trabajo, el he
cho de trabajar personalmente en 
tales Empresas o Sociedades

La infracción de lo dispuesto en 
este articulo será sancionada por 
la Corporación de la Vivienda con 
una multa a su favor que podrá 
ascender hasta cinco veces el va
lor de la contribución territorial, 
anual que grave al inmueble, y. 
en caso de reiteración, se podrá 
duplicar las multas aplicadas 
Tendrá el carácter de titulo 
ejecutivo para el cobro de las 
multas el respectivo acuerdo de 
la Junta Directiva de la Corpora
ción de la Vivienda "

5) Para sustituirlo por el si
guiente nuevo
"5) Agrégase el siguiente artícu
lo 29 Bis

Articulo 29 Bis,— Decláranse 
de utilidad pública y facúltase a 
la Corporación de la Vivienda 
para expropiar, a petición y en 
beneficio de los empleados y, 
obreros de los contribuyentes 
señalados en las letras a), b). c). 
d). el. f). g) e i) del artículo 1o de 
esta ley. las viviendas imputadas 

y las construidas o adquiridas to
tal o parcialmente con fondos 
imputados mediante las vías 
señaladas en los artículos 6o, 8o, 
9o y 11o de la presente ley, y que 
se encuentren ocupándolas a la 
fecha de la adopción del acuerdo 
de expropiación

Lo dispuesto en el inciso 
precedente se aplicará también a 
las viviendas adquiridas o cons
truidas con fondos de reinver
sión

Se aplicará lo dispuesto en los 
incisos precedentes respecto de 
las viviendas construidas por las 
Sociedades a que se refiere el 
artículo 16°, cuando tales vivien
das hayan sido adjudicadas o da
das en pago a los accionistas o 
socios aportantes del impuesto, 
aún cuando la adjudicación o da
ción en pago corresponda sólo en 
parte a fondos imputados 
mediante la via que autoriza el 
mismo artículo 16°

La Junta Directiva de la 
Corporación de la Vivienda 
determinará en "cuotas de aho
rro para la vivienda", según su 
valor provisional, el monto de la 
indemnización que correspon
derá al expropiado, teniendo en 
consideración los siguientes 
antecedentes la proporción en
tre el valor de costo de la vivien
da y el valor imputado a la obli
gación tributaria que establece 
esta ley o al valor de fondos 
imputados que se giraron o utili
zaron para su adquisición o cons
trucción; el estado en que se 
encuentre en el momento de lj) 
expropiación, y el avalúo fiscal 
vigente al momento de la adop
ción del acuerdo de expropiación, 
sin considerar, respecto de este 
último, los aumentos que pudie
ren corresponder a reavalúos 
solicitados por el propio contribu
yente durante los doce meses 
inmediatamente anteriores

Se aplicará a estas expropiacio
nes. en lo que no sea incompati
ble con lo dispuesto en este 
articulo, las disposiciones de los 
artículos 24° a 36° de la Ley N° 
5.604. cuyo texto refundido fue 
fijado por el Decreto Supremo N° 
103. del Ministerio de la Vivienda 
y Urbanismo, de 21 de Febrero 
de 1968. publicado en el Diario 
Oficial del 15 de Marzo de 1968. 
y sus modificaciones posteriores

La indemnización se pagará 
con una parte al contado equi
valente al 5% del valor fijado por 
la Junta Directiva de la Corpora
ción de la Vivienda, y el saldo en 
20 cuotas anuales iguales y 
vencidas, expresadas en "cuotas 
de ahorro pára la vivienda", se
gún su valor provisional al 
momento del pago

La indemnización que se fije en 
definitiva por -la vivienda será 
considerada como su valor de 
reinversión, de manera que la 
Corporación procederá al pago 
de dicha indemnización acredi
tando en cuenta especial de rein
versión del expropiado las cuotas 
anuales que correspondan, en las 
fechas que se hayan fijado de co
mún acuerdo con el expropiado o 
en las que fije el tribunal en caso 
de reclamación La cuota al 
contado se depositará en la mis
ma forma, y se hará constar ante 
el tribunal mediante el correspon
diente certificado de depósito 
De los fondos asi depositados 
podrá girar el expropiado para la 
construcción o adquisición de 
viviendas económicas' en 

primera transferencia
Las viviendas expropiadas por 

la Corporación de la Vivienda se
rán vendidas por ésta al emplea
do u obrero en cuyo ffvor se 
acordó la expropiación, por el va
lor que corresponda a la fijación 
que efectúe la Corporación o por 
el que determine la justicia 
ordinaria en caso de reclamación, 
en el plazo de 20 años y en cuo
tas mensuales reajustadas 
conforme al ordenamiento vigen
te. El trabajador deberá enterar 
en la Corporación'de la Vivienda 
la cuota al contado, como 
requisito previo para que esta 
Corporación adopte el respectivo 
acuerdo de expropiación. Los 
empleadores o patrones des
contarán de sus emolumentos las 
cuotas mensuales que fije al 
efecto la Corporación de la 
Vivienda Las escrituras de 
transferencia no estarán sujetas 
a ningún impuesto o derecho fis
cal y podrán extenderse en 
cualquiera de las formas 
contempladas en el artículo 61° 
de la ley N° 16 391

La Corporación de Servicios*  
Habitacionales y las Asociacio
nes de Ahorro y Préstamo no po
drán conceder créditos destina
dos al pago del valor de las 
viviendas a que se refiere este 
articulo

La Corporación de la Vivienda, 
con acuerdo de los respectivos 
empleados u obreros, podrá 
convenir con el expropiado pla
zos inferiores de pago que los 
establecidos en los incisos 
anteriores.

Cuando se trate de viviendas 
que hubieren sido construidas, 
adquiridas, dadas en pago o 
adjudicadas con parte de fondos 
imputados y parte de fondos pro
pios del contribuyente, se aplica
rán las siguientes reglas especia 
les

a) Si la vivienda, al momento de 
su construcción, adquisición u 
dación en pago tuviere una inver
sión de fondos propios superior 
al 50% de los respectivos valores, 
el dueño podrá enervar la acción 
de expropiación enterando al 
contado el valor de reinversión 
que corresponda a la vivienda, ya 
sea mediante su depósito directo 
en la Corporación de la Vivienda 
o mediante su consignación a la 
orden del tribunal que conozca de 
la expropiación, dentro del plazo 
concedido al expropiado para 
reclamar del valor de la indem
nización. Las sumas asi pagadas 
o consignadas se depositarán o 
traspasarán a la cuenta de 
reinversión en la Corporación de 
la Vivienda, a nombre del 
expropiado

b)Si la vivienda, al momento de 
su construcción, adquisición, 
adjudicación o dación en pago, 
tuviere una inversión de fondos 
propios del contribuyente inferior 
al 50% de los respectivos valores, 
el mqnto de los fondos propios 

invertidos le será pagadawiirecta- 
mente al expropiado por la 
Corporación de la Vivienda, en el 
término de 5 años, incluido en 
este valor la cuota al contado, en 
cuotas anuales vencidas, expre
sadas en "cuotas de ahorro para 
la vivienda" según su valor 
provisional al momento del pago 
El resto se cancelará en 15 años, 
a corftar del vencimiento del pla
zo anterior El pago de los fondos 
propios invertidos se hará con 
preferencia al pago del saldo del 
valor de indemnización.

Nó serán expropiadles para-las 
finalidades de este articulo

1) Las poblaciones, grupos 
habitacionales o viviendas que 
las empresas hayan construido ó 
adquirido para el uso de sus 
empleados y obreros, y siempre 
que se encuentren dentro de sus 
recintos, campamentos o instala
ciones.

2) Las viviendas que sean indis
pensables para el servicio perma
nente de las empresas o para la 
oportuna atención de emergen
cias. circunstancia que se califi
cará por Decreto Supremo, a tra
vés del Ministerio de la Vivienda 
y Urbanismo, y

3) Las viviendas cuya imputa
ción al impuesto tengan una anti
güedad inferior a dos años, 
contados desde la autorización 
de la imputación; las viviendas 
construidas y adquiridas con fon 
dos imputados, durante los dos 
primeros años contados desde su 
adquisición o construcción, y las 
viviendas dadas en pago o 
adjudicadas por las Sociedades a 
que se refiere el articulo 16°. du
rante • los dos primeros años 
contados desde la fecha de 
perfeccionamiento de las respec
tivas escrituras de dación en 
pago o adjudicación

Las viviendas transferidas a los 
trabajadores quedarán sujetas a 
la prohibición de gravar y enaje
nar sin previa autorización de la 
Corporación de la Vivienda, e 
hipotecadas a favor de esa 
Institución con el fin de caucio
nar la obligación de pago del va
lor de las viviendas

El empleado u obrero adquiren- 
te de estas viviendas podrá hacer 
abonos extraordinarios a la deu
da o cancelarla anticipadamente

Se aplicarán las normas de este 
articulo a las viviendas que las 
empresas hubieren dado en 
arrendamiento, comodato o por 
cualquier otro título a-personas 
que no pertenezcan al personal 
de las empresas En tal caso, la 
Corporación de la Vivienda califi
cará las prelaciones de venta a 
los respectivos trabajadores, 
atendiendo especialmente a su 
antigüedad., a las cargas familia
res y a la renta del grupo familiar

Estas expropiaciones también 
podrán favorecer al trabajador 
jubilado y a la sucesión del traba
jador fallecido, siempre’que estén 
ocupando las correspondientes 
viviendas a la fecha de la adop
ción del acuerdo de expropiación.

El reglamento determinará 
especialmente el sistema que 
aplicará la Corporación de la 
Vivienda al recibir las peticiones 
de expropiación de los emplea
dos y obreros, las normas aplica
bles al cobro y pago del precio en 
caso de fallecimiento del trabaja
dor adquirente. los casos en que 
los ex empleados y obreros del 
contribuyente podrán solicitar la 
expropiación de las viviendas a 
que se refiere este articulo, y la 
aplicabilidad a los adquirentes de 
los procedimientos ejecutivos de 
cobro y la implantación de siste
mas de seguros de incendio, 
desgravamen y desocupación."

ARTICULO 2o

Para suprimirlo

ARTICULO 3o

Para suprimirlo

ARTICULO 4o

Para sustituirlo por el siguiente 
nuevo

Articulo 4°r— Las Sociedades 
de Viviendas Económicas regidas 
por el articulo 16° de la ley N° 
16 959, cuyos únicos socios 
aportantes del impuesto habita- 
cional sean las Empresas de la 
Grande o Mediana Minería, po
drán destinar hasta el 10% de los 
aportes que reciban de sus socios 
en el equipamiento comunitario 
de las poblaciones que hayan 
construido o construyan para sus 
aportantes y, además, en vivien
das. obras generales o especiales 
de urbanización, pavimentación, 
aducción de agua potable, plan
tas de filtros, embalses, alcan
tarillado y equipamiento 
comunitario en las provincias de 
Antofagasta y Atacama Estas in
versiones no podrán efectuarse 
sin previa aprobación del Minis
terio de la Vivienda y Urbanismo, 
el que señalará el servicio o ins
titución que ejecutará las obras 
cuando no se trate del equipa
miento comunitario de las pobla
ciones destinadas a los traba
jadores de las empresas aportan
tes

Las obras a que se refiere este 
artículo deberán ser dadas en pa
go de aportes o adjudicadas a las 
empresas aportantes, para el só
lo efecto de ser transferidas a 
terceros Para el evento de que 
por su naturaleza o por falta de 
interesados no fuere posible 
recuperar de terceros el valor de 
dichas obras, la Corporación de la 
Vivienda, a petición de la empre
sa aportante. ordenará su 
transferencia a título gratuito al 
Fisco. Municipalidades. Institu
ciones Fiscales o Semifiscales. 
Empresas Autónomas del Esta
do. Juntas de Vecinos. Agrupa
ciones y Uniones Vecinales de 
Juntas de Vecinos, Cooperativas 
y Sindicatos La Corporación de la 
Vivienda deberá señalar la 
institución o entidad que habrá 
de recibir las obras respectivas 
Estas transferencias estarán 
exentas de todo impuesto o 
contribución y del trámite de 
insinuación. Por su parte, la 
Empresa aportante quedará 
exenta de cumplir la obligación 
de reinvertir que corresponda al 
valor de tales obras

Con cargo a los fondos indica
dos en el inciso 1°. y con los 
requisitos preceptuados por él, 
autorizase a las mismas Socieda
des de Viviendas Económicas 
para entregar a título gratuito, sin 
previa insinuación, la suma de 
hasta E° 5 000 000 que se 
destinarán a la construcción de 
un Balneario Popular y de un Par
que Fluvial en la ciudad de Cala- 
ma y a un Plan de Forestación del 
río Loa

Las obras del Balneario y Par
que se ejecutarán por el servicio 
o institución que señale el Mi
nisterio de la Vivienda y Urbanis
mo y el Plan de Forestación se 
ejecutará a través del Ministerio 
de Agricultura o del Servicio 
Agrícola y Ganadero

Se declara exento. al 
contribuyente que corresponda, 
de la obligación de reinvertir las 
sumas que. a través de las socie
dades indicadas, invierta para el 
cumplimiento de los fines, que 
señala este artículo. Las obras 
que se ejecuten se entregarán a 
la Dirección General de Deportes 
y Recreación, la que las adminis
trará eñ la forma que indica el 
Reglamento."

ARTICULO 5°

Para suprimirlo

ARTICULOS NUEVOS:

Para agregar los siguientes:
Artículo A,— Introdúcense las 

siguientes modificaciones a la ley 
N° 16 959. de 10 de Enero de 
1969

1) Agrégase el siguiente inciso 
al artículo 5o

La Tesorería General de la 
República abrirá una cuenta 
especial a nombre de la Corpora
ción de la Vivienda, en la que 
depositará los fondos que sus 
Servicios recauden por Concepto 
del cumplimiento de esta ley y 
sobre la cual sólo podrá girar di
cha Corporación para los fines 
que le son propios "

2) Substitúyese el inciso 1° del 
articulo 11o por el siguiente nue
vo inciso:

Los contribuyentes a que se 
refiere el articulo 1o de esta ley, 
con excepción de los indicados 
en la letra c) de esa disposición, 
podrán imputar al pago total o 
parcial de la obligación tributaria 
que ella establece, las sumas 
depositadas en Asociaciones de 
Ahorro y Préstamo "

3) Agrégase el siguiente inciso 
3o al artículo 20° pasando el ac
tual inciso 3o a ser el inciso 4o

Las sumas que se recauden por 
los Servicios de Tesorería, en los 
casos a que se refieren el inciso 
precedente se depositarán por la 
Tesorería General de la Repúbli
ca en la Cuenta Especial a favor 
de la Corporación de la Vivien
da

4) Substitúyese la denomina
ción del Titulo V. que dice "Del 
Derecho a la reducción de la tasa 
impositiva", por la de "Del dere
cho especial de abono al impues
to”

5) Reemplázase el articulo 24° 
por el siguiente nuevo articulo 
24°

Artículo 24°.- Los contribuyen
tes que tengan o completen un 
número de viviendas propias, 
construidas o adquiridas en vir
tud de imputaciones autorizadas 
por la ley. y que. a juicio de la 
Dirección del Trabajo, sean sufi
cientes para dar habitación a to
dos los empleados y obreros que 
ellos ocupen comprendiéndose 
dentro del número de viviendas 
suficientes las que sean de 
propiedad particular de los 
empleados y obreros que las ha
bitan, podrán abonar al producto 
del impuesto, por el tiempo que 
dure esta situación el valor de las 
reparaciones, ampliaciones o 
mejoras en aquéllas viviendas, 
asi como el valor de las urbaniza
ciones y obras de equipamiento 
comunitario en las respectivas 
poblaciones. En todo caso, este 
abono no podrá exceder del 40% 
del monto del impuesto, pudien- 
do el resto pagarse en Tesorería 
o imputarse a través de la vía que 
señala el artículo 9o de esta ley 
en cuyo caso no regirán los recar
gos a que se refieren los incisos 
3o y 4o del artículo 2o.

La Corporación de la Vivienda, 
oyendo al contribuyente y a los 
empleados y obreros, aprobará 
las obras y sus presupuestos, fi
jará las prioridades y declarará 
cuáles de ellas no estarán sujetas 
a la obligación de reinversión de 
acuerdo con su naturaleza"

Artículo B.- Autorizase a la 
Sociedad Minera El Tenientes A 
para imputar a la obligación tri
butaria establecida por la Ley N° 
16 959, de 10 de Enero de 1969. 
el monto del préstamo de 
construcción que efectúe a la 
Sociedad Cooperativa de Vivien
da y Servicios HabitacionalesSan, 
Pedro Ltda" de Rancagua. con el 
objeto que ésta construya 64 vi
viendas económicas en los terre
nos de su dominio que serán 
adjudicadas a sus socios, 
empleados y obreros de aquélla 
Sociedad Minera"

Los préstamos a que se refiere 
el inciso precedente quedarán 
sometidos a las condiciones se
ñaladas en los artículos 12° y 22° 
de la ley N° 16.959

Autorízase, asimismo, a la 
Corporación deservicios Habita- 
cionales para conceder présta
mos de construcción a los actua
les 35 asociados de la Cooperati
va señalada en el inciso primero, 
que no prestan ya servicios a la 
Sociedad Minera mencionada, 
pudiendo establecer para ello, 
por una sola vez. requisitos y 
condiciones distintos a los 
actualmente vigentes

Autorízase, asimismo, a la 
Corporación de Servicios Habita- 
cionales, para signar directamen
te. sin necesidad de llamar a 
propuestas públicas los locales 
comerciales de las poblaciones 
que se hayan construido o 
construyan por la Corporación de 
la Vivienda en la ciudad de 
Rancagua. a los comerciantes 
agrupados en el "Comité de 
Pequeños Comerciantes de 
Sewell y Caletones". inscritos 

actualmente en esa Cor I 
ción."

Artículo C.- Autorizase I 
"Compañía del Cobre ChJ 
camataS A para imputar áj 
go del impuesto habitaci? 
establecido por la ley N° ig«? 
las sumas que aporte como « 
rro previo en las cuentas p?' 
nales abiertas en la "Asoci» 
de Ahorro y Préstamo Apta,?' 
por sus trabajadores qUe ? 
dueños de sitios en |a ||an¿¡ 
"población Anaconda", de c*  
ma y cuyo dominio se k 
adquirido por las leyes N° 15, 
y N° 16 220

La imputación se efecto 
mediante el depósito en las el 
tas individuales ya referidas^ 
una sola vez y hasta la Suma* 
E° 13 000 por trabajador 
aportes quedarán inmoviliza? 
en la Asociación de Ahorro 
Préstamo "Aprenor". y S(j|0J 
drán ser girados con 
correspondiente préstamo 
tecario para la construcción*  
las viviendas y la ejecución de i 
obras de urbanización.

Los beneficiarios de estos ap*  
tes tendrán el plazo de dos añ 
contados desde la fecha ¿ 
depósito en la Asociación 
cada para iniciar las Obras 
construcción. Si ello no ocume, 
la Asociación mencionada, 
cumplirse el -plazo señala^ 
deberá depositar estos apone, 
en la cuenta de reinversión de j 
Sociedad Minera en la Corp^ 
ción de la Vivienda, debidame^ 
reajustados"

Articulo D - Agrégase el s 
guíente inciso final al artículo?!, 
del D F L N° 2 de 1959. Cuy, 
texto definitivo fue fijado por e' 
DS N° 1 101, del Ministenop, 
Obras Públicas, publicado en j 
Diario Oficial del 18 de julio 4 
1960

La Corporación de la Viviend« 
podrá, por acuerdo fundado des i 
Junta Directiva, ampliar hasta; 
años el plazo que indica el'incísc 
1°, cuando los prestatarios seai 
cooperativas de viviendas, sindi 
catos de empleados u obreros 
corporaciones o fundaciones, y 
en general, personas jurídica 
que no persigan fines de lucro" B

Articulo E - Declárase que |jj 
modificaciones efectuadas por J 
Subsecretario de la Vivienda 1 
Urbanismo o los Vicepresidente! 
Ejecutivos de la Corporación m 
la Vivienda. Corporación deSeryJ, 
cios Habitacionales. Corporación 
de Obras Urbanas, y Corporación' 
de Mejoramiento Urbano, a las 
resoluciones dictadas en uso de 
las facultades señaladas en ¿ 
artículo 9o, inciso 2° del D F 
N° 56. de 1960. y en el artlcut 
44° de la ley N° 16.142. son váb-j 
das y se han ajustado a las distó 
siciones legales y reglamentarij 
respectivas"

Articulo F - El Ministerio de j 
Vivienda y Urbanismo tendn- 
representación en la Caja Centra 
de Ahorros y Préstamos. Instila 
ciones de Previsión Social. Banta 
del Estado de Chile, y Socied» 
Constructora de Establecimieu 
tos Educacionales, a través» 
Ministro o de un representad 
designado por éste El represad 
tante del Ministerio integrará« 
Directorios y Consejos de la 
Instituciones señaladas, con la 
mismas atribuciones, derechosil 
obligaciones que el resto de te1 
Directores o Consejeros da 
respectivo Organismo"

Artículo G - La Corporacióndí 
Servicios Habitacionales transhl 
rirá a título gratuito, a doña 
Juanita Silva Pineda, la viviend« 
qqe actualmente ocupa en la 
Población "Calafquén". de Valdi 
via

a) Articulo H.- Reemplázaseeñ 
el inciso 6o del artículo 5o de Ií. 
Ley N° 15 228, el guarismo 
"10%" por " 1 5%";

b) Articulo I - En los juicios 
especiales del contrato de 
arrendamiento el tribunal no’ 
proveerá la demanda interpuesta 
por el arrendador o subarrenda
dor. mientras no se acompañe 
certificado expedido por M 
Corporación de la Vivienda, qw 
acredite que el arrendador o 
subarrendador ha dadffl 
cumplimiento a lo prescrito ené 
artículo 5° de la ley Ñ° 12.228.Bi 
mismo certificado deberá 
birse para retirar las rentas de¡ 
arrendamiento depositadas enli 
Dirección de Industria y Con*-  
ció".

c) Artículo J.- Los arrendado*  
o subarrendadoras que a la fecha 
de la publicación de- la presentí 
ley no hubieren dadr 
oumplimiento a lo dispuesto ene 
artículo 5o de la ley N° 15.228 
podrán hacerlo sin incurrir ene 
pago de multas, intereses I 
sanciones, siempre que ¡° 
depósitos respectivos los prech 
quen en un plazo no superior»8 
meses, a contar desde la vigencia 
de la presente ley"

Artículo K.- Facúltase ’ 
Presidente de la República psn ¡ 
que. por una sola vez. putó 
establecer una escala de inte-- 
reses para las deudas proveniof , 
tes de créditos destinados «ü 
construcción o adquisición, 
"viviendas económicas" indjv1' 

'duales de una superficie no supt 
ñor a 45 metros cuadrados, y fl1* 
reúnan, además, las especifit*  
ciones técnicas y de costos q“e 
señale el reglamento No regif» 
para estas deudas la reajustaba 
dad establecida en el articulo 55‘. 
de la ley 16 391 y en el D.FL 
N° 2 de 1969

Las tasas de interés a que 58 
refiere el inciso anterior será" 
decrecientes, de acuerdo al mon
to o naturaleza del crédito ’ 
momento de concederse no P“-, 
diendo el interés anual que * 
aplique sobre el saldo deudor, s# 
superior al interés corriente W|t, 
cario vigente en el semas"' I 
anterior

Tratándose de créditos paf8 
adquisición de sitios urbanizad0* 
o semi urbanizados de 
superficie no superior a 2^ 
metros cuadrados o para 
construcción o adquisición ;| 

provisionales de una super\J 
no superior a 20 metros cuad I
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E„ discusión la primara da las 
¿Racionas d.l Ejecutivo. qua 

consisra a" suprimir el numero 1 

d 0’si“o° M0NAHS- Pido I. 

’‘pséñorlBAÑEZIPresidenrei- 
Tl.n. I» P‘l,bra " “ñ°r MOn’' 

"h señor MONAHES- Señor 
.„sidef«. antes da entrar a 
r „dorar las observaciones del 

cada o™ ->» -"as por 
„Miado, quisiéramos hace, 
'..ente que los parlamentarios 
! I. Democracia Cnst.ana las 
Los a «otar favorablemente, 

n excepción de le que figura 
.1 número 2. del articulo f. 
la vamos a votar en contra 

OMrtunamente indicaremos las 
,¿>nes que tenemos par. toma. 
8Sta determinación y. además, 
vemos a dejar constancia, en el 
transcurso del debate, de algunas 
de las observaciones que nos 
maraca el articulo 29 brs y la 
letra K; que corresponde a un 
articulo nuevo .

También deseo solicitar que la 
Mesa, sin perjuicio del tiempo 
que le corresponde a nuestro 
Comité, se sirva dar a conocer a 
la Sala, porque nos interesa dejar 
constancia en la historia 
fidedigna de la ley. especialmente 
en este trámite el oficio N° 5.721 
que el señor Ministro de la 
Vivienda y Urbanismo, remitió al 
señor Presidente de la Cámara 
con fecha 28 de julio de 1970

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Se le parece a la Sala, se dará 
lectura al oficio a que ha hecho 
referencia el señor Monares
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El señor Secretario le va a dar 
lectura.

El señor MENA Secretario)— 
Santiago 28 de julio de 1970

Señor Presidente, el Ejecutivo, 
en conocimiento de algunas du
das o reticencias de los señores 
Parlamentarios, que se han 
traducido en consultas efectua
das por ellos al Ministerio de la 
Vivienda y Urbanismo respecto 
de determinadas prescripciones 
contenidas en el N° 4o del veto 
formuladotoor Oficio del epígrafe, 
reíátivo al*  proyecto de ley que 
introducé diversas modifi
caciones a la ley N° 16 959, ha 
considerado conveniente oficiar a 
V.E. pronunciándose sobre tales 
consultas, con el fin que la inten
ción o espíritu del Ejecutivo—al 
proponer las normas respecti
va»- conste de forma fidedigna! 
an la historia del establecimiento 
de la ley

"1— El apunto más importante 
consultado dice relación con el 
inciso 8° del articulo 29 bis 
propuesto substitutivamente por 
el Ejecutivo, y consiste concreta
mente en precisar bajo qu¿ siste 
me de reajustabilidad se 
venderán por Corvi a los emplea
dos u obreros las viviendas 
expropiadas'

"Sobre ellos considero 
conveniente expresar;

"El texto propuesto distingue 
claramente—separándolos, esto 
es. haciéndolos diferentes— la 
reajustabilidad aplicable al pago 
de la indemnización al expropia
do, ("cuota de ahorro para la 
vivienda") de la que corresponde 
aplicar a la deuda del trabajador a 
Corvi (en este caso, "cuotas 
mensuales reajustadas conforme 
al ordenamiento vigente")

Las distintas expresiones 
empleadas en cada caso por el 
’«xto propuesto. consagran. 
Precisamente, la distinción en 
materia de reajustabilidad que 

,b«o el Ejecutivo en el articulo 
propuesto Si asi no hubiera sido, 
avidentemente. el texto habría 
repetido la norma.de reajustabili- 
dad en relación a la "cuota de 
ahorro para la vivienda", también 
a establecer la reajustabilidad de 
'» deuda por saldo insoluto de 
Precio que deba servir el emplea
do u obrero beneficiado

Por otra parte, encontrándose 
8 ^abajador adquirente en la 
m|sma situación del deudor 
corriente de la Corporación de 
servidos Habitacionales (por 
8st«r ambos atendidos a través 
8 instituciones del Sector 

Mabitacional del Estado) lo
^'‘at'vo y lógico es que el 

«ema de reajustabilidad aplica- 
■ a deuda del trabajador sea 

mismo vigente para deudores 
ia Corporación de Serv.cios 
' ac'onales 81 momento de la 

r’®Pectiva transferencia.
La segunda cuestión 

li’a’ d'Ce relaCIÓn co" «' 
. 4 del mismo articulo 29
t ■ que establece los anteceden- 
la Ju«6 ,endré en consideración 
cirtn /’ directiva de la Corpora- 
d8 ¡ * V,v,enda «I fijar el valor 
ción7n1na1C'Ón P°r exPr°P'8- 
Óos .. danef,<t10 d® los emplea- 
constn1i°rtbfer°S de l8S v'v'®ndas 

° “dqUindaS tOtal ° 
«'mente con fondos del 3%. 

a " af- ** ha lndlcado. a
QUe 18 lBtra del 

una nr na adQ P°drta conducir a 
*nSnderanc,a desmad,da y 
l.bor.2 Para los 'ntereses 

qua ,a le* intenta 
loj c e, ~del avalúo fiscal—, en 
'’«»nstfu 6n qU® éste Pud,ere ser 
btrem arnent® superior al valor 

ra nv8raión de la vivienda

Muy lejos del Ejecutivo la 
conclusión señala que no ha 
sido en forma alguna el espíritu 
de la disposición que se propone 
Sin .embargo, al redactarla hubo 
de tenerse en consideración que 
hay casos muy frecuentes 
según la información que se 
consideró oportunamente—, en 
que. a la inversa, el valor de 
reinversión de Ja vivienda es 
superior al avalúo fiscal. Y fue por 
ello que prefirió no mencionarlo 
como antecedente para la fija
ción del monto de la indemniza
ción. siendo, en todo caso, su 
intención velar siempre por el 
interés de los trabajadores

Finalmente, con respecto a 
este asunto, debo dejar constan
cia—a fin de que sea registrada 
en la historia fidedigna deria ley— 
del propósito de salvar, cualquier 
eventual omisión introduciendo 
en el reglamento respectivo 
como factor optativo para la 
Corporación de la Vivienda en la 
determinación del valor que nos 
ocupa, el valor de reinversión de 
las viviendas expropiadas Y. más 
aún. la seguridad de salvar 
cualquier posible dificultad de 
tramitación de ese reglamento 
mediante nuevas y adecuadas 
iniciativas de ley

3— En relación al artículo K 
(N° 17° del veto del Ejecutivo), se 
ha expresado por diversas 
publicaciones de prensa, a la 
manera de crítica social a la 
disposición propuesta, que la 
escala de intereses que substitu
ye a la reajustabilidad para las 
deudas provenientes de créditos 
destinados a la construcción o 
adquisición de viviendas 
económicas. provisionales e 
individuales, de una superficie nb 
superior a 45 m2.. y que reúna, 
además, las especificaciones 
técnicas y los costos que señala 
el reglamento, debe entenderse 
como una escala de intereses 
compuesto. cuyo elemento 
acumulativo—se dice— lo haría 
en definitiva más gravoso que la 
propia reajustabilidad. a quien 
substituye

Cumple al Ejecutivo a este 
respecto, y siempre con el 
expreso sentido de dejar 
incorporado a la historia 
fidedigna del establecimiento de 
la ley. como elemento ihterpreta- 
tivo de la mayor eficacia, que al 
no establecer expresamente que 
se trata de "interés compuesto" 
que es. por decirlo así. una 
especie determinada del género 
intereses, evidentemente la 
norma se ha referido a intereses 
simples, y no a una varieadd 
especial que por su naturaleza 
debió señalarse o consignarse 
por manera explícita en el texto 
mismo.

En suma, y en lo que a este 
extremo se refiere, el regimen de 
intereses que pasa a substituir el 
de la reajustabilidad en las 
circunstancias previstas por el 
proyecto, es un régimen de inte
reses simples, en una escala 
decreciente, de acuerdo al monto 
de la naturaleza del crédito al 
momento de concederse, aplica
ble al saldo deudor y que en 
ningún caso puede ser superior al 
interés corriente bancario vigente 
en el semestre anterior Se trata, 
en consecuencia, de una solu
ción. en todo caso siempre 
menos gravosa que la 
reajustabilidad actualmente 
vigente

Diosguarde a V.E "
(Firmado) Eduardo Freí. 

Andrés Donoso
El señor IBAÑEZ (Presidente)^ 

Puede continuar el señor Mona- 
res
, El señor MONARES— He 

terminado, señor Presidente
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

Tiene la palabra el señor Millas
El señor MILLAS— Señor Presi

dente. muy brevemente dentro 
del tiempo de que se dispone, 
debo señalar que los Diputados 
comunistas tendremos que 
aceptar el veto al número 1) del 
articulo 1o por los términos en 
qup plantea el Ejecutivo el 
problema, que es una disyuntiva 
en la cual pudieran quedar sin 
hacerse por los mecanismos que 
actualmente las están realizando, 
las inversiones en relación a los 
trabajadores de las minas del 
norte de la Gran Minería del 
Cobre

Nosotros consideramos un vi
cio intolerable, que. en contra de 
lo que dispone claramente el 
articulo 16 de la ley 16 959. se 
estén requiriendo nuevos apones 
de i capital, no de parte de los 
socio«, sino de nuevas personas 
para qbe hagan inversiones en las 
sociedades, como CONVITAL, 
que ha publicado grandes avisos 
de páginas en los diarios

Nosotros consideramos que es 
un deber de los servicios habita- 
cionales rechazar cualquier nue
vo plan que signifique extender 
aquella relación contractual 
existente entre socios anteriores 
a la promulgación de la ley N°> 
16 959 y tales sociedades para la 
construcción de viviendas 
económicas, destinadas, por lo 
demás, exclusivamente para los 
obreros o empleados de la 
empresa que es socia y que 
efectúa el aporte

Sobre esto, además, nosotros 
estimamos absolutamente 
insatisfactorio y dañino para los 
trabajadores .de Chuquicamata 
que se estén haciendo construc
ciones. como las de Villa 
Ayquina. en Calama. que se están 
vendiendo hasta en 120 millones 
de pesos, lo cual es una usura 
intolerable Es un costo especula
tivo. verdaderamente vergonzo
so, si se considera la calidad de 
esas viviendas, laque de ninguna 
manera justifica estos precios

A pesar de todo ello, colocados 
ante una disyuntiva, nos veremos 
obligados a aprobar el veto, ya 
que,él no establece ninguna posi
bilidad de otro mecanismo legal 
que salve esta situación.

He dicho

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Ofrezco la palabra

Ofrezqo la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala, se aproba

rá la supresión del número 1) del 
artículo 1o.

Aprobad»

En discusión la observación 
para sustituir c! número 2) del • 
articulo 1°.

Ofrezco la palabra
El señor MILLAS Pido la 

palabra
El señor ACEVEDO (Vicepresi

dente) El señor Millas tiene la 
palabra

El señor MILLAS— Señor Presi
dente.. anuncio desde ya. 
anticipadamente, que los parla
mentarios comunistas vamos a 
aceptar el veto al articulo 3o. 
porque efectivamente puede 
referirse a opraciones en actual 
realización por asociaciones de 
ahorro y préstamo y porque esto 
puede perturbar los intereses de 
algunos ahorrantes que tienen 
derecho a adquirir la calidad de 
préstatenos en esas instituciones 
Pero nos parece absolutamente 
exagerado fijar un plazo hasta el 
31 de diciembre de 1972 para 
las remversiones de las socie
dades a que se refiere el articulo 
16 de la ley que se está modi
ficando. la N° 16 959

Los planes actualmente autori
zados por la Corporación de la 
Vivienda están en ejecución La 
ley se va a promulgar después del 
31 de este mes Según la ley 
estos fondos se podrán adminis
trar durante un año por asocia
ciones de ahorro y préstamos 
Por otra parte, se trata nada más 
que de los casos referentes a 
instituciones que han intervenido 
en relación al articulo 16

Por eso. señor Presidente, 
nosotros estamos por rechazar el 
veto al número 2) del articulo 1°

He dicho
El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)— Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
En votación la sustitución del 

número 2).

—Durante la votación:

El señor MONARES— Los que 
acepten el veto

El señor ARNELLO-- Los que 
acepten el veto del Gobierno de 
Su Señoría Esa es la frase 
completa

El señor SANHUEZA— El 
proyecto es nuestro, trabajamos 
en equipo

El señor ARNELLO— Señor 
Sanhueza. ¿por qué contradice el 
decreto 512 del señor Hamilton?

El señor SANHUEZA— Se 
equivocó como Ministro, pero lo 
hace bien comoSenador

—Efectuada la votación en for
ma económica, dio el siguiente 
resultado; por la afirmativa 6 vo

tos^ por la negativa 31 votos.

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Rechazada la observa
ción.
ti señorSANHUEZA— Hay que 

nsistir por parte de la Cámara
El señor ACEVEDO (Vicepresi

dente)— Si le parece a la Sala, se 
insistió con la votación inversa

Acontado

El señorSANHUEZA— jPerfec- 
tol

El señor ACEVEDO (Vicepresi- 
dentejr— La Cémara acuerda 
insistir.

En discusión la sustitución del 
número 4) del articulo 1o

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala, se aproba

rá la observación del Ejecutivo

Aprobado

El señor ARNELLO^- Con una 
duda sobre los accionistas.

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— En discusión la sustitu
ción del número 5) del mismo 
artículo.

El señor MILLAS— Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)^- Tiene la palabra Su 
Señoría

El señor MILLAS— Señor Presi
dente, los parlamentarios 
comunistas estimamos que la 
aclaración formulada para la 
historia de la ley por el señor 
Ministro, que compartimos 
plenamente, significa que haya 
claridad sobre algunos asuntos 
que pudieron ser controvertibles 
en relación al texto de este 
artículo Por eso lo vamos a votar 
favorablemente

Nos alarmaba la idea de que al 
usar la terminología "conforme 
al ordenamiento" vigente y 
estableciéndose aquí un ordena
miento sobre la base de cuotas 
de ahorro para pagar la 
indemnización, pudiera estimarse 
que también se cobrarían los 
dividendos en esa forma. Esto ha 
quedado terminantemente acla
rado por el señor Ministro, como 
también, lo relativo a la fijación 
de la indemnización.

Ahora bien, estimamos que lo 
dispuesto en el número 1) del 
nuevo articulo 29 bis, que 
establece cuales propiedades no 
serán expropiables. es decir, 
aquellas que se encuentran den
tro de los recintos, campamentos 
o instalaciones, se refiere, taxati
va y claramente como dice el 
texto del proyecto a los recintos, 
campamentos o instalaciones. St 
para fines internos de limitar la 
urbanización, alguna compañía 
ha conseguido que se le dé las 
franquicias correspondientes a 
población interna a alguna pobla
ción al no encontrarse ella en los 
recintos, campamentos o 
instalaciones repito, de ninguna 
manera podrá interpretarse, 
como que está incluida en esta 
excepción

He dicho.
El señor ACEVEDO (Vicepresi

dente)— Ofrezco la palabra
El señor SANHUEZA— Pido la 

palabra
El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor SANHUEZA-— Señor 
Presidente, con referencia a este 
articulo, y concretamente, al inci
so a que ha hecho alusión el 
colega Millas, creo útil hacer dos 
declaraciones, que evidentemen
te ya están contempladas en el 
oficio que envió el señor Ministro 

de la Vivienda, porque conviene, 
para la historia de la ley. que esto 
quede sumamente claro.

El mecanismo de la expropia
ción opera en la parte de la 
compra al propietario, a través de 
cuotas a ahorro CORVI; 
posteriormente la venta al traba
jador se hace en unidades 
reajustables Este es el procedi
miento

Además, la parte que habla 
sobre el "ordenamiento vigente" 
que también podría haberse pres
tado para dudes, tiene releción 
con el sistema que la 
TCORHABIT tenga en el momen
to del traspaso

Es decir, queda incTuTdo en erro 
todas las leyes, decretos y 
acuerdos que existen sobre esta 
materia

Creo que esto es muy 
importante dejarlo establecido 
aquí, para la historia de la ley

El señor MONARES— Pídola 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Tiene la palabra Su 
Señoría

El señor MONARES— Señor 
Presidente, es para ratificar y dar 
más fuerza a la argumentación 
hecha, en el sentido de que. 
efectivamente, el sistema de 
expropiación se hace a través del 
pago en cuotas de ahorro CORVI 
y se vende por el sistema de la 
CORHABIT Es decir, se vende 
por el sistema de unidades 
reajustables. lo que significa, en 
definitiva, que el Estado, a través 
del Ministerio de la Vivienda, está 
pagando una subvención por 
estas casas. Efectivamente hay 
una diferencia de precio, por 
cuanto las cuotas de ahorro 
siempre > van a indicar una 
cantidad mayor Se compra a un 
determinado precio, pero se 
vende a uno menor Esa diferen
cia. se establece expresamente, 
va a ser de cargo del Estado

Por consiguiente, hay una 
subvención estatal en favor de la 
compra de estas viviendas, que 
se hace a través del sistema del 
5%

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala, se aproba

rá la observación.

Aprobada

En discusión la observación 
que consiste en suprimir el 
articulo 2°

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala, se aproba

rá la supresión
Aprobada

En discusión la observación 
que consiste en suprimir el 
articulo 3°

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala, se aproba

rá la supresión.

Aprobada.

En discusión la sustitución del 
artículo 4o

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a laSala. se aproba

rá la sustitución.

Aprobada

En discusión la observación 
que consiste en suprimir el 
articulo 5°

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala, se aproba

rá la supresión.

Aprobada

En discusión el primero de los 
artículos nuevos, signado con la 
letra A

El señor ARNELLO^— Pido la 
palabra, señor Presidente

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)^- Tiene la palabra Su 
Señoría

El señor ARNELLO^- Es muy 
breve

Yo quisiera consultar cuál es el 
sentido exacto de esta disposi
ción que viene a terminar, en 
alguna medida, por lo menos con 
estos fondos, con la Cuenta Uni
ca Fiscal, porque tengo entendi
do. y eso quisiera que me lo 
corroborara el Diputado 
informante

Un señor DIPUTADO— No 
hay

El señor ARNELLOi— . .. no 
hay en este caso, o quien conoz
ca el proyecto más claramente, 
que esta disposición de la Cuenta 
Unica Fiscal, que viene del año 
1959, en general, ha dado bue
nos resultados para la adminis
tración de los recursos del Esta
do. Ahora, con esta nueva 
disposición, se separan los fon
dos que corresponden a la vivien
da. pero lo que hay que pensar es 
que el Fisco entrega un aporte 
determinado para las obras de 
vivienda, y a ello se agrega el 5% 
de los que lo depositan direc
tamente en arcas fiscales y no 
usan el otro sistema establecido 
por la ley Tal vez con esta 
disposición lo que se quiera 
hacer es que se sume a ese apor
te. el 5%. y no se pueda utilizar 
por el Estado sino en este fin. 
Pero la verdad es que de la mane
ra como está., pudiera ocurrir que 
el Estado un año lo haga asi. y al 
año siguiente, considerando lo 
que rindió este 5% que se deposi
ta directamente en arcas fisca
les. reduzca el aporte de la mis
ma manera, en la misma mone
da

Esa es la duda que me cabe so
bre.la manera cómo está el veto, 
pero no habiendo posibilidad 
alguna de enmendarlo podría ser 
prudente, tal vez. aceptarlo De' 
todas maneras la duda existe y 
puede subsistir

El señor AMUNATEGUI— 
¿Hay alguien que lo aclare?

El señor ACEVEDO (Vicepresi- 
dentek— Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
Cerrado el debáte

En votación el articulo signado 
con la letra A)

Si le parece a la Sala, se aproba
rla

El señor ARNELLO— Que se 
vote

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— En votación.

—Efectuada la votación en for 
me económica, dio ai siguiente 
resultado por la afirmativa. 33 
votos

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Aprobado el articulo

En discusión el articulo signado 
con la letra B)

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala y no se pi

de votación, se aprobará

Aprobado

En discusión el articulo signa
do con la letra C)

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala y no se pi

de votación, se aprobará

Aprobado

En discusión el articulo signado 
con la letra D).

El señor ARNELLO— Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Tiene la palabra Su Se
ñoría

El señor ARNELLO^- Señor 
Presidente, seré muy breve Es 
sólo para decir que en este 
artículo se limita el beneficio que 
se otorga, que es la ampliación- 
hasta tres años del plazo que se 
indica, solamente a las entidades 
que se señalan al final del articu
lo

Yo creo que si se elimina la fra
se final, se otorga a la CORVI laj 
facultad de ampliar ese plazo 
incluso a las personas, porque 
resulta que no siempre los 
trabajadores pueden adquirir sus 
viviendas por cooperativas o 
sindicatos, sino que. muy a 
menudo, lo hacen individual
mente Si se elimina la frase des
de donde dice "cuando los pres
tarlos ", etcétera, la CORVI po
dría ampliar a estas personas 
hasta tres años el plazo que se 
señala en la letra D) En conse
cuencia. si hubiera algún ánimo 
al respecto yo pediría división de 
la votación.

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— Que se vote el ar
ticulo signado con la letra D) has
ta donde dice ”. inciso 1°.”

El seño¿ ARNELLO— Claro Y 
ahí se pondría el punto final

El señor MILLAR— Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente) — Tiene la palabra Su 
Señoría

El señor MILLAS—Señor Presi
dente. yo creo que este articulo 
constituye un todo Aquí se trata 
de pedir esta facultad en relación 
a estas instituciones y sería muy 
grave dejar establecido en la 
legislación que recursos que 
pertenecen a la vivienda, que en 
general han sido erogados por la 
gente más pobre de Chile, pudie
ran estar tres años en manos de 
cualquier firma constructora.

Esto ya fue denunciado como 
uno de los más grandes vicios de 
la anterior legislación de la 
vivienda y del D.F.L. N° 2. a su 
debido tiempo Después se quiso 
reponer y hubo unanimidad en la 
Sala para rechazarlo Por eso es 
qjie ahora el Gobierno lo plantea, 
como entonces lo anunció 
solamente para instituciones que 
no tienen fines de lucro He di
cho

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
El señor ARNELLO^— Retiro mi 

petición.
El señor ACEVEDO (Vice

presidente)— Queda retirada Si 
le parece a la Sala, se aprobará el 
artículo D)

Aprobado

En discusión el articulo signado 
con la letra E).

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala y no se 

pide votación, se aprobará

Aprobado

En discusión el articulo signado 
con la letra F).

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala y no se 

pide votación, se aprobará

Aprobado.

En discusión el artículo signado 
con la letra G).

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala y no se 

pide votación, se aprobará

Aprobado

En discusión el articulo signado 
con la letra H).

El señor KLEIN—Se podría dar 
lectura a la ley respectiva

El señor MILLAS— Se trata de 
aumentar la multa por no cumpli
miento de la ley hasta un 15%

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)^ Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate
Si le parece a la Sala y no se pi

de votación, se aprobará

Aprobado

En discusión el articulo signado 
con la letra I).

El señor MONARES— Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)^ Tiene la palabra el 
señor Monares.

El señor MONARES^- Es sólo 
para solicitar a la Mesa que se 
corrija una referencia que. tal vez 
por error de máquina, figura en el

articulo I). que dice ley N°x 
12 228, en lugar de ley N° 
15 228 *

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)^- Se refiere al articulo 5o 
de la ley N° 15 228

El señor MONARES— Esa es la 
referencia exacta

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)^- El señor Secretario me 
hace presente que en el oficio del 
Ejecutivo figura como ley N° 
15 228

Se va a leer
El señor MENA (Secretario)— 

En la página 20 de los fundamen-, 
tos del veto, se expresa lo 
siguiente

"Los artículos precedentes tie
nen por objeto hacer más opera
tiva la disposición del’ articulo 5° 
de la ley N° 15.228. que obliga a 
los arrendadores a depositar en el 
Banco del Estado las garantías de 
arrendamiento, bajo la forma de 
"cuotas de ahorro para la vivien
da"

"Los artículos propuestos esta
blecen nuevos medios para hacer 
exigible la obligación indicada

Se establece, por último, un 
término prudencial para que los 
arrendadores que no hubieren 
cumplido con esta obligación 
legal, lo hagan sin multas, re
cargos, e intereses «

El señor- MONARES-— En el 
boletín comparado aparece el 
error

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— En consecuencia, es un 
error del boletín comparado

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
En votación
Si le parece a la Sala, se apro

bará el artículo I. rectificándose 
el número de la ley, reemplazán
dose N° 12 228 por N° 1 5 228

Acordado

En discusión el articulo J) 
Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
En votación
Si le parece a la Sala, se aproba

rá
Aprobado

,En discusión el artículo signado 
con la letra K)

El señor SANHUEZA— Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Tiene la palabra Su 
Señoría

El señor SANHUEZA.— Señor 
Presidente, este articulo, que fue 
introducido en el Senado por 
nuestro camarada Hamilton

Vanos señores DIPUTADOS— 
jAh I

El señor SANHUEZAr— 
Nosotros somos un partido 
revolucionario, de modo que pue
do hablar asi

—Hablan varios señofes Dipu
tados a la vez

El señor SANHUEZA^- Por el 
Honorable señor Senador 
Hamilton enionces para darle 
gusto a Sus Señorías

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez

El señor ACEVEDO (Vicepresi 
dente)— Ruego a los señores 
Diputados guardar silencio

El señor SANHUEZA— Este 
articulo tiene la virtud de hacer 
justicia, sobre todo, a las perso
nas de escasos recursos.

De acuerdo con él. las condicio
nes para los adquirentes de 
propiedades serian las siguien
tes las personas cuyas viviendas 
tengan más de 45 metros 
cuadrados, seguirán en el régi
men de reajustabilidad En las 
viviendas de 45 metros cuadra
dos. se reemplaza el régimen por 
un sistema de interés decrecien
te. que. como dice el oficio, 
mandado por el Ministro, el 
Presidente de la República, fijarái 
por una sola vez. de acuerdo con 
el articulado de la ley Esto signi
fica que pagarán menos las 
viviendas de un metraje inferior a 
45 metros, y más. evidentemen| 
te las de un metraje mayor Ade
más. quedarán prácticamente sin’ 
intereses las mediaguas y las 
operaciones sitios.

Cómo digo, con este articulo se 
soluciona un grave problema, 
conocido y debatido en esta 
Honorable Cámara, y se hará 
justicia a los adquirentes más 
necesitados

La señora ALLENDE— Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Tiene la palabra Su 
Señoría

La señora ALLENDE— Señor 
Presidente, nosotros recibimos 
con mucho interés esta disposi
ción. Lo único que nos extraña es 
que a tan corto plazo de una elec
ción presidencial

Varios señores DIPUTADOS^- 
|Ah I

La señora ALLENDE— se 
presente esta indicación Durante 
la campaña de la elección presi
dencial pasada, los Diputados de 
la Democracia Cristiana presen
taron un proyecto para terminar 
con la reajustabilidad Tres me
ses después de ser elegido el 
señor Frei. el proyecto pasó al 
archivo Sucesivamente hicimos 
indicaciones para cambiar este 
sistema de reajustabilidad Siem
pre se opusieron, y dijeron que 
eso era imposible, que era la úni
ca forma que tenia la Corpora
ción de la Vivienda de financiar 
las viviendas, que con ello le 
quitábamos las posibilidades a 
otras familias Nosotros sostuvi
mos que era un mal sistemajqute 
sometía a la desesperación a la 
gente, y que hable que cambiarlo 
Pero ahora, a corto plazo de una 
elección presidencial, tenemos la 
sorpresa de este articulo que. por 
lo demás, nos agrado mucho y lo 
vamos a apoyar

Varios señores DIPUTADOS— 
|Ah I
"La señora ALLENDE— Pero 

que quede bien en claro que 
siempre se opusieron cuando lo 
quisimos hacer nosotros y que 
ahora, a corto plazo de una 
elección, lo han colocado en un 
proyecto en forma demagógica

El señor SAWTIBAÑEZ— Pido 
la palabra

El señor ACEVEDO — 
(Vicepresidente)«— Tiene la pala
bra Su Señoda

Restan tres minutos a su 
Comité.

El señor SANTIBAÑEZ— Señor 
Presidente, este artículo es de 
extraordinaria importancia y vie
ne a solucionar un grave proble
ma

A mi me extraña que cuando se 
está tratando de legislar para 
solucionar problemas fundamen
tales del país, problemas que 
interesan tanto...

La señora ALLENDE— En seis 
años

El señor’SANTIBAÑEZ- a 
los pobladores, a los que este 
Gobierno justamente ha favore
cido.. ..

Varios señores DIPUTADOS«— 
¿Clara!

El señor SANTIBAÑEZr— 
entregándoles sitios y casas, 

solucionando problemas como 
nunca antes se hablan soluciona
do en ninguna época ni en nin
gún Gobierno, construyendo ca
sas para el pueblo, que ahora, 
cuando queremos dar una solu
ción definitiva a este problema, 
haya gente que. porque ha queri
do aprovechar electoralmente 
esta situación.

La señora ALLENDEi— 
¿Ustedes?

El señor SANTIBAÑEZ«— se 
moleste porque estamos entre
gando una solución concreta y 
real Estamos entregando la solu
ción más justa que se puede 
entregar Se mantiene el régimen 
de reajustabilidad-porque es jus
to mantenerlo como norma gene
ral» para aquéllos que tienen 
medios, de tal modo de proteger 
el capital habitacional del Estado, 
para que se pueda proseguir la 
labor de construcción de habi
taciones; pero, al mismo tiempo, 
estamos solucionando definitiva
mente. terminando la reajustabi- 
lidad para la "Operación Sitio" y 
las viviendas,económicas, y esta
bleciendo. finalmente, un nuevo 
sistema para las viviendas econó
micas individuales no superiores 
a 45 metros cuadrados

Esto, señor Presidente, 
constituye una de las grandes 
banderas y una de las grandes 
esperanzas del pueblo orga
nizado Creo que vale la pena 
hacer presente en la Honorable 
Cámara que son. una vez más.

La señora ALLENDE— |En el 
último momentol

El señor SANTIBAÑEZ— el 
Gobierno y los parlamentarios de 
la Democracia Cristiana los que 
siguen entregando, sin dema
gogia. soluciones reales a los 
problemas reales del pueblo 
chileno.

El señor KLEIN— Pido la pala
bra

El señor ARNELLO^- Pido la 
palabra

El señor .ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Tiene la palabra

El señor KLEIN— ¿Cuántos 
minutos le quedan al Partido?

El señor ACEVEDO (Vicepresi- 
dente)— Seis minutos le restan al 
Comité Nacional

El señor ARNELLOr— Señor 
Klein, ¿me da un minuto?

Vanos señores DIPUTADOS— 
i No. señor Klein!

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Señor Klein, el señor 
Amello le solicita una interrup
ción

El señor KLEIN— SI. pero de un 
minuto no más

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— El señof Amelló .puede 
hacer uso de la interrupción con- 
cedidad por el señor Klein

El señor ARNELLO— ■ Señor 
Presidente, creo que si los 
Diputados que no son democra- 
tacnstianos

El señor CANTERO— Que no 
somos.

El señor ARNELLO— en esta 
Sala quisieran demostrarle al 
Diputado señor Santibáñez. que 
sus palabras y la prepotencia que 
envuelven, no corresponden a la 
realidad, bastaría con que esos 
Diputados no votáramos este 
articulo, para que se demostrara, 
claramente

Varios señores DIPUTADOS— 
jHáganlol

El señor ARNELLO— que ni 
siquiera tienen quórum para 
imponer un veto con el que es
tamos de acuerdo

De modo, señor Presidente, 
que para apreciar que no son los 
democratacnstianos los que es
tán apoyando esta legislación, 
basta indicar el número que ellos 
pueden aportar a la aprobación 
de este articulo

El señor SANTIBAÑEZ— jEs 
una vergüenza que usted diga 
una cosa semejante!

El señor ARNÉ1LO«— Ahora, 
que el señorSantibáñez se atreva 
a gritar demuestra una vez más 
que a la prepotencia añaden la 
insolencia, cosa que es bastante 
característica cuando se sienten 
en número superior a los de
más.

El señor SANHUEZA— (Es
coba!

El señor ARNELLO— Esto de
muestra claramente

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— ¡Señor Sanhueza. rue
go a Su Señoría I

El señor ARNELLO«— que 
frente a una Cámara
—Hablan varios sañores 

Diputados a la vaz
El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)— ¡Señor Tudela!
El señor ARNELLO«— que ha 

tenido una posición bastante se
na y bastantegenerosapara apro
bar este veto.
—Hablan varios señoras 

Diputados a la vaz
El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)«— ¡Señor Páez!
El señor ARNELLO^- no han 

sido capaces de mantener la altu
ra mínima para no sacar prove
cho politiquero y electorero, al fi
nal del proyecto.

Nada más.
El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)«— Puede continuar el se
ñor Klein

El señor KLEIN«— ¿Cuántos 
minutos quedan?

El señor ACEVEDO (Vi

cepresidente)^- Le restan cinco1 
minutos.

El señor KLEIN— Señor 
Presidente, a raíz del sismo del 
año 1960. se construyeron en el 
sur. en vanas provincias, aldeas 
campesinas Hago presente esto, 
porque el Ministerio de la Vivien
da o la CORVI.—o quien sea— ha 
cometido un pecado que quiero, 
hacer público Y ese pecado fue 
que. siendo las aldeas campesi
nas para aquellos más necesita
dos a raíz del sismo, se les cobra
ba un arriendo de ocho escudos 
mensuales para que en el futuro 
fueran propietarios
—Hablan varios señores Di

putados a la vez
El señor KLEIN— Perdóneme, 

colega Pareto
Y cuando la Corporación de la 

Vivienda hizo estos cambios, que 
se dice que fueron en libertad, les 
exigió 250 escudos de pie
—Hablan varios sañores Dipu

tados a la vez
El señor KLEIN«— y cambió 

totalmente lo que había regla
mentado Ese pecado subsiste 
actualmente

El señorSANHUEZA«- Las ba
rracas

El señor KLEIN— Eso es otra 
cosa Ahí van los cerdos, a las ba
rracas

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Señor Klein, le ruego 
dirigirse a la Mesa

El señor,KLEIN— Quisiera que 
el señor Sanhueza. a quien siem
pre respeto cuando habla, tam
bién me conceda esta "virtud" de 
hablar
—Hablan varios señores Dipu

tados a la vez
El señor KLEIN«— Señor 

Presidente, solamente quiero de
jar establecido que ese pecado 
fue todo lo contrario de ayudar al 
pueblo Hoy día. los que viven en 
las aldeas campesinas están 
endeudados, como les consta a 
los Diputados de provincias don
de hay aldeas campesinas, por
que no han podido reunir las cuo 
tas CORVI que les exigen Y esas 
aldeas campesinas fueron dona
das por el pueblo de Estados Uní 
dos para que fueran entregadas 
en diez mil escudos a 20 años 
plazo, y ahora la CORVI les cobra 
veinte mil Este pecado, yo lo ha
go presente

El señor MILLAS—. Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— ¿Ha terminado, señor 
Klein?

El señor KLEIN«-SI.
El señor ACEVEDO (Vicepresi

dente)— Tiene la palabra el se
ñor Millas

El señor MILLAS - Señor 
Presidente. Jos parlamentarios 
comunistas consideramos que 
este artículo, incorporado al final 
de este proyecto por el Ejecutivo, 
es absolutamente insatisfactorio, 
constituye un mero volador de lu
ces. y. además, nos parece 
vergonzoso como política habita- 
cional

Establece sólo el derecho a no 
disponer reajustabilidad y a man
tener el 2% de interés anual, es
tablecido para las operaciones 
habitacionales. para el que recibe 
un sitio pelado, prácticamente 
sin urbanización o con urbaniza
ción extraordinariamente defi
ciente y. a lo más. con una 
"mediagua de hasta 20 metros, 
generalmente para familias con 
ocho o con diez niños.

Esto constituye una verglienza 
que nosotros denunciamos como 
expresión de una política que le 
niega casa a las familias del pue
blo de Chile

Ahora, que en viviendas peque
ñísimas. inferiores a 45 metros, 
para familias muy numerosas, se 
reemplace la reajustabilidad por 
intereses que pueden llegar hasta 
el 22% nos parece, igualmente, 
uoa vergüenza
. Es falso que la reajustabilidad 
esté financiando, como cree el 
señor Santibáñez. por ignorancia 
sobre la materia, el plan habi- 
tacional del Gobierno Ello no-es 
asi La reajustabilidad apenas ha 
podido llegar a significar el 4.8% 
el año pasado, en relación a los 
fondos que se destinaron a la vi
vienda La reajustabilidad está 
significando que más del 80% de 
las familias que son asignatanas 
de la CORHABIT no pueden pe
gar al día y por eso es que se 
desfinancia el sistema, porque 
esto está mal concebido, porque 
no corresponde a la realidad so
cial chilena

Lo que debe despacharse es el 
proyecto de ley que há estudiado 
seriamente esta Cámara a través 
de su Comisión de la Vivienda y 
Urbanismo y que está empanta 
nado en la Comisión de Hacien
da, para dar una solución defini
tiva. para terminar en el sistema 
de reajustabilidad de los saldos 
de las deudas y de los dividen
dos. que es un sistema de divi
dendos estafa

En relación a este articulo, se 
concede además, una facultad al 
Presidente. Nosotros no sabe
mos cómo se va a ejercer; no te
nemos confianza en cómo se 
ejerza esa facultad por el 
Presidente de la República A lo 
más. señor Presidente, en su ofi
cio que se leyó al comienzo de 
este debate, el Ministro de la 
Vivienda ha especificado que no 
habrá interés compuesto en rela
ción a las deudas de quienes 
adquieran viviendas inferiores a 
45 metros Pero el Presidente de 
la República queda autorizado 
para establecer en el reglamento 
la forma en que podrán acogerse 
a estas disposiciones aquellos 
que ya adquirieron viviendas, que 
tienen contratos vigentes 
Podrán mantener, en relación a 
ellos, los contratos vigentes, 
actuales No se dice que el Presi
dente tiene la voluntad de 
incorporarlos a todos ellos al nue
vo sistema A las viviendas de 45. 
de 40 metros, que son pequeñísi
mas. insuficientes para una fami
lia. podrá establecerles un interés 
bancario. o sea. un interés del 22 
o el 21, o del 20% y eso señor 
Presidente, en todo caso, consti
tuirla una verdadera exacción.

Nosotros denunciamos esto 
como una solución insatisfacto
ria. como un volador de luces, 
como una manera de querer

norma.de
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contestar el clamor de los asigna
tarios de viviendas de las cajas 
de previsión y de la Corporación 
del Servicios Habitacionales. por 
el reemplazo y la derogación del 
sistema fracasado de la reajus- 
tabilidad de dividendos

Varios señores DIPUTADOS 
Muy bien

El señor MONARES - Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente).- Ha terminado el tiempo 
del Comité Demócrata Cristiano 
Los últimos tres minutos los ha 
ocupado el señorSantibáñez

El señor JAQUE - Pido la pa
labra

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente) - Tiene la palabra el se
ñor Jaque

El señor JAQUE- Señor 
Presidente, los Diputados radica
les también queremos dejar 
constancia de que. en realidad 
con este articulo no se soluciona 
el problema de la reajustabihdad

Comparto plenamente los pun
tos de vista que en esta materia 
ha expuesto el colega Millas

Este articulo constituye un muy 
modesto paliativo para un sis
tema que. en la práctica, hoy día 
en Chile - y nadie lo puede negar 
se ha transformado en un sis
tema intolerable, especialmente 
para aquéllos que viven de un 
sueldo o de un salano.

Este articulo me llama la aten
ción también en lo que dice rela
ción con el inciso cuarto Dice 
aquí: "Lo dispuesto en el presen 
te articulo no se aplicará a los 
créditos que conceden las 
Asociaciones de Ahorro y Présta
mos"
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No beba 
cuando tenga 
que manejar. 
El alcohol 
pone en peligro 
su vida y la 
de los demás.

Cuando maneje, hágalo sobrio y 
consciente de lo que esta haciendo.
Cada ano mueren 1.683 personas y otras 18.000 quedan gravemente

lesionadas en accidentes del transito.

Recuerde... cualquier vida es tan preciosa como la suya.

La verdad es que estos organis
mos. a través de la legislación 
habitacional, durante el actual 
Gobiernb. han sido favorecidos' 
de manera realmente extraordi
naria Voy a leefálgunas disposi
ciones. señor Presidente, que 
muy rápidamente he solicitado 
para afirmar lo que estoy soste
niendo

El decreto con fuerza de ley que 
creó las asociaciones de ahorro y 
préstamo - el decreto con fuerza 
de ley 205 - establecía en rela
ción con los intereses que deben 
pagarse a estas asociaciones, un 
interés máximo de un 7%

El señor SANTIBAÑEZ - ¿Me 
concede una interrupción?

El señor JAQUE - En seguida, 
colega

El señor SANTIBAÑEZ - Muy 
breve

El señor JAQUE - El articulo 46 
dice "Las tasas de interés anual 
de los préstamos serán estableci
dos por el Directorio y no serán 
superiores al 7%"

Posteriormente, se dictó la ley 
N° 16 742. que en su articulo 62 
modificó el articulo 46 del decre
to con fuerza de ley N° 205. 
estableciendo que serla supri
mida la expresión "y no serán 
superiores al 7% y agregando 
que" la Caja Central, con la auto- 
nzación del Presidente de la 
República, fijará anualmente las 
tasas de interés máximo que po
drá establecer el Difectono" Es 
decir, hasta el año pasado se co
braba un i n t e r é s máximo 
del . 7 por ciento por curio
sidad. solicité los datos en la tar
de de hoy a la Caja Central La 
verdad es que estableció, para 

los préstamos que otorga ese 
organismo, una escala que va 
desde el 6.5% al 10.5%. Sin duda 
que este 10% es extraordi
nariamente excesivo y. aplicado 
a los préstamos reajustables. ele
va de manera considerable el 
monto de la deuda Este es un 
aspecto del problema de cómo 
han sido favorecidas las asocia
ciones de ahorro y préstamo

Luego en relación con la 
reajustábilidad. el articulo 60 del 
decreto con fuerza de ley N° 205 
establecía que "las cuentas de 
ahorros y las deudas hipotecarias 
se reajustarán de acuerdo con el 
porcentaje de variación del índice 
de salarios y de sueldos" y auto
rizaba también para rebajar este 
porcentaje en una unidad Esto 
se eliminó con la dictación de la 
ley N° 16 742. estableciéndose 
que "las cuentas de ahorro y las 
deudas hipotecarias se reajus
tarán en un porcentaje equivalen
te a la variación que experimen
ten los índices de salarios y suel
dos o de precios al consumidor, 
debiendo elegirse la cifra mas ba
ja. despreciándose las fraccio
nes Osea no se rebaja en una 
unidad, como se establecía en el 
decreto con fuerza de ley 205
Ahora señor Presiden
te. se establece un 

nuevo favoritismo para las 
asociaciones de ahorro y présta
mo. excluyéndolas de esta dispo
sición. que no soluciona, como lo 
hemos estado sosteniendo, el 
problema de la reajustabihdad 
Naturalmente que toda medida 
que no considere los ingresos de 
los asalariados, los ingresos del 
grupo familiar, no va a constituir 
una solución al problema Es 
¡ridiculo pensar que eximiendo de 
.esta reajustabihdad a los présta
mos para la adquisición de 
viviendas económicas ‘que no 
tengan una cabida superior a 45 
metros cuadrados, se va a solu
cionar el problema La verdad es 
que es una política demagógica 
Queremos dejar constancia de 
nuestra posición sobre esta 
materia Naturalmente vamos a 
aprobar el artículo, porque 
constituye un modesto paliativo a 
la solución del problema

Nada más. señor Presidente

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)— El señor Santibá 
ñez le solicita una interrupción, 
señor Jaque

El señor Olave tiene la palabra
El señorSANTIBAÑEZ—Señor 

Presidente
El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)^- Excúseme. señor 
Diputado No se le ha concedido 
la interrupción.

Señor Olave, puede hacer uso 
de la palabra

El señor OLAVE— Señor 
Presidente

El señor SANTIBAÑEZ— Señor 
Presidente, lo que yo quiero decir 
es aue este "volador de luces" va 
a beneficiar a 170 mi] familias 
chilenas

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Señor Santibáñez. le 
fuego guardar silencio

El señor SANTIBAÑEZ— No 
van a pagar ¿eajustes. ni intere
ses. 170 mil familias.

El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)— Señor Santibáñez. le 
ruego guardar silerCio.

El señor Olavé tiene la palabra
El señor OLAVE?— Señor Pre

sidente. he escuchado, con mu
cho detenimiento, las palabras 
del inquieto y nervioso Diputado 
democratacnstiano. señor Santi
báñez. que. al referirse a esta 
materia, ha señalado que se trata 
de obtener un aprovechamiento 
electoral del asunto en discusión 
La verdad es que la Democracia 
Cristiana está inhabilitada para 
hacer este planteamiento, por
que en la última campaña 
presidencial, a través de todo 
Chile, repartió miles de folletos, 
en los cuales decía que ella se 
comprometía, si el señor Freí 
llegaba al Gobierno, a derogar en 
definitiva el sistema de la reajus
tabihdad de los dividendos de la 
CORVI

Varios señores*DIPUTADOS — 
(Nunca, señor!

El señor RUIZ-ESQUIDE (don 
Mariano)?— |Nuncal

El señor OLAVEt— Este folleto, 
que se encuentra insertado en la 
versión de la Cámara, a pedido 
de los Comités Parlamentarios de 
la "Unidad Popular", es una prue
ba fehaciente
—Hablan varios señores Dipu

tados a la vaz.
El señor ACEVEDO (Vicepresi

dente)^- Señor Santibáñez. le 
ruego guardar silencio

El señor OLAVE— Los Comités 
han señalado, además, que exis
te aquí, en la Cámara, en la Ofici
na de Partes, debidamente regis
trado. el proyecto de ley. firmado 
por Diputados democratacnstia- 
nos, en que plantean la elimina
ción de la reajustabihdad de los 
dividendos en forma integral

Naturalmente, el señor Freí fue 
elegido y ellos se olvidaron de es
te compromiso para con los 
trabajadores, para con los pbbla- 
dores.

Sin embargo, ahora, en vísperas 
de una nueva elección presiden
cial. cuando los pobladores se 
sienten inquietos y angustiados 
ante las dificultades por que es
tán atravesando? ellos, como 
respuesta, proponen a través de 
un veto aditivo, firmado por el 
Presidente de la República por
que aquí no viene la firma de nin
gún señor Senador de la Demo
cracia Cristiana—toda una políti
ca habitacional. respecto a la 
reajustabihdad. en un solo artícu
lo. con 4 o 5 incisos, que. indiscu
tiblemente. no puede conformar 
responsablemente, seriamente, 
una solución este problema tan 
importante para los trabajadores 
chilenos

En 1964. después de seis años 
de Gobierno, el señor Alessandri 
dejó como herencia a los chile
nos un déficit de más de 600 mil 
habitaciones. La falta de techo, la 
angustia de los pobladores, hizo 
que pusieran sus. ojos en el 
Gobierno de la Democracia 
Cristiana

— Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

n£J señor ACEVEDO 
(Vicepresidente)— SeñorSantibá
ñez. le ruego guardar silencio

El señor O LA VE— Y muphos 

pensaron que estos problemas se 
iban a resolver Sin embargo, a pe 
sar de haberse fijado la meta de 
construir 60 mil casas cada año. 
de acuerdo con lo dicho en el 
Mensaje por el señor Presidente 
de la República, esta meta ha 
fracasado rotundamente

El señor SANTIBAÑEZ— 
jCómol

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

El señor O LAVÉ - Es más Se ha 
modificado et sistema de cobran
zas en muchas poblaciones del 

como ha ocurrido en las al
deas campesinas que se instala
ron en el sur de Chile, con dineros 
donados por el pueblo de los 
Estados Unidos. Justamente, a la 
entrada de ellas se colocaron 
gigantescos letreros que declan 
que ellas, eran financiadas por la 
"Alianza Para el Progreso Ade
más. se les bautizó con nombres 
norteamericanos, con nombres 
que corresponden a ciudades de 
los Estados Unidos, como Geor
gia y otros que no recuerdo en 
este instante

Sin embargo, a esas viviendas, 
que se iban a entregar con 
dividendos congelados para 
contrarrestar, en cierto modo, la 
angustia y la situación difícil por 
que atravesaron .los sureños a 
causa de los sismos de mayo de 
1960. les aplicaron, ahora últi
mo. un sistema que también las 
asimila al de reajustabihdad de 
los dividendos CORVI. obligando 
a los adquirentes a pagar y dar 
dineros a un organismo del Esta
do que debiera haberles entrega
do esas casas gratuitamente, 
porque fueron regaladas por un 
pueblo del mundo que quería 
contribuir así en esa hora de 
desgracia que vivió Chile con 
motivo de esos sismos

Pero no es todo, señor 
Presidente En este instante se 
han planteado soluciones habita
cionales que no corresponden a 
la realidad y a las necesidades de 
los pobladores En verdad, se ha 
vejado la personalidad humana 
Es cierto que se han erradicado 
algunas poblaciones callampas 
en el país, pero no es mucho el 
avance que han experimentado 
los pobladores, porque siguen en 
condiciones más que deficientes, 
más que angustiosas, en la 
mayoría de los casos, sin dársele 
solución integral al problema del 
agua potable, ni al del alcantari
llado. ni al de la luz eléctrica En 
fin, ellos se han convertido en 
ciudadanos de segunda clase, en 
verdaderos parias de nuestra 
sociedad Y cuando el Estado, 
cuando los responsables no son 
capaces de resolver problemas 
vitales de la comunidad, noso
tros, los que representamos a la 
"Unidad Popular", tenemos justo 
derecho a expresar nuestra 
protesta, para señalar que este 
proyecto no responde a una polí
tica habitacional seria y profunda 
que venga a resolver estos 
problemas

Sin embargo, ho negamos que 
se avanza en algunas materias 
No desconocemos que aquellas 
personas que tienen casa con 
una superficie inferior a 45 me
tros cuadrados tendrán la 
oportunidad de contar con divi
dendos siempre reajustables. 
pero sobre la base del interés 
bancano que. como todos sabe
mos. llega hasta el 24%

En resumen, es una pequeña 
reducción. En resumen, es. como 
dijo el colega Millas, un "volador 
de l/ices". que no va a solucionar 
integralmente el problema Es 
más. no solamente no lo resuel
ve. sino que se crea una expecta
tiva. una ilusión, que va a ser 
frustrada cuando los pobladores 
se vean enfrentados con esta 
cruel realidad

Nosotros, los socialistas, tene
mos una definida política habita- 
cional

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

El señor OLAVE— frente a la 
materia Y tengan la seguridad de 
que. al asumir el poder el 
Presidente de la "Unidad Popu
lar", nosotros vamos a eliminer, 
en definitiva, el sistema de 
reajustabihdad Y vamos a darle 
un techo más digno al poblador, 
cuyo precio se va a controlar y se 
va a regir de acuerdo con las 
entradas que tenga, de acuerdo 
con lo que gane, de acuerdo con 
lo que pueda obtener

—Hablan varios señores Dipu
tados a la vez

El señor OLAVEt—Señor Presi
dente. en realidad resulta 
denigrante para la Cámara que. 
cuando se plantea el problema 
habitacional chileno, cuando se 
trata de analizar algo que intere
sa tanto a los pobladores, aparez
can ciertos señores Diputados 
haciendo observaciones sobre la 
realidad que se vive en otros paí
ses del continente

Varios señores DIPUTADOS?— 
i Ahí

—Hablan vanos señores Dipu
tados a la vaz.

El señor OLAVE— El problema 
habitacional en Cuba, como dice 
el señor Diputado, ha sido resuel
to .

El señor PARETO?— |No es 
cierto!

El señor OLAVE?— porque 
allí hay un gobierno que real
mente es del pueblo, de los 
trabajadores

—Hablan varios señoras Dipu
tados a la vez

El señor OLAVE?— Sin embar
go, nosotros, en la Cámara de 
Diputados de Chile, tenemos que 
referirnos a un proyecto del Eje
cutivo que afecta a los chilenos 
.Y, por lo tanto, a ello nos esta
mos refiriendo. Que no traten de 
eludir responsabilidades; que no 
traten de distorcionar la realidad; 
que no traten de cubrir con una 
cortina de Ijumo las promesas 
que no fueron capaces de cum
plir

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)^ Señor Olave Ha termi
nado el tiempo del Comité de Su 
Señoría

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
En votación el articulo.

—Efectuada la votación an for
ma económica, dio el siguiente 
resultado por la afirmativa. 15 
votos

El señor MENA (Secretario)— 
Han Votado solamente quinoó 
señores Diputados

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)?— No hay quórum Se va a 
repetir la votación Ruego a los 
señores Diputados no abste
nerse

—Hablan vanos señores Dipu
tados a la vez.

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Ruego a Sus Señorías 
guardar silencio

—Repetida la votación en for
ma económica, dio el siguiente 
resultado por la afirmativa. 15 
votos.

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Nuevamente no hay 
quórum. Se va a repetir la vota
ción por el sistema de pie y 
sentados.

Ruego a los señores Dipu 
tados no abstenerse

—Durante la votación:

El eeñor OLIVARES.— 
tQ.ieremos que el pueblo sepa la 
verdad!

Vano» «añoras DIPUTADOS— 
jAhl

El señor MILLAS — Bien, 
vamos a votar para que hava ley. 
aunque sea absolutamente 
msastifactdriá; pero, salvando 
totalmente nuestra respon 
sebilidad

Vanos señores DIPUTADOS— 
£Ahl

— Repetida Ja votación en 
forma ( económica, por el 
sistema de pie y sentados, dio 
el siguiente resultado, por la 
afirmativa. 36 votos.

El señor ACEVEDO (Vice
presidente*  — Aprobado el 
artículo

Vanos señores DIPUTADOS— 
Muy bien.

El señor ACEVEDO (Vice
presidente) — Terminada la 
discusión del proyecto

15—MODIFICACION DE 
IA DIVISION POLITICO- 
ADMINISTRATIVA DEL 
DEPARTAMENTO DE CHILE 
CHICO (AISEN) Y BENE
FICIOS PARA EL PERSONAL 
DE CORREOS Y TE
LEGRAFOS.— TERCER TRA
MITE CONSTITUCIONAL.

El señor ACEVEDO (Vice
presidente) — Señores Dipu
tados. ha llegado en estos instan _ 
tes un oficio del Honorable Se
nado. con el que devuelve 
aprobado el proyecto de ley que 
modifica la división político-admi
nistrativa del departamento de 
Chile Chico, en la provincia de 
Aisen con algunas enmiendas, 
entre ellas una disposición que 
beneficia al personal de Correos y 
■'elegíalos

La Mesa propone a la Sala que 
e.-te moyecto sea ncorporado a 
la ?nta de la presente sesión y 
q -e Je ■ ’mediato se vote, sin 
d.-bate

Si le parece a la Sala, asi se pro
cederá

Acordado

El señor Secretario dará lectura 
a las moail.caciones introducidas 
por el Honorable Senado

El señor MENA (Secretario) — 
La primera modificación consiste 
en agregar al artículo 6 un 
inciso, segundo nuevo, en los 
términos siguientes

Autorizase al Presidente dé la 
República para modificar, por 
una sola vez. los ítems 
correspondientes del 
Presupuesto de Gastos de la Na 
ción para 1970, a fin de dar 
cumplimiento a lo dispuesto en 
los artículos 4 y 5 de esta ley "

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente) — En votación

Si le parece a la Sala, se 
aprobara la modificación

Aprobada

El señor MENA (Secretario) — 
El articulo 13 ha sido sustituido 
por el siguiente

Facúltase al Presidente de la 
República para establecer un 
sistema ue ¡ncéntivos en benefi
cio dei persona! de las plantas 
permanentes de Correos y 
Telégrafos que se financiará 
con /les mayores irfgresos 
provenientes de la aplicación de 
las tarifas postales y tel^gráfi 
cas, por sobre la estimación que 
para este efecto señale la 
Subsecretaría de Hacienda

"En uso de esta facultad, el 
Presidente de la República 
dictara un Reglamento dentro 
del plazo de 30 dias. en d) que 
determinará la forma y condi
ciones ,en que operará este 
incentivo En todo caso, deberá 
establecei las modalidades de 
trabajo que aseguren una mayor 
productividad del Servicio., por 
cuyo motivo se deroga expresa
mente lo establecido en el artícu
lo 44. inciso primero de la ley N" 
16 840

"Este Reglamento podrá ser 
modificado anualmente

"El incentivo a que se refieren 
los incisos anteriores regirá a 
contar del 1o de agosto de 1970. 
y para financiarlo en el curso de 
dicho año. fljanse. en un 25% de 
los sueldos bases y sueldos del 
grado superior del personal de 
planta permanente del Servicio 
de Correos y Tele'grafos. los 
mayores ingreso?) a que se refie
re el inciso primero

"Con cargo al fondo a que se 
refiere el inciso anterior, concéde
se mensualmente desde agosto 
a diciembre de 1970, una asigna
ción de E° 50, a los valijeros, 
agentes postales subvenciona 
dos y obreros a jornal del Serví 
ció de Correos y 7elégrafos"

El señor ACEVEDO (Vice
presidente)—; En votación la 

sustitución propuesta por el 
Senado

Si le parece a la Sala, se dará 
por aprobada

Aprobada
Terminada la votación del 

proyecto

16— MODIFICACION DE LA 
LEY N° 15 840. SOBRE 
ORGANIZACION Y ATRIBU
CIONES DEL MINISTERIO 
DE OBRAS PUSUCAS Y 
SERVICIOS UEPEN
DIENTES. EN LO REFEREN
TE A COMPOSICION DE LA 
JUNTA CALIFICADORA DEL 
PERSONAL— OBSERVA

CIONES

El señor ACEVEDO (Vice
presidente) — A continuación, 
corresponde ocuparse de las 
observaciones ’ formuladas por 
su Excelencia el Presidente de 
la República al proyecto que 
modifica la ley N 15 840 sobre 
organización y atribuciones del 
Ministerio de Obras Públicas y 
servicios dependientes. en 
orden a incorporar a represen
tantes del personal en la Junta 
Calificadora

Se encuentra cerrado el debate
Las observaciones del Ejecutivo 

están impresas en el boletín N° 
353-70-0

El señor Secretario dará lectura 
a la primera de las observaciones, 
la cual ha recaído en el artículo 
2 o.

El señor MENA (Secretario)— 
Es una sustitución del inciso final 
del articulo 2°. concebida en los 
términos siguientes.

"Facúltasele, asimismo, para 
que dentro del plazo de 180 días, 
contado desde la vigencia de esta 
ley. fije la organización y las 
condiciones de funcionamiento 
del Fondo de Desahucio a que se 
refiere este articulo, estable
ciendo las normas que permitan 
su armonización con el régimen 
de indemnización por años de 
servicios del DFL N° 243 de 
1953. a fin de evitar la acumula
ción de beneficios de la misma 
naturaleza"

El señor ACEVEDO (Vi
cepresidente)?— En votación.

Si le parece a la Sala, se apro
bará

Aprobada
A continuación, el Ejecutivo ha 

sustituido el artículo 3o. que se 
refiere a la inamovilidad de los 
periodistas

El señor Secretario dará lectura 
a la sustitución del artículo 3o

El señor MENA (Secretario)?— 
Dice como sigue: "No podrá 
ponerse término a los contratos 
de trabajo de los periodistas que 
se desempeñen en diarios, revis
tas. radioemisoras, canales de 
televisión y agencias de noticias, 
desde noventa días antes y hasta 
ciento veinte días después de una 
elección presidencial, sino con 
previa autorización del Juzgado 
del Trabajo respectivo, la que 
éste podrá conceder sólo en los 
casos indicados en el artículo 2o 
de la ley N° 16.455, con excep
ción de los números 1), 9). 10). 
12) y 13)

Los contratos de trabajo de 
los periodistas a que se refiere 
el inciso anterior y a los que se 
les hubiere puesto término por 
alguna de las causales mencio
nadas en los números 1) 9) 10) 
v 13*  del artículo 2 de la Ley N1 
16 455 durante el lapso 
comprendido entre el 28 de 
abril del presente año y la fecha 
de publicación de esta ley. ten
drán derecho a una indemniza 
ción. a la que se imputará las su
mas que legal o conven- 
cionalmente hubiere pagado la 
respectiva empresa por este 
mismo concepto, equivalente 
a un mes de sueldo por año de 
servicios continuos o disconti
nuos prestados a la misma 
empresa y fracción no inferior a 
seis meses

Las cuestiones a que dé lu
gar la aplicación del presente 
articulo serán conocidas por el 
Juzgado del Trabajo respecti
vo y se tramitarán de acuerdo a 
lo .dispuesto en el articulo 7 de 
la ley N 16 455. aplicándose lo 
señalado en el inciso 2 del artí
culo 10 y en los artículos 1 1 y 
13 de la referida ley, en los ca
sos pertinentes"

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente) - En votación la susti
tución del artículo tercero

Si le parece a la Sala se 
aprobará

Aprobado-
En seguida el Ejecutivo propo

ne agregar un articulo nuevo
El señor Secretario le dará 

lectura
El señor MENA (Secretario! 

Para agregar un articulo, nuevo 
concebido en los siguientes 
términos

"Las asignacionesjbonifica- 
ciones y demás remuneraciones 
generales y permanentes de 
que gocen los profesionales 
directivos de la Dirección Gene
ral de Obras Publicas y Serví 
cios dependientes, a que se 
refiere el articulo 38 de la Ley 
N 15 840 que no sean impo
nibles. lo serán en un 70% a con 
tar de la publicación de la 
presente ley"

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente) En votación

Si le parece a la Sala, se 
aprobará

Aprobado.
Terminada la votación de las 

observaciones.
17- DESTINACION DE 

RECURSOS POR LA CORPORA 
CION DE MAGALLANES PARA 
ÉL DESARROLLO Y PRACTICA 
DEL DEPORTE EN LA PROVIN
CIA

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente) Corresponde, a conti
nuación. ocuparse del proyecto 
que establece que la Corpora
ción de Magallanes destinará el 
10% de sus ingresos anuales 
para el desarrollo y práctica 
deportiva en la provincia

Diputado informante de la 
Comisión de Defensa Nacional. 
Educación Física y Deportes es 
el señor González

—El proyecto impreso en 
el boletín N° 463-70-2 es el si
guiente:

’Articulo 1°r—La Corporación 
de Magallanes creada por la ley 
N° 13.908 y modificada por las 
leyes ..Nos. 16 813 y 17.275, 
destinará a contar del 1° de enero 
de 1970, el 10% de sus ingresos 
anuales para el desarrollo y prác-

tica deportiva en la proving 
Magallanes distribuyéndolo 
siguiente forma

a) Un 40% para las lp 
ciones deportivas de la Co 
de Magallanes

b) Un 5% para la Uniyei>l, 
Técnica del Estado^
Magallanes

I

'nstituc.^ 
Comuna

c) Un 15% para 
establecimientos educacional 
ya sean primarios o secunda,' 
fondos que serán repartidos 
proporción al número ’ 
alumnos de cada plantel 
fondos podrán ser utilizados^ 
bién, en conjunto, por estafo 
mientos afines

d) Un 20% para 
deportivas de la 
Tierra del Fuego

e) Un 20% 
instituciones deportivas de’ 
Comuna de Ultima Esperanza

Articulo 2o?—Las prioridad^ i 
la inversión de estos fo^ 
serán otorgados por e| cOns, 
de |, Corporación de 
quien admitirá con derecho a„ 
y voto, para sólo estos afecté, 
los siguientes representantes 
se mencionan

a) Dos representantes c 
Consejo Local de Deportes.

b) Dos representantes de |, 
asociaciones deportivas afilian, 
a una Federación Ñacional

c) Un representante de i, 
instituciones no federadas de 
provincia de Magallanes, e» 
designación se hará de como 
acuerdo por aquellas instm 
ciones no afiliadas a una fedeu 
ción determinada, como Ligad 
Barrios. Comerciales, Asociacij 
Infantil "La Pandilla de mi Barijg 
y otras

d) Tres representantes 
correspondan a la Universid, 
Técnica del Estado, sede c 
Magallanes, a la enseñaJ’ 
media y a la enseñanza primarul

e) Un representante (j| 
Consejo Local de Deportes c 
Tierra del Fuego

d) Un representante a 
Consejo Local de Deportes o 
Ultima Esperanza

Artículo 3°?—De la inversión!

Unió

Se

I

encue 
frente 
Lota-S 
Chile

Magallanes, deberá rendir cuan 
documentada a la Contralor©" 
General de la República" p

El señor ACEVEDO (ViceptJ 
dente) — El señor Diputa 
informante dispone de cm< . 
minutos y cada Comité de igt <*  
tiempo

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
En votación general el 

to
Si le parece a la Sala.
El señor PARETO — 

ción
El señor ACEVEDO 

presidente) — En votación 

I

—Efectuada la votación) 
forma económica, dio el s 
guíente resultado: 
afirmativa, 24 votos.

El señor ACEVEDO (vJ 
presidente) — No hay quónil 
Se va a repetir la votación '■ 

— Repetida la votación u 
forma económica, dio el í 
guiante resultado: por i 
afirmativa, 27 votos.

El señor ACEVEDO (V< 
presidente) — Nuevamente 1 
ha habido quórum Se va a repe
tir la votación por el sistemas * 
pie y sentados Ruego a 
señores Diputados no absl 
nerse 

— Repetida la votación « 
forma económica, por el sis»' 
ma de pie y sentados, dio els 
guíente resultado: por ■’ 
afirmativa, 28 votos.

Él señor ACEVEDO (Vic 
presidente) — Nuevamente li 
se ha producido quórum de vote 
ción

Se va a llamar a los señora 
Diputados por dos minutos I 

—Transcurrido'el tiempo r#g> 
mentano

El señor ACEVEDO (VicepW 
dente)— En conformidad con*  
reglamento, se va a tome' ■ 
votación nominal

Se va a llamar a los señor«' 
Qiputados

—Durante la votación:

El señor KLEIN— ¿Púedofu 
damentar mi voto?

El señor ACEVEDO (ViceprW 
dente)— Solo con la venia d)l 
Sala

El señor KLEIN— Era soloj 
pregunta, porque se que hab1,, 
oposición; pero voto que si 

—Hablan varios señores DP

El señor KLEIN— Yo 
expresar el porqué voto que si

—Efectuada la votación eñ h °l° 
ma nominal, dio el sigu*J  l0rn 
resultado por la afirmativa * enfrj 
votos. Hubo 11 abstención«*  cal • 

w flnoi
—Votaron por le «ñnrwtM (Q |u 

siguientes sarwe« Diputado»

recu 
ron 
Sani 
terrr 
rea|j 
una 
Pedí

Acevedo, Aguilera. Agu^ 
Allende, doña Laura; Andr»? 
Barahona. Cademártori. Cai*jj  
Carrasco. Clavel. Fuentealb» ** 
Clemente; Fuentealba. don ÜR; 
González. Guerra. Ibáñez. Kl«' 
Millas. Monares. Olave. Oliví*  
Ortega. Pontigo. Ríos, don H« 
tor Ríos, don Mano. R°* ’1' 
Sabat.Schnake. Tavolari y Tei«*

Se abtuvieron de votar los*  
guientes señores Diputa# 
Aylwm. Buzeta. Freí, don Artv- 
Giannmi. Iglesias. Páez. Pa,t 
Retamal, doña Blanca. Salí*  
don Anatoho.Sanhueza y Tud*j

El señor / 
dente)?— No habiéndose raufr- 
el quórum reglamentario, 
levanta la sesión 

enei 
dos

drár 
cíele 
cam 
oaulIO, sannuwi y • — 

ACEVEDO (Vicep*¡  °e ■ 
habiéndose reu**'  nic

oast

cion

9o?.

» ’hgr

horas 51 minuto«

ROBERTO GUERRERO 
RRERO. Jefe de la Redacción^ 

Sesiones


